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SECRETARIO 
 

(B-317) Llama México a fortalecer los sistemas de producción de café, con enfoque en 
el bienestar de las familias cafeticultoras y agrícolas 
El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos llamó a los miembros del PROMECAFÉ a 
adaptarse a la nueva realidad, con resiliencia ambiental, política y, sobre todo, en unidad. 
https://hojaderutadigital.mx/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe-con-enfoque-
en-el-bienestar-de-las-familias-cafeticultoras-y-trabajadores-agricolas/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/07/13/llama-mexico-a-fortalecer-sistemas-de-produccion-de-cafe-
con-enfoque-en-bienestar-de-las-familias-cafeticultoras-y-trabajadores-
agricolas/#:~:text=Ante%20las%20nuevas%20tendencias%20en%20el%20consumo%20de,de%20Agricul
tura%20y%20Desarrollo%20Rural%2C%20V%C3%ADctor%20Villalobos%20Ar%C3%A1mbula. 
https://urbeconomica.com.mx/mesoregiones/latinoamerica/38349-necesario-fortalecer-produccion-de-
cafe-ante-cambio-
climatico#:~:text=M%C3%A9xico%20llam%C3%B3%20a%20los%20pa%C3%ADses%20miembros%20de
%20Promecaf%C3%A9,el%20cambio%20clim%C3%A1tico%20y%20la%20escasez%20de%20agua. 
https://www.angulo7.com.mx/2023/07/13/corresponde-a-mexico-encabezar-presidencia-de-promecafe/ 
https://www.informaoriente.com.mx/rumbo-al-2024/llama-mexico-a-fortalecer-sistemas-de-produccion-
de-cafe-por-familias-cafeticultoras-y-agricolas.htm 
https://agendadeldesarrollosocial.com/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe-
con-enfoque-en-el-bienestar-de-las-familias-cafeticultoras-y-trabajadores-agricolas/ 
https://claseturista.com.mx/2023/07/13/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe/ 
https://redfinanciera.mx/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe/ 
https://headtopics.com/mx/llama-mexico-a-fortalecer-sistemas-de-producci-n-de-cafe-41202793 
https://www.razon.com.mx/mexico/llama-mexico-fortalecer-sistemas-produccion-cafe-536077 
https://www.noventagrados.com.mx/rumbo-al-2024/llama-mexico-a-fortalecer-sistemas-de-produccion-
de-cafe-por-familias-cafeticultoras-y-agricolas.htm 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535330/Llama-Mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-
cafe-con-enfoque-en-el-bienestar-de-las-familias-cafeticultoras-y-agricolas.html#google_vignette  
https://sociedad-noticias.com/2023/07/13/mexico-llama-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe/  
https://ntcd.mx/noticias-promecafe-impulsa-resiliencia-productividad-caficultura-region  
https://meridiano.mx/2023/07/13/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1679558504380506128  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=818828922994706&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=252007174250353&set=a.132706089513796 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535330/Llama-Mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-
cafe-con-enfoque-en-el-bienestar-de-las-familias-cafeticultoras-y-agricolas.html 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=105239419 
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https://www.angulo7.com.mx/2023/07/13/corresponde-a-mexico-encabezar-presidencia-de-promecafe/
https://www.informaoriente.com.mx/rumbo-al-2024/llama-mexico-a-fortalecer-sistemas-de-produccion-de-cafe-por-familias-cafeticultoras-y-agricolas.htm
https://www.informaoriente.com.mx/rumbo-al-2024/llama-mexico-a-fortalecer-sistemas-de-produccion-de-cafe-por-familias-cafeticultoras-y-agricolas.htm
https://agendadeldesarrollosocial.com/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe-con-enfoque-en-el-bienestar-de-las-familias-cafeticultoras-y-trabajadores-agricolas/
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https://redfinanciera.mx/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe/
https://headtopics.com/mx/llama-mexico-a-fortalecer-sistemas-de-producci-n-de-cafe-41202793
https://www.razon.com.mx/mexico/llama-mexico-fortalecer-sistemas-produccion-cafe-536077
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https://www.mexicoinforma.mx/nacional/llama-mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe/
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https://www.hoytamaulipas.net/notas/535330/Llama-Mexico-a-fortalecer-los-sistemas-de-produccion-de-cafe-con-enfoque-en-el-bienestar-de-las-familias-cafeticultoras-y-agricolas.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=105239419
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SECRETARÍA 
 
Sader firma acuerdo con Irak para impulsar agricultura 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y el Ministerio de Relaciones 
Exteriores de Irak acordaron llevar a cabo reuniones de trabajo para impulsar la cooperación 
técnica en materia de cultivos agrícolas en zonas áridas, manejo sostenible del agua y la 
ampliación del comercio agroalimentario entre ambos mercados. También, se analiza un 
memorando de entendimiento que podría firmarse en el último trimestre fiel presente año, a 
propósito de la visita que realizará a México el canciller dé Irak y el interés de su gobierno por 
incrementar la relación bilateral en la materia. Contra Réplica, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000613nc.pdf 

 
Xóchitl Gálvei ha obtenido millones en contratos con gobierno de López Obrador / Pase  
Las investigaciones que se han hecho alrededor de los contratos que la empresa de Xóchitl 
Gálvez ha realizado con el actual Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
según queda manifiesto en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), indican que las 
empresas "Operación y Mantenimiento a Edificios Inteligentes (OMEI)" y "High Tech Services", 
propiedad de la senadora panista. En abril de 2019, Senasica entregó el contrato S-060/2019 

a la empresa Operación y Mantenimiento a Edificios Inteligentes por un monto de un millón 
301 mil 580.90 pesos para el mantenimiento preventivo y correctivo a los equipos de HVAC, 
ventilación y extracción y sistemas de automatización, instalados en el edificio sede de 
Senasica. Uno más uno, P.p 1-10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000295nc.pdf 
 

Generan ahorro de 3085 mdp 
Ante la política  de austeridad y disciplina presupuestaria, se generaron ahorros por tres mil 
85.5 millones de pesos en el ejercicio fiscal del año pasado, según datos de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), en la Cuenta Pública 2022. Los analistas del Congreso 
apuntaron que las dependencias generadoras cíe ahorros pasaron de diez a siete, entre 2019 
y 2022. Así las Secretarías de Gobernación, Hacienda, Defensa, Agricultura, 

Comunicaciones, Educación, Trabajo y Energía son las que economizaron en 2019; para 2022 
Agricultura, Educación y Energía ya no reportaron ahorros. El Heraldo de México, 18 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000605nc.pdf 
 
Acuerda NL reforzar sanidad en rastros 
Médicos veterinarios del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), de la Secretaría de Agricultura federal, negarán el acceso a 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000613nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000605nc.pdf
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los rastros de Nuevo León de reses sin el arete o Guía de Tránsito de Registro Electrónico de 
Movilidad (Reemo), herramientas básicas en la Entidad para el control sanitario. 
https://www.reforma.com/acuerda-nl-reforzar-sanidad-en-rastros/ar2640173?v=2 
http://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023102748cd.pdf 
 
Nombres, nombres y...nombres / Corafi y Escorfin en la mira por Segalmex, bancos 
cubren y SHCP tras quebranto de 10,000 mdp / Alberto Aguilar 
Hace unos días el presidente Andrés Manuel López Obrador se refirió a la evolución de las 
pesquisas de un fraude con certificados bursátiles fiduciarios en perjuicio de Segalmex que 
lleva Leonel Cota. La dependencia creada en 2019 y que dirigió Ignacio Ovalle se ha mantenido 
en el ojo del huracán con evidencias de corrupción que se calculan en más de 5,000 mdp, 
aunque el gobierno ha matizado a unos 9,000 mdp, cifra aún escandalosa. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001018nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Aviso por el que se da a conocer el portal de internet en el que se puede consultar el Acuerdo 
por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones del Estatuto Orgánico del 
Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695658&fecha=14/07/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Evelyn da apoyos al campo 
La Gobernadora del estado de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, entregó apoyos por 43.6 
millones de pesos de inversión en los programas de estabilización de precios de la masa y la 
tortilla, como el fortalecimiento de la producción del campo, a fin de potencializar la 
autosuficiencia alimentaria del estado. En el evento realizado en la Casa del Pueblo, la 
mandataria estatal, junto con el titular de la Secretaría de Agricultura Ganadería Pesca y 
Desarrollo Rural, Alejandro Zepeda Castoreña, entregó de manera simbólica 3 mil toneladas 
de maíz, beneficiando a más de 3 mil 500 productores con una inversión de 20 millones. La 
Razón de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001119nc.pdf 
https://www.milenio.com/politica/evelyn-salgado-destina-43-mdp-apoyos-campo 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=105239250 
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https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001018nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695658&fecha=14/07/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001119nc.pdf
https://www.milenio.com/politica/evelyn-salgado-destina-43-mdp-apoyos-campo
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=105239250


 

Hoja 4 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Las razones de la migración hacia EU 

Con el paso del tiempo las condiciones y motivaciones por las que los mexicanos deciden 
migrar al país del norte se han modificado, pero conservan la esencia de ir en busca de algo 
mejor. Los mexicanas inmigrantes ocupados en Estados Unidos de enero de 2021 a mayo de 
2023 se concentran en la industria de la construcción (22%), los servicios de preparación de 
alimentos y bebidas (10%), los servicios administrativos y de apoyo (10%), el comercio 
minorista (7%), la agricultura (5%). Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001588nc.pdf 

 
Articulista / Sin genética, ni maíz ni país / Antonio Lazcano Araujo 

El rechazo a la importación de maíz transgénico ha llevado al gobierno mexicano a un conflicto 
con Estados Unidos y Canadá. Contra lo que afirma el Conacyt, no hay evidencia alguna que 
demuestre que su consumo produzca reacciones alérgicas o enfermedades como la diabetes 
y el cáncer. Lo que el gobierno y la sociedad tienen que comprender es que a pesar del arraigo 
de técnicas agrícolas ancestrales, del atractivo de los llamados cultivos orgánicos y de la 
riqueza genética de la milpa las respuestas a problemas como el hambre, la soberanía 
alimenticia el cambio climático y la preservación de la biodiversidad dependerán en buena 
medida de la combinación de los métodos de hibridación que se han desarrollado en los últimos 
tiempos.  Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001583nc.pdf 
 
Industria exhorta a adoptar economía circular en Edomex 

La Unión Industrial del Estado de México (Unidem) propuso poner en práctica la economía 
circular, que permitiría aprovechar al menos 70% de los residuos sólidos que se generan en la 
entidad, pues existe una grave problemática ambiental por las 17 mil toneladas diarias de 
desperdicios que se producen. Si se realiza una adecuada separación de los residuos 
orgánicos todo se puede aprovechar al generar composta, mejoradores de suelos y 
biofertilizantes. El Universal, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001440nc.pdf 

 
Súper peso no es sinónimo de recuperación 

Gilberto Sauza Martínez, presidente del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales 
(Concaem), detalló que en el caso del campo mexicano ahora deben producir hasta un 20% 
más para recibir el mismo ingreso que hace algunos meses. El Sol de Toluca, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001281nc.pdf 
 
En Coahuila abandono al campo 

Dicen los que saben que, mientras la administración de Miguel Ángel Riquelme muestra un 
apoyo incondicional a la industrialización en Coahuila, los ejidos y sus trabajadores son 
dejados de lado en favor de los empresarios. Por si fuera poco, el presupuesto para el 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001588nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001583nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001440nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001281nc.pdf
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desarrollo rural es apenas una gota del recurso destinado a solventar los intereses de la deuda 
pública. Otro dato es que el avance de la agricultura extractivista ha llevado al despoblamiento 
de los ejidos y a la entrega de tierras a la industria. Las alertas por el abandono del campo no 
sólo prevén la sobreexplotación acuífera. y el deterioro del medio ambiente, sino exhiben una 
triste realidad: Los trabajadores agrícolas, desplazados y olvidados, han buscado refugio en 
las drogas. Eje Central, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001204nc.pdf 

 
Estados Unidos usa tecnología para cortar aguacate y hacer guacamole 

Están utilizando tecnología para cortar aguacate y producir guacamole que tiene mucha 
demanda en Estados Unidos, hay una máquina que es capaz de cortar el aguacate, quitarle el 
hueso a una gran velocidad, tiene capacidad para once kilos y hace el trabajo de una persona 
en la mitad de tiempo, ya se encuentra en algunos negocios de comida rápida. 
Televisión / Información / Hechos de la Noche / Javier Alatorre / C-1 Abierta / 13/07/2023 / 22:39 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=105238354 

 
Capotean protesta de toreros y galleros 

Acusó que López Obrador cuando andaba en campaña les prometió que la tauromaquia y las 
peleas de gallos iban a reconocer como patrimonio nacional. La manifestación era de la 
Sección Nacional de Criadores de Aves de Combate y de la Unión Nacional de Avicultores en 
contra de la iniciativa del diputado local Jesús Sesma contra el maltrato animal. Y a eso 
agregaban otras iniciativas en todo el País que galleros y criadores de toros de lidia ven contra 
ellos. "Millones, millones de trabajos se van a perder por estas ocurrencias que han sido 
consultadas con nadie", aseguró el dirigente Efraín Rábago. "Si lo prohíben, se volverá 
clandestina, porque está adentro de la sangre de los mexicanos", dijo el presidente del Club 
de Caza y Deportes Extremos, Raúl Gómez Guzmán. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001707nc.pdf 

 
Hacen tequila 100% amigable 

El tequila, símbolo de identidad ele México, busca consolidarse también como ejemplo y 
emblema a nivel mundial de agroindustria sustentable, reduciendo la huella de carbono y la 
huella hídrica en plena emergencia climática. La estrategia que trabaja en armonía con 16 de 
los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas para el 2030, se diseñó con el 
apoyo del Centro Mario Molina aplicando estándares intencionales. Excélsior, P 1-21 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001530nc.pdf 

 
Consejo del tequila trabaja en bebida sustentable 
Al haber invertido más de 7 millones de pesos, la industria tequilera trabaja con el compromiso 
de contar con un tequila sustentable y que toda bebida que se produzca utilice agave que 
demuestre no haber provocado deforestación y reducir emisiones las emisiones 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001204nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=105238354
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001707nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001530nc.pdf
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contaminantes, informó el Consejo Regulador del Tequila (CRT). Para los próximos cuatro 
años, la industria tequilera quiere ofrecer una bebida sustentable, con lo cual busca convertirse 
en emblema mundial de las agroindustrias sustentables. El Economista, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000721nc.pdf 

 
Desde el Piso de Remates / Declaración conjunta de reunión T-MEC: ninguna queja / 
Maricarmen Cortés 

Casi una semana después de que se realizó la 3a reunión de la Comisión de Libre Comercio, 
CLC del TMEC, en Cancún, se difundió ayer la declaración conjunta. En el comunicado se 
afirma que "se tomó nota" de los informes de los comités y grupos de trabajo entre otros de 
medio ambiente. biotecnología agrícola y laboral, pero no se incluyó al sector de energía en la 
lista. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001657nc.pdf 

 
Desbalance / ¿Hubo desacuerdos en la reunión del T-MEC? /Redacción 

Todo parece indicar que la representación de Estados Unidos se impuso en la declaración, 
pues concentra los temas que más le preocupan al presidente Joe Biden, es decir, Pymes y 
mercado laboral, y se excluyeron temas de energía y maíz. El Universal, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001294nc.pdf 

 
Banquero cercano a AMLO amarra negocio de 300 mdp 

Según los lineamientos de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, se exige 
priorizar los contratos entre las dependencias públicas, es decir que estas instituciones 
debieron recurrir a los servicios de Agroasemex para resguardar financieramente los bienes 
patrimoniales, pero prefirieron hacerlo con una empresa privada cuyo dueño es un personaje 
muy cercano al presidente López Obrador. Agroasemex, institución que encabeza Breno 
Lorenzo Madero Salmerón, acumula una cartera de servicios entre las oficinas de gobierno 
que supera los 7 mil millones de pesos. El Universal, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001237nc.pdf 

 
 

GANADERÍA 
 
Rehabilita su rastro municipal 

El gobierno de Huixquilucan lleva a cabo la rehabilitación del rastro municipal, con el objetivo 
de reforzar las condiciones higiénicas con las que se procesan los productos alimenticios en 
este espacio, además de mantener en óptimas condiciones las instalaciones para continuar 
operando bajo los estándares de salubridad que se requieren. La presidenta municipal Romina 
Contreras Carrasco informó que con dichos trabajos, los cuales están a cargo de la Dirección 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000721nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001657nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001294nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001237nc.pdf
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General de Desarrollo Agropecuario y Forestal, buscan mejorar las condiciones sanitarias a 
través de estrategias como la rehabilitación de infraestructura y la concientización sobre los 
beneficios que representa en materia de salud pública la modernización de la Unidad Municipal 
Procesadora de Cárnicos. El Sol de Toluca, 12 / El Valle, 5 / Diario de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001255nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000257nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000668nc.pdf 
 
Emblema importado 

Marco González, titular de Desarrollo Agropecuario, aseguró que de cada millón de cabritos 
que se consumen anualmente en Nuevo León, sólo 100 mil son producidos en la entidad. Este 
déficit es multifactorial; por un lado, los ganaderos de Nuevo León se dedican más a la 
producción de ganado vacuno que a la de caprino, ya que la carne de res es más demandada 
por su variedad de cortes para asar, así como por la posibilidad de comerlo tanto en 
restaurantes como en casa, mientras que el cabrito es casi exclusivamente para consumo en 
establecimientos. Reporte Índigo, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000826nc.pdf 

 

La UNAM instala jardines para polinizadores 
Ofrecen espacios permanentes en diferentes sedes de la Universidad para que abejas, 
abejorros, avispas y murciélagos adquieran su alimento Con la implementación y desarrollo de 
cuatro jardines para polinizadores, especialistas de la Coordinación Universitaria para la 
Sustentabilidad (CoUS) de la UNAM ofrecen espacios permanentes en diferentes sedes de la 
Universidad para que abejas, abejorros, avispas, inclusive murciélagos, obtengan alimento. La 
Prensa, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001700nc.pdf 

 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Sostiene importación demanda de tilapia 
En México, la producción de tilapia se incrementa cerca de 3 por ciento cada año, sin embargo, 
la mayor parte del consumo se atiende por importaciones, señaló el Consejo Nacional de 
Fabricantes de Alimentos Balanceados y de Nutrición Animal (Conafab). En México, cada año 
se producen cerca de 100 mil toneladas de tilapia pero para atender el consumo local de unas 
215 mil toneladas, hay que importar el producto, principalmente de China, dijo Jaime Almazán, 
presidente de Grupo Acuícola del organismo. Reforma, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001878nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001255nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000257nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000668nc.pdf
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Acuerdan ministras facilitar comercio 

La Comisión de Libre Comercio (CLC) del T-MEC acordó resolver las disputas comerciales 
utilizando los mecanismos del tratado para evitar interrupciones "innecesarias" del comercio, 
de acuerdo con un comunicado conjunto entre los gobiernos de México, Estados Unidos y 
Canadá. "Las ministras también subrayaron la importancia de resolver controversias mediante 
los mecanismos del Tratado para brindar mayor certeza, mejorar la competitividad y evitar 
interrupciones innecesarias en el comercio", señaló el documento. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001638nc.pdf 

 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Maíz se recupera tras tocar mínimos 

Los futuros del maíz estadounidense se recuperaron el jueves gracias a las compras de 
oportunidad, después de tocar su nivel más bajo en dos años y medio a principios de la sesión 
en Chicago, mientras que la soya subió más de 2%, ya que los operadores volvieron a 
centrarse en la incertidumbre sobre el clima y la preocupación por los suministros, dijeron 
analistas. El maíz para entrega en diciembre en la Bolsa de Comercio de Chicago subió 3.46% 
a 5 dólares por bushel, después de caer a 4.81 dólares, el menor nivel del contrato más activo 
del maíz desde enero de 2021. La soya para noviembre ganó 3.05% a 13.68 dólares el bushel 
y el trigo para septiembre subió 1.19% a 6.40 dólares. El Economista, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000685nc.pdf 
 

Prisma empresarial / Los bemoles del superpeso / Gerardo Flores Ledesma 

En el caso de los exportadores está claro que quienes venden un producto terminado a EU 
recibirán también menos pesos. Si hablamos dé las importaciones, el golpe viene por el lado 
de la competitividad. Para quienes hacen negocios en el sector externo, siempre será 
preferible, con un dólar más barato, importar productos terminados en EU o Canadá y 
venderlos en México, pero se pierde competitividad para quienes producen en el país y no 
pueden volver sus ojos a las importaciones. El caso más concreto es el del sector 
agropecuario, que no dejarían sus siembras o cosechas para volcarse a la compra de 
productos en el exterior. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000643nc.pdf 
 

Sequía encarece a los chiles y las salsas 
Los precios de las salsas y chiles en el país han experimentado aumentos significativos en el 
último año, que se pueden explicar por una menor oferta debido a condiciones climáticas 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001638nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000685nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000643nc.pdf
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desfavorables, según los datos del INEGI. En el caso de las salsas y moles se reportó un 
incremento de precio promedio del 11.22 por ciento en junio en comparación con el mismo 
mes del año anterior. El chile serrano fue el que registró el mayor incremento, con un alza del 
24.4 por ciento anual a junio pasado, lo cual ha impactado directamente en la economía de los 
consumidores, ya que es un ingrediente esencial en muchos platillos tradicionales mexicanos. 
El Financiero, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001602nc.pdf 

 
 

ALIMENTACIÓN  
 
En inseguridad alimentaria, .35 millones de mexicanos 

En México, cerca de 35 millones de personas padecían, hasta el 2022, inseguridad alimentaria 
de moderada a grave cifra que, a lo largo de seis años ha crecido en más de 13%, es decir, 
4.2 millones más que en 2016, según el nuevo reporte sobre el Estado de la Inseguridad 
Alimentaria en el Mundo 2023. El documento de la la Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola 
(FIDA), la Organización Mundial de la Salud (OMS), el Programa Mundial de Alimentos (WFP) 
y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), muestra que, hasta 2022, en 
México el 27.2% de la población terna una alimentación deficiente. El Economista, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000795nc.pdf 

 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Verde en serio / Catástrofe climática, indiferencia ¿por que? / Gabriel Quadri 
El combatir el calentamiento global conlleva una verdadera revolución industrial: energías 
limpias, vehículos eléctricos, dejar atrás los combustibles fósiles, acabar con la deforestación 
provocada por la agricultura y la ganadería, transformar la matriz energética de industrias 
estratégicas (cemento, siderurgia, petroquímica), y sustituir la carne de res con opciones 
vegetales o de células madre. Todo ello implica que intereses o grupos sociales importantes 
van a perder, y por tanto, a resistir los cambios necesarios, y a paralizar a los gobiernos. El 
Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000687nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Da Xóchitl golpe: enfría INE a AMLO 

La aspirante presidencial de Oposición, Xóchid Gálvez, logró enfriar al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Gálvez interpuso el pasado martes una queja ante el Instituto Nacional 
Electoral (INE), por violaciones de AMLO a la equidad electoral por emitir en distintas 
conferencias mañaneras comentarios en su contra. La Comisión de Quejas del INE dio la razón 
ayer a la panista y ordenó a AMLO abstenerse de emitir expresiones en contra de aspirantes 
al 2024, como la propia Gálvez. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001587nc.pdf 

 
IMSS pidió 282 mdp para elevadores y no los compro 

A pesar de que al IMSS se le aprobaron más de 282 millones de pesos el año pasado para el 
programa de sustitución y modernización de elevadores, la dependencia federal no gastó un 
solo peso en este rubro. De acuerdo con información de la Cuenta Pública 2022, se consideró 
una inversión total de 307 millones 762 mil 929 pesos, pero solamente se le aprobaron 282 
millones 717 mil 52 pesos y no se destaca ningún porcentaje de avance. El 10 de julio una 
niña de seis años murió al quedar prensada en un elevador del Hospital General de Zona 18 
del IMSS, de Playa del Carmen, Quintana Roo. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001153nc.pdf 

 
Adeudo de 98 mil mdp por concesión de hospitales: AMLO 
El gobierno federal paga anualmente 5 mil 651 millones de pesos por la operación de nueve 
hospitales construidos bajo el esquema de asociación público-privada en los gobiernos de 
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, y acumula un adeudo por este concepto 
de 98 mil millones de pesos, de acuerdo con datos exhibidos ayer por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Al reiterar que su gobierno pretende comprar los hospitales para 
disminuir la carga presupuestal que representa abonarle a particulares por sus servicios, 
destacó el caso del Hospital General de Tapachula, Chiapas, construido para el IMSS en 2017 
con 180 camas, por el cual se estimó un costo de 17 mil 364 millones, de los que aún se deben 
entregar 12 mil 660 millones. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000843nc.pdf 
 

Requiere nearshoring aduanas de clase mundial 

México necesita contar con un sistema aduanero de clase mundial para lograr el éxito que 
promete el nearshoring, dijo Luis Ernesto Rodríguez Gil, presidente de la Confederación de 
Asociaciones de Agentes Aduanales de la República Mexicana (CAAAREM), en el marco del 
83 Congreso Anual de la organización. En su mensaje de inauguración, el empresario señaló 
que el liderazgo regional de México, gracias a la consolidación del acuerdo comercial más 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001153nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000843nc.pdf
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grande del mundo, el T-MEC, ha permitido atraer inversiones extranjeras directas al país. El 
Financiero, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001489nc.pdf 

 
Senado fue omiso en relevo del Inai: Corte 

El pleno de la Suprema Corte resolvió que el Senado ha sido omiso para la designación de las 
tres vacantes de comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (Inai). Con una votación de ocho contra tres de 
sus integrantes, el órgano resolvió desechar y returnar el proyecto elaborado por la ministra 
Lorelta Ortíz Ahlf, en el sentido de declarar como infundada la controversia constitucional 
presentada por los cuatro comisionados activos del órgano de transparencia. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023001396nc.pdf 

 
Monreal, dispuesto a asumir compromisos y retos como Coordinador de la Defensa de 
la Cuarta Transformación  

Ricardo Monreal afirmó que está dispuesto a asumir compromisos y retos como Coordinador 
de la Defensa de la Cuarta Transformación, porque quiere tomar la estafeta de la transición 
política que, con valentía y dignidad, encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En una asamblea informativa en Xalapa, afirmó que actuará con energía para proteger a las y 
los mexicanos, los recursos naturales de la región, promover el turismo, la ganadería, la pesca, 
el campo y el desarrollo sustentable. Uno más uno, P 1-7 / Diario Amanecer, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000278nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_14072023/14072023000293nc.pdf 
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VAYA IRONÍA: tanto el INE como el Tribunal
Electoral dieron machetazo a chachalaca de espadas.
Es decir: aquello de lo que se quejaba Andrés Manuel
López Obrador cuando era opositor, ahora lo hace
desde el poder: aprovecharse indebidamente de su
posición para influir electoralmente en la sociedad.

Y JUSTO ESO fue lo que sancionaron las autoridades
en sus resoluciones, emitidas por separado pero
en sentido coincidente: el Presidente debe abstenerse

de seguir usando el pulpito mañanero para promover
a Morena y sus corcholatas; y también para atacar
a quienes podrían ser sus contrincantes electorales.

AMBAS resoluciones seguramente causarán molestia
en Palacio Nacional, pero dada la inclinación que
ha manifestado el nuevo INE hacia la 4T, ni modo
que el Presidente salga a acusarles de estar al servicio
del conservadurismo. Bueeeno, sí es posible, pero no
sería muy lógico que digamos.

PROBABLEMENTE la más triste con esto será Xóchitl

Gálvez, pues López Obrador, en su afán por atacarla,
se había convertido en el mejor propagandista
de la senadora hidalguense.

• • •

ÚLTIMA LLAMADA para evitar la fractura en la naranja
mecánica. El Consejo Nacional de Movimiento
Ciudadano tendrá hoy su asamblea sin la presencia
del gobernador Enrique Alfaro ni del líder naranja
en el Senado, Clemente Castañeda, ambos de

Jalisco, el principal bastión emecista a nivel nacional.

DICEN que hay que estar atentos a la postura que
Ajará la senadora Verónica Delgadillo, presidenta
del Consejo Nacional y también integrante
primordial del grupo alfarista. Si no hay cambio
de señales, se sumará a la posición que ha fustigado
al dirigente nacional, Dante Delgado, por aislar
al partido, privilegiar la estrategia de comunicación
por encima de la política y pretender controlar
a los bloques estatales desde la CDMX.

LA REUNIÓN de hoy es importante, pues en ella se
dará la decisión de ir o no en alianza a los comicios del
próximo año. Alfaro ya le abrió la puerta a la posibilidad
de participar en una eventual.coalición, pero Dante
no se mueve ni un centímetro de su postura de que el
partido vaya solo a la contienda. Se va a poner bueno.

• • •

POR SI alguien tenía dudas, el Poder Judicial
de Veracruz volvió a exhibir cómo el gobernador
Cuitláhuac García utiliza el aparato de justicia
como garrote. Anoche se ordenó que saliera de prisión
la jueza Angélica Sánchez Hernández, a la que
el morenista quiere tener en una celda.

SI BIEN la resolución fue para concederle la prisión
domiciliaria en lugar de que pueda llevar su proceso
en libertad, la resolución al menos corrige una parte
del abuso del mandatario veracruzano, que ha hecho
de la cárcel su casa para huéspedes incómodos.

Fecha: 14/07/2023

Página: 8

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 51,146

Página 13 de 181 Índice



Inusitado Kundera
Dios ¡es dio a ¡os hombres ¡a libertad

y por eso podemos suponer que,
'al fin y al cabo, no es responsable

de los crímenes humanos".

Milán Kundera,
La insoportable levedad del ser

En la teoría de conjuntos, Milán
Kundera quedaría incluido en
tres conjuntos inusitados. Se

ría parte de un grupo de grandes es
critores que no han ganado el Premio
Nobel. También de un conjunto peque
ño, pero muy distinguido, de literatos
que escribieron en un idioma que no
era el suyo. Igualmente, de un grupo de
escritores que han vivido y trabajado
en el exilio, incluso privados de su na
cionalidad. La pertenencia a estos tres
conjuntos dispares hace de Kundera
un escritor especial.

Alfred Nobel estableció que el pre
mio de literatura que lleva su nombre
se otorgaría al autor "que haya produ
cido el trabajo más destacado en una
dirección idealista". Kundera habría
sido un candidato natural, como Jor
ge Luis Borges o Carlos Fuentes, muy
arriba, me parece, de Annie Ernaux,
Abdulrazak Gurnah, Louise Glück y
muchos otros ganadores, incluyendo
a Bob Dylan.

El gusto por la literatura es, por
supuesto, subjetivo, pero en la lista
de los no ganadores del Nobel encon
tramos a autores muy distinguidos,
más que muchos premiados. Además
de Borges, Fuentes y Kundera, están

Mark Twain, Antón Chéjov, Joseph
Conrad, Graham Greene, Henrik Ib
sen, James Joyce, Franz Kafka, D.H.
Lawrence, Vladimir Nabokov, Geor
ge Orwell, Marcel Proust, Lev Tolstoi,
Stefan Zweig o Julio Cortázar. Todos
estaban vivos cuando el premio empe
zó a entregarse en 1901, pero fueron
omitidos mientras una serie de escri
tores menores eran galardonados. Es
como si los comités que otorgan los
premios de física, química o medicina
escogieran no a los mejores científicos,
a los que tienen los mayores hallazgos
o investigaciones, sino a los más leales.

Kundera formaba también parte
de un grupo muy especial en la historia
de la literatura; los escritores que han
escrito en un idioma que no es su len
gua materna Kundera creció hablando
checo y empezó a escribir en esa len
gua. En 1975 se le "permitió" emigrar
a Francia, pero el gobierno comunista
de Checoslovaquia lo privó de su ciu
dadanía en 1979, lo cual fue un golpe
personal para éL A partir de 1994, con
La Lenteur (La lentitud), empezó a es
cribir y publicar en francés. Joseph
Conrad nació en Ucrania en el seno
de una familia polaca, pero aprendió
a escribir en inglés. Vladimir Nabokov
era originario de San Petersburgo y re
dactó sus primeros libros en ruso, pe
ro sus mayores aportaciones a la lite
ratura, especialmente Lolita, las escri
bió en inglés. Las novelas de Conrad y
Nabokov son consideradas verdaderas
joyas por el uso del inglés. En contraste,
Samuel Beckett, quien nació en Dublín,

Irlanda, y sí ganó el Premio Nobel, es
cribió primero en inglés, pero después
se inclinó por el francés, "porque en
francés es más fácil escribir sin estilo".

Kundera no ha sido el único es
critor que ha tenido que trabajar en
el exilio, tampoco el único privado
de su nacionalidad. Zweig se exilió y
perdió su nacionalidad austríaca por
ser judío en el régimen nazi. Sergio
Ramírez hoy ha sido despojado de la
nacionalidad nicaragüense por el dic
tador Daniel Ortega.

Consuelo Sáizar, quien fue pre
sidenta de Conaculta y directora del
Fondo de Cultura Económica, escribió
en Twitter este 12 de julio que Kun
dera, con su Insoportable levedad del
ser, "inspiró a mi generación para vivir
con libertad y luchar por la democra
cia". Estoy de acuerdo. No necesitó un
Premio Nobel ni un pasaporte checo
para inspirar al mundo. No lo ataba ni
siquiera su lengua materna. Encajaba
en conjuntos inusuales, pero nos ense
ñó a todos las virtudes de la rebeldía.

• LA PINTORA
Citibanamex ha empezado su esci
sión y tendría razones para desintere
sarse de México. Sin embargo, acaba
de comprar el autorretrato de María
Guadalupe Moneada, la primera pin
tora mexicana, novohispana, en fir
mar una obra. Durante años se pensó
que la pintura era de Goya, hoy María
Guadalupe regresa a casa en el Foro
Valparaíso.
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Emboscada
sin respuestas
Luego de la emboscada
a elementos de la Fiscalía

de Jalisco y la policía
de Tlajomulco, con saldo
de 6 fallecidos y 14 lesionados,
el gobierno estatal respondió
con un operativo reciclado,
un video y falta de claridad
en las líneas de investigación.

Por otro lado, AMLO
no aportó gran cosa
en su mañanera.

Muy mal los dos niveles
de gobierno, el federal
y el estatal.

Luis Borrego
Tlajomulco, Jalisco
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Vive la France!
Dos elefantes vieron a Tarzán

sin taparrabos. Uno de los pa
quidermos le preguntó, intri

gado, al otro: "¿Y puede tomar agua
con esa cositilla?"... Don Recaredo se
presentó como candidato a diputa
do local por su distrito. En la elec
ción sacó dos votos. Le dijo su espo
sa, furibunda "No me lo niegues. Tú
tienes una amante"... Conocemos a
Jactancio: es un sujeto presuntuoso,
narcicista, pagado de sí mismo. Se es
taba haciendo afeitar y dar manicu
ra en una barbería, y le propuso a la
linda manicurista, al tiempo que el
barbero le pasaba por la mejilla su
filosísima navaja: "¿Saldrías conmi
go hoy en la noche, linda?". Contestó
ella "Estoy casada". "No soy celoso"
declaró, burlón, Jactancio. 'Tero mi
marido sí repuso la muchacha. Es
el hombre que lo está afeitando"... En
la reunión de parejas suigió durante
la animada charla una cuestión inte
resante: el sexo ¿es trabajo o es placer?
Por unanimidad las señoras opinaron
que es trabajo. El esposo de doña Pa
noplia de Altopedo, dama de buena
sociedad, fue del parecer contrario.
Declaró terminante: "Es placer". La
primera que se sorprendió al oír eso
fue doña Panoplia Alguien le pregun
tó a don Sinople (así se llama el espo

so de la dama): "¿Por qué piensas que
el sexo es placer?". Replicó don Sino
ple: 'Torque si fuera trabajo mi mujer
ya se lo habría encargado a la muca
ma"... Tengo el muy alto honor de no
ser intelectual, y me enorgullezco en
no pertenecer a ninguna capilla litera
ria Puedo decir entonces sin el cursi
temor a sonar cursi que amo a Méxi
co. Me avergüenzan algunas cosas de
mi país, sí. Por ejemplo, el presidente
con minúscula, si me hacen el favor,
tan popular por ser tan populista, tan
demagogo, tan insultante, tan parle
ro y charlatán. Me apena la bajuna
afición futbolera, con su homofóbico
grito que nos presenta al mundo co
mo un pueblo subdesarrollado no sólo
en lo económico, sino también en lo
moral. Me duele la pobreza que su
fren millones de mexicanos por causa
de la falta de educación y de trabajos
dignos, y de los vicios que a esas ca
rencias acompañan. Me llena de pe
sar ver una delincuencia triunfante y
engallada frente a un gobierno en de
rrota y retirada Pero mi Patria con
mayúscula, si me hacen el favor si
gue siendo para mí la misma a la que
canté y dije poemas cuando niño en
el patio de mi escuela los lunes por la
mañana; la tierra donde nacieron mis
padres y mis hijos, en que descansa

la mujer amada, en que dormiré yo
el sueño final cuando así lo disponga
ese Misterio glorioso, luminoso, go
zoso y doloroso al que llamamos Dios.
A otra patria amo con filial amor: Es
paña Soy hispanista al modo en que
lo fueron dos ilustres conterráneos
míos: Artemio de Valle Arizpe y Car
los Pereyra ¿Cómo no amar a España
si hablo en español? Y de otra nación
soy hijo, lo mismo que todos los hom
bres del mundo: Francia Es la patria
universal, como en la antigüedad lo
fueron Grecia y Roma Francia nos
dio tres utopías, no por inalcanzables
menos bellas: la libertad, la igualdad y
la fraternidad. Apelaré al sabido símil:
el marino jamás podrá tocar las estre
llas, pero no por eso deja de mirarlas
para encontrar el rumbo. Francia nos
enseñó a pensar y cosa igualmente
importante nos enseñó a dudar. Puso
la luz de la razón donde antes reinaba
la oscuridad del dogma Todos los que
tenemos algo de libres tenemos algo
de franceses. Hoy es el día de Francia
Me condecoro el pecho, orgulloso ve
terano de la vida, con mis recuerdos
del París de mis 20 años, y grito con
el grito que, ebrio de juventud y vino,
lancé a todo pulmón otro 14 de julio
en los Campos Elíseos al paso de la
enseña tricolon Vive la France!!!... FIN.

Fecha: 14/07/2023

Página: 9

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 61,912

Página 16 de 181 Índice



Desde que conocí a este hombre
noté algo extraño en él.

Soy tardo para hacer amigos, pues desde
joven supe que me dolería perderlos,
pero este hombre tenía una vaga tristeza
que me llevó a acercarme a él.
Al paso del tiempo él me diría que notó
en mí una vaga tristeza que lo llevó
a acercarse a mí.

Sufrió quebrantos de alma y cuerpo.
Tuvo penas de amor y desamor. Fue rico
en dinero, pero pobre en todo lo demás.
Baste decir que yo fui su único amigo.
Baste decir que la mujer que amó
jamás supo que la había amado.

Un día los médicos le diagnosticaron
una de esas enfermedades que se llaman
terminales. Me dijo:
Vamos a celebrarlo.

Nos emborrachamos. Aquella noche
me contó su historia. Una vez se puso
frente a un espejo. La imagen reflejada
en el espejo salió de él y lo hizo ponerse
en su lugar. Así que mi amigo no era
mi amigo. Era el reflejo dé mi amigo.
Eso fue lo extraño que noté
en él desde que lo conocí.

Murió mi amigo. Más bien dicho,
murió el reflejo de mi amigo.
Me pregunto si mi amigo
vive aún en el espejo.

/Hasta mañana!...
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COMO cientos
más en la Ciudad,
una barda en Tlalpan
luce en un extremo

propaganda de
Pedro Haces Jr.

y, en el otro, de
Carlos Ulloa junto
al lema #EsClaudia

(la tradición de
colgarse de la
figura mayor para
promocionarse).

NADA nuevo bajo
el sol capitalino,
salvo .porque la
pinta tan anticipada
la fuéron a poner

¡frente al Instituto
Electoral de la Ciudad
de México!

Y ASÍ queda más
que claro quiénes
creen que las leyes
electorales ¡están
pintadas!

DESDE el

miércoles por la
noche se supo de
la captura de un
tercer implicado
en el asalto a una

joyería en Plaza
Antara.

QUIÉN sabe
por qué, pero hasta
hoy se oficializó
la detención.

CURIOSO que
justo el caso en
el que se robaron
tantos relojes traiga
tanto desfase: o
el Presidente se
adelanta a informar

aprehensiones
cuahdo todavía

no las hay... o se
retrasan al confirmar

las que sí son ciertas.

Y HABLANDO

de cosas extrañas,
cuentan que justo
en la presentación
del Sendero Seguro
en Doctor Vértiz,
las cosas se pusieron
medio inseguras.
SEGÚN esto, hasta
algunos huevazos
fueron lanzados
cuando la comitiva
oficial cruzó el
Jardín de las Artes
Gráficas.

circuitointorior á reforma.com
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SKO

Monreal da cátedra •y
: V
• '.v
1 "*»5 iytÁde segundad... y no es broma •; '

::::: Donde varios se quedaron "con el ojo cua
drado", nos comentan, fue en Zacatecas, lue
go de que el gobernador David Monreal
Ávila (Morena) presumió en sus redes socia
les que acudió como conferencista al Colegio

de la Defensa Nacional, en
la Ciudad de México, para
impartir una cátedra sobre
"política y seguridad" a los
integrantes de la Maestría
en Seguridad Nacional. Sin
embargo, nos indican que
varios reconocieron que no
sabían si aplaudir o preocu

David Monreal parse; otros preguntaron si
Ávila era broma o si de plano don

David, con toda la ola de
violencia en su entidad, se ha vuelto un ex
perto en esta materia, porque tampoco puede
asegurar que su estado se ha convertido en
un paraíso para vivir, ya que continúan ocu
rriendo hechos violentos ¡Qué tal!

Sin pena y hasta nace festejo
::::: Como si "hubiera hecho una gracia", nos
platican que, en Baja California Sur, el diputa
do local Juan Pérez Cayetano (Morena), re
gresó a su curul, tras librar la denuncia en su
contra por presunto abuso sexual. Nos refie
ren que la víctima retiró la acusación ante las

múltiples fallas en la inves
tigación, por lo que don
Juan quiso regresar al Con
greso como torero "por la
puerta grande", e invitó a
sus compañeros a "un feste
jo atrasado para las madres,
padres y burócratas", para
el cual llegó con sendas
ollas de birria a la mismísiJuan Pérez

ma "Sala de Comisiones",Cayetano
donde se encuentra res

guardada la primera Constitución Política del
Estado, la cual mandaron a un rincón para
convertir el recinto en romería, lo que dejó a
varios "con el ojo cuadrado". Hay personas
para las que la palabra respeto no está en su
vocabulario, ¡Ouch!

Entre la espada y la pared
::::: Desde Jalisco, nos comparten que varios
alcaldes y diputados locales de Movimiento
Ciudadano que aspiran a una candidatura pa
ra 2024 se sienten "entre la espada y la pa
red". Nos relatan que después del reclamo
que hizo el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez (MC), a la dirigencia nacio
nal de su partido cuando anunció su decisión
de no buscar la candidatura presidencial, mu
chos de los políticos naranjas terminaron de
entender que MC tiene dueño y se llama
Dante Delgado Ranauro, por lo que en aras
de sus aspiraciones buscan la manera de "tra
bajar en dos pistas" para seguir cercanos a
don Enrique, pero también mostrarse afines a
las decisiones de don Dante. Aunque por ahí
dicen que "el que a dos amos sirve, con uno
queda mal". ¿A quién le fallarán?
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BALLITO

Amagan médicos úe la CDMX
con nuevos bloqueos
::::: Nos comentan que personal médico de la
CDMX aún está inconforme respecto al pro
ceso de integración al programa IMSSBienes
tar. Ayer, integrantes de hospitales capitalinos

sostuvieron una reunión
con autoridades del Gobier
no para resolver este asunto,
después de un plazo de dos
semanas en el que detuvie
ron sus manifestaciones. Sin
embargo, tras una reunión
infructuosa en la que no se
llegó a acuerdos, el personal
médico amagó con volver a
las manifestaciones y blo
queos en vialidades, incluso,

hoy mismo. Vaya papa caliente la que tienen
en sus manos el secretario de Gobierno, Ri
cardo Rulz, y la secretaria de Salud, Oliva
López, quienes, todo indica, no logran con
vencer al personal de los beneficios de su
transición.

Presenta Lia Limón proyecto
de seguridad
::::: La alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Li
món, dio a conocer su propuesta para me
jorar las condiciones de seguridad en la
Ciudad de México: mejorar la capacitación,
salarios y reconocimientos a policías, más

tecnología y equipamien
to, reforzar vigilancia en el
transporte y espacios pú
blicos y de manera parti
cular, crear una estrategia
a favor de las mujeres con
líneas de atención, puntos
de resguardo y la creación
de refugios para quienes
son víctimas de violencia.
Nos platican que en tiem
pos donde la alianza está
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por definir el método para elegir a su can
didato a la Jefatura de Gobierno, la edil no
dejó pasar la oportunidad para plantear
ante senadores y especialistas su proyecto,
que aseguró ya ha dado resultados en don
de gobierna y de ser la candidata, replica
ría en la Ciudad.

Busca Morena aportaciones para
el Proyecto de Naciün
::::: Nos cuentan que este domingo en 24
plazas públicas de la Ciudad, los militan

tes y simpatizantes de
Morena podrán emitir su
opinión para la elabora
ción del Proyecto de Na
ción 20242030. El líder
morenista en la capital,
Sebastián Ramírez, está
invitando a todos los chi
langos para que opinen
sobre: seguridad, paz y
justicia; combate a la co
rrupción; el papel de Mé

xico en el mundo, y la reforma del Estado.
Nos recuerdan que el primer borrador del
Proyecto de Nación 20242030 será firma
do por la corcholata que resulte triunfado
ra en el proceso interno que está realizan
do el partido.
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Un nombramiento
que revive el robo
del siglo en Puebla
::::: Desde el pasado lunes, Pue
bla, un estado con una riqueza
cultural y patrimonial extraordi

naria, tiene un nuevo secretario
de Cultura, el contador público
y sociólogo Enrique Glockner
Corte, exsecretario de Bienestar
Municipal en la ciudad de Pue
bla y hermano del director de
las librerías Educal, que en reali
dad se coordinan desde el Fon
do de Cultura Económica. Pero

más allá de los lazos familiares,
hay un lazo oscuro en esa de
pendencia que no hay que per
der de vista y que tiene que ver
con su antecesor, Sergio Vergara
Berdejo, quien estuvo en el car
go desde el gobierno de Miguel
Barbosa, y quien será objeto de

una investigación por parte del
gobierno de Sergio Salomón
Céspedes para conocer el desti
no que el exfuncionario le dio a
chips electrónicos que fueron
adquiridos para asegurar más
de 150 mil piezas del acervo de
21 museos poblanos, y que al
parecer nomás no están donde
deberían, aunque el mandatario
aseguró que sí se compraron.
No es un asunto menor, pues el
gobierno de Barbosa denunció
un saqueo y robo de obras do
cumentales y de arte de museos
como el del Barroco y la Biblio
teca Palafoxiana Un tema que
seguiremos con lupa. Escriba
nos a columnacrimenycastigo
@gmaiLcom

Fecha: 14/07/2023

Página: 27

Area cm2: 112

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,793

Página 7 de 181 Índice



Ayudante de AMLO
recibe doble premio
::::: Nos cuentan que Carlos Sánchez Mene
ses, quien formó parte del primer equipo de
la Ayudantía del presidente López Obrador,
no tiene de qué preocuparse mientras esté
amparado por el lema de este sexenio: 90%

de lealtad, 10% de capaci
dad. Don Carlos, nos re
cuerdan, brincó de ayudan
te presidencial a ser parte
de los funcionarios encarga
dos de la operación del falli
do Insabi y, al disolverse el
mismo, se quedó sin techo
laboral. Pero ya amarró

Carlos Sánchez nuevo "encargo", con un
Meneses sueldo superior a 107 mil

pesos mensuales, como
coordinador normativo de la Dirección Gene
ral del IMSS. Nos dicen que, ojalá, el señor
Sánchez desquite el austero sueldazo y cuide
la normatividad de seguridad en los mortales
elevadores del IMSS.

¿Vacuna contra cochupos
en el Consejo de la Judicatura?
::::: A propósito de las denuncias sobre el ne
gocio que presuntamente se operaba desde las
áreas jurídicas de Palacio Nacional con los ór
ganos de justicia, nos comentan que hay que
voltear a ver al Consejo de la Judicatura Fede
ral. Nos cuentan que durante la presidencia
del ministro Arturo Zaldívar los acuerdos se
firmaban sin discusión y sin cambiar una sola
coma. ¿Será que los consejeros saben exacta
mente lo que firmaron? Una pregunta abierta,
nos hacen ver, es si bastará con que ahora sí
sesionen y discutan los plenos, y qué otras
medidas tomará la ministra presidenta Nor
ma Piña para evitar episodios similares.
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Dante le echú más gasolina
al jaloneo Interno en MC
::::: Nos cuentan que, si había tensiones inter
nas en Movimiento Ciudadano por el rechazo
del partido a una alianza opositora, la posi
ción pública que fijó el líder nacional Dante
Delgado generó mucha preocupación en las
filas naranjas. Nos recuerdan que don Dante
hizo una especie de "autodestape" como aspi
rante presidencial, con lo que la inconformi
dad ya no sólo es del Grupo Jalisco de Enri
que Alfaro, sino que en varios estados y en
tre liderazgos de la Ciudad de México se
prendieron alertas. El anuncio complicó más
las cosas. No falta quien pida a los emecistas
recordar el desastre panista de 2018, cuando
Ricardo Anaya, siendo dirigente nacional del
partido, se lanzó como Candidato presiden
cial. No se vale ser quien reparte la baraja y
guardarse los ases en la manga, dicen.

Garduño quiere tuero en 2024
::::: Nos dicen en el Senado que ya nadie se
acuerda de la comparecencia pendiente del
director del Instituto Nacional de Migración,
Francisco Garduño, quien sigue tan cam
pante casi cuatro meses después del incendio
en la estación migratoria de Ciudad Juárez,
donde murieron encerrados 40 migrantes.
Nos cuentan que pese al proceso penal que
tiene abierto por ese caso, don Francisco ni
suda ni se acongoja y, por el contrario, anda
muy esperanzado de que recibirá el visto bue
no de Palacio Nacional para ser candidato a
diputado federal en 2024 y asegurar fuero.
¿Será que la protección llegue a tanto?
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Ebrard, tecnología y seguridad
Hace algunas semanas,

debido a los numero
sos episodios de vio

lencia que suceden en nuestro
país y la evidente ausencia del
tema en el discurso de los pre
candidatos, escribimos aquí so
bre la desconexión entre polí
tica y seguridad Días después,
Ebrard anunció y presentó el
denominado plan A.N.G.E.L.
Reconocer que la inseguri

dad es la principal preocupa
ción de los mexicanos le da una
ventaja sobre las otras corcho
latas de su partido, quienes has
ta ahora no han pasado de los
abrazos y las fotos en especta
culares. Vale la pena recordar
que Marcelo Ebrard fue secre
tario de Seguridad de la Ciudad
de México de 2002 a 2004 y en
este periodo hubo una baja sig
nificativa en la incidencia delic
tiva, particularmente de zonas
como el Centro Histórico de la
Ciudad También, en su papel
de canciller, insistió sobre la ne
cesidad de reducir el tráfico de
armas desde EU, interponiendo
incluso una demanda contra las
armerías de ese país.
Aunque la propuesta pre

sentada no es propiamente
una estrategia de seguridad, si
no un conjunto de herramien
tas para fortalecer e innovar en
esa materia, es una veta que le
puede generar mucha popula
ridad, especialmente en aque
llos lugares donde la falta de
Estado de derecho y el crimen
han rebasado a la autoridad.
El "Plan A.N.G.E.L." incluye

8 herramientas tecnológicas:

sistemas de reconocimiento
facial en vías públicas, identi
ficadores para ubicación de
disparos, detectores de armas,
reconocimiento morfológico
de delincuentes, rastreadores
para seguimiento de vehículos
robados, drones que puedan
alimentar las bases de datos en
tiempo real, cámaras inteli
gentes que transmitan las ac
ciones de la Guardia Nacional
y un "ecosistema" basado en
inteligencia artificial que co
necte en tiempo real todas las
bases de datos de México.
La tecnología avanza rápi

damente y no hay razón para
no utilizarla en favor de la se
guridad de la sociedad Sin em
bargo, hay que ser conscientes
de dos cuestiones: primero,
que es una herramienta coa
dyuvante y por sí sola no resol
verá la inseguridad; y segundo,
que su uso para el control y vi
gilancia tiene riesgos apareja
dos como la invasión en la pri
vacidad y pueden violar los de
rechos humanos. No olvide
mos el uso ilegal del software
Pegasus que ha servido para es
piar a periodistas, defensores
de derechos humanos y polí
ticos o las frecuentes transgre
siones de las empresas al dere
cho a la privacidad de los ciu
dadanos. Hablar de la dimen
sión ética y de los posibles efec

tos no deseados de esta medi
da, es también necesario.
Cualquier estrategia de se

guridad que pretenda ser efec
tiva en México, debe partir de
varios ejes. Primero, atender de
forma integral el fenómeno de
lictivo e ir a las causas de la vio
lencia con una política seria en
materia de prevención. Segun
do, poner en marcha esque
mas mixtos de atención por ti
po de delito al tiempo de for
talecer las capacidades de in
vestigación e inteligencia de la
Guardia Nacional y de las po
licías a nivel local. Tercero, rea
lizar una reflexión profunda de
los retos que una Guardia Na
cional militar implica y aten
der sus deficiencias en materia
de seguridad pública
El fortalecimiento y equipa

miento de las fuerzas de segu
ridad, como sucede con el in
tento de someter a la Guardia
Nacional —de carácter civil
ai mando y fuero militares, o la
propuesta de dotarla de siste
mas de vigilancia y control ul
tratecnológicos, son cuestiones
delicadas que ameritan una re
flexión más amplia. Antes de
fortalecer sus capacidades téc
nicas y materiales es funda
mental definir el papel del Ejér
cito de cara al futuro; asegurar
nos de que se mantenga apo
lítico, con funciones bien defi
nidas y transparente. Más de lo
mismo, pero mejor equipado
no resolverá el problema
Como el mismo Ebrard lo

mencionó, el uso de tecnolo
gías es solo una pieza para aca
bar con la inseguridad. Espe
remos que cuando nos pre
sente la estrategia completa
esta incluya la prevención y los
verdaderos retos y dilemas de
la Guardia Nacional. •

@Eun¡ceRendon

Antes de fortalecer sus capacidades
técnicas y materiales es funda
mental definir el papel del Ejército.
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4T: Negociar con
terroristas
La narcoviolencia está

teniendo un impacto
devastador en la so

ciedad y en las comunidades
afectadas. El clima de terror,
inseguridad y desconfianza
alcanza niveles insospecha
dos. El sexenio de López
Obrador será el más violento
y etiquetado ya en importan
tes despachos bilaterales co
mo un narcoestado; término
utilizado como descripción
de un país o una región don
de el crimen organizado y el
narcotráfico tienen un nivel
significativo de influencia e
infiltración en las estructuras
del Estado. Ejemplos hay va
rios pese a la sistemática ne
gación mañanera envuelta
en cañonazo distractor.
Lo que sucede en Guerre

ro es el mismísimo cuadro
infernal cuatroté. La ausen
cia total de las autoridades
ante los eventos recientes de
caos absoluto y la abierta co
lusión de la alcaldesa de
Chilpancingo —grabada de
sayunando y dándole expli
caciones a un cabecilla de
una organización crimi
nal— despeja las dudas de
quién manda ahí.
El Estado mexicano arrodi

liado ante la rápida evolución
de organizaciones delictivas
prende todas las alarmas do
mésticas e internacionales
mientras en la agenda del pre
sidente y la de su (inexistente
gabinete de seguridad se ha

cen cuentas alegres.
Secuestros, asesinatos,

narcobloqueos y ya sin pudor
alguno la explosión de canos
bomba y de minas tenestres
colocadas asesinando a fun
cionarios de gobiérneos), son
ya actos terroristas.
El debate sobre las causas

subyacentes del terrorismo
abarca desde fines religio
sos, políticos, culturales,
ideológicos y económicos.
México está inmerso en

una peligrosa espiral de im
punidad que da un cheque
en blanco a los de casa para
cometer cualquier tipo de
abusos y corruptelas y a los
criminales para empoderar
se arropados por un sinfín
de ilegalidades.
La nación se incendia por

regiones sin que haya un
golpe de timón que impon
ga el imperio de la ley. La co
losal cascada de estupideces
vertidas para minimizar, su
bestimar y abrazar a una ca
terva de delincuentes a los
que se les cede todos los días
una porción de territorio en
vía inequívocas señales; em
poderados cogobiernan en
un clima de miedo y de si
lencio ensordecedor en un
marco de impunidad mos

trando la verdadera cara de
la transformación.
Bajo la cantaleta cobarde

de que en este régimen no se
combatirá la violencia con
violencia (un debate no sólo
estéril sino estulto) y se pri
vilegiará siempre el diálogo,
se reconoce la negociación
como carta presidencial pa
ra apagar el incendio de cri
minalidad nacional.
En esta fracasada cuatro

té deberían anotar que ne
gociar con delincuentes y te
rroristas les confiere a estos
últimos legitimidad política
y reconocimiento. Y no sólo
eso, sino que además se in
terpreta como una señal de
que la violencia y el térroris
mo son eficaces para obte
ner concesiones y para se
guir humillando a nuestras
fuerzas armadas. El ejemplo
incita a otros grupos a recu
rrir a tácticas similares. La
apuesta de Andrés Manuel
López Obrador de seguir so
cavando su autoridad y la
credibilidad de su gobierno
en el combate a las organi
zaciones delincuenciales
con el fin de no compararse
con el innombrable pasado,
raya en la irracionalidad.
México arde en las llamas

de la violencia y el show
electorero debe continuar,
ya que es la sustancia que
mueve el ánimo y la sorna
mañanera. La atención debe
estar en aplastar a los adver
sarios, denostarlos y amena
zarlos sin detenerse a medi
tar las acciones de sus abra
zos y el peligrosísimo efecto
bumerán en la seguridad
nacional, donde danza la
pregunta ¿qué puede seguir
saliendo mal? •

@ComezZalce
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Rayuela
Se le olvida a los

comisionados del INAI
que para la Corte... ¡las
vacaciones no se tocan!
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Mario Delgado alerta (y casi confiesa) # Riesgos
de anulación de proceso por espectaculares y
dispendios # Tribunal, Corte e INE arremeten

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN UNA CARTA pública que tal vez
resulta innecesariamente explícita
e incluso utilizable judicialmente en
su contra, por cuanto podría signifi
car una forma de confesión cupular

de los hechos imputados, el líder formal del
morenismo, Mario Delgado, advirtió de los
riesgos que corren los aspirantes 4T de un gol
pe de tribunal en su contra, que podría llegar
incluso a inhabilitaciones.

DIRIGIDO ESPECÍFICAMENTE A los "aspi
rantes a la coordinación de defensa de la trans
formación", pero colocado luego en su propia
cuenta de Twitter, el mensaje de Delgado aler
tó contra la "estrategia jurídica" y la "narrativa
mediática" que "el bloque conservador y sus
medios" han montado "para tratar de detener
nuestro proceso". También les menciona a las
llamadas corcholcitcis que esos opositores han
tratado de sembrar "intrigas" entre ellos y con
tra el partido.

LO DE ESAS "intrigas" es un asunto menor,
diríase que absolutamente natural en todo pro
ceso político, pero lo grave es lo que de una ma
nera extrañamente amplia y abierta reconoce
el dirigente formal del morenismo, a quien
siempre le han resultado redituables los enre
dos de la legalidad partidista y cuyo objetivo en
estos momentos es obtener la postulación a la
jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

DELGADO LANZA UN llamado hacia el futu
ro: ya no cometan irregularidades, frenen toda
conducta que pueda ser susceptible de castigo,
deslíndense de todo y cárguenlo a la cuenta de
los imprecisos "queda bien". Pero, colocando
el megáfono hacia adelante, está reconociendo
el pasado. Si no cumplen con las reglas del INE
los seis (que en realidad son tres los marcada
mente infractores: Claudia, Marcelo y Adán
Augusto), "los tribunales seguramente estarán
sentando precedentes (¿no serían más bien los
irrespetuosos de la legalidad los que estarían
sentando esos precedentes?, pregunta electo
ral astillada) que en un futuro querrán ocupar
(¿ocupar?) para colocarnos en supuestos de

JULIO HERNANDEZ LOPEZ ilegalidad e incluso amagar con negarnos nues
tros derechos políticos electorales (sic)".

COMO SI SE tratara de hechos recientísi
mos, ante los cuales no se hubiera podido
reaccionar oportunamente, Delgado llama a
los aspirantes a desmarcarse con prontitud y
contundencia de "cualquier tipo de campaña
dispendiosa" en "espectaculares, pinta de bar
das, lonas, etcétera".

DEL TEMA SE escribió ayer en esta misma
columna, bajo el título de "Temprana judiciali
zación electoral; ¿en riesgo el proceso?" (https://
goo.su/OXWvR). La carta de Mario Delgado
no fue la única confirmación de tales riesgos.
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación ordenó ayer a una comisión del Ins
tituto Nacional Electoral que vuelva a revisar si
los recorridos y conductas de los seis aspirantes
marca 4T infringen la ley y, por tanto, deben
ser frenadas antes de que consoliden "daños
irreparables" a los principios electorales.

EL MISMO TRIBUNAL reiteró la postura de
una comisión del INE en el sentido de que el
presidente López Obrador debe abstenerse
de hacer pronunciamientos, en cualquier
modalidad y formato, de índole electoral. Y no
sólo eso: la Comisión de Quejas y Denuncias
del INE aprobó ayer por unanimidad de votos
aplicar medidas cautelares al Presidente de
la República, ante una denuncia presentada
por Xóchitl Gálvez. Se ordenó retirar de los
registros de mañaneras pasadas las referen
cias electorales a la senadora hidalguense y
que López Obrador se abstenga de referirse a
aspirantes opositores ala "coordinación" del
Frente Amplio por México.

Y, AUNQUE CORRESPONDE a otro rubro,
el de la transparencia, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación rechazó la propuesta de
una ministra con acento morenista que pre
tendía declarar infundados los reclamos por la
intencionada tardanza senatorial en designar
nuevos magistrados del INAI. En los hechos, y
aun cuando falta que en otra sesión se tomen
determinaciones más precisas, la decisión de
ayer de la Corte es otro golpe judicial a Palacio
Nacional. ¡Hasta el próximo lunes!
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Que en pasillos judicia
les dan por hecho que a partir
de agosto el Instituto Nacional
deTransparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales, que encabe
za Blanca Lilia Ibarra, volve
rá a operar para desahogar los
más de 7 mil recursos que tie
ne pendientes, porque después
de la sesión de ayer, en la que la
Suprema Corte determinó que
el Senado incurrió en omisión
por no nombrar a los tres comi
sionados faltantes, no se prevé
imponer un plazo a esa cáma
ra para cumplir, sino dejar que
el INAI opere con cuatro inte
grantes. A ver.

Que frente alosjaloneos
internos, Movimiento Ciuda
dano optó por efectuar a puer
ta cerrada su vigesimoquinta

sesión de Consejo Nacional.
Luego de varias reuniones de
la cúpula naranja, el goberna
dor de Jalisco, Enrique Al faro,
ya adelantó que no asistirá por
no estar de acuerdo con la posi
ción de "aislamiento" decidida

"desde el centro", entre otras
voces que apuestan a sumarse a
la oposición, en contrasentido a
los deseos de su dirigente Dan
te Delgado.

Que a un mes de haber asu
mido la Jefatura de Gobierno,
Martí Batres reporta varias
acciones de gobierno que van
desde haber enviado su prime
ra iniciativa al Congreso capita
lino para endurecer penas por
tala ilegal en áreas naturales
protegidas hasta la entrega de
un nuevo Centro de Control de

Metrobús. En cuanto a trabajo

político, convocó en su primer
cabildo a los titulares de todas

las alcaldías de oposición, firmó
un convenio para poner orden
vial y de comercio en la zona de
hospitales de Tlalpan y otro pa
ra retirar cables en desuso en la

vía pública.

Que en el equipo de Renán
Barrera de la Concha hay con
fianza absoluta en que se perfila
como candidato del PAN a la gu
bernatura de Yucatán con base
en encuestas que, dicen, lo pone
más de 30 puntos arriba de los
demás aspirantes blanquiazules,
como Liborio Vidal, quien ha
desplegado una amplia promo
ción en redes sociales y especta
culares. En la tienda de enfrente,
en tanto, el que aparece más ade
lantado es el morenista Joaquín
Díaz Mena.
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Milán Kundera
"Los libros se publican con caracteres cada vez más pequeños; imagino el fin de la
literatura: poco a poco, sin que nadie se dé cuenta, los caracteres disminuirán hasta
hacerse completamente invisiblesescribió el autor checo en El arte de la novela..

Gil recordó los días en que leyó
libro tras libro la obra de Mi
lán Kundera. Desde La bro
ma (1967) hasta La fiesta de
la ignorancia (2013). Gamés

no exagera si dice que los libros de Kunde
ra cambiaron algo en él. Hace años, Gilga
publicó en esta página algunos párrafos su
brayados de El arte de la novela (Editorial
Vuelta, 1988) y los pone a recircular. En el
prólogo, Kundera afirma: "este libro no es
sino la confesión de un 'practicante'".

El espíritu de la novela es el espíritu de la
complejidad. Cada novela dice al lector:
"Las cosas son más complicadas de lo que
tú crees". Esa es la verdad eterna de la no
vela que cada vez se deja oír menos en el
barullo de las respuestas simples y rápidas
que preceden a la pregunta y la excluyen.

El espíritu de la novela es el espíritu de la

continuidad: cada obra es la respuesta alas
obras precedentes, cada obra contiene to
da la experiencia anterior de la novela. Pe
ro el espíritu de nuestro tiempo se hafij ado
en la actualidad, que es tan expansiva, tan
amplia que rechaza el pasado de nuestro
horizonte y reduce el tiempo al único se
gundo presente. Metida en este sistema, la
novela ya no es obra (algo destinado a per
durar, a unir el pasadoal porvenir), sino un
hecho de actualidad como tantos otros, un
gesto sin futuro.

Antaño, yo también consideré que el
porvenir era el único juez competente de
nuestras obras y de nuestros actos. Sólo
más tarde comprendí que el flirteo con el
porvenir es el peor de los conformismos,
la cobarde adulación del más fuerte.
Porque el porvenir es siempre más fuer
te que el presente. El es el que, en efecto,
nos juzgará. Y por supuesto, sin compe
tencia alguna.

Pero, si el porvenir no representa un
valor para mí, ¿a quién o a qué me sien
to ligado?: ¿a Dios?, ¿a la patria?, ¿al pue
blo?, ¿al individuo?

Mi respuesta es tan ridicula como since
ra: no me siento ligado a nada salvo a la des
prestigiada herencia de Cervantes.

Aprehender un yo quiere decir, en mis no
velas, aprehenderla esencia de sus proble
mas existenciales. Aprehender su código
existencia!. Al escribir La insoportable le
vedad del serme di cuenta de que el código
de tal o cual personaj e se compone de algu
nas palabras clave. Para Teresa: el cuerpo,
el alma, el vértigo, la debilidad, el idilio, el
Paraíso. Para Tomás: la levedad, el peso.

La novela conoce el inconsciente antes que
Freud, la lucha de clases antes que Marx,
practica la fenomenología (la búsqueda de
la esencia de las situaciones humanas) antes
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que los fenomenólogos. ¡Qué fabulosas "des
cripciones fenomenológicas" las de Proust,
quien no conoció afenomenólogo alguno!

Hay que comprenderlo que es la novela. Un
historiador relata acontecimientos que han
tenido lugar. Por el contrario, el crimen de
Raskólnikov jamás ha visto la luz del día. La
novela no examina la realidad sino su exis

tencia Yla existencia no es lo que ha ocurri
do, la existencia es el campo de las posibili
dades humanas, todo lo que el hombre pue
de llegar a ser, todo aquello de que es capaz.

Hasta los veinticinco años me sentía mu

cho más atraído por la música que por la
literatura. Lo mejor que hice en aquel en
tonces fue una composición para cuatro
instrumentos: piano, viola, clarinete y ba

tería. Prefiguraba casi caricaturescamen
te la arquitectura de mis novelas, cuya
existencia futura, por aquel entonces, ni
siquiera sospechaba.

Los libros se publican con caracteres ca
da vez más pequeños. Imagino el fin de la
literatura: poco apoco, sin que nadie se dé
cuenta, los caracteres disminuirán hasta
hacerse completamente invisibles.

¡Maldito sea el escritor que primero per
mitió a un periodista que reprodujera li
bremente sus comentarios! Dio inicio al
proceso que no podrá sino conducir a la
desaparición del escritor: el que lo hace
responsable de cada una de sus palabras.
[.....] Hace un tiempo tomé una decisión:
nunca más una entrevista. Salvo los diálo

gos, corredactados por mí y acompañados
de mi copyright. Apartir de estafecha, todo
comentario mío de segunda mano debe ser
considerado como falso.

Como todoslos viernes, Gil tómala copacon
amigos verdaderos. Mientras el mesero se
acerca con la charola que soporta el Glen
fiddich 15, Gamés pondrá a circular lafra
se de Emile Zola por el mantel tan blanco:
"Sabe demasiado para ser novelista".

Gils'enva

"Hasta los 25 años me
sentía mucho más

atraído por la música
que por la literatura"
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¡Defiendan a LadyXl
Pues como dice el viejo chiste, LadyXcomienza

a tener más propiedades que el nopal, además
de, según investigaciones periodísticas del más
alto nivel, toda clase de beneficiosos negocios
para su compañía al amparo de su poder en in

fluencia política. A mí no me consta, eso es lo que dicen,
pero tanto tráfico de influencias me hace pensar que lo
que anda buscando la nada precaria precandidatasena
dora (como no quiere separarse de la curul a la que está
tan aferrada como Santiago Creel, cualquiera diría que so

lo le falta ser champú y acondicionador al mismo tiempo)
no es la Presidencia de México sino la presidencia de Kim
berly Clark de Claudio XXX. Si yo fuera él —que no lo soy
porque todavía armo mis tuits con suj eto, verbo y predica
do— estaría a las vivas, no vaya a ser que le
dé golpe de Estado a huipilazo limpio.
Lo malo es que la están apoyando perso

najes que solo la desprestigian. Ahí tenemos
a Vicente Vox, su couch de vida, con unos
tuits que te sacan ampollas en los ojos. En
uno le dice aAMLO"Misogeno". Bueno, eso
es lo más comprensible, por eso propongo
que sus tuits traigan traducción al españoly
subtítulos.
Otro que tampoco la ayuda es Alititititito Moreno que,

por supuesto, destruye cualquier reputación y que ahora
se quedó más solito que el ucraniano Zelenski en la OTAN.
Ya para que el muchacho chicho del partido chafa haya lo
grado que Osorio Chong se fuera del PRI, es porque hay
cosas espeluznantes ahí adentro.
Pero la causa no está perdida, pues el ChikiliQuadríya

vio que no tiene ninguna oportunidad de ser presidencia
ble (¡no me digas, tan nobley popular estadista!) y mejor se
va a dedicar huípil en mano a apoyar la causa, quizá lo pon
gan a vender gelatinas y tamales verdes y de dulce. Con su

afabilidad y asombroso dominio de
la inteligencia artificial, el Chikis se
rá fundamental en la lucha contra la

Dictadura macuspánica.
Lo bueno es que sigue funcionando

la fábrica de fakenewsyphotoshopeo
al servicio de la comunidad oposito
ra, para que MadameXno se acabe de
desinflar: a Krauze le falta un strike

para llamarla "la nueva Corregidora"; la dotora Dresser
la convertirá en un peligro para el comunismo de la Cua
troté; la Coparmex le exigirá a la ONU que la protej a nom
brándola "pueblo mágico ambulante" y así.
La mejor estrategia posible fue la que emprendió Xó

chitl: hacerse la vístimay acusar a AMLO, antes que de
mostrar que no está involucrada en cosas chuecas y que
no es como Chayito Robles.

j i i

están <i i)()v<i i k lo
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Kundera y el
estalinismo en
tiempo real

ran parte de la vida de
Milán Kundera estuvo

" i » ^ dedicada a la revisión de
su obra en lenguas distintas al checo. De
hecho, la mitad está escrita directamen
te en francés, habida cuenta de que Pa
rís fue el destino de su exilio cuando fue

proscrito en su patria en1975, entonces
unificada como Checoslovaquia.
Cuenta el propio autor en L'art du

román (El arte de la novela, Gallimard,

1986) que entre 1968 y 1969 La broma,
su ópera prima, fue traducida a todas
las lenguas occidentales, pero se llevó
gran sorpresa cuando el traductor al
francés había decidido "ornamentar"

su estilo y en Inglaterra el editor halló
propicio cortar los pasajes reflexivos,
eliminarlos capítulos sobre música y
reordenar las partes.
En otro país, que Kundera no espe

cifica, el traductor no conocía el checo,
pero le confesó que hizo su versión "de
puro corazón", mientras que en uno
más el editor optó por
convertir en frases
sueltas un monólo

go de Helena y en Ar
gentina sencillamen
te se basaron en una
reescritura francesa.

El autor quedó marcado para siempre
por semej antes atrevimientos porque,
prohibido en su país entonces, para él
las versiones en otras lenguas repre
sentaban todo.

La broma (1967) precisamente y La
insoportable levedad del ser (1984) son
las dos obras más famosas de Kunde
ra y tienen varios vasos comunican

tes, como figurar en la primera mitad
de su bibliografía, haber sido escritas
originalmente en checo (recordemos
que ya años después de comenzado
su exilio parisiense, el novelista es
cribe directo en francés) y, sobre to
do, el telón de fondo estalinista en el
que se desarrollan las tramas, salien
do al paso en ese sentido a los libros
distópicos de autores como George
Orwell y Aldous Huxley para insta
larse en el apocalipsis comunista, pe
ro en tiempo real.
  Si en la primera

obra una ocurrencia

resumida en "el opti
mismo es el opio del
pueblo" desata un in
fierno para el perso
naje principal, en la

segunda una reflexión sobre el régi
men como una versión de una tragedia
de Sófocles, publicada en una revista,
deviene enlapersecuciónyla degrada
ción de un médico donjuán que acaba
como limpiador de vidrios.
La hora de la muerte del gran narra

dor es una oportunidad para conocerlo
orevisitarlo.^™

Para él las versiones

en otras lenguas
representaban todo
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Caso laxeala, una
vergüenza más

17
sto conté aquí en 2021:

/ Hace más de veinte años,
I una racha de secuestros

en Tlaxcala provocó la presión de los
empresarios locales sobre el goberna
dor Alfonso SánchezAnaya que asuvez
ordenó asuprocurador Eduardo Medel
(que hoy despacha en el Senado) y a su
policía que "solucionaran" el asunto. El
entonces subprocurador del estado, Ed
gar Bayardo, era colaborador confeso de

El Mayo Zambada, se hizo testigo pro
tegido durante el sexenio de Calderón y
fue asesinado en un Starbucks.
EnTlaxcalainventarbandasde secues

tradores érala norma, según documentan
más de cincuenta recomendaciones de la
Comisión Estatal de Derechos Humanos
a ese gobierno. En 2002, esa procuradu
ría detuvo, casi al azar, a seis hombres: un
funcionario, un empleado de la Comisión
Nacional del Agua, un asesor de aforesy
taijetas de crédito, un demostrador en un
supermercado y dos actores en ciernes
que se ganan la vida como extras en la te
levisión. Los acusaron de conformar una
banda de secuestradores.

Los alumnos de la maestría de pe
riodismo del CIDE pasaron seis meses
revisando el expediente, investigando,
hablando con los protagonistas. El re
sultado se publicó en la revista Gato
pardo. Todo había sido un invento, va
le la pena leerlo. (Libertad robada. El
montaje de una banda de secuestrado
res / Gatopardo/4 de abril 2021)
Uno de los acusados murió en pri

sión, dos más han salido por las men
tiras en el proceso, pero Sergio Rodrí

guez Rosas, Jorge Hernández Moray
Mario Ricardo Antonio Almanza Ce

rriteño siguen encarcelados en el Ce
fereso No. 14, en Durango, esperando
decisiones judiciales, porque sí, en Mé
xico la justicia puede tardar dos déca
das en llegar, si es que llega
Ahora los acompaña la Comisión

Mexicana de Defensa y Promoción de
los Derechos Humanos, los ha acompa
ñado hace tiempo.
La ONU se ha declarado en el caso

pidiendo su liberación.
Los agentes que torturaron alos hasta

hoy detenidos, para obtener falsas "con
fesiones", tienen orden de aprehensión.
El miércoles se presentó un nuevo

amparo, la última posibilidad de sacar
de la prisión a estos inocentes castiga
dos dos décadas injustamente. Pruebas
de esto, sobran. El aparato de justicia se
ha protegido a sí mismo y siguen prote
giendo a quien armó todo esto desde
hace tantos años.

Quienes ahí los pusieron tienen
chambas y vidas. Dos de los menciona
dos arriba en el gobierno actual.
Nuestra vergüenza de siempre,
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Sin librerías

Hace algunas semanas
escribí en este espacio
de las bibliotecas pú

blicas que han desaparecido. Entre las
muchas demoliciones que este gobier
no ha ejercido en distintos espacios de
la vida mexicana, no sobra mencionar
a las editoriales pequeñas, medianas y
alas librerías.
Mientras al señor Taibo le parece

que vender libros es un sucio acto capi
talista, él vive de los dineros públicos y
edita sin ton ni son folletos inservibl es.

No tengo duda alguna de que Taibo pa

sará ala historia como el destructor de

finitivo del libro en México, del Fondo
de Cultura Económica, de la Dirección
de Publicacionesy, en consecuencia, de
una parte del mercado; mientras esto
ocurre pasan cosas terribles.
Me entero de que nueve librerías del

Sótano han cerrado: León, Coapa, Ite
so, Coyoacán, Junquilla, Angelópolis,
Polanco, Zona Rosay Monterrey. Per
manecen, por un tiempo, Bellas Artes,
Quevedo, Satélite, Roma, Guadalaja
ra, Querétaro y Puebla. No creo nece
sario agregar que las
librerías del Sótano
han sido insignia del
libro, el gran librero
López Gallo creó esa
red contra viento y
marea. Pues nueve de

ellas desaparecen y el resto atraviesa
por una severa crisis financiera.
Las librerías nunca han sido un gran

negocio, aunque a Taibo le parezca que
vender libros sea un pecado que debe
ser castigado con severidad. En estos
días oscuros, las librerías han entrado
en una crisis que las acerca a la desapa
rición. El estado cultural no considera

que la red librera y las editoriales sean
un mercado necesario para el desarro
llo cultural del país; por lo mismo, no le
pone un peso, faltaba más, que cierren
sus tiendas y dej en de ganar sucio dine
ro. Sé además que Casa del Libro y Po
rrúa no pueden enfrentar muchas de
sus deudas.

Me pregunto: si a Taibo le parece que
la venta del libro forma parte de una es
trategia de la derecha, por qué no dona
las regalías de sus 35 libros. Taibo se
ha desinflado como autor, no vende

ni la mitad de lo que
vendía en sus buenos
tiempos, pero nada
le hace, que done sus
derechos de autor al

pueblo bueno. ¿No?
Nada, todo a la cuenta

bancaria, ala casitapequeñoburguesa,
ni tanto, por cierto.
La red librera agoniza, las bibliote

cas públicas desaparecen, ¿no sería el
momento de impulsar una excepción
cultural? Esta ha sido la gran solución
de los gobiernos de izquierda, pero con
la pena, en México no tenemos un go
bierno de izquierda.

Casa del Libro y Porrúa
no pueden enfrentar
muchas de sus deudas
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El Maximato

que viene
Lo único espectacular de las corcholatas

Eson sus anuncios exteriores
Florestán

1 control del presidente López
Obrador en su gobierno es abso
luto, pero lo quiere extender al que

lo suceda para lo que ha establecido un cerco que
garantice, como repite, ia continuidad de su cuar
ta transformación.
Primero marcó las reglas y tiempos del juego,

qué, quiénes, cuándo, cómo. Para eso adelantó
el proceso tras el descalabro en las elecciones de
junio de 2021 y en agosto dio el banderazo y de
signó a sus corcholatas, como les llama: Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto López Hernández,
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, y los puso a
correr durante dos años.
Tras las elecciones del Estado de México, el lu

nes 5, sentó agobernadores y aspirantes en el res
taurante El Mayor, cerca de su palacio; en la cena
allí les leyó carta y cartilla a los cuatro, bueno, a
todos. Les informó que esa misma semana tenían
que renunciar y asistir el domingo siguiente al
pleno del Consejo Nacional e inscribirse para ini
ciar la precampaña. Que el método de selección
sería la encuesta a levantarse del 27 de agosto al
3 de septiembre para anunciar al candidato(a) el
miércoles 6.
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Todos obedecieron, aceptaron y firmaron de
acuerdo la carta que López Obrador les había leí
do. En las fechas, se registraron e iniciaron pre
campañas.
Luego anunció que los que quedaran en se

gundo y tercer lugar serían coordinadores parla
mentarios del próximo Congresoy los otros tres,
secretarios del próximo gabinete presidencial,
todo por decisión suya.
El 28 del mismo mes, a través de Morena dio a

conocer alos integrantes de la Comisión Especial
para la Elaboración del Proyecto de Nación para
Profundizarla Transformación 20242030, en
tre cuyos integrantes están sus duros: El Fisgón,
Epigmenio, López Gatell, Pedro Miguel y Taibo
II, sin la participación de sus precandidatos.
Es decir, López Obrador también impondrá al

sucesor(a) su programa de gobierno con lo que
cierra el cerco: coordinadores parlamentarios,
secretarios del gabinete, movimiento y, por su
puesto, él.
Así el Maximato que viene.

RETALES

L DEBATE. Cuando Claudia Sheinbaum criticó,
el miércoles, el programa de seguridad de Mar
celo Ebrard, éste le respondió diciéndole que ya
había abierto el debate indirecto y la emplazaba
a debatir directo sobre ese tema, y le recomendó
que lo leyera. No creo;
2. CONGRESOS. Por esa falta de rigor legislati
vo, nadie vio que en la reforma de 2014 se empal
maban un mes, agosto de 2024, las sesiones del
Congreso por la que habrá en forma simultánea,
dos Senados y dos Cámaras de Diputados. A ver
cómo lo resuelven, si es que quieren resolverlo.
No hay antecedentes; y
3. AVANCE. El pleno de la Corte bateó el pro
yecto de Loretta Ortiz sobre el INAI y al regreso
de vacaciones decidirá si puede o no sesionar con
cuatro comisionados, que hoy es legalmente im
posible. ==

Nos vemos el martes, pero en privado
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Polarización.

Segundo eco clásico

r
¦ ompletoelpasajedeTuci
\ ¦ i dides sobre la polarización

.jm queprecedióyguiólague
rra entre Espartay Abenas (431404AQ:

"Los jefes departido délas diferentes
ciudades, aunque unos y otros se servían
de hermosas palabras—la igualdad del
pueblo antelaleyo bien un régimen aris
tocrático moderado—,pretendían consa
grarse al bien común mientras hacían del
poder público su botín.

"Y en su lucha sin cuartel por derrotar

al partido enemigo\ osaban los mayores
horrores y buscaban venganzas aún peo
res,pues ñolas realizaban dentro deloslí
mites de lajusticiayde los intereses de la
ciudad, sino que las decidían de acuerdo
con el capricho delpartidopropio.

"De esta forma, ni unos ni otros se de
jaban conducirporla virtud[ y los que me
jor faina adquirían eran los que lograban
adornar con hermosas palabras acciones
cometidas por efecto déla envidia.
"Los ciudadanos

neutrales perecían a
manos de ambos parti
dos, bien porque no les
ayudaban, bien por en
vidia de que pudieran
sobrevivir.

"De esta forma, la buena fe desapa
reció en medio del escarnio, prevale
ciendo los antagonismos recíprocos y
la desconfianza.

"No existía ningún compromiso so
lemneniningún temible juramento que
fueracapazdeobrarlareconciliación.

"Generalmente, salían favorecidos los
hombres de inteligencia más vulgar; por
que, como temíansupropiainsuñciencia

y la inteligencia délos enemigos, pasaban
audazmente ala acción.

"En cambio, los más inteligentes, pen
sando que eran capaces de darse cuenta a
tiempo y que no tenían que tomar con la
acción precauciones que podían tomar
con su ingenio, perecían indefensos en
mayornúmero.
"En estas circunstancias, al quedar

perturbada la vida déla ciudad, la natura
leza humana, que ya de por sí suele obrar

mal a despecho de las
leyes vigentes, some
tió las propias leyes a su
imperioydejó ver, llena
de gozo, que es incapaz
de dominar la pasión,
violadora delajusticiay

enemiga del mérito.
"Si la envidia no poseyera su malé

fico poder, no se preferiría el crimen a
la virtud y la codicia a la inocencia. Los
hombres no vacilan entoncesen derro

car las leyes comunes a todos que dan a
todos la esperanza de salvarse, aunque
caiga su fortuna".
Historia déla guerra del Peloponeso,

III, 83 y 84.—

"S alian favorecidos los

hombres de inteligencia
más vulgar"
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Investigar a Xóchitl
es un búmeran

La insidiosa petición de investigarlos con
tratos de Xóchitl Gálvez en el gobierno de
Vicente Foxy como delegada en Miguel

Hidalgo fortalece la precandidatura de la panista para
enfrentar a cualquiera de las corcholatas y acabar con
la cuarta transformación.
Equivale a un segundo balazo en el pie después del

desacato a la orden judicial que obligaba al Presidente
a respetarle su derecho de réplica donde la calumnió
(Palacio Nacional) con la mentira de que está en contra
de los apoyos sociales.
Si el nuevo ataque no alude a probables delitos, insi

m'zauna probable conducta inmoral.
Ala negativa se suman arteros y cotidianos ataques

en las mañaneras con tal resonancia que, lej os de per
judicarla, le han dado publicidad y pusieron a Xóchitl,
de manera repentina, a la cabeza de la carrera oposito
ra por la Presidencia de la República.
De que se investiguen los contratos inclusive recu

rriendo al Instituto Nacional de Transparencia, una
de dos: o fue una sugerencia involuntaria (lapsus), o
López Obrador lo dij o para imprimir a su persecución
una deliberada carga de sevicia, ya que su desprecio por
ese organismo autónomo del Estado llega al extremo
de mantenerlo paralizado y ha repetido que lo mejor
sería desaparecerlo, porque para transparentar su go
bierno bastan las mañaneras
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La agraviada respondió:
"El actual gobierno me ha contratado servicios por

que mi empresa es profesional", dij o, y no hay nada ma
lo en obtener contratos.

"Que busque, reviseycheque".
Retó al Presidente a explicar cómo su hijo José Ra

món pagó la renta de la casa gris de Houston y los con
tratos de los amigos de su hij o Andrés.
"Yo no cobro en sobres amarillos como sus herma

no í?', disparó, en referencia alos fajos de dinero del era
rio chiapaneco que les fueron entregados a Pío y Mar
tín López Obrador,
La semana pasada, AMLO se burló de labiciaficióny

de uno de los primeros trabajos de Xóchitl:
"No se puede ya, aestas alturas, quererle jugar el de

do en laboca a la gente, o sea, ¿cómo? A ver: me subo a
unabicicleta o llego en un triciclo, '¡Tamales, tamales,
ricos tamales!' y ya, ¿no? O digo unas groserías...".
Ella repuso:
"Hoy el Presidente dij o '¡tamales, tamales!'. Si él cree

que me dio pena vender tamales en mi juventud, está
mal. A mucha honra vendí tamaleslos sábados, amu
chahonra, porque vergüenza es robar...".
AMLO también hizo una desafortunada equipara

ción cuando, sin que nadie le preguntara, soltó:
"Estamos preparándonos porque, como no les fun

cionó lo deXóchitlporque ese globo no voló, van a desti
nar todas sus baterías, las van a orientar a la violencia...".
Sin escalar el pleito, la señora le reviró:
"Dice que soy un globo que están inflando. Sí estoy

llenita, pero no soy un globo...".
Pero también lo denunció "por violencia política de

género" y por reproducir "patrones y estándares histó
ricos que han colocado a la mujer siempre por debajo
de los intereses y estrategias de los hombres".
Ayer AMLO no la mencionó. Tal vez ya decidió no

seguirle haciendo la precampaña...
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Represión u omisiones
escenarios

M Cómo le ayuda a las comunidades de la
I montaña la omisión de algunas autori

dades?

No existen estrategias exitosas de seguridad sin
liderazgos sistemáticos, firmes, sensibles, colabo
rativos, disminución del deterioro social por falta
de oportunidades; sin las detenciones y cáteos, o sin
denunciay colaboración ciudadana. Cualquiera que
sea la fuerza de las organizaciones criminales.
¿Qué ayuda a las comunidades, o la parte

de ellas renuente a apoyar o integrarse a la ca
dena delincuencial de los organismos de alta
peligrosidad?
Tres respuestas probables desde el punto de vista

de la securitización: generan su propio poder arma
do capaz de ejercer violencia contra sicarios de Los
Ardillos para el caso guerrerense; se combinan en
un esfuerzo con las autoridades locales y federales
para contenerlos; eventualmente repiensan su re
sistenciay se acomodan ala capacidad de fuego im
pune de esos organismos.
Los organismos de autodefensa son una de las

respuestas comunitarias en ausencia de los de
tentadores legítimos del monopolio de la violen
cia. Alos responsables del ejercicio de la autoridad
puede, además, sabotearlos severamente el sesgo
ideológico.
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Si un proyecto de izquier
da ha de concebirse como

más robusto que el de la de
recha, ¿superaría sus propios
obstáculos autoimpuestos?
Según alguna definición —
esquemática— la sociedad
y a todos sus componentes,
incluidas las bases sociales

delictivas, nunca deben ser
"reprimidos". Hay implícitos: evaluación del costo
beneficio y los ecos complejos de lahistoriade 1968,
la Guerra. Sucia de los años 70, el tratamiento hábil
dado al EZLN, el brutal contra el EPR, así como la
tragedia de Ayotzinapa.
Respetar el espíritu de la ley y las disposiciones

normativas legitimadoras del uso de la fuerza po
dría ser menos controversia!.
Apropósito de la experiencia exitosa de la estra

tegia emprendida en la capital nacional por la ex j e
fa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y de la noción
peregrina según la cual la tecnología es lo primor
dial, un dato de la CdMx destaca: 2223 integrantes
de organismos delictivos peligrosamente genera
dores de violencia criminal, detenidos en lo que va
de esta administración, es un resultado y una varia
ble. Contribuye a explicar la disminución del homi
cidio doloso y de la impunidad en el corazón polí
tico del país. Mil de esas detenciones fueron reali
zadas por la Unidad Metropolitana de Operaciones
Especiales encabezada por Omar García Harfuch;
a la graduación de 44 de ellos acudió el j efe de Go
bierno, Martí Batres.
La capitán de corbeta Liliana Díaz Medina, con

naturalidad argumental, al referirse al tráfico ilí
cito en alta mar como oportunidad legal para la
delincuencia este jueves en MILENIO, sugiere la
legitimidad de "reprimir" los delitos como la úni
ca manera de velar por el Estado de derecho. Cabe
repensar las palabras y sobre todo emprender las
acciones.
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Una campaña
miserable

CÓMO NO va a maravillar una
campaña electoral como la de
estos días, sometida a un
repertorio de burradas y
soflamas hamponas. El bulo,
la suciedad moral, la amena
za, el chantaje y los hurras
más siniestros han desbocado

la parafernalia política de
estas elecciones. Excepto
Sumar (con sus aciertos y
derrapes), el resto de partidos
mayoritarios que concurren a las generales no disponen de
más coartada que la guerra sucia, el matonismo y lo mon
taraz. Algunos parecen golpistas de fogueo. Otros tienen el
síndrome fáustico de confiar en la última hora indecisa.

Sánchez caracoleó malamente en el plato de Atresmedia
como los oficinistas que fichan la salida dejando a mitad el

trabajo. Feijóo conservó una tem
planza bien adiestrada incluso
desplazando la realidad para infectar
el prime time de mentiras cargadas de
revancha. Y los de Vox, que no tienen
intención de debatir porque eso es de
rojos y de «derechita cobarde»,
aprovecharon el surco para cargar un
poco más el pistolón ideológico y
enseñar al PP su naturaleza desdo

blada amenazando con un porvenir
siniestro porque se intuyen necesa

rios. En ese filo con tétano se mueve todo.

Antes las campañas apelaban a las emociones y los
candidatos aventaban marrullerías dispuestas a ser traicio
nadas a la primera oportunidad, pero marrullerías fácilmen
te detectables. (La campaña de cuando el 11M es otra
historia). Ahora el discurso se lanza a bocajarro, los eslóga

nes son cavernosos y la retórica de alabardas. Los lemas de
los partidos son lugares comunes, palabrería de saldo. Pero
no agreden. El ácido está en lo desovado a pie de micro,
porque enmascara la verdad de las mentiras que se escu
pen. Negar la evidencia, trucar realidades, achatar certezas:
esa es la estrategia. También emanciparse del pasado y
ofender a quienes aún tienen memoria. De las frases de esta
batida electoral, la mejor extendida es la más insidiosa:
invoca a un asesino en serie de ETA para denigrar a un
presidente legítimo, difícil pero legítimo. Gente que aspira a
ocupar un cargo público perrea con la apelación disparatada
al terrorismo derrotado incrementando así la vulgaridad
ambiental de esta degeneración tan colorida. Un asco.
La histeria colectiva de estas semanas es la advertencia de

que se está levantando algo nuevo por el lado que no es.
Parece que estuviésemos perdiendo la época. Quienes
ganen el próximo 23 de julio lo harán, casi seguro, desde
distintos lugares de la misma derrota.
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1 Retrospectiva Mejor momento no pudo encontrar
•el senador zacatecano Ricardo Monreal para dar a

conocer detalles de su trayectoria. Desde sus ¡nidos en
una ranchería hasta encontrarse entre los principales
candidatos a continuar con la transformación Circula

ya la versión digital de su obra biográfica Una oportu
nidad real, en la que dedica un apartado a sus plantea
miemos por un país mejor. "Sin exceso y sin dispendio,
sin aparatos de gobierno que me empujen y me ayu
den, más bien voy con la gente", reveló hace unos días.
V e n eso se c oncen tía Decidió contar a de tal le su hi sto
riacomo un ejemplo de cómo las cosas si suceden, con
trabajo, y porque su causa son los jóvenes, a quienes de
dicó sus propuestas. Nítida prueba de que "si1 se puede".

2 Cinco minutos de fama. Fiel a su costumbre pro
•tagónica, el diputado del PAN y excandidato pre

sidencial del Partido Nueva Alianza; Gabriel Quadrí de
la Torre, hizn todo un espectáculo de Su declinación a
seguir participando en el proceso de selección del can
didato presidencial de! Frente Amplio por México. Se
ñaló que seguirá trabajando en la construcción de la
alianza opositora y respaldará a! candidato de la coa
lición que resulte ganador. "He decidido sumar esfuer
zos. declinar e Integrarme al proyecto de la persona que
resulte ganadora", escribió Quadrí Hasta ayer, era tino
de los 13 aspirantes a coordinar el trente y que a partir
de ayer podrían iniciare! proceso para recabar 150 mil
firmas de apoyo. ¿Será que ¡emia no pasar ese filtro?

3 Impasse. 121 Pleno de la Suprema Corte de fusti
•cia resolvió que ei Senado ha sido omisa para la

designación de las tres vacantes de comisionados del
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a ia Infor
mación y Protección de Datos Personales. Con una vo
tación de ocho contra tres de sus Integrantes, el órgano
resolvió desechar y retuntar el proyecto elaborado por
la ministra Loretta Orriz Ahlí. en el sentido de declarar

como Infundada ta controversia constitucional presen
rada por los cuatro comisionados activos del órgano de
transparencia Algunos ministros intentaron plantear,
como una solución, que el lnai pudiera resolver asuntos
con los 4 integrantes con los que cuenta, pero fue Im
posible. El instituto sigue dependiendo de los caprichos
morenistas... hasta nuevo aviso.

4 Microscopio electoral. Ll Tribunal Electoral or
• denó a lá Comisión de Quejas del INE revisar los

eventos Impugnados por legisladores de MC y el PAN
con el fin de determinar si alguna o varias de las cor
cholaias han violado la iey electoral al realizar actos
anticipados de precampaña y campaña. Lo anterior en
deliberación no presencial y en la que cinco magistra
dos vota ron a favor de revocarla negativa que el INE dio
a las quejas de Jorge Alvarez Máynez y el PAN en contra
de Claudia Sheinbaum. Adán Augusto López. Marcelo
Ebrartl Ricardo Monreal, Manuel Velasco y Gerardo
Fernandez Noroña. Pues si a esas vamos, lo mismo
aplica para Xóchitl GáJvez, Santiago Creel. y los diez
que los acompañan en el bloque opositor. CQ no?

5 Poetiza en horas extra El presidente Andrés
• Manuel López Obrador compartió que su quinto

informe sera en Campeche, este 1 de septiembre, pues
después subirá al Tren Maya desde esa entidad basta
Metida, Yucatán. Lo hará junto con el director del Instl
tuto Nacional de Antropología e Historia, Diego Prieto,
y la gobernadora de la entidad, Layda Sansores. y otros
funcionarlos, que subirán a! tren en la estación Caru
peche, con el fin de iniciar el recorrido de supervisión,
"vamos a bajar en ieya. en Merida: es el primer reco
rrido, pero de supervisión, En diciembre es la inaugu
ración", explicó. Layda ha dedicado sendos poemas al
primer mandatario. ¿Con qué nueva pieza nos conmo
verá, señora?
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HELICÓPTERO O AVIÓN
¿Que es más difícil de aprender c¡ pilotar un helicóptero o una
avioneta?
R. Por lo general, los helicópteros se consideran más difíciles de
pilotar que los aviones monomótores. Esto se debe a que los he
licópteros tienen una serle de características únicas que los hacen
más difíciles de controlar. Por ejemplo, no tienen alas, por lo que
no pueden generar elevación de la misma manera que los avio
nes. Ln su lugar, confian en sus rotores para generar elevación
Esto significa que los helicópteros son más susceptibles a las rá
fagas de viento y otras perturbaciones.

CRECER

¿A qué edad dejamos de crecer?

R. Es aceptado que cuando la mayoría de nosotros llegamos a los
20 artos, más o menos, los huesos de nuestro cuerpo casi han ter
minado de crecer, I jis placas de crecimiento que nos hacen poner
centímetros eit nuestra juventud ahora son hueso endurecido y.
de hecho, los adultos tienden a caer unos dos o tres centímetros

de altura a medida que el cartílago desgastado hace que nuestras
espinas se encojan con el tiempo Sin embargo, hay algunos hue
sos que rehüyen esta tendencia biológica. Los cráneos, por ejem
plo, nunca dejan de crecer por completo, y los huesos también
cambian a medida que envejecemos. Un estudio de 2008 de la
Universidad de Duke determinó que, en cuanto envejecemos, la
frente se mueve hacia adelante, mientras que los pómulos lienden

a moverse hacia atrás. A medida que el cráneo se Inclina hacia
adelante, la piel superior se cae y se hunde.
? cráneo no es el único hueso que tiene una correlación positiva
con ia edad. Lis caderas humanas también continúan ensan
chindóse a medida que pasan las décadas, lo que significa que
esos centímetros adicionales no sólo se deben a la pérdida del
metabolismo juvenil. En 2011, los investigadores de la Facultad de
Medicina de la Universidad de Carolina del Norte descubrieron
que las .caderas siguen creciendo hasialos 70 años, y descubrie
ron que el ancho pélvico de un adulto promedio de 79 años era 2
centímetros más ancho que el de un joven promedio de 20 años.
Así que. aunque es casi cierto que los humanos dejan de crecer
después de los 20 años, a la naturaleza siempre le gusta hacer
algunas excepciones a la regla.
SIN AGUA

¿Me podra recomendar algunas plantas de casa que no usen
agua? Por mi trabajo ando vía/ando consrqníemercíey no quiero
seguir regresando y encontrar filis piamos marchitas y muerros,
R. De principio le comparto que no existe ninguna planta que
pueda crecer sin agua, ya que el agua es esencial para el creci
miento y la supervivencia de todas las plantas, Sin embargo, hay
algunas plantas que son más tolerantes a condiciones de sequía
y pueden sobrevivir periodos cortos de escasez de agua, Estas
plantas han desarrollado adaptaciones para conservar agua y re
sistir condiciones secas. Algunas opciones de plantas que son más
resistentes a la. sequía incluyen: 1. Plañía del aire ITíllandsial: estas
plan Las epífitas pueden obtener nutrientes y agua del aire y de la
humedad ambiental. No necesitan tierra y se pueden colocar en
diferentes superficies. 2. Cactus: los cactus son conocidos por su
capacidad para sobrevivir en condiciones áridas. Tienen tejidos
suculentos que almacenan agua y pueden tolerar largos periodos
sin riego 3 Planta de jade ICrassula ovala): esta suculema tiene
hojas carnosas que almacenan agua y puede tolerar periodos de
sequía. Sin embargo, sigue necesitando agua de vez en cuando 4,
Planta de serpiente (Sansevierial: las plantas de serpiente tienen
hojas gruesas y carnosas que les permiten almacenar agua. Son
tolerantes a la sequía y pueden sobrevivir en condiciones de baja
humedad 5. Planta ZZ (Zamioculcas zajniiíoM esta planta tiene
raíces tuberosas y hojas gruesas y brillantes que ia ayudan a al
macenar agua. Puede tolerar periodos de sequía y baja humedad.
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Tensan relevos
a alcaldes morenistas
• Arnulfo Cravioto lia aumentado'su activismo
en la alcaldía Gustavo A. Madero,
Luego de que ClaudiaSheinbaum advirtiera a los alcaldes
morenistas de la CDMX que ninguno de ellos pondría a su
sucesor sin que ella se los apruebe, en los territorios guin
das de la capital se han soltado el pelo vatios gobernantes.

Donde mas ruido se está haciendo es en GAM ya que el
alcalde Francisco Chíguil dijo a su equipo que por nada del
mundo permitirá que Arnulfo Cravíotu, quien llegó al Sena
do como suplente de Martí Baíres, sea el próximo alcalde
Y es que Cravioto lia aumentado su activismo en esa

demarcación, donde acaba de declarar que "si la gente lo
pide", no tendría ningún inconveniente en lanzarse como
candidato.

Independientemente de que la gente no lo va a pedir.
Chíguil ya lo vetó. L1 alcalde quisiera dejar el puesto a su
esposa. Beatriz Rojas, pero ya le dijeran que ni lo sueñe. Si
bien no podrá imponer a nadie, sí podría hacer campaña de
brazos catóos y pactar la alcaldía para otra fuerza.

Desde hace muchas lunas. Martí le ha echado ojo a Be
Dito Juárez, Alvaro Obregón y GAM. Cree que en esta última
puede tener posibilidades de ha
cerse del segundo territorio con
más votantes en la CDMX. des
pués de Iztapalapa
Y hablando de los íztapa

lapens.es, quien ya se siente al
cáldesa es Mariha Ávila otra que
llegó a Donceles como suplente
y ahora es la coordinadora de la'
bancada morenista. Kntre los je
rarcas del partido no ha gustado
la soberbia con que se maneja y
la pueden vetar también,
Como tampoco ha gustado que Armando Quintero

esté aferrado a que su cuñado. Paco Sánchez, a quien ha
querido Incluir por todos los medios en las encuestas, sea
el candidato a sucederlo. Lo malo para el alcalde es que
su cufUs no levanta y en todas las mediciones aparece en
último lugar.

Quizás alguien debería decirle a Quintero que en el An ¦
íiguo Ayuntamiento tienen encuestas en las que no sale
nada favorecido y que. además de Daniel Ordóñez. quien
puntea para ser el candidato de la alianza opositora, esta
surgiendo otro nombre.

En las encuestas internas de Morena sale con buenos
números el exdiputado Pablo Trejo. que ni siquiera ba le
vantado la mano. Pera si se entera que su nombre está muy
bien evaluado en ese territorio, a lo mejor decide entrar a
la pelea.
SI Quintero conoce esos números, igual y busca un

acuerdo con Trejo para conservar el territorio a través de
él porque, en una de ésas, la oposición se pone lista y lo
adopta, el alcalde se las podría ver muy negras.
Es de llamar la atención que un personaje que no ha

manifestado su interés por participar,,, hasta el momento,
salga tan bien ubicado en las internas morenistas. Las casas
encuestadoras lo podrían empezara medir

O
CENTAVITOS
Poco a poco se va bajando la pelusa del frente opositor,
donde hasta el perico se había inscrito para buscar la can
didatura presidencial de la oposición, Además del primer
filtro que dejó a varios oportunistas fuera, otros más se fue
ron bajando El caso más reciente es el de Gabriel Quadri.
quien lleva años vegetando en los partidos, que declinó ayer
a sus aspiraciones, Pero no lo hizo por amor á la demo
cracia, sino porque no tiene chance ni de juntar las firmas
para pasar a la siguiente ronda, y prefiere negociarla posi
bllidad de algún hueso en caso deque la oposición gane la
Presidencia. Ni qué decir de los perredistas Miguel Ángel
Mantera y Silvano Aureoles, que perdieron sus respecti
vos gobiernos ante Morena y son parte de la pedaceria que
sólo busca alguna posición en 2024. más que ayudar, son
un lastre.

Desde hace
muchas lunas,
Marti Raí res
le ha echado ojo
a Benito Juárez,
Áivaro Obregón
y GAM.
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Se cumplieron, ¡anoche del martes 11, ocho años déla fuga de El
Chapo Guzman del penal del Altiplano. Han pasado los años y
ha cambiado radicalmenie la administración federal, pera aque
lla fuga sigue estando. Incluso después del fútelo a Guzmán
Loera en Nueva York, en un cono de sombra.

Sabemos qué miembros de su grupo criminal lo ayudaron,
basta ahora sabemos de la participación de su esposa Enima
Coronel que próximamente quedará en libertad en Estados
Unidos, pero de ¡a verdadera ffama que hubo detrás de esa luga
sabernos poco y nada.

La red externa que permitió la fuga de O Oin/jo Guzmán
fue desmantelada tres meses después de la fuga, en octubre de
2015. Desde entonces se supo que £1 Chapo, luego
de.salir de su celda por el famoso tune! y con el
largo ¡iempo que le dieron antes de que se diera
laaleda roja en el penal, se traslado, con un grupo
de guardaespaldas, de la casa en la que concluía el
tündaSan Juan del Rió. allí, en una pista de avia
ción privada, le esperaban dos avionetas.

I Jna la usó El Chapo para trasladarse a su prin
cipal zona de protección, el triángulo dorado,
donde confluyen Stnaloa. Du rango y Chihuahua.
la otra actuó como señuelo y se dirigió directamente a Culiacán.
donde incluso tuvo un accidente a ¡a hora de aterrizar.

Entre los que fueron detenidos desde el 2015 están los dos
pilotos, nn cuñado de ¿7 Chapo, que se dice que coordino Jos
trabajos: el constructor del túnel que es el mismo que ya había
construido otros para cruzar la frontera, y el coordinador de. ¡a
defensa legal de Guzmán Loera. Óscar Manuel Gómez Núñez.
quién organizó todos los aspectos, mantuvo la comunicación
con 0 Chapo [lo visitaba hasta cinco horas diarias como cabeza
de su equipo de abogados! e, incluso, fue quien pagó los gastos
derivados de toda la operación. Pero, hasta el día de hoy. se
desconoce cómo, y a través de quiénes, lograron coordinarse
Eí Chapo, el abogado Gómeit N tifie* o su gente con las auto
ridades del penal.

I,o ocurrido aquella noche del 11 de julio no puede tratarse
como una suma o cadena de negligencias o ineptitudes que se
alimentan una a !a otra. Hubo algunas demasiado obvias cuando
El Chapo se mete en el hoyo de la regadera se le debería ver, si
estuviera parado, por lo menos medio cuerpo, Pasa media hora
sin que nadie se preguntara dónde estaba Hubo demasiadas co
sas para explican los golpes que se escuchaban en la celda desde
mucho antes de la fuga, la desconexión de Sos mecanismos de
control, como el que medíalos trabajos en los subsuelos en tomo
al penal; la cancelación de la vigilancia en el perímetro (la casa
desde la cual se trabajo en el tünef durante nueve meses estaba
a simple vista de una de las torres de vigilancia).

En el penal hubo una corrupción y un control mayor que per
mitió que tal número de complicidades se pudieran dar sin que
hubiera, siquiera, filtraciones. Se entiende que entre los seis 0
siete involucrados externamente en la fuga privara la discreciona
Ifdad: todos eran hombres cercanísimos a El Chapo desde mitcho
tiempo atrás. Pera ¿cómo hicieron para garantizar la sedeña en
tre tanta gente Involucrada dentro del penal o en las áreas de vi
gilancia y vldcovlgíiancia?. ¿cómo evitar que nadie se preguntara
portas ruidos en el subsuelo o por las horas que pasaba El Chapo
con sus abogados, sus visitantes o sus mujeres en visita conyu
gal?, ¿cómo explicar que durante meses hubiera equipos que no
funcionaban y que nadie reclamara para que fueran reparados5.

¿quién supervisaba a jefes, encargados y sistemas71
Y a diferencia de la fuga de Puente Grande en el

2001, ahora la celda de El Chapo era controlada, si
multáneamente, desde, por lo menos, tres espacios
e instituciones diferentes, ¿Ninguna vio o escuchó
nada anormal?
También lo son las consecuencias. La fuga de

L'l ChüpO íue equivalente a la de Pablo Escobar,
cuando se escapó el 21 de julio de 1992 de la cár
cel que el mismo se había construido, llamada La

Catedral Al tomar el poder, el entonces presidente colombiano
César Gavjria había jurado ante la rumba del asesinado candí
dato Luis Carlos Galán capturara Escobar Escobarse entregó,
con un grupo de operadores y sicarios, en 1991. Desde su cár
cel seguía manejando las operaciones del cártel e. incluso, los
ajusticiamientos de rivales y de quienes no le guardaban lealtad.
Gaviria ordenó, entonces, que fuera trasladado a un penal mili
tar. Escobar se enteró y decidió la fuga, a través de una pared que
había sido construida con yeso para facilitarla. Un año y medio
después, el 2 de diciembre de 1993. luego de una persecución en
la que participaron desde el gobierno colombiano hasta el esta
dunidense y desde grupos armados hasta cárteles adversarios,
Escobar murió acribillado en una azotea de Medellín,
Cuando terminó esa persecución. Colombia había com

prendido que la seguridad, más allá de partidos, presidentes,
elecciones, no podía seguir por la misma ruta, Se concentraron
y centralizaron fuerzas de seguridad de todo el país, incluyen
do la Policía Nacional, con mandos propios, pero bajo tutela
militar; se aumento significativamente el presupuesto en se
guridad al 3.5% del PIR. pero si se incluyen todos los rubros
destinados a la seguridad interior alcanza el 6% del PIB. Ln
México, el presupuesto para seguridad, incluyendo fuerzas
Armadas y Guardia Nacional, es menor al 1% del PIB. Y no te
nemos definido siquiera un esquema legal para [asegundad.
La fuga de El Chapo apenas si cambio las cosas. En el 2015,
ese presupuesto era del 0.45% del PIR.

¿Cómo evitar
que nadie
se preguntara
por los ruidos
en el subsuelo?
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MITO 1
La EPOC es una afección de fumadores.
El tabaquismo es un hábito global, hay

más de 1.300 millones de consumidores de
tabaco en el mundo, En 2020, el 22,3% de la
población mundial consumía tabaco, con
cretamente el 36.7% de todos los hombres y
el 7.8% de las mujeres del mundo.
La enfermedad pulmonar obstructiva

crónica (EPOC), que muchos conocen como
enfisema pulmonar, es la consecuencia del
daño a los pulmones y muchas personas
que conocen a alguien con es re probl e
ma consideran que es una enfermedad de
fumadores.

CONSECUENCIA

Quienes piensan que la EPOC es un padeci
miento de fumadores no toman en cuenta la
contaminación ni la obesidad y otros tacto
res como causas de esta situación, y pueden
ignorar los primeros síntomas de EPOC, lo
que es muy peligroso,

REALIDAD

La enfermedad pulmonar obstructiva cróni
ca, de acuerdo a la Organización Mundial de
la Salud ÍOMS). no es una sola enfermedad.

sino tm concepto general que designa di
versas dolencias pulmonares crónicas que
limitan el flujo de aire en los pulmones, es
prevenible, tratable y conduce ala incapa
cidad e. incluso, la muerte.

En México hay 15 millones de fumadores,
de los cuales 684 mil (5%) son adolescentes
de 12 a 17 años. El consumo del tabaco pro
voca más de 7 millones de muertes prema
turas anuales en el mundo, cifra que incluye
600 mil muertes debidas a la exposición al
humo de tabaco de segunda mano. Ésta,
ciertamente, es la primera causa de la EPOC.
Pero hay otros motivos por los que los

pulmones sufren, uno de los más comunes
es 1a contaminación del aire o exposición
a combustible para uso en Calefacción o
cocina en países en vías de desarrollo, asf
como contaminación por ozono, partículas
en suspensión fPMl mondxldo de carbono
(COi, dióxido de sulfuro ÍS02). dióxido de
nitrógeno (NQ2ly otros gases.
El antecedente de tuberculosis incre

menta de tres a cuatro veces la posibilidad
de contraer EPOC, así como enfermedades
infecciosas pulmonares en la i nía neta. F¡
nal mente, la deficiencia de alta 1 antlrrip
sina (AAT) es una rara afección en la cual el
cuerpo no produce suficiente cantidad de
AAT. una protema que protege de daño a los
pulmones y al hígado.

O sea, nu sólo et tabaquismo causa EPOC,
debemos tener en cuenra otras posibilidades
y actuar en consecuencia.
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No tocar temas

electorales, obligación
de López...

Todos caben en ía alianza, dtee Xóchitl y dice blen...

De manera cotidiana, práctica mente desde el inicio de su
fracasada gestión al frente del gobierno federal podría de
cirse. Andrés Manuel López Obrador dedica su ir adición al
prédica mañanera a alentar la polarización y confrontación
social, denostara sus opositores y, en cuanta oportunidad
se le presenta, a promover las candidaturas del partido del
gobierno y Sus parásitos aliados a puestos de elección po
pulary, en consecuencia, a criticara sus contrarios,

Negar esto es no querer ver la realidad como lo es tam
bien pretender ignorar que, con su actuar, el tabasqueflo
viola de manera flagrante disposiciones constitucionales
"intocables", si de avanzaren la construcción de tina auten
tica democracia participativa. como, se supone, es el deseo
y compromiso de la 4T y de él mismo. Ello. sin embargo,
insistamos, es lo que sucede diariamente en México, inde
pendientemente:—y eso es más grave aún— del reiterado
reclamo de las autoridades electorales para evitarlo...

Ayer apenas, el Tribunal Electoral del Poder ludida! de
la Federación ITEPJF), que preside e) magistrado Reyes
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Rodríguez Mondragón. ratificó la
determinación de la Comisión de
Quejas y Denuncias del Instituto
Nacional Electoral (1NE) que orde
na al inquilino de Palacio "abste
nerse de hacer pronunciamientos
sobre temas electorales" especí
fíeos ahora que —quizá como
nunca antes, a la vista el cada vez
más inminente inicio del proceso
de su propia sucesión al frente del
Ejecutivo— el tema único y priori
tario de cuanta oportunidad se le
presenta es precisamente el elec
toral, la denosiación a la aspiran
te a la candidatura presidencial
opositora Xóchitl Gálvez Rui?, de
manera relevante.
Es verdad que en no pocas

ocasiones, prácticamente cada
vez que alguna otra autoridad
—judicial y o autónoma en concreto— cuestiona su actuar.
López Obrador ha asumido el público compromiso de acep
tar la resolución correspondiente y cumplir con las medidas
(cautelares) dispuestas en ese .intímenlo En esta ocasión con
toda seguridad ocurrirá algo similar y, en virtud de ello, es
que vale preguntarse si esta ve? dará cabal cumplimiento a
su palabra o, como en otras oportunidades, buscará "dar ¡a
vuelia"a la solicitud del Tribunal federal como en otro tiempo
y casos similares lo ha venido haciendo.

Es pregunta, que conste...

O
ASTERISCOS

* Tal como se previo, la Suprema Corte rechazo ayer el "tram
poso" dictamen a través del cual la lopezübrüÜorlSía Loretta
Ortiz. pretendió invalidar la controversia constitucional de!
[nal contra el Senado que, víamartlobras, ha evitada nombrar
nuevos comisionados con el único propósito de rnantenerin
activo al instituto en el marco de la "guerra" por la opacidad,,,
* Inició operaciones ya la App Querétaro Enamora, una
herramienta digital para conocer la oferta cultural, gastra
nómica, hotelera y restaurantes de esia ciudad colonial,
que ya antes, con el apoyo del alcalde Luis Nava, puso en
marcha el I estival Quereiaro Experimental y Hay Festival
internacional, exitosas opciones de promoción turística y
de Inversiones. Bien.,,

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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La Corte le gana otro
round al oficialismo

La Suprema Corté de justicia de laNación evitó ayer que el ofi
cialismo Se asestara la puntilla a la transparencia y la protección
de datos personales, vía la desaparición del InaJ, Paró en seco la
Intención de prolongar indefinidamente la parálisis qué; por fal
ta de quorum, padece ese organismo constitucional autónomo,
que AMLO quiere desaparecer, aduciendo que es muy oneroso.

Ocho de los ll ministros —mayoría calificada— desecharon
el proyecto de la ministra Lorcrta Ortiz, incondicional del ta*
basqueño, que pretendía desechar la controversia presentada
por el liiai. por la (alia ele nombramientos de comisionados.

Ln la sesión de ayer, la Corre resolvió que el Senado fue
"omiso" al evitar el nombramiento de los comisionados que
debían relevar a Jos que terminaron su periodo. No está de mas
recordar que la Camara altava había designado a dos  Rafael
Luna v Yadira Aíarcón. pero el Presidente los vetó.

La Corte estableció que el proceso de elección ele los co
misionados no debe ser opcional y las cuestiones políticas no
están por encima de la obligación de integrar el pleno del ínai.
*La ley de leyes dice que el pleno de! Inai está integrado por 7
consejeros. Se requiere un mínimo de 5 para que pueda sesio
nar. E) 31 de marzo del año pasado termino el periodo de los
consejeros OsciurGuerray Monterrey Chepnv Eí 31 cíe mar/o
de este año concluyó el de Francisco Acuña Desde la salida
de este último, hace 104 días, el pleno se quedó sin quorum.

Ln la sesión de ayer, la ministra Margarita Ríos Farjar y
el ministro Luis María Aguilar propusieron que el pleno del
instituto sesione con sólo cuatro comisionados, mientras se de
signan a los tres que faltan No se votó. El tema se pasó para el
mes de agosto, luego del receso, Los ministros que votaron en
contra del derecho a la información y e¡ cuidado de los datos
personales son ios incondicionales de siempre: Loretta Ortiz
Vasmin Esquivel y Arturo Zaldívar Los que votaron a favor
de ia transparencia; Norma Pina, Alberto Pérez Dayán, Luis
María Aguilar. |uan Luis González Alcántara. Alfredo Ortiz
Mena. Margarita Ríos Farjar, Jorge Pardo y favier Laynez
'En este espacio decíamos ayer que ya nos alcanzó el terroris
mo. si nos arenemos a la definición del diccionario de Oxford

Languages: "Ls la sucesión de actos para infundir temor en la
Suciedad ' . Ll tema llegó ayer a la mañanera. López Obrador no
tuvo más remedio que reconocerque la delincuencia organiza
da busca sembrar terror para lograr sus propósitos, sin Importar

el costo en sangre. Pero no quiso opinar si el uso cada vez mas
frecuente de artefactos explosivos por las bandas criminales
en México nos conviene en un país agobiado por el terrorismo.

Dijo "Hay que ver en el sentido estricto lo que significa el te
rrorismo, que está más vinculado a la parte política ideológica,
y también a los fanatismos" Y expuso los motivos porlos cuales
no admite que se hable de terrorismo en México: "No hay que
dar entrada, no abrir la puerta para los ultraconservadores veci
nos nuestros que quieren tener excusas, pretextos, para vulnerar
nuestra soberanía. O sea, también hay que esLar pendientes de
eso, porque hay muchos que buscan sacar raja 0 sea. aparte
de los zopilotes, están los halcones", dijo

Un repone castrense publicado ayer por Reforma da cuenta
de un incremento de 233% en el uso de explosivos por el crimen
organizado, entre diciembre de 2018 y febrero de 2022,
'Las cordiolatcs ricas dan risa Las Imágenes vlos nombres efe
Qauclia Shembaum y Adán Augusto López Hernández es
tán en espectaculares, bardas, camisetas. Pero evaden respon ¦
der y repiten que los pagan "compañeros en muchos lugares",
pero sin dar nombres ni apellidos. ¿El pueblo bueno pagando
espectaculares? Ll gran Risco subió a Twitier el video de una
entrevista a Slieinbaum sobre el tema y termino mal.

¿En el caso de Tabasco. quién los mandó poner? Preguntó
el reportero.

—Hay que preguntarles a ios compañeros que nos apoyan,
pero ya les pedí que bajaran los espectaculares, respondió,

—¿Tuvo que Intervenir el Presidente paraque las corcholatas
reaccionaran?

Desde hace rato hemos pedido que los bajaran y está bien
que Intervenga el Presidente y que el presidente del partido
también hizo un llamado.

—¿Esto confirma que el Presidente lleva la conducción del
proceso?

Nono, ¿por qué?
Porque él dio la instrucción. Pero ustedes la acataron.
—No, no la acatamos. Reconocemos la opinión y tomamos

nuestras decisiones No sé porqué canta violencia en la en
trevlsta, está muy violenta—, respondió Claudia, azotando las
manos en sus piernas.

Si yo fuera, su asesor, trabajaría en el autocontrol.
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México vive días aciagos. En su lucha por el
control de territorios y rutas de narcotráfico, los
carteles han realizado actos de violencia inusi
tada. A las emboscadas y ataques armados en
contra de grupos rivales y tuerzas de seguridad
se suma el uso de explosivos, minas antiperso
nales, tirones y coches bomba, similares a los
utilizadas por ios grupos terroristas de Orien
te Medio y África, incluso de Colombia, en los
tiempos de Pablo Escobar Gavina.

Estados como Chiapas. Mlchoacán, Jalisco,
Ciuanajuato. Edomac Tamaulipas. Zacatecas,
Sonora, Nuevo I.eOny Baja California. enrre
otros, han sufrido este tipo de ataques.

Tan sólo el pasado martes, en Tlatomulco
de Zuñiga. jalisco, delincuentes emboscaron y
atacaron can minas terrestres a personal de la
Fiscalía y de la Policía Municipal, dejando seis
elementos muertos y 14 personas heridas, entre
ellas varios menores de edad; ya antes se ha
bían usado minas ant ¡personales en Mlchoa
cán, en Apatzfngán, pata ser precisos, donde
ocho soletados resultaron gravemente heridos
y una camioneta del Ejército fue destrozada, en
ese mismo lugar, días después, se registró un
ataque a civiles con explosivos lanzados desde
tirones, en el poblado de Loma de los Hoyos.

También, en Guanajuato. diez elementos de
la Guardia Nacional resultaron heridos tras la
explosión de un coche bomba, esto en la vía
CelayaSalvatierra Estos casos se suman a los
casi 300 que lia registrado la Secretaria de la
Defensa Nacional, la cual ha informado en dis
tintas ocasiones al Presidente de la República
que tos carteles lian cambiado sus tácticas y
formas de combate.

Va no es sólo el uso de armamento sofis
ticado o de grueso calibre, incluso, antiaéreo,
sino que han comenzado a usar dinamita y
otro tipo de explosivos a través de minas anti
personales de tipo artesanal: drortes y coches
bomba, operados a distancia, señala uno de
los reportes.

I nteiigerteia mil i tar ha d erectado qu e el u so
de explosivos, por parte de los cárteles, se lia
efectuado en, al menos, 12 estados del país,
cuyo propósito es provocar terror no sólo en la
población, sino también a los mismos cuerpos
de seguridad y las Fuerzas Armadas

Algo similar a io que ocurrió en Colombia
en las décadas de los 80 y los 90. cuando el
conflicto armado involucro a varios grupos
guerrilleros, como las Fuerzas Armadas Revo
lucionarías de Colombia IFARQ y el Ejército
de Liberación Nacional (ELN), además de los
carteles del narcotráfico, entre ellos el de Me
dellín, liderado por Pablo Escobar

Estos grupos emplearon lácticas violentas
y actos terroristas con coches bomba en luga
res públicos; además de secuestros, asesinatos
selectivos y ataques a las fuerzas de seguridad
con el objetivo de intimidar y ejercer control
sobre la población y los territorios

Si bien México no vive un conflicto armado
como el de Colombia, la violencia relacionada
con el narcotráfico ha provocado más de 160
mil muertos y 110 mil desaparecidos, lo que se
traduce en un grave desafío y una amenaza
para la seguridad nacional que requiere una
respuesta 1 irme de ios tres niveles de gobierno,
una respuesta con toda la fuerza del Estado y
de las FA.

©
GUERRERO, UNA BOMBA DE TIEMPO
Chilpancingo está secuestrado por organiza
clones crimínales que han implantado el terror.
Sus habitantes están en medio de balaceras,
muertos en las calles y en e! transporte público,
mientras su presidenta municipal Norma Otilia
Hernández, en lugar de buscar apoyo de auto
ridades federales, desayuna con el líder de Los
Ardillos Por su pane, la gobernadora Evelyn
Salgado ni por equivocación da la cara. No
tiene idea de como poneren paz a su estado

O
DE IMAGINARIA

Marcelo Ebrard presentó su Plan Angel para
lograr el México más seguro de toda la historia.
El! precandidato de Morena dice que el provec
to lo creó al recorrer distintos países cuando
fue canciller. Suena bien, pero no ha dicho si
continuará con la estrategia de abrazos, no ba
lazos y si seguirá manteniendo alas FAatadas
de manos ante el embale de los cárteles.
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Nos dormimos rodos, tendríamos que haber
arrancado antes, fueron las palabras del ex
presidente uruguayo José Mujica sobre la tal 
ta de obras que derivó en la actúa! crisis del
agua en Uruguay y ahora, ya con el problema
de falta de agua potable que padece su capi
tal. Montevideo; desesperadamente se buscan
soluciones que permitan paliar el asunto.

Las dos principales fuentes de agua pota
ble de la ciudad presentan adversidades sig
niticativas: el embalse de Canelón Grande,
con capacidad de 10 millones de metros cú
bicos de agua, ha quedado completamente
seco, mientras que la represa PasoSeverino.
con una capacidad de 67 millones de metros
cúbicos de agua, llegri a almacenar tan sólo
1.2 millones de metros cúbicos, un 1,8% de
su capacidad.

La situación es tan critica que las autori
dades uruguayas llegaron a estimar que sólo
les quedaban entre una semana y diez días
de agua potable. Afortunadamente, se pre
sentaron algunas lluvias en los Ultimos días,
lo que ha dado un respiro, pero el tema no
está para nada resuelto.

Por ello, el expresidente Mujica se la
mentaba de no haber arrancado ¡a construc
clon de la represa sobre el arroyo Casupá
El proyecto ejecutivo estaba listo, pero su
financiamlento "hacía saltar el déficit fiscal
pa'arriba. Pero podríamos haber hecho a
tiempo el Casupá".

Al inicio de su mandato, el actual presi
dente de Uruguay, Luis Lacalle Pou. decidió
no avanzar con la obra de Casupá y priorizó
un nuevo proyecto, más ambicioso, pero que
implicaba una inversión mayor Kste con
siste en un plan para construir una planta
potabilizadora sobre el Río de la Plata, con
una inversión superior a los 200 millones
de dolares. Pero esta obra no comenzará a
construirse en el corto plazo y, además, no
representa una solución inmediata. Aun cort
todo el dinero destinado a esa como prio
ridad nacional, las obras requieren de un
tiempo para ejecutarse
Estamos hablando de Montevideo, la

ciudad de Uruguay que tiene una población
menor a dos millones de habitantes... ¿nos

podríamos imaginar una crisis de igual mag
nitud en el Valle de México, con una pobla
ción diez veces más grande? ¿Tenemos claro
que un problema de ese tamaño se resuelve,
rapiditov con todo el dinero, en una década?
V mientras... ¿qué pasará en la megaurbe?

¿Qué podría generar una crisis similar en
nuestra capital metropolitana? Simple: una
sequía que deje sin agua a las presas del Sis
tema Cutzamala, tal como está pasando en
Montevideo y ya pasó en Nuevo León con las
presas El Cuchillo y La Boca. Para un caso
similar en el Valle de México, cuando me
nos estarían padeciendo irnos ocho millones
de personas por falta de agua o por severas
deficiencias en el suministro. Un asunto real
mente serio,

Pero no se trata únicamente del Valle de
México, el tema de Monterrey sigue latente y
tenemos a la puerta ciudades como Aguas
callentes. Guadalajara, Durango. Hermosíllo,
La Paz. San Luís Potosí, León,., un problema
que sólo es cuestión de tiempo, dado el cre
cimiento de la población y de la demanda, la
falta de Inversión en Infraestructura hídrtcay
su mantenimiento, y a los efectos del cambio
climático.
Cierto es que actualmente el gobierno

federal ha incrementado las inversiones: en
agua potable dé manera significativa, pasan
do de 25 mil millones de pesos ejercidos en
2021 a 68.5 mil millones programados para
este 2023 Pero este nivel de inversión no
sólo hay que sostenerlo, sino Incrementarlo.
Se estiman que son necesarios, cuando me
nos, 85 mil millones de pesos de Inversión
sosteniday a largo plazo para poderenfren
tar el problema a nivel nacional

O
Importante es escarmentar en cabeza aje
na. los casos muy cercanos de Monterrey y
Montevideo deben ser un aviso. Tenemos
que poner nuestras barbas a remojar y, con
secuenremente, incrementar las Inversiones
en agua potable Se trata de un serlo com
promiso con nosotros mismos y con las si
guíenles generaciones.
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'Otros datos'del líder de Jucopo
Para el presidente de la Jucopo en la Cámara alta, Eduardo Ra
mírez, el Senado sí ha cumplido con su responsabilidad de desahogar
los nombramientos pendientes en el Inai. Poco le importó lo que vota
ron ayer ocho ministros de la Corte, en el sentido de determinar que
sí, sí ha incurrido en omisión el Legislativo. Ramírez, también coordi
nador de los senadores de Morena y aspirante a la candidatura para el
gobierno de Chiapas, adujo que la Corte "está fuera de contexto", pues
más bien lo que ha ocurrido es que ninguna de las propuestas para
comisionado ha alcanzado los consensos para su designación. ¿Será?

Truenan en Morena vs. ministros
Pero el que no se anduvo con rodeos y se lanzó duro contra los minis
tros por advertir que el Senado cayó en omisión para nombrar a los
comisionados del Inai, fue el diputado de Morena Hamlet García
Almaguer. Los acusó de incurrir en una "atropellada sustitución
del Constituyente" y cuestionó: Qué van a hacer, ¿ordenar un periodo
extraordinario de sesiones y luego van a obligar (a los legisladores) a
votar en cierto sentido? ¿Van a forzar el acuerdo? Y si no hay acuerdo,
¿qué van a hacer, destituir a todo el Senado?". Que alguien le diga que
le baje dos rayitas...

Y el Ejecutivo también arremete
Y hablando de la Corte, la Presidencia abrió ayer oootro frente con el
Poder Judicial. Se quejó de que los ministros decretaron que el fiscal
de Morelos, Uriel Carmona, sí cuenta con fuero constitucional y no
puede ser detenido ni reconvenido, a pesar de las diversas acusaciones
en su contra. "Consideramos que existen elementos suficientes para
señalar la falta de probidad y la actuación por demás sospechosa del
fiscal de Morelos, C  lo que) ha generado un ambiente de impunidad
y desgobierno en esa entidad", reclamó la Presidencia en un comuni
cado. Y el vocero, Jesús Ramírez, añadió: "La SC JN protege al fiscal
de Morelos para que no sea procesado, aun si cometió delitos federa
les, que por su fuero... Así protegen la impunidad y la corrupción".
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¿Debate corcholatero
en ciernes?
Parece que finalmente hay tiro en Morena. Marcelo Ebrard respon
dió ayer a las críticas que Claudia Sheinbaum hiciera a su plan de
seguridad llamado ANGEL. El excanciller instó a su colega aspirante a
debatir de cara a la ciudadanía sobre la visión que cada uno tiene sobre
el combate al crimen organizado. ¿Se aventará la exjefa de Gobierno a
participar en un debate así? La propuesta está en la mesa.

Acostumbrados al desaire
"Sabemos que el presidente López Obrador no suele participar en este
tipo de congresos al exterior del país, entonces no lo tomamos como
una señal negativa hacia la Unión Europea", dijo resignado el embaja
dor de la unión en México, Gautier Mignot, al referirse a la próxima
reunión con la Celac, en Bruselas. Ya no es sorpresa para la comunidad
internacional que el mandatario no quiera salir de México. La cumbre,
que se llevará a cabo la próxima semana, será también el debut de
Alicia Bárcena como canciller... con todo y que no ha sido ratificada
por el Senado.

Quadri, otro que se 'baja'
El diputado Gabriel Quadri al fin decidió 'bajarse' de la contienda
presidencial opositora. "He decidido sumar mis esfuerzos, declinar e
integrarme al proyecto de la persona que resulte ganadora para ser
responsable del Frente Amplio", indicó en sus redes sociales el también
excandidato presidencial en 2012. Informó que por invitación de
Marko Cortésformará parte de un equipo de especialistas del frente,
en materia de medio ambiente, sustentabilidad y cambio climático.

Mañanera felina
Raras veces alguien roba cámara al presidente López Obrador, y
ayer quien hizo la hazaña fue Zeus, uno de los gatitos que habita en
Palacio Nacional. Con ello, y que el mandatario destacó la presencia de
jaguares y pumas en la zona de Tulum, donde se creará el Parque del
Jaguar, la mañanera se tornó muy felina.
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Vientos
y tempestades

Animar los vientos que soplan puede provocar una
tempestad. El manda tario lo sabe y el país lo ha
sufrido. Sería una pena repetir la historia, en vez

de hacerla distinta.

A la inteligencia de Porfirio Muñoz
Ledo,

brilló por encima desús propias
sombras y veleidades

En 2018, ante la victoria de
Andrés Manuel López Obrador
hubo quienes asumieron el
triunfo electoral, pero no la
consecuencia política y desde

el primer momento se le opusieron o
resistieron, tendiéndole zancadillas. No
hay duda de eso, como tampoco que
encumbrado en el poder el político
tabasqueño sembró vientos.

Hoy, el mandatario parece descolo
cado, malhumorado o desesperado ante
asuntos de difícil control. Materias que, en
un descuido, pueden significarle desca

labros y acarrearle problemas a quien
haga suya de la candidatura presidencial
del movimiento liderado por él mismo.
Cuestiones que, absurdamente, el propio
López Obrador plantó, complicó o radica
lizó. Quizá, ahí se explica porque, en los
últimos días, la conferencia presidencial
matutina pasó de afilada punta de lanza a
frágil escudo.

Lo delicado de la actitud presidencial
ante esos vientos, es la reacción: no los
amaina ni atempera, los anima. El instinto
político y el genio comunicacional de
Andrés Manuel López Obrador resbalan
en un momento clave. De no rectificar, no
es descartable cosechar una tempestad
con afectación en el cierre del sexenio,
así como en quien finalmente sea la o el
candidato de Morena.

Desde luego, hay quienes ven en esa
reacción un cálculo magistral con efecto
retardado, pero eso está por verse. La
impresión es que López Obrador se aleja
de Andrés Manuel. En varios campos se
percibe eso.

• • •

La manía de endosar a otros poderes o
actores la responsabilidad de errores pro
pios, frustra en más de un caso la correc
ción de pasos mal dados o, al menos, ya no
darlos.

Ejemplo, la carga contra la Suprema
Corte atribuyéndole el fracaso de la re
forma electora] cuando es evidente la ca

dena de errores cometida por el gobierno
y su bancada parlamentaria, que dieron al
traste con la pretensión de transformar el
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régimen. Ese proyecto debió impulsarse
en el primer trienio, no en el segundo y
menos sin contar con la mayoría calificada
requerida para modificar la Constitución.
Rebajarla y mal a nivel reglamentario a
título de "peor es nada" fue el siguiente
traspié, al cual se agregó otro: el pésimo
manejo político y legislativo con que se
quiso sacar adelante el llamado Plan B.

Antes de acusar a los ministros de

la Corte del fracaso, el mandatario o la
dirección del partido debió exigir cuentas
al secretario de Gobernación y a los coor
dinadores parlamentarios de Morena, en
particular al diputado Ignacio Mier.

Denostar a los ministros y anunciar una
reforma radical del Poder Judicial a des
tiempo y con cierto resabio de revancha
no enmienda el error anterior y sí provoca
otro. Si no se reconoce el problema, me
nos se encuentra la solución.

El afán de ver de los problemas en su re
flejo y no en su sustancia, impide abordar
los con objetividad y serenidad.

Endosar a los medios de comunicación

la resonancia de la actividad y la violencia
criminal es eludir el enredo engendrado
al diseñar una estrategia incapaz de
responder en tiempo a la expectativa
generada en relación con la paz, la justi
cia, la libertad y la seguridad. Acallar un
problema no es resolverlo y sí, en cambio,
revela la tentación de hacer del silencio

por no decir, censura la mampara de

un socorrido ardid autoritario que, pese
al deseo y la arbitrariedad, no soporta el
peso de la realidad. Echar mano de ese
recurso va a suscitar un embrollo distinto

y superior al que se quiere ocultar.
En efecto, los gobiernos anteriores en

particular, el de Felipe Calderóntienen
una seria responsabilidad en la inseguri
dad pública que, desde hace años, sangra
y enluta al país. Sin embargo, la admi
nistración actual carga ya con su propia
deuda, una estela de muertos, desapareci
dos y desplazados imposible de justificar.

Si, en verdad, el lopezobradorismo no
se cruzó de brazos ante el crimen, no es
esta la hora de poner los brazos enjarra
ante a la prensa por reflejar una calami
dad.

El uso de Palacio Nacional sede oficial

y ahora residencia del jefe de gobierno
y Estado como tribuna para orientar o
disciplinar a quienes desde ahí se nominó
como posibles sucesores o como cuarto
de guerra para descalificar y agraviar
al adversario es perder noción del rol
que toca asumir en el ocaso del sexenio.
El hoy mandatario lo sabe, incluso lo
padeció.

Si fuera de Palacio, López Obrador
expuso a los aspirantes a sucederlo las
condiciones, el método y las reglas para
definir de la candidatura presidencial
de Morena, no sobraría que encargara

al dirigente del partido aplicar y hacer
cumplir con rigor lo establecido. No va a
ser con llamados a la unidad e instando

a actuar con buenos modales, como se
disipe o conjure el peligro de la división
del movimiento.

Igual ampliación de margen sería me
nester otorgar a los concursantes por la
candidatura presidencial del movimiento
en el poder. Quitarles el bozal y aflojarles
las riendas. Dejar a ellos batirse con los
adversarios externos. Arrogarse esa tarea
desde Palacio, le resta autoridad al man
datario. Más aún, cuando una precandi
data opositora le ha tomado la medida y
con sus propios artilugios lo zarandea.

Por su propia lucha y experiencia, Andrés
Manuel López Obrador sabe que quien
siembra vientos cosecha tempestades. En
tal circunstancia, es fundamental reco
nocer el rol a jugar en el proceso electoral
que él mismo precipitó y, por lo visto, no
sigue el cauce o el sendero originalmente
previsto.

Más de una vez, las crisis sexenales
han arrasado al país como si una tem
pestad se hubiera formado sin darnos
cuenta. Sería una pena repetir la historia,
en vez de hacerla distinta.

EN BREVE

Llegó el verano, a ver a quién le copia las
vacaciones a la presunta ministra.
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La conversación esta rota

Las redes sociales han frag
mentado la conversación

pública, los algoritmos nos
aislan del espacio común y nos
van encerrando en un cuarto de

humo y espejos.
Antes de la emergencia y

popularización de redes socia
les como Facebook, Twitter,
Instagram o TikTok, los gran
des medios de comunicación,
especialmente las cadenas de
televisión y los periódicos líderes,
construían el marco dentro del

cual las personas accedían a la
información política.

Ya es historia añeja recordar
dichos como "lo dijo Jacobo" o
"lo leí en el New York Times". En

una época que ha puesto en crisis
a todas las fuentes de autoridad 
el gobierno, la iglesia, la escuela,
los padres, los medios de comu
nicación tradicionales no son la

excepción.
De hecho, cada día aumenta el

número de personas que prefiere
"informarse" en las redes sociales

en lugar de los medios que antes
comandaban la opinión publicada.

Pero no solo los medios tradi
cionales están en crisis. La con
vulsión llega ahora a las propias
redes sociales donde Twitter, la
plataforma líder para informarse

de asuntos públicos, es retada
directamente por el lanzamiento
de Threads.

El ataque es comandado por
Meta, la compañía de Mark Zuc
kerberg que, por cierto, no se ha
caracterizado por promover un
debate informado y civilizado
en Facebook. Plataforma que ha
puesto por delante sus intereses
económicos a la construcción
de una sociedad democrática
forjada en una conversación
pública que intercambie opi
niones civilizadas sobre hechos
objetivos.
Twitter ya venía mal antes de

que Elon Musk la comprara, pero
con una gestión destructiva,
prepotente y soberbia ha creado
las condiciones de debilidad que
ahora Meta intenta aprovechar
para deshancarla. Musk ha
reaccionado y ha amenazado
con demandarlos por robo de
propiedad intelectual.

Por lo pronto, el arranque de
Threads ha sido relevante con

más de 70 millones de personas
que hemos empezado a postear,
recibir información e interac
tuar. Al replicar la base de las
personas que sigues o te siguen
en Instagram, Meta está aprove
chando su capacidad instalada

para llevar agua a su molino.
Como ha señalado el con

sultor político Dan Pffeifer, "en
comparación con otros reem
plazos anteriores de Twitter
Mastodon, Bluesky, Post, etc,
Threads fue un gran éxito. Fue
fácil de configurar y aunque me
uní solo unas horas después de
su lanzamiento, muchas perso
nas y medios de comunicación
ya estaban publicando en la
aplicación. La utilidad de un pro
ducto similar a Twitter depende
de dos preguntas interconecta
das: una, ¿si suficientes personas
interesantes compartirán con
tenido interesante?; y dos, ¿la
audiencia es lo suficientemente
grande y atractiva como para
que valga la pena compartirla?
Debido a que Threads aprovecha
la base de usuarios de Instagram
de dos mil millones de personas,
pudo traer a la mesa a personas
influyentes e interesantes y una
audiencia desde el principio".

Pero la Babel contemporánea
no solo toma sus noticias de Twi
tter o Facebook, especialmente
los jóvenes están mucho más
conectados a Tik Tok u otros es
pacios ciegos para muchos adul
tos como es el caso de Twitch,
ron su transmisión en vivo de
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video originalmente enfocada
a videojuegos o competencias
de esports, pero que está siendo
utilizada para detonar y promo
ver nuevas "guerras" culturales
y políticas, muy por debajo del
radar de quienes seguimos los
medios tradicionales.

Esto nos lleva a una conver

sación rota donde el diálogo es
sustituido por afirmaciones,
consignas y memes que buscan
imponer una visión parcial de
cualquier asunto.
Además, un problema de

fondo radica en que ni Facebook,
ni Instagram, ni Tik Tok están
diseñadas para crear un espacio
noticioso relevante, sus algo
ritmos han sido diseñados bajo
otras lógicas y otros intereses.
Tal es la tragedia que afecta a la

conversación pública, las princi
pales plataformas donde las per
sonas recogen su información no
están diseñadas para ello.

No solo sucede que la difusión
de información noticiosa no es

prioritaria, sino que además,
cuando esto se hace, sucede lo
mismo que pasaba con la prensa
amarillista, pues los algoritmos
no están orientados a la preci
sión, la verificación de hechos y
verdades, sino para el escándalo,
el conflicto y las bajas pasiones.

Las personas que buscamos
noticias ya no tenemos un lugar
central al que acudir para seguir
los acontecimientos actuales. El

mundo se nos presenta como un
caleidoscopio borroso y triturado.

Como señala Pfeiffer, "mi
trabajo es seguir de cerca las
noticias y se ha vuelto increíble

mente difícil, y casi imposible,
mantenerme informado con

contexto y matices. Ya no puedo
contar con los algoritmos y los
gustos de los periodistas y otros
a los que sigo para que me mues
tren las noticias".

Mala cosa depender de unas
redes sociales para estar bien
informado cuando el medio no

está diseñado para ese objetivo.
Esto no quiere decir que

abandonemos las redes y nos
limitemos a los medios tradicio

nales, el reto está en abrirnos
espacio entre la cacofonía y el
ruido para encontrar a las otras
personas, escucharlas, entender
las y respetarlas.

No está fácil, los algoritmos
nos tienen enredados pareciera
que el nombre Threads surgiera
de un lapsus lacaniano.
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Sucede mucho y nada pasa

Tristemente, en México

ya se ha hecho costum
bre que todos los días se

pinten de rojo. Basta salir a las
calles o revisar los encabezados

y noticias para ser testigos de la
violencia que se ha apoderado
del país.

Esto no es nuevo. Lleva

pasando al menos 13 años con
esta intensidad, pero cada día la
situación se agrava más y más.
Con zozobra y estupefacción
vemos que en México se vuelven
cada vez más comunes medidas

extremas adoptadas por crimi
nales y que hasta hace no mucho
parecían exclusivas de zonas
de guerra como lo son los actos
terroristas.

Algunos expertos mencionan
que padecemos una situación
similar a la que vivió Colombia
con Pablo Escobar. Impacta que
la delincuencia organizada ya
está utilizando hasta drones y
minas terrestres para atacar a
fuerzas de seguridad e incluso a
la población civil.

Actos como este ya son cosa
de un día sí y otro también,
como el coche bomba en Celaya
que dejó heridos a elementos de
la Guardia Nacional, o el ataque

con explosivos a personal de
seguridad y de la Fiscalía de
Jalisco en Tlajomulco de Zúñiga
ocurrido la noche del martes.

En otros países el uso de este
tipo de armamento y ataques
como estos serían calificados de
terrorismo.

Reportes oficiales de la Se
deña indican que se han utili
zado minas terrestres, regalos
bomba y drones con explosivos
en varios estados de la Repú
blica.

Entre las entidades con mayor
violencia destacan Guerrero,
Chiapas, Tamaulipas, Sonora,
Chihuahua, Zacatecas, Nuevo
León, Aguascalientes, Quintana
Roo, Colima, Morelos, San Luis
Potosí, Veracruz y Guanajuato.

En este punto el debate está
más allá de las alegres cifras ofi
ciales, que de manera optimista
hablan de que se ha registrado
una reducción de 17.9% en la

incidencia de delitos federales y
de 17.5% en homicidios dolosos
desde que comenzó la actual
administración.

Un promedio de 83 homici
dios diarios en los primeros seis
meses de este 2023 no es motivo

de orgullo si tomamos por

ejemplo a El Salvador, que el 10
de mayo pasado marcó un hito
al cumplir 365 días sin un solo
asesinato.

Y es que todos los días vemos
horrorizados nuevas muestras

de debilidad del Estado y de
las fuerzas de seguridad, que
se encuentran aparentemente
paralizadas frente al poder de
la corrupción y la violencia de
bandas criminales.

El gran problema es que los
delincuentes ya le tomaron la
medida a las autoridades, que
debido a ignorancia, permisivi
dad o colusión aplican la ley de
manera discrecional. Esto ha

convertido a la ley en solamente
un vulgar instrumento para
negociar y no un criterio que
se imponga a todos y todas por
igual, dejando el camino abierto
para la impunidad.

¿De qué le sirve a Morena
tener 23 gobernadores y gober
nadoras si en la mayoría de sus
entidades prevalece la insegu
ridad, que provoca un estado
de indefensión, desesperación y
desesperanza entre la sociedad?
Por todo lo anterior pareciera

que en México sucede mucho y
nada pasa.
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SOTTO VOCE

Mientras el presidente habla de la
austeridad republicana, todos los
gobernadores y gobernadoras de
Morena destacan por los fuertes
dispositivos de seguridad que los
acompañan: vehículos blindados,
militares y guardaespaldas...

Han pasado casi cuatro meses
desde que decenas de migrantes
murieron en una estación mi

gratoria del INM y ahora el IMSS
aplica la misma práctica de "in

vestigar a fondo sin resultados"
ante la tragedia de la pequeña
que murió prensada en un eleva
dor en mal estado en una clínica

de Playa del Carmen...
La Suprema Corte de Justicia

finalmente le sacó la tarjeta roja
al Senado. Con 8 votos a favor
y 3 en contra resolvió que no ha
hecho su trabajo al no acelerar
los nombramientos de comisio

nados del INAI, lo que mantiene
paralizado a este órgano autó

nomo. La Corte ya le dio entrada
al tema y será hasta agosto,
cuando regresen de vacaciones,
que retomen el debate...

En el gran casino electoral,
Dante Delgado, como el ex
traordinario estratega político
que es, y su aguda sensibilidad
para adivinar las cartas de sus
contrincantes, se convierte en
el mejor croupier y decide en el
juego de poker del suspenso:
"como veo, doy"...
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Marcelo y Xóchitl estarán
en la boleta presidencial
El excanciller y la senadora

con licencia verán sus

nombres en la boleta pre
sidencial del 2024, ya sea bajo
las siglas de Morena y rémoras
o de MC en el caso de Marcelo;
y Xóchitl lo hará con el Frente
Amplio por México o por Movi
miento Ciudadano.

El partido político del vera
cruzano Dante Delgado, es una
manzana muy apetitosa que en
estos momentos muchos se dan

el lujo de desdeñar, pero con
forme se desencadenen futuros

acontecimientos, subirán sus
bonos como la espuma.

Para muchos se está gestando
el mayor tongo con las encuestas
amañadas que prepara Morena
para avalar el destape que hará
el presidente en favor de Claudia
Sheinbaum y con ello pondrán a
Marcelo Ebrard ante la disyun
tiva de retirarse de la política o
continuar al frente para cristali
zar su mayor sueño: ser presi
dente de México.

En tanto, el partido de Dante
Delgado se mantiene en su
postura de que será hasta el 5 de
diciembre cuando dé a conocer

el nombre de su candidato pre

sidencial, mientras que Morena
anuncia que será el 5 de sep
tiembre cuando sea destapada
su corcholata y los del Frente, lo
harán unos días antes.

Como se aprecia, cuando
parece que todo está definido,
Claudia por Morena y rémoras,
Xóchitl por el Frente y Samuel
García, gobernador de Nuevo
León, por MC, la realidad es que
no hay nada para nadie.

Movimiento Ciudadano
también se mueve en las aguas
de aglutinarse con el bloque
opositor bajo ciertas condicio
nes, pero vamos por partes.

Los tiempos de la sucesión
presidencial los adelantó AMLO
desde hace un año, al lanzar a
sus corcholatas al matadero para
que se destacen entre sí, para

que, al final, termine destapando
a Claudia Sheinbaum, bueno ese
era el plan original hasta antes
de que Xóchitl Gálvez irrumpiera
en el firmamento político.
Esa sucesión adelantada

provocó que el bloque opositor
apretara también el paso para no
quedarse atrás y por ello forma
lizó su coalición ante el INE, bajo
la denominación Frente Amplio
por México, conformado por el
PAN, PRI y PRD, al tiempo de
arrancar su proceso de registro
de aspirantes para buscar la
candidatura que compita contra
el candidato del oficialismo.

Del choque de trenes que se
avecina entre Morena, PVEM
y PT contra el bloque opositor,
aparentemente se ha quedado
aislado Movimiento Ciudadano,
que se mantiene en su macho de
que "con el PRI ni a la esquina"
y por ello prefieren ir solos a los
comicios del próximo año, ello
a pesar de que varios emecistas
de renombre como el goberna
dor de Jalisco, Enrique Alfaro,
insisten en agruparse con la
oposición, sobre todo si eligen
a Xóchitl como su candidata

presidencial.
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Ese aparente diferendo entre
Dante Delgado y Enrique Alfaro
hay que encuadrarlo en los
jaloneos que se dan al interior de
MC en la definición de su candi

dato para la elección de Jalisco
que se llevará a cabo el próximo
año, y en donde el líder nacional
de este partido apoya al presi
dente municipal de Guadalajara,
Pablo Lemus; mientras que el
gobernador avala al senador
Clemente Castañeda para esa
candidatura, además de abrir la
puerta para que otros partidos
políticos se sumen a esta causa.
Es decir, es un llamado al PAN,
PRD y Hagamos, partido polí
tico local, para conformar una
coalición.

Al final, sin duda van a
negociar para que todos queden
contentos y no haya escisiones
rumbo a la sucesión presiden
cial, a la que ya se autodescartó
como candidato, Alfaro.

En tanto, a nivel nacional
y por lo que corresponde a
integrarse con el bloque opo
sitor para enfrentar a Morena
y sus rémoras, los dos están de
acuerdo, Dante y Alfaro, para
que, sin el PRI, apoyar a Xóchitl
Gálvez y esta es precisamente la
disyuntiva que deben atender
Marko Cortés y Jesús Zambrano
para valorar la conveniencia de
seguir aliados con Alejandro
Moreno, alias Alito' o de plano,
romper su concubinato para

abrir la puerta a Movimiento
Ciudadano.

En estos momentos, luego
de que el PRI perdiera el Estado
de México, considerado como
su principal bastión y con los
otros 22 descalabros electora

les que tiene Alito' desde que
está al frente de los tricolores,
entonces ¿cuál partido político
aporta más al Frente Amplio
por México, el Revolucionario
Institucional o Movimiento
Ciudadano?

Dirán algunos que el tricolor
de Alito' tiene mayor presencia
nacional que los emecistas, pero
si consideramos que el PRI de
Coahuila o incluso el del Estado
de México no jalan con este
nefasto personaje, entonces,
al final del día cómo queda la
ecuación, sobre todo, porque no
hay que olvidar que Movimiento
Ciudadano gobierna con éxito
Jalisco y Nuevo León, además
de varias ciudades importantes
como Monterrey, con su alcalde,
la joya de la corona de este
partido, Luis Donaldo Colosio
Riojas.

Más allá de las filias y fobias,
en una ponderación objetiva, es
más atractiva electoralmente

hablando, la alianza confor
mada por el PAN, MC y PRD,
que con el PRI.

Como se aprecia, MC será el
fiel de la balanza en cualquiera
de los escenarios posibles.
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Jorge Berry

Resulta difícil escribir

de alguien a quien has
querido y admirado tanto

por muchos años y que ahora te
enfrentas a la fría blancura de

la página, con un texto que no
quieres escribir.

Jorge Berry fue un extraor
dinario comunicador, con una
gama muy amplia de habili
dades y competencias infor
mativas y periodísticas. Inició
en deportes, donde hizo una
carrera esencial en el fútbol

americano y en el besibol, con
mucha menor presencia en el
soccer.

Pero años después saltó a la
información general, durante su
estancia de poco menos de una

década en Los Ángeles, en el
canal 34.

Desde ahí cubrió política esta
dounidense, elecciones, proce
sos binacionales y, por supuesto,
también deportes.

A su regreso a México a
finales de los 80, se integró por
instrucciones del Señor Azcá

rraga a ECO, donde conformó un
equipo matutino para dar cober
tura a información nacional e
internacional.

En esos mismos años le asig
naron la dirección y conducción
de una revista dominical matu

tina llamada "Este Domingo",
Largas transmisiones que se
ajustaban a la programación a
partir de si había, o no, juego de

fútbol. El programa podía durar
hora y media o cuatro horas, con
entrevistas, reportajes, enlaces y
números musicales en vivo. Una

auténtica aventura de produc
ción y transmisión.

Jorge era informador, perio
dista, con un instinto de reportero
innato, pero entendía de geopo
lítica, historia, literatura, novela
policíaca—entre sus pasio
nes—y muy señaladamente, de
antropología. Era un apasionado
de los primeros restos humanos y
la evolución de nuestra especie.

De muy joven ejerció una in
cipiente carrera musical, donde
era vocalista de un grupo que
tocaba por las noches canciones
de rock, en inglés y en español.

Fervoroso lector, dominaba
la literatura inglesa, los clásicos
americanos y géneros variados
que cultivaba con celo: histo
ria británica, Segunda Guerra
Mundial, revolución rusa y, por
supuesto, historia política esta
dounidense.

Tenía además un peculiar
conocimiento musical, que iba
de las grandes bandas a Chicago,
y otras varias.

Jorge fue mi jefe en ECO, mi
maestro de política internacio
nal, mi superior máximo como
corresponsal extranjero, pero
sobre todo, mi amigo cercano
por casi 35 años.
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Tenía un agudo sentido del
humor con negruras que rayan
en la oscuridad más impenetra
ble, al mismo tiempo que una
gracia, carisma, simpatía y po
der de seducción sobresalientes.
Entre los muchos talentos

que lo hicieron destacar en su
carrera, fue su ritmo, su ligereza
para abordar temas, su conoci
miento profundo de múltiples
realidades, y su dominio su
perlativo del inglés. Jorge leía,
hablaba y escribía inglés como
su lengua paterna, en este caso,
porque de hecho lo era.

Enviajes o fines de semana
de descanso, llevábamos juegos
de mesa como Trivia y Maratón,
y jugábamos entre un grupo de
amigos, en pararlelo ambos ta
bleros con preguntas en inglés y
en español. Mantenerle el ritmo
y estar a la altura de la compe
tencia, resultaba un auténtico
desafío.
Durante la última década

Jorge trabajó en radio, en
prensa y en televisión.

Formó parte del elenco
permanente de El Financiero
Bloomberg y de el financiero
diario. Colaboró en radio en
Puerto Vallarta y también en
publicaciones locales.

La modernidad y las redes
sociales no fueron extrañas a

Jorge, que se convirtió en un

furioso participante en Twitter
con debates acalorados y pre
sencia constante.

Fue un comunicador total,
de tiempo completo, señalando
y criticando con frecuencia los
errores de las cadenas america

nas y las mexicanas.
Golfista empedernido, cruzó

muchos campos con múltiples
amigos y competidores, siempre
en buena lid y con la pasión a
flor de piel.

Con profunda pena y dolor
despido al amigo, al jefe, al
maestro, al directivo y ejecu
tivo de medios, al conversador
agudo y punzante, al lector
incesante de artículos, revistas,
diarios, sitios y libros abundan
tes. Se mudó a Vallarta hace
un par de años, con biblioteca
entera, diría yo, aunque él co
rregiría afirmando que tuvo que
sacrificar muchos volúmenes

por espacio y logística.
Hasta siempre, Jorge que

rido, seguirás en coberturas
agudas desde donde te encuen
tres.

Abrazo fraterno a sus hijos
fantásticos (Dana, Alejandro,
Alana y Pablo), a sus hermanos
ejemplares (Pattie y Raúl) y a
toda una generación de informa
dores y periodistas que crecimos
juntos en canales y estudios, en
cabinas frente a micrófonos.
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Porfirio Muñoz Ledo,
mucho genio y gran figura

El pasado domingo murió
Porfirio Muñoz Ledo, per
sonaje singular, irrepetible,

hombre de luces y sombras,
protagónico, hábil polemista,
culto, no culterano como hay
tantos, excelente orador, apasio
nado de la política, demócrata
cuando menos desde que dejó
de ser priista y parlamentario de
excepción. Soberbio en la doble
acepción del término. Pero sobre
todo conversador ameno, amis
toso e incansable.

Tuve la oportunidad de
conocer y tratar a Muñoz Ledo
durante el dilatado proceso de
construcción de acuerdos que
culminó con la reforma electoral

de 1996. Aquella que Ernesto

Zedillo llamó la "reforma defi

nitiva". Estuvo presente Porfirio
en no pocas de las incontables
reuniones que sostuvimos los re
presentantes de los tres principa
les partidos, él como presidente
nacional del PRD. Tengo presente
que jamás estuvo en alguna de
esas reuniones desde el principio
y hasta el final. Por lo general
llegaba ya iniciada y sobre el
tema a discusión dictaba una

extensa cátedra. Luego procedía
a retirarse.

Recuerdo que en el verano
de 2002, quizá de 2003, acaso
de 2004, siendo él embajador
de México ante la Unión Euro
pea (UE) y yo subsecretario de
Economía, nos correspondió

atender un importante asunto
en defensa de los intereses del

país. Fue cuando se observó un
crecimiento desmedido en las

importaciones de tequila pirata
en la UE, procedente de diversos
países africanos y de América
Latina.

Analizado el problema en la
Subsecretaría, se preparó una
propuesta de tres puntos para
resolverlo. El primero consistió
en solicitar a la UE la creación de
dos nuevas fracciones arancela

rias en su código aduanero para
asignarlas a la mercancía tequila
(una para el tequila al 100% y
la otra al 51%), lo que a su vez
implicaría que su importación
exigiría la correspondiente certi
ficación de origen emitida por el
Consejo Regulador del Tequila.

El segundo punto planteó el
reconocimiento de la denomina

ción de origen tequila, mediante
un reglamento comunitario, y
el tercero la firma de un me
morándum de entendimiento

para llevar la trazabilidad de las
exportaciones de tequila a los
países miembros de la UE. Con el
tiempo, todo esto se logró.

Con el eficaz apoyo del
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diligente diplomático mexicano
Daniel Dultzin, representante de
la Secretaría de Economía ante

la UE, se organizó una visita al
correspondiente comité comuni
tario, en Bruselas, para plantear
la propuesta de tres puntos.
Por la Secretaría de Economía

acudimos el director general de
Normas, Miguel Aguilar Romo,
el titular del Instituto Mexicano

de la Propiedad Industrial (IMPI)
Jorge Amigo y yo. Por la industria
tequilera nos acompañaron, se
gún recuerdo, Francisco Gonzá
lez, Cristóbal Mariscal y Rodolfo
González.

Acordamos dedicar el día

previo, a jornada completa, para
preparar en todos sus detalles la
reunión oficial del día siguiente.
La reunión, celebrada en la resi
dencia del embajador mexicano
en Bélgica, la iniciamos desde
temprano. Muñoz Ledo anunció
que llegaría un "poquito" tarde
pero que ahí estaría. Sin su
presencia, avanzamos rápido, a
muy buen ritmo, en el desahogo
de la agenda. Porfirio hizo su
aparición a media mañana y a
partir de ese momento la reunión
se volvió lenta, por sus constan
tes y extensas intervenciones, en
las que abordaba las cuestiones a
discusión en todos sus aspectos:
históricos, jurídicos, de derecho
comparado, de comercio inter
nacional y de cuanta faceta se le
ocurría a Muñoz Ledo.

Como es de suponer, los

presentes empezaron a impacien
tarse. Hasta que se me ocurrió
adelantar la comida una hora,
con el beneplácito de Porfirio,
quien muy contento exclamó:
"¡Aprobado, se ve que García
Villa conoce bien que el aperitivo
en Europa es una hora más tem
prano que en México!"

Y caminando nos fuimos a un

restorán cercano que los amigos
tequileros habían reservado. An
tes de concluir la comida, sugerí
a uno de ellos, creo que a Rodolfo
González, invitar a Muñoz Ledo
una copa de sobremesa para
tratarle brevemente un asunto

importante. Porfirio accedió y
ni uno ni otro regresaron ya a la
reunión, que así pudo avanzar
en sus trabajos con la rapidez que
anteriormente traía.

A la mañana siguiente Porfirio
me llamó muy mortificado por
no haber regresado a la reunión y
haberme dejado solo. En desa
gravio, según dijo, me hizo una
invitación a comer, que desde
luego acepté.

Fuimos a un restorán ubi

cado, según recuerdo, sobre una
pequeña colina desde la cual se
tenía una vista espléndida de
Bruselas. La comida, deliciosa.
Y la sobremesa, como de cinco
horas, más deliciosa aún, de lujo,
inolvidable aquella conversación
con Muñoz Ledo. Que el pasado
domingo se fue, ahora que como
nunca antes la patria más lo
necesita.
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Aitana llegó con dengue
La niña Aitana Betzabé llegó

al hospital del IMSS de
Playa del Carmen, donde

murió prensada por un elevador,
aquejada por dengue, una enfer
medad de horrible desenlace que
ya estaba controlada en México.

Los decesos eran mínimos,
hasta que llegó la destrucción del
sector salud.

De 2018 a 2022 las muertes
por dengue en el país aumenta
ron tres mil por ciento.

Sí, en el presente sexenio las
defunciones por la picadura del
mosquito, en que la persona
afectada fallece con altas fiebres
y vómitos de sangre, sangrado
por las encías y la nariz, dolor
abdominal intenso, se disparó en
3,000%.

Eso tenía la niña Aitana, de
seis años, que llegó al IMSS de
Playa del Carmen, procedente
del municipio maya de Tinum, en
Yucatán, adonde regresó muerta.

Durante los sexenios previos
se hacía una profusa campaña
de difusión con las medidas de

higiene a seguir para evitar el
dengue y la chikungunya. Eso se
acabó, para usar ese dinero en
otras cosas. Un tren en la selva,
una refinería en un pantano, un

aeropuerto al pie de un cerro, por
ejemplo.
Y se compraban insecticidas

y larvicidas, indispensables para
evitar la propagación de la fiebre
hemorrágica conocida como
dengue.

A la llegada del gobierno
actual, dejaron de comprarse
porque, decían, había mucha
corrupción.

El 9 de septiembre de 2019
escribí en esta columna que el
subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, informó que "desde
que llegamos a la Presidencia
hemos visto que se disputan el
control de las compras generales.
Mercados concentrados, amafia
dos, dos grandes grupos que se
disputan el control...",

Para combatir esa corrup
ción de los grupos amafiados, la
solución fue dejar de comprar los
larvicidas e insecticidas.

Se guardaron esos 192.3
millones del presupuesto que no
fueron a caer a manos de empre
sas amafiadas.

El resultado fue que, al día
cinco de este mes (septiembre
de 2019), van 120 personas
muertas por dengue, según las
cifras oficiales de la Secretaría de
Salud.

Luego de la batalla contra la
corrupción en los insecticidas
contra el dengue, al fin se rea
lizaron, en agosto, las compras
requeridas.

Las empresas contratadas
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fueron Bayer, Codequim, Orange
Line, Eco Suministro, Public
Health Supply, Grupo Ikerri y
Fomento Biotecnológico Am
biental.

Es decir, las mismas a las que
compraban en el sexenio ante
rior. (Hasta aquí Uso de Razón del
9 de septiembre de 2019).

La difusión de medidas pre
ventivas contra el dengue sigue
en ceros.

Y por lo visto tampoco han
comprado los larvicidas por
que, de 12 personas muertas
por dengue hemorrágico en el
último año del gobierno de Peña
Nieto, subió a 372 muertes el año
pasado.

Aitana simboliza la trágica
confluencia de ineptitud y
corrupción en el gobierno del
presidente López Obrador.

Hospitales del IMSS abando
nados a la buena de Dios para
no gastar en mantenimiento ni
equipos.

Los contratos de servicios

van a empresas creadas al vapor
para succionar dinero público a
cambio de quién sabe cuántas
componendas, y con quiénes.

No hay manera de equivo
carse: detrás de una anomalía

grave casi siempre hay un nego
cio obscuro.

El caso del elevador del IMSS
que mató a Aitana Betzabé es

revelador de los negocios turbios
en el presente sexenio.

David Saúl Vela, el gran repor
tero que cubre policía y juzgados
para El Financiero, narró ayer
en estas páginas que la tragedia
de la niña de seis años que murió
en un elevador del Hospital
General de Zona 18 del IMSS, en
Playa del Carmen, está abriendo
una puerta que podría llevar a
otra cloaca de corrupción.

Agrega David que ya empezó a
conocerse "la exitosa" trayectoria
de la empresa Soluciones Inte
grales de Transportación Vertical
de México (Sitravem), encargada
del mantenimiento al ascensor.

La empresa fue constituida en
2018 y ya ha logrado millonarios
contratos en el IMSS y el Metro
de la Ciudad de México (contrato
STCCNCS023/2021), entre
otras dependencias.

Lo increíble, apunta el repor
tero, es que en algunos contratos
le ganó la "licitación" ni más ni
menos que a OTIS, la fabricante
de los elevadores que ofreció
mejores condiciones.

Hasta ahí el relato de David
Saúl Vela.

El cuerpo de la niña Aitana
Betzabé fue llevado a su pueblo,
donde fue enterrado el miércoles

en el Panteón Municipal, en una
cajita blanca con una flor en la
cubierta.
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T a política siempre tiene
I sus trampas. Aveces están
JJpuestas y otras simplemente
son resultado de lo que decides.
Lo cierto es que siempre hay que
tomar decisiones y cada vez con
menos tiempo para analizar los
escenarios. No en balde en los

análisis de coyuntura política se
habla recurrentemente de estar en
un laberinto.

Más allá del éxito que ha tenido
Xóchitl Gálvez en su irrupción
mediática en la vida política, lo
cierto es que la señora ya tiene un
impulso comunicador que no había
tenido ningún personaje de la opo
sición en los últimos años. Xóchilt

ha causado revuelo, se le adhieren
simpatías y apoyos de manera
geométrica. Las plataformas de
las redes sociales han generado
una enorme conversación pública
alrededor de ella y su novedosa
presencia como posible candidata
ha generado efectos en todos los
actores políticos. La presencia
novedosa de Xóchitl ha provocado
reacciones del Presidente y de
sus favoritos. Al grado que ya las
corcholatas comienzan a inter

cambiar golpes para poder llamar
la atención y sacarla de la cancha
de la que se adueñó Xóchitl y en la
cual, sorpresiva y animadamente,
participa el Presidente.

Nadie puede negar el fenómeno
Xóchitl como una avalancha

positiva en la presencia opositora.
Esto nos lleva a una encrucijada.

Declinar también es sumar

Si el consenso generalizado de los
impulsores de la candidatura del
frente y para los analistas electora
les es que es Xóchitl la que puede
resultar competitiva, entonces
tenemos que Xóchitl debe ser la
candidata. Si no es ella, entonces
todo se va al carajo y regresare
mos a la nada opositora. Así están
plantadas las cosas, nos gusten o
no. Comenté esto mismo de otra
manera en el texto del lunes pa
sado y recibí algunos comentarios
de que lo importante era el proceso
democrático, que le iba a ser muy
útil a ella y cosas por el estilo. No lo
considero de esa manera. Ahorita

lo que no sea apoyar a Xóchitl,
apuntalar su candidatura, opera en
contra, es una pérdida de tiempo,
de esfuerzo y de dinero. Porque el
reto de este momento es transfor

mar la burbuja mediática en puntos
de reconocimiento y apoyo a la
candidatura de Gálvez. Esa es la

tara de la oposición. No hay otra.
Claro, apuntalarla significa que

personajes como Santiago Creel y
Enrique de la Madrid que parti
cipan legítimamente en la con
tienda se sumen a Xóchitl y que
los partidos les den una senaduría
o una diputación. No son ningunos
habilitados y harán un buen papel,
sin duda, pero los viajes y esfuer
zos que están haciendo ahorita

deberían tener un enfoque más
práctico y ganador como puede
ser la competitividad de Xóchitl
que enfocarse en no perder por
mucho o crecer a costa de abollarle

la bici de la hidalguense (cosa que
cualquiera que quiera crecer ante
el electorado y esté en desventaja
tendría qué hacer). De la Madrid
ha hecho un trabajo significativo
en redes y medios. Ha dejado de
ser un funcionario extraviado del

neoliberalismo y ha construido
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un perfil que mucho agrada a
ciertos sectores del electorado de la

derecha y socialdemócratas, pero
su personaje público no encaja en
esta elección; Creel podrá ser el
Muñoz Ledo de la derecha y ser el
legislador reconocido que ya lo
esy convertirse finalmente en el
hombre Constitución (el superhéroe
de sus sueños). Todos ganan con
Xóchitl candidata.

Si se ha conseguido por diver
sos factores y apoyos que Gálvez
sea un reflejo de esperanza y
alegría en la elección por venir, eso
es lo que habría que cuidar. Evitar
que ese factor sorpresa se desgaste
en una batalla política en la que
la ataquen o la protejan. Amenos
de que ella llegue, por ejemplo,
con 2 millones de firmas para ver
si así se termina algo que no tiene
caso continuar. Si participa está
obligada a aplastar, a no dejar duda
de su triunfo y superioridad.

Por eso procede la declinación
de sus adversarios. Declinar es

también parte de la competencia y
es tan democrático como participar
en una elección y mucho enaltece a
quien lo hace con honor y camara
dería. Es una apuesta por la palabra
"todos" en lugar de "yo", una forma
de reconocimiento a la nobleza

de la política; declinar es sumar y
construir el espacio común.
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Bases de apoyo en la oposición
La más reciente encuesta

nacional de El Financiero

sobre preferencias para la
candidatura presidencial de oposi
ción se realizó en este mismo mes y
se publicó el 5 de julio, pero, con el
frenesí político de los últimos días,
pareciera que hace ya más tiempo
de eso.

Así son los procesos políticos
que se tornan trepidantes, cuyos
movimientos de piezas, declaracio
nes, jugadas, contrajugadas y decli
naciones, hacen que los sondeos de
opinión envejezcan con rapidez.

Las declaraciones del Presi

dente, las respuestas, propuestas y
actividades de aspirantes presiden
ciales, las opiniones y comentarios
políticos, los memes, los foros, las
discusiones, el flujo informativo
en general... todo eso nos provoca
una gran curiosidad acerca de
cómo se están modificando o no las
preferencias y las expectativas del
electorado.

Para saberlo, las encuestas
siguen siendo nuestro principal
instrumento de medición, nuestro
barómetro ante los vientos de la

opinión pública.
Pero las encuestas no solamente

ofrecen el dato conocido como

"carrera de caballos" o horse race,
que señala en qué posiciones van,
quién va a delante, quién cerró bre
cha, quién rebasó, quién se quedó

rezagado, aspectos centrales sobre
cómo va la contienda.

Las encuestas también ofrecen

datos para conocer el tipo de elec
tores que apoyan a cada aspirante,
lo cual nos ayuda a entender mejor
sus decisiones, sus actos políticos y
sus líneas discursivas.

En ese sentido, nuestra en
cuesta del 5 de julio sirve como
punto de partida para ver en qué
segmentos del electorado cada
aspirante de la oposición tiene sus
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principales fortalezas. Ya hemos
hecho este tipo de ejercicio con las
corcholatas de Morena y muy pro
bablemente lo hagamos de nuevo
con datos frescos. Por lo pronto,
veamos qué pasa en la oposición.

En la publicación del 5 de julio,
la encuesta de El Financiero
mostró una contienda interna bas

tante cerrada, con Xóchitl Gálvez y
Santiago Creel empatados con 13
por ciento de las preferencias cada
uno, Enrique de la Madrid con 12
por ciento, Beatriz Paredes con 8
por ciento y Silvano Aureoles con 6
por ciento.

Esa misma pregunta sobre
preferencia arroja diferencias de
apoyo para cada aspirante que
resultan muy interesantes.

A Xóchitl Gálvez y a Beatriz

Paredes las prefieren más las
mujeres, mientras que a Creel y a
De la Madrid los prefieren más los
hombres. Las diferencias no son

abismales, pero es claro que hay
una correspondencia de género.

Por grupos de edad también
hay algunos factores a considerar:
Xóchitl Gálvez es la opción que
más prefieren los menores de 30
años, el voto joven, pero su apoyo
es más escaso entre los mayores de
50, donde las otras opciones opo
sitoras son más populares. Habrá
que ver si la llamada "xochitlma
nía" se ha ampliado al electorado
de mayor edad en días posteriores
a la encuesta.

Además de tener más apoyo
entre mujeres, Xóchitl Gálvez y
Beatriz Paredes también atraen

más electores con estudios univer

sitarios que Creel y De la Madrid.
Por regiones, a Creel le va mejor

en el norte, que es donde Xóchitl
estaba más débil al momento de la

encuesta. En contraste, la sena
dora panista tiene más apoyo en el
centro y centro occidente que los
demás aspirantes.

Como se indicó en la publica
ción del 5 de julio, el electorado
panista divide preferencias entre
Xóchitl y Creel, mientras que
el electorado priista prefiere a
Paredes y en segundo lugar a De la
Madrid. Pero el electorado apar
tidista está más dividido y reparte
preferencias principalmente entre
De la Madrid y Xóchitl. El apoyo de
Creel y Paredes es más partidista.

Quizá la principal ventaja de
Xóchitl Gálvez sobre sus compe
tidores es que ella atrae con un
poco más nitidez el apoyo del
antiobradorismo: el electorado que
desaprueba al presidente López
Obrador la prefiere a ella sobre
los demás. Y estos son resultados
de una encuesta realizada antes

de los dimes y diretes con Palacio
Nacional.

Es probable que tanto la carrera
de caballos como las bases de

apoyo se hayan modificado en días
recientes, pero lo que queda claro
es que ya había diferencias im
portantes en el tipo de elector que
prefiere a cada una de las opciones
presidenciables de oposición. Ve
remos cómo varían estos números

con el frenesí del proceso.

El factor antiAMLO
¿A quién prefiere para la candidatura presidencial de la alianza PANPRIPRD
en 2024? (%)

| SáKtaejo CfSM | Xétfflíl Gálvez | De la Madrid S PafíBdés

Aprueban a AMLO Desaprueban a AMLO
jg Q

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional, 2 de julio de 2023, publicada el de 5 julio.
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Nacho Marvány los cacicazgos

Antier fue cumpleaños de
Ignacio Marván, politó
logo e historiador que

muy prematuramente falleció el
año pasado. Por razones que no
vienen a cuento me topé con una

entrevista suya de mayo de 1988
en La Jornada. Paso la voz a
Nacho y a su entrevistado^ Pablo
Hiriart.

"En el caciquismo no cabe la
pluralidad, porque es incompa
tible con el país moderno y cada
vez más plural que habitamos,
asegura Ignacio Marván, coautor
de Estadistas y caciques".
Así arranca la nota de

Hiriart, quien explica que el
volumen es coordinado por Car
los Martínez Assad y que está
dividido en tres secciones: los

caudillos del siglo 19, los que
se convirtieron en estadistas

"Obregón, Calles, Portes Gil,
Lázaro Cárdenas y Ávila Cama
cho y por último los caudillos
más ligados a procesos locales,
de carácter regional".
Marván le declara a Hiriart:

"En la biografía de estos perso
najes se va formando el Estado
mexicano contemporáneo" y
expone que ve al libro como un
balance de nuestro origen en
términos de cultura política.

¿Cuál es la diferencia entre
liderazgos y cacicazgos?

Los primeros tienen una
expresión institucional y
partidaria. Están más ligados a
definiciones ideológicas que al
mercadeo entre favores y gestio
nes políticas que da origen a los
clientelismos. El liderazgo es en
función de proyectos, de visiones
de país mucho más amplias, más
consolidadas, más que apoyos
directos y venta de favores, que
es como articulan los cacicazgos.

¿Fidel Velázquez?
Ese ejemplo es muy intere

sante, porque en Fidel Velázquez
se da una transición muy prolon
gada del cacique al líder. Jamás
podremos negarle su militancia
institucional en función de un

proyecto. A partir de los años
60 tenemos una recomposición
de la política laboral donde el
liderazgo de Velázquez para
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definirla es fundamental. Es en
términos de reparto de utili
dades, Comisión Nacional de
Salarios Mínimos y la paulatina
articulación de una forma de

organización sindical sobre otras
alternativas, pero con elementos
de proyecto.

¿Joaquín Hernández Galicia?
Ese es un caso radicalmente

diferente, en la medida que es
un líder muy circunscrito a una
región. No se le niega su pre
sencia nacional, pero es un líder
muy articulado a una región, y
su fuerza depende fundamental
mente del trato personal, de la
formación de clientelas en torno
a su dirección.

¿Juan Sánchez Navarro?
Aquí, más que ser caudillos

empresariales, son hombres de
empresa que además de serlo tie
nen proyectos muy particulares
de organización y de visión del
país. En este caso podríamos ha
blar de un líder institucional que

de ninguna manera monopoliza
la representación patronal. Ésta
se ha venido complejizando y
pluralizando, si no tanto a nivel
de cúpulas, sí a niveles regional y
de sectores.

¿Entonces los cacicazgos son
únicamente fenómenos en luga
res muy atrasados del país?

Atrasados en términos polí
ticos, porque hay regiones muy
modernas en las que encontra
mos líderes que son básicamente
caciques, y que han impulsado la
modernización de esa región.

¿Y son buenos o malos?
Buenos en la medida que

han ayudado en algunos lugares.
Pero el problema del caciquismo
es que en él no cabe la plurali
dad. En un país moderno, cada
vez más plural, es incompatible
la existencia de determinados

cacicazgos, en la medida en que
éstos son incapaces de procesar
la pluralidad.

Hasta ahí la nota de La Jor

nada del 19 de mayo de hace 35
años.

Dicen que las casualidades no
existen: quizá sí vengan a cuento
las razones por las que uno se
topa con lo que decía Nacho
sobre los cacicazgos hace tres
décadas y media.
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La lamentabilísima muerte de una niña de 6 años de edad en el Hospital No.
18 del IMSS en Playa del Carmen, Quintana Roo, esperemos sea la gota que
derrama un vaso lleno de malos manejos, austericidio presupuestal y, para ser

francos, indolencia en una institución que, por muchos años, fue sin ser perfecta or
gullo nacional.

Más allá de que se deslinden responsabilidades por el terrible fallecimiento de
Aitana Betzabé Domínguez, que se quieren trasladar exclusivamente a la empresa
contratista que da el servicio de mantenimiento, el IMSS navega un turbulento mar
de sospechosismos, desde contratos extraños, como el de asesoría para prevenir
la corrupción, hasta los de los elevadores, donde cada día dicen algo diferente.
Por lo demás, el IMSS está dirigido por un político que parece estar más enfocado en
irse de campaña a Chiapas.

AGARRENSE

Para empezar, déjenme decirles que
el contrato que ampara los servi
cios relacionados con elevadores

en oficinas y hospitales venció hace
un mes, y actualmente se encuentra
en proceso de licitación. ¡Así como lo
está leyendo! Mientras tanto, las nece
sidades se atienden a través de órdenes

de servicio que, hasta cierto monto, se
pueden asignar libremente, y no como
debe ser con una relación contractual y
documentada.

Lo de Quintana Roo es sólo la punta
del iceberg. Inmediatamente surgieron
imágenes de fallas en los elevadores del
Hospital General de Zona Número 1 de
Zacatecas. Pero ahí no termina la cosa.

Por ejemplo, ¿sabían que hay un con
trato en la Dirección de Administración
del IMSS consistente en un "Servicio de

Consultoría para la Implementación de
un Sistema Focalizado a Mitigar el Riesgo
de Corrupción Institucional"?

No, no estoy inventando nada,
aquí está el documento que prueba lo
dicho. Como lo lee, necesitan ayuda
para no ser corruptos. La licitación LA
050GYR019P0022022 le dio ese "en

cargo" a la empresa Expertos en Control
Interno, Ética y Cumplimiento, SA de CV,
por la módica suma de 8 millones 350 mil
pesotes.

NEPOTISMO

La administradora de ese contrato es

la chiapaneca Alba Fabiola Borraz
Santiago y quien firma el reque

rimiento es un inge sin cédula profesio
nal llamado Édgar Estudillo, también
chiapaneco cercano al titular del IMSS,
Zoé Robledo, y ahijado de quien fuera
administrador del instituto, Humberto
Pedrero Moreno, paisano ofcourse, ex
diputado federal y quien llegó a su curul
simulando ser indígena originario para
cumplir las cuotas correspondientes en la
Cámara baja.
Anteriormente, Pedrero fue titular

de Hacienda en el gobierno de Manuel
Velasco, allá en Chiapas, y se ausentó
temporalmente para estudiar un pos
grado en la Universidad de Oxford, de
donde regresó como asesor de Zoé para
operar los dineros en la búsqueda de su
anhelada gubernatura.

Ante las crecientes denuncias de

todo tipo que culminan con el penoso
suceso de Playa del Carmen, las áreas
administrativas se apresuran para que la
empresa contratada, supuestamente para
implementar un sistema para mitigar la
corrupción, entregue documentación
que justifique esa erogación de más de 8
millones de pesos que huele a campaña
electoral.
El desorden administrativo en el área

de contrataciones del Seguro Social ha
sido ya denunciado por directores de de
legaciones regionales del IMSS. La queja
es la misma: incumplimiento de nor
mas, orientación de licitaciones, falta de
claridad en las condiciones... en fin, un
desastre, al que se agrega el dato de que
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durante esta administración la inversión
en infraestructura es casi nula: la única
unidad de medicina familiar en este sexe
nio será la de Tula, cuando en la adminis
tración pasada se edificaron 20 hospitales
y 40 unidades de medicina familiar.

La prioridad son los contratos de
servicios, área con muchos movimientos
y enroques. Apenas en marzo pasado
salió el coordinador de Adquisiciones
del IMSS, Aunard Agustín de la Roche
Waite, e inmediatamente se supo que
fue premiado por su amigo Robledo para
encargarse de manejar los recursos para
aglutinar el esquema IMSSBienestar,
que sustituye al malogrado e inútil Insabi.
En su puesto de comprador de bienes y
servicios dejó a quien fuera su secretario
particular, José Gonzalo Badillo Marino.
O sea, todo queda entre cuates.
Aunque todo el mundo lo sabía,

finalmente el 14 de junio pasado Zoé
Robledo hizo pública su aspiración a
gobernar Chiapas, pero parece que el
presidente López Obrador lo condicionó a
arreglar su relajo y, sobre todo, terminar
con la unificación de servicios de salud
en IMSSBienestar, para justificar así el
fracaso derivado de la desaparición del
Seguro Popular y del invento malfor
mado del Insabi.

En tanto, las quejas prevalecen y el
responsable operativo de toda la Unidad
de Administración del IMSS, Eduardo
Thomas Ulloa, ni pío dice, por ejemplo,
sobre la queja de que el centenar de
ambulancias que operan diariamente
circulan ¡sin llanta de refacción! Imagí
nense, un problema durante cualquier
emergencia.

En fin, con lo que les cuento, y muchas
otras cosas, como lo hice en agosto de
2022, al documentar que el IMSS les pa
gaba un millón de euros mensuales a los
médicos cubanos que trajeron para diz
que dar atención médica rural, el Seguro
Social se suma al ISSSTE como estrellas
de la destrucción institucional de la 4T'.
Lo de ellos es la grilla, no la salud:

ya están pensando en los sustitutos de
ambos, por si se ofrece cuando Robledo
vaya a su campaña y Pedro Zenteno se
incorpore al equipo de Delfína Gómez
en el Edomex: en el Seguro Social Javier
Guerrero García, director de Operación
y Evaluación, y en el ISSSTE siéntese
y agárrese nada menos que Almendra
Ortiz, la exgacela responsable de graves
irregularidades, con responsabilidades
penales que ya he documentado en este
espacio. Ah, otros dicen que será el hijo
de Zenteno quien esté en el equipo de
Delfina.
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ESSA, ¿a salvo?
Andrés Manuel López Obrador estuvo

hace 82 semanas en Guerrero Negro.
Aquella pequeña y alejada comunidad
de apenas 15,000 habitantes pertene
ciente al municipio de Mulegé, en Baja

California Sur, recibió a un presidente de la Repúbli
ca por primera vez.
La importancia estratégica de este localidad jus

tifica los esmeros presidenciales. La laguna Ojo de
Liebre colinda con la mina de sal a cielo abierto más

grande del mundo. Y enfrente, la Isla de Cedros, don
de cargan los buques de Mitsubishi para llevarse la
materia prima a Japón.
Hace año y medio, AMLO conoció las instalacio

nes de ESSA y ordenó a la entonces secretaria de Eco
nomía, Taíiana Clouthier, limpiarla de corrupción y
hacerla más rentable. Este fin de semana, el Ejecutivo
recorrerá el puerto de Cedros —donde viven apenas
un millar de personas— y podrá constatar si sus ins
trucciones fueron cumplidas a cabalidad.

Entonces, en el SAT despachaba Raquel Buen rostro,
actual titular de la SE. La instancia fiscal —en una de

cisión polémica— ordenó embargar las cuentas de la
empresa paraestatal para exigir la liquidación de los
créditos fiscales derivados de los ajustes al precio del
producto registrados entre el 2008 y 2013, inclusive.
Desde entonces, la compañía está inmersa en una

maraña de litigios mercantiles y laudos laborales que
la tienen al borde de la quiebra.
Sin una cartera de clientes —Mitsubishi es due

ña de 49% de las acciones y cuenta con un contra
to de exclusividad para adquirir la producción— y
con pérdidas financieras por la fluctuación del tipo de
cambio, ESSA nuevamente atraviesa por un periodo
crítico.

Su flota de barcazas y remolcadores acumula un
año de operaciones intermitentes y un promedio de
360,000 toneladas transportadas a la Isla de Ce
dros, donde estará AMLO este fin de semana. La pro
ducción se ha visto afectada por obsolescencia de los
equipos y la maquinaria, costos elevados de mante
nimiento, pagos excesivos por demoras y personal
"fuera de cuadro".
El gobierno mexicano y el consorcio nipón tam

bién están asociados en Baja Bulk Carrier. La secre
taria Buenrostro quiso aplicar en ESSA la misma so
lución que en la Financiera Rural, pero el personal
desplegado en Guerrero Negro no ha dado el an
cho. Para preparar la visita presidencial por Guerrero
Negro pasaron la secretaria de Economía, hace dos
semanas, y el coordinador de los programas federa
les, Carlos Torres. En vísperas de la visita presidencial
a Mulegé, también estuvo en tierras sudcalifornianas
el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, quien es
tuvo acompañado por el gobernador morenista Víc
tor Manuel Castro.

Efectos secundarios
RESONANCIAS. En el encuentro que tuvieron el mi
nistro Javier Laynez y las ministras Yasmín Esq /el y
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ESSA, ¿a salvo?
Andrés Manuel López Obrador estuvo

hace 82 semanas en Guerrero Negro.
Aquella pequeña y alejada comunidad
de apenas 15,000 habitantes pertene
ciente al municipio de Mulegé, en Baja

California Sur, recibió a un presidente de la Repúbli
ca por primera vez.
La importancia estratégica de este localidad jus

tifica los esmeros presidenciales. La laguna Ojo de
Liebre colinda con la mina de sal a cielo abierto más

grande del mundo. Y enfrente, la Isla de Cedros, don
de cargan los buques de Mitsubishi para llevarse la
materia prima a Japón.
Hace año y medio, AMLO conoció las instalacio

nes de ESSA y ordenó a la entonces secretaria de Eco
nomía, Taíiana Clouthier, limpiarla de corrupción y
hacerla más rentable. Este fin de semana, el Ejecutivo
recorrerá el puerto de Cedros —donde viven apenas
un millar de personas— y podrá constatar si sus ins
trucciones fueron cumplidas a cabalidad.

Entonces, en el SAT despachaba Raquel Buen rostro,
actual titular de la SE. La instancia fiscal —en una de

cisión polémica— ordenó embargar las cuentas de la
empresa paraestatal para exigir la liquidación de los
créditos fiscales derivados de los ajustes al precio del
producto registrados entre el 2008 y 2013, inclusive.
Desde entonces, la compañía está inmersa en una

maraña de litigios mercantiles y laudos laborales que
la tienen al borde de la quiebra.
Sin una cartera de clientes —Mitsubishi es due

ña de 49% de las acciones y cuenta con un contra
to de exclusividad para adquirir la producción— y
con pérdidas financieras por la fluctuación del tipo de
cambio, ESSA nuevamente atraviesa por un periodo
crítico.

Su flota de barcazas y remolcadores acumula un

año de operaciones intermitentes y un promedio de
360,000 toneladas transportadas a la Isla de Ce
dros, donde estará AMLO este fin de semana. La pro
ducción se ha visto afectada por obsolescencia de los
equipos y la maquinaria, costos elevados de mante
nimiento, pagos excesivos por demoras y personal
"fuera de cuadro".

El gobierno mexicano y el consorcio nipón tam
bién están asociados en Baja Bulk Carrier. La secre
taria Buenrostro quiso aplicar en ESSA la misma so
lución que en la Financiera Rural, pero el personal
desplegado en Guerrero Negro no ha dado el an
cho. Para preparar la visita presidencial por Guerrero
Negro pasaron la secretaria de Economía, hace dos
semanas, y el coordinador de los programas federa
les, Carlos Torres. En vísperas de la visita presidencial
a Mulegé, también estuvo en tierras sudcalifornianas
el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, quien es
tuvo acompañado por el gobernador morenista Víc
tor Manuel Castro.

Efectos secundarios
RESONANCIAS. En el encuentro que tuvieron el mi
nistro Javier Laynez y las ministras Yasmín Esq /el y
Loretta Ortiz con integrantes de la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara de Diputados, se abrió
una ventana interesante para discutir el tema del pre
supuesto, donde más se requiere. El diputado Rubén
Moreira puso el énfasis en los magistrados, jueces y
actuarios en las entidades federativas, que trabajan
en condiciones difíciles, con sueldos nada elevados,
sin garantías en el desempeño de sus funciones, con
amenazas del crimen organizado y presión de los
gobernadores. Si esto no se revierte, si no se otor
gan mayores recursos a la justicia local, será muy di
fícil garantizar una acción eficiente para enfrentar la
inseguridad.
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iCatástrofe climática, indiferencia ¿por qné
Gabriel Quadri

@g_quadri
Hay que preguntar directamente por

qué no actuamos ante la eviden
cia cada vez más abrazadora y
trágica del calentamiento global.
No son suficientes las estadísticas

de temperatura extrema, ni las tendencias evi
dentes de su escalamiento exponencial (el "Pa
lo de Hockey" de Mann, Bradley y Hughes).
Tampoco, las consecuencias catastróficas que
se proyectan con miles de muertes por calor y
deshidratación, además de tormentas de fuego
infernales por incendios forestales masivos, ai
re saturado de partículas tóxicas, mares hirvien
tes, elevación desastrosa en los niveles del mar,
inundaciones bíblicas, muerte masiva de cora
les, desaparición de glaciares y del hielo en el
Ártico, derretimiento de la Antártida y Groen
landia, sequías y hambrunas apocalípticas, y
la alteración de corrientes marinas y sistemas
de circulación atmosférica, que transformarán
radicalmente el clima de la Tierra, provocando
con ello cientos de millones de refugiados climá
ticos. Nada de eso nos logra verdaderamente
conmover ni hacer cambiar nuestras conductas,
aspiraciones y preferencias. Los reportes noticio
sos nos siguen pareciendo algo ajeno y lejano,
incluso, sobre lo que ocurre frente a nuestras na
rices, o a unos cuantos cientos de kilómetros.
Gobernantes prosiguen subsidiando combusti
bles fósiles (como en México), construyendo re
finerías de petróleo (como en México), e inclu
so bloqueando a las energías limpias ¡como en
México), o promoviendo la deforestación ¡como
en México, "Sembrando Vida" y el Tren Maya).
Todos quieren gasolinas baratas, camionetas
o vehículos monstruosos (y de pésimo gusto), y
consumir carne a placery a discreción. No son
sólo los "países ricos" los responsables, sino to

das las clases medias y altas de todo el mundo,
que pueden acceder y/o aspiran a ello, y cuyas
emisiones per cápita de C02 son más o me
nos similares. Son referencias culturales univer
sales arraigadas en una consciencia petrifica
da y hasta ahora inamovible que, literalmente,
destruye al planeta. Desde Mozambique hasta
Texas, desde Mexicali y Hermosillo hasta Yakar
ta y Londres, desde Lagos y Mumbai hasta Vera
cruz y Shanghái. Algunos culpan al capitalismo,
y con eso se solazan y se vengan emoáonal
mente (después de la derrota intelectual, moral
y existencial del marxismo). Pero el capitalismo
sólo es un medio para satisfacer  de la manera
más eficiente  los deseos agregados de las per
sonas, cualesquiera que estos sean. No es el ca
pitalismo, somos nosotros. La teoría económica
y el capitalismo no juzgan las preferencias ni las
funciones de utilidad de los consumidores; las to

man como algo dado o "exógeno".
El futuro nos importa un bledo, más allá de

nuestro horizonte de tiempo habitual o del pe
ríodo de vida útil de determinados proyectos de
inversión. La mente humana opera con tasas de
descuento (o tasas de interés) muy altas; "des
contamos" el futuro de manera brutal. Los costos
de la catástrofe climática dentro de 50 o 100

años son despreciables descontados al 10% o
al 15%, y traídos a valor presente, es decir, aho
ra. Nos está matando el Valor Presente Neto, en
cuyo denominador, siniestramente, aparecen es
tos 10% o 15% como verdaderos factores de

exterminio. Más aún, estamos, sin poder salir,
atrapados en la Tragedia de los Recursos Co
munes de Garrett Hardin, y en el problema de
la Acción Colectiva de Mancur Olson: Nadie
quiere asumir plenamente los costos y la inicia
tiva de la acción climática: los costos se concen

tran y los beneficios son difusos y a largo plazo.
Todos explotamos o utilizamos la atmósfera del
planeta como resumidero de nuestras emisiones
por el uso de combustibles fósiles. Si no lo ha
cemos nosotros, lo hará alguien más. La racio
nalidad individual nos lleva a devastar el clima
de la Tierra, al maximizar nuestra utilidad a cor
to plazo. (Cada persona, empresa y gobierno
actúan de manera similar). La atmósfera y el cli
ma del planeta son bienes públicos globales vi
tales, y no existen aún instituciones eficaces de
regulación y gobernanza. (El Acuerdo de París
en materia de cambio climático es apenas un
esbozo preliminar, que el gobierno mexicano
pisotea). Y es difícil que los haya. Ningún go
bierno (más o menos democrático) se atreve a ir
en contra de las preferencias e intereses de sus
electores. También, el combatir el calentamien
to global conlleva una verdadera revolución in
dustrial: energías limpias, vehículos eléctricos,
dejar atrás los combustibles fósiles, acabar con
la deforestación provocada por la agricultura y
la ganadería, transformar la matriz energética
de industrias estratégicas (cemento, siderurgia,
petroquímica), y sustituir la carne de res con op
ciones vegetales o de células madre. Todo ello
implica que intereses o grupos sociales impor
tantes van a perder, y por tanto, a resistir los
cambios necesarios, y a paralizar a los gobier
nos. Por otro lado, el impuesto al carbono en los
combustibles fósiles (Carbón Tax), que la teoría
económica prescribe como instrumento cardinal
para combatir el calentamiento global  interna
lizando costos  es impopular y frecuentemen
te regresivo; o sea, los más pobres son los más
afectados. Sin un mecanismo de compensación
aceptable, es políticamente inviable. ¿Estamos
condenando al planeta? ¿Qué Hacer?
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El plan de Morena y la economía
Participo en una comisión en

cargada de detonar un diálo
go en torno a los grandes te
mas nacionales como parte
del programa de Morena. Se

trata de una actividad que tendría que ser
necesaria y normal en todo partido políti
co que pretenda seguir formando parte re
levante de la toma de decisiones pública
nacional. En el tema económico, en el que
me he enfocado, me parece que el foco
debe ponerse en discutir como mantener
la estabilidad económica, la financiera,
la cambiaría, la de precios, la de los ba
lances fiscales, para mantener el financia
miento de una política social amplia, pero
ahora con una mejora en calidad y alcan
ce de los servicios, de salud y educativos,
para consolidar un sistema de cuidados,
y también para desarrollar un nuevo pro
grama nacional de infraestructura y políti
cas industriales. El objetivo tiene que ser
alcanzar un periodo largo de estabilidad,
financiera y de precios, con mayor creci
miento, con la consolidación de un estado
de bienestar y el desarrollo de industrias
que generan empleos de calidad y bienes
estratégicos para el país.

Esa aspiración, la del crecimiento con
estabilidad, tiene ya buenas bases, loque
se requiere es mantener varias políticas,
ajusfar otras y poner en operación nuevas.
Será importante garantizar la continuidad
y desarrollar acciones para aprovechar

de la mejor manera la infraestructura que
se construyó o está por concluirse en la
presente administración. Si se gestiona de
manera correcta y se realiza la infraestruc
tura complementaria, el Aeropuerto Felipe
Ángeles, el Tren Maya, la Refinería Olme
ca, el tren del Istmo, y otros como el tren a
Toluca, pueden ser de gran utilidad para
detonar crecimientoy desarrollar las regio
nes en donde se encuentran. Se requiere
también un nuevo programa de infraes
tructura, con inversión pública y la priva
da, con tres finalidades. Una es potenciar
la inversiones relacionadas con el nears

horingo la relocalización, en materias de
carreteras, puertos, trenes y conectividad
digital. La segunda es orientar también di

cha infraestructura para conectar mejor el
sur del país y poder así expandir las opor
tunidades de desarrollo. La tercera es in

vertir en la movilidad, especialmente la de
baja o cero emisiones, con proyectos de
transporte masivo y alternativo en las ciu
dades, y entre los centros urbanos por me
dio de sistemas ferroviarios.
La estabilidad financiera, ademas de

control de gasto, va a requerir de mante
ner buenas acciones de fiscalización, pe
ro también de otras fuentes de recauda

ción, que se deben de basar en gravar
mejor altos ingresos, de empresas y perso
nas, así como de la propiedad. La banca
rización y la reducción del uso de efectivo,
necesaria para la inclusión financiera, de

be ser ademas estrategia para mejorar la
recaudación. Eso va a permitir mantener
los programas sociales, pero también rea
lizar mayores inversiones en educación y
en salud, así como en infraestructura para
los cuidados, como guarderías y centros
de atención a los adultos mayores. Se re
quiere también de potenciar las inversio
nes hidráulicas y las infraestructuras, como
la de caminos rurales, que favorecen a las
actividades económicas del campo.

La independencia del Banco de Méxi
co, las acciones de competencia y de pro
tección al consumidor, así como la políti
cas que faciliten el comercio directo entre
productores y consumidores van a permitir
la estabilidad de los precios. El crecimien
to también se debe promover con políticas
industriales en sectores con potencial de
crecimiento, como el turismo, las industrias
creativas y la manufactura con alto conte
nido tecnológico, así como en industrias
que convienen desarrollar desde el punto
de vista estratégico del país, como la médi
ca y la agro industrial. Será también nece
sario hacer política industrial para detonar
la economía circular y lo que tiene que ver
con la electromovilidad. La producción de
vivienda asequible tiene que ser un bien a
garantizar, sustentable y con los servicios
adecuados, pero también un motor de cre
cimiento económico y empleo. El objetivo
tiene que ser el crecimiento sostenido, pero
con una mayor distribución de la riqueza.
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Los Ardillos es uno
de más de 100 grupos
delincuenciales

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Durante los últimos días se ha hablado mucho

de Los Ardillos, un grupo que es parte del
complejo y peligroso mundo de la fragmen
tación criminal en México. La mayoría de
las personas ignora que empezó a operar a

principios del siglo y que ningún gobierno federal o es
tatal ha sido capaz de acabar con él. Es más, en vez de
perder fuerza durante los últimos 20 años, ha crecido
hasta constituirse como un poder paralelo al gobierno
del estado de Guerrero, tal como lo vimos el lunes pasa
do cuando movilizó a miles de personas para doblegar
al gobierno federal.
Aunque los medios suelen enfocarse en los poderosos

cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva Generación [CJNG),
el Golfo, de Juárez y la Familia Michoacana, en el país
existen más de 100 grupos similares a Los Ardillos que,
aunque son más pequeños, son igualmente peligrosos.
La mayoría de ellos surgió por conflictos internos, dispu
tas y arrestos o muerte de sus líderes, generando un pa
norama delictivo volátil.

Algunos de estos grupos criminales son:
La Línea, que inicialmente fue el brazo armado del

Cartel de Juárez, pero que ahora es independiente. Se
dedica al narcomenudeo, tráfico de drogas sintéticas,
madera y robo de vehículos en Chihuahua. Enfrentado
al Cartel de Sinaloa.

Los Solazar, brazo armado del Cártel de Sinaloa en
Sonora y Sinaloa especializado en la producción y trans
porte de heroína hacia Arizona.
El Cártel deTijuana Nueva Generación, resultado de

la alianza del CJNG y lo que quedó del Cártel de Tijua
na. Opera en Baja California y principal negocio es el
tráfico de drogas hacia Estados Unidos.

El Grupo Sombra, que surgió del Cártel del Golfo y
opera en Veracruz, Hidalgo y San Luis Potosí. Se dedi

ca al narcomenudeo, tráfico de migrantes, trata de per
sonas, sicariato, secuestro, extorsión y robo de petróleo.
Actúa con violencia extrema, pero realiza acciones de
asistencia social para ganarse el apoyo de la población.

Los Zetas Vieja Escuela, que surgió de las divisiones
internas de Los Zetas. Se dedica al narcotráfico en el nor

te de Veracruz y se enfrenta con Cártel del Noreste, el
Grupo Sombra y el CJNG.

LosTalibanes es un grupo armado de Tamaulipas que
opera en Zacatecas y San Luis Potosí. Se dedica al nar
comenudeo, extorsión, trata de personas y secuestro.

Los Viagras, constituido por escisiones de la Familia
Michoacana y los Caballeros Templarios. Opera en Mi
choacán dedicándose al tráfico de metanfetaminas y ex
torsiones. Enfrentado con el CJNG.

Los Rojos, surgió de la Organización de los Beltrán
Leyva. Opera en Guerrero y Morelos y sus negocios son
el tráfico de heroína hacia Estados Unidos, extorsiones,
homicidios, secuestros y desapariciones. Enfrentado
con Los Ardillos y los Guerreros Unidos. Estos últimos son
aliados del CJNG.
Estos grupos ¡lustran la complejidad del panorama

del crimen en México. Muchos de ellos, si no todos, rea
lizan sus actividades en complicidad con autoridades
municipales, locales y federales cuyos funcionarios deci
dieron aceptar la plata que les ofrecieron los delincuen
tes en vez de sucumbir por el plomo que recibirían sus
cuerpos en caso de no querer cooperar.
Con base en esta realidad los dos candidatos que

compitan por la Presidencia de la República debe
rán presentar sus propuestas para combatir al hampa
organizada.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Desde
la cancha

Regreso al pasado

Demetrio Sodi

La estrategia de López Obrador para las elecciones
presidenciales es convencer a la gente que la elec
ción en 2024 es un plebiscito entre el cambio que
representa su Cuarta Transformación y el regreso al
pasado que representa la oposición y Frente Am

plio por México.
Se piensa que comete un error en mencionar todos

los días a los candidatos de la oposición y en especial a
Xóchitl Gálvez desde su irrupción en la candidatura pre
sidencial, yo tengo una opinión diferente, no es un error,
es una estrategia para encasillar a todos los candidatos
o candidatos de la oposición, independientemente de su
historia, como defensores del pasado y ligados a políti
cos y empresarios abusivos que tienen un gran rechazo
de la mayoría de la población.

Es la misma estrategia de dividir al país en buenos y
malos, liberales y conservadores y honestos y corruptos
que le ha dado resultado durante los ya casi 5 años de
gobierno y de dividir el voto entre los que quieren regre
sar al pasado y los que están del lado del cambio.
México no es el mismo que hace 5 años, hay un clara

conciencia y gran rechazo entre la mayoría de la pobla
ción a las tremendas desigualdades y la pobreza que
existen. Su discurso y sus programas han penetrado en
amplios sectores de la población, por lo que si la oposi
ción no logra salirse de la imagen de ser un regreso al
pasado las posibilidades de triunfo son muy limitadas.

No sólo el programa y las propuestas del frente opo

sitor deben significar un paso hacia delante para reducir
las desigualdades y eliminar la pobreza, sino los perso
najes que den la cara no pueden ser los mismos del pa
sado. Para la gran mayoría de la población la imagen
de los partidos y en especial de los dirigentes del PAN y
PRI es muy mala, por lo que harían bien en dar un paso
atrás, dejar su protagonismo de lado y que sean perso
nas de la sociedad civil las que representen y den la ca
ra por el Frente Amplio por México.
Con sus ataques diarios a los candidatos y candida

tos de la oposición, López Obrador está protegiendo a
sus corcholatas y llevando en sus espaldas la lucha elec
toral por el 2024. A Morena, López Obrador y sus cor
cholatas, no le vamos a ganar con la crítica, la imagen
que tiene la mayoría de la población de él y su gobierno
es positiva, por lo que la única forma de ganarle es con
venciendo a la gente que el triunfo de la oposición no
es un regreso al pasado, sino un paso hacia adelante.
Si caemos en el discurso extremo de que todo está

mal y el país se está desmoronando, la oposición está
perdida. Hay cosas buenas que se han hecho que va
lora la gente y que hay que reconocer: los aumentos sa
lariales, la eliminación del outsourcing, el incremento al
reparto de utilidades, sus programas sociales para la
gente de la tercera edad, las becas y apoyos a los jó
venes y campesinos, entre otras. Los mismos proyectos
como el Tren Maya, la refinería o el nuevo aeropuer
to, tienen gran aceptación entre la población y no es el
momento de criticarlos. Estos cambios y proyectos han
beneficiado a la población y debemos dejar claro que
van a seguir.

El reto de la oposición es que la gente no la vea como
el pasado, sino como un cambio hacia adelante que la
va a beneficiar y el único objetivo debe ser definir un dis
cursoy una estrategia para conseguir los votos adiciona
les que se necesitan para ganar la elección.
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¿Hay una guerra
interna que no vemos?
Después de la pandemia, la guerra tras

la invasión de Rusia a Ucrania es algo
que ha marcado la suerte de la econo
mía global.
Si la proliferación del Covid19 tra

jo una parálisis económica que derivó en la gran
recesión mundial de principios de esta década, la
incursión militar rusa contra Ucrania trajo un agra
vamiento de las presiones inflacionarias por los
cuellos de botella en los mercados de los alimentos

y los energéticos.
Por eso, cuando se hacen previsiones sobre el

desempeño económico futuro, es bueno revisar el
mapamundi de los conflictos bélicos en curso, más
allá de las predicciones sobre eventuales enfrenta
mientos armados.

No hay certezas sobre lo que podrían hacer Co
rea del Norte en contra de su vecino del sur o Japón;
no se sabe si China tomará alguna acción militar en
contra de Taiwán o si finalmente la OTAN quedará
involucrada en el conflicto ucraniano, pero el mapa
de los conflictos actuales es muy revelador.

De acuerdo con datos de la ACLED (Armed Con
flict Location & Event Data Proyect), una ONG es
tadounidense dedicada a recopilar información
sobre conflictos armados en el mundo, y el SPIRI
(Stockholm International Peace Research Institute),
una organización internacional dedicada al estu
dio de conflictos armados, en el mapa de las gue
rras activas hoy en el mundo está México.
Visualmente, en el mapa del mundo, resulta ob

vio ver marcados a Rusia y Ucrania en la categoría
de guerra activa, es intuitivo ver una enorme canti
dad de países africanos involucrados en conflictos
de diferente índole que implican violencia y muer
te, pero resulta perturbador ver que en el continen

te americano hay dos naciones marcadas en la ca
tegoría de países con conflictos armados activos:
México y Colombia.

Los colombianos están ahora mismo en la imple
mentación de una nueva fase de un plan de paz
que podría desactivar décadas de muertes de un
conflicto armado contra las guerrillas.

Pero México, de acuerdo con estos analistas se
rios, independientes, lejanos de los adversarios po
líticos del movimiento electoral del presidente An
drés Manuel López Obrador, señalan que este
país tiene tres conflictos armados no internaciona
les, protagonizados por el gobierno federal con
tra el Cártel de Sinaloa, el mismo gobierno fede
ral en contra del Cártel Jalisco Nueva Generación
y uno más entre estos dos grupos de la delincuen
cia organizada.

En la vida cotidiana de este país violento lo que
vemos es que la guerra contra el narco se sustitu
yó con la política de los abrazos y no balazos y lo
que priva ahora es una guerra entre el narco don
de se han multiplicado los grupos delincuenciales,
que inciden en las cifras de muertes violentas más
altas de la historia.

Ver a México como un foco rojo, por tener en
marcha una guerra interna, sorprende, pero no es
más que un reflejo de lo que todos los días vemos
casi por todo el país. Atentados con explosivos, ma
sacres, más de 160,000 ejecutados en lo que va
del sexenio y mucho más.

La resistencia que hemos generado a la violen
cia cotidiana nos hace perder la dimensión de vi
vir en estas guerras internas y la manera como el ré
gimen actual niega la realidad y voltea para otro
lado, provoca que no veamos lo que sí se aprecia
desde afuera.
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ROZONES
Antara: ya van tres
Así que el titular de la SSC, Ornar García Harfuch, está a punto de cumplir su promesa de
que los responsables del asalto a una joyería en Plaza Antara serían detenidos. Ayer se in
formó de la captura de uno de ellos, con lo que ya son tres los asaltantes asegurados. A poco
más de dos semanas del robo, ya sólo falta uno de los cuatro participantes en ser capturado.
Y al ritmo que se observa, pronto caerá. García Harfuch ha aludido constantemente a la
facultad de investigación que tienen las policías, una herramienta que es usada recurren
temente en la SSC desde que él está al frente y que ha arrojado resultados contundentes,
traducidos en cáteos y detención de generadores de violencia. Esa facultad de investigar,
por cierto, la tienen las policías de las 32 entidades. Pero es claro que hay muchos que o no
saben o de plano no la quieren usar.

EldatodeAcapulco
Relevante, nos comentan, el dato sobre el crecimiento que contra viento y marea está te
niendo Acapulco como destino turístico. Y es que de acuerdo con datos del Grupo Aeropor
tuario Centro Norte (OM A) el número de pasajeros aéreos en el Aeropuerto Internacional
de Acapulco durante los primeros seis meses del año 2023 presenta un crecimiento de 25.5
por ciento respecto al año anterior. Observadores del tema turístico en el país nos hacen
ver que un factor que ha incidido en el hecho de que este destino de playa, y otros de la
entidad, estén nuevamente en la mira de los viajantes es la estrategia de promoción que
realiza el gobierno del estado encabezado por la gobernadora Evelyn Salgado Pineda. Para
tener el dato más preciso ese 25.5 por ciento equivale a 100 mil pasajeros más. A ello hay
que agregar que las tendencias actuales podrían llevar a que el aeropuerto Juan N. Álvarez
supere el millón de pasajeros al finalizar el año.

Peloteando la decisión

Con la novedad de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no se pro
nunció, como esperaban en el INE, sobre si los recorridos que llevan a cabo las corcholatas
son o no actos anticipados de campaña. Y no sólo eso, sino que devolvió al INE, y en parti
cular a la Comisión de Quejas, la denuncia presentada por partidos de oposición para que
vuelva a estudiar el caso, ahora de manera individualizada y a partir de las pruebas presen
tadas por los denunciantes y por el propio instituto. Varios consejeros estaban en espera de
que el tribunal pudiera delinear un camino de solución al tema, que sería derrotero en los
procesos internos que los partidos han anticipado. Ahora tendrán que quebrarse la cabeza
y tratar de definir ellos mismos y actuar en consecuencia. El asunto, nos hacen ver, no es
para consejeros y magistrados una papa caliente, sino lo que le sigue.

La propuesta de RíosFarjat
Y claramente destacó ayer, en el debate que se dio en la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, la propuesta de la ministra Margarita RíosFarjat para tratar de superar el problema
generado por la omisión del Senado de cumplir con su responsabilidad de nombrar a los
integrantes del Inai. La ministra planteó que es viable que, ante la incompleta integración
y hasta en tanto la Cámara alta no designe a las personas faltantes, se establezca como
efecto de la sentencia avalada ayer por la mayoría de los ministros que el pleno del Inai
pueda sesionar válidamente con los cuatro comisionados con que actua lmente cuenta . A
su propuesta se adhirieron otros integrantes del máximo tribunal, con lo que se ha empe
zado a delinear una alternativa de solución a lo que hoy se presenta como la imposibilidad
de ejercer plenamente un derecho. La salida de RíosFarjat estará seguramente, nos antici
pan, en los argumentos de la nueva resolución que, se dijo ayer, podría votarse en agosto.
Pendientes.
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Tribunal asfixiado

Preocupante, nos dicen, la situación que refleja el oficio enviado al Congreso capitalino
por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México, en el que pide recursos extra por 90.5 mi
llones de pesos. En el escrito, el organismo advierte que entre sus pendientes está el pago
de la nómina, en donde el déficit es de poco más de 34 millones de pesos. Nos alertan que
las consecuencias de dejar de pagar salarios serían devastadoras y pondrían al TECDMX
en una posición de gran debilidad en momentos en que se avecina un proceso electoral
muy complejo, que sin duda generará un sinfín de impugnaciones que este órgano debe
resolver. La asfixia económica del Tribunal, nos aseguran, tiene su origen en una serie de
recortes que le han sido aplicados en los últimos años. Uf.

Unos movidos, otros dormidos
A pesar de la caída de la página del Frente Amplio por México, que recopila los apoyos de
simpatizantes a los aspirantes de la oposición a la Presidencia de la República, algunos de
ellos no perdieron el tiempo y ya salieron alas calles abuscar las simpatías. Con sólo 27 días
para juntar 150 mil firmas de respaldo, los recorridos por el país no se hicieron esperar. Entre
quienes decidieron no desaprovechar la ocasión estuvieron Xóchitl Gálvez, Enrique de la
Madrid y Santiago Creel, quienes ya se mostraron en pos de la ansiada meta, mientras que
de otros no se vieron "ni sus luces". El tiempo es oro y quien no esté en campo, nos aseguran,
difícilmente cumplirá con esa parte del proceso. Por lo pronto, ante la falla de la página que
se prolongó por 40 horas, a los que aspirantes que ayer se quedaron dormidos les quitaron
el argumento para impugnar, pues se amplió tres días el margen para obtener los apoyos.
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RECHAZA AMLO QUE
HAYA TERRORISMO AQUÍ

PULSO POLÍTICO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A pesar de que el Presidente An
drés Manuel López Obrador

reconoció que las bandas del cri
men organizado utilizan cada vez
con mayor frecuencia artefactos
explosivos y del decomiso que ha
habido de éstos, negó que las narco
bombas que han estallado en las úl
timas semanas en varias entidades

y causado decenas de muertos y he
ridos varios de ellos militares y po
licías sea calificado de terrorismo.
Por eso pidió "no abrir la puerta a los ultraconserva
dores vecinos que quieren tener excusas, pretextos,
para vulnerar nuestra soberanía" y a estar pendientes
de lo que ocurre porque "hay muchos que desean
sacar rajas; aparte de los zopilotes, están los halcones"
y aseguró que el ataque a un convoy policiaco en el
municipio de Tlajomulco, en el que murieron seis
uniformados y hubo 14 heridos, fue una emboscada,
tras una falsa llamada del supuesto hallazgo de restos
en ese lugar.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por ocho votos a tres, el Pleno de la Suprema Corte
de Justicia desechó el proyecto de la ministra Loretta

Ortiz que rechazaba una impugnación del Inai contra
el Senado por negarse a elegir a tres comisionados
de ese organismo, al reconocer que sí hubo omisión
de esa Cámara, por lo que ahora otro de sus colegas
elaborará uno nuevo, que se discutirá a principios de
agosto. Hasta entonces, ese organismo seguirá sin se
sionar legalmente porque sólo cuenta con cuatro de
sus siete integrantes.
Arrecian los diferendos entre Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum, dos de las cuatro corcholatas
de Morena, y ya llegaron al grado de que el excanci
ller rete a debate a la exjefa de Gobierno de la CDMX,
sobre el Plan Ángel, basado en Inteligencia Artificial,
que aquel ha presentado para combatir la violencia
que registra el país y que ella cuestiona por considerar
que "no basta la tecnología " para hacerle frente y que
en esa materia, ella tiene experiencia.
De acuerdo con las reglas del proceso interno de Mo
rena, diseñado por el Presidente López Obrador y que
ese partido puso en marcha para elegir a su candidato
presidencia], están prohibidos los debates, y eso lo sabe
bien Ebrard, que con el que le propone a Sheinbaum,
busca demostrar que no está preparada para ello.
Si a políticos experimentados que aspiran a la can
didatura presidencial por el Frente Amplio por Méxi
co no les será fácil reunir 150 mil firmas de apoyo, es
previsible las que pasarán a otros que se inscribieron
y difícilmente podrán conseguirlas.
Uno de los últimos en declinar su participación en
ese proceso fue Gabriel Quadri, quien informó que se
integrará al equipo de especialistas del FAM en mate
ria ambiental, que ha sido lo suyo.
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QUEBRADERO

POR ALGO NO QUIEREN
QUE DEBATAN

La razón por la que, en Morena, o más bien en la
perspectiva del Presidente, se evitaron los deba

tes entre las corcholatas pudo ser por las consecuen
cias que pudieran traer.

Es paradójico que un partido en el que se asegura que se alien
ta el debate se haga un lado un ejercicio que permite a sus militan
tes y a la sociedad conocer qué es lo que piensan sus aspirantes
sobre los grandes temas nacionales.

Los ciudadanos quieren saber qué piensan quienes pueden
gobernarlos. No tiene sentido que quién pudiera encabezar el
país termine por gobernar exactamente como estamos siendo
gobernados.

La ciudadanía quiere conocer cuáles son sus ideas, perspecti
vas y estrategias. Hay muchas cosas por hacer y hay muchas cosas
que tienen que dejar de hacerse. El debate abre la posibilidad del
conocimiento sobre quiénes aspiran a gobernar, pero no es sólo
eso, también es el espacio para que conozcamos cómo se mue
ven en la discusión, cómo reaccionan ante los argumentos y con
frontaciones de quienes participan y cómo piensan establecer un
proyecto de gobierno.

Cuando López Obrador ganó la elección interna en el PRD para
ser candidato al Gobierno de la CDMX, el partido organizó dos de
bates, los cuales fueron de enorme importancia para la decisión de
perredistas. Participamos en uno de ellos. Los aspirantes tenían

tiempo para desarrollar sus ideas e incluso para confrontarse sin
que nadie se sorprendiera, se molestara o algo parecido. El debate
fue una pieza importante en la decisión de los militantes del PRD
de aquellos años.

Existe la presunción de que se evitó el debate, porque parti
cularmente una de las corcholatas podría estar expuesta. En los
debates de 2018 para la Jefatura de Gobierno de la CDMX, trans
mitidos por lo que era el Canal Once, no necesariamente Claudia
Sheinbaum salió bien librada. Su triunfo fue inobjetable y tam
bién, no olvidemos, tuvo que ver con el tsunami llamado López
Obrador.

Han evitado los debates quizá para no hacer públicas las dife
rencias; sin embargo, ya se está viendo que existen y que segura
mente se van a agudizar, particularmente entre quienes son los
3 finalistas definidos. Va quedando claro que evitar los debates
está siendo contraproducente porque se están manifestando di
ferencias entre las corcholatas, las cuales hubieran tenido en los
debates el espacio idóneo para dirimirse, confrontarse y canalizar
se y así evitarse los dimes y diretes de redes y medios, los cuales
llegan a interpretar las diferencias evidenciando, sin necesidad
de esforzarse, la división que se empieza a manifestar entre las
corcholatas.

La insistencia de Marcelo Ebrard en debatir tiene que ver con
la búsqueda de mostrar proyectos diferentes para que se amplíe,
más allá de los militantes de Morena, su presencia. Pero también
tiene que ver con que va viendo que se va alejando la posibilidad
de que sea el candidato, se va apreciando que la caballada va por
la corcholata favorita.

Marcelo Ebrard quiere debatir para tratar en el camino de al
canzar a la favorita. Quiere el cara a cara para intentar evidenciar
a las otras corcholatas, y en el camino debiera saber que algunas
de sus propuestas no necesariamente están permeando entre los
morenistas. Está buscando otros votantes que están fuera del ám
bito y del radar de Morena y, sobre todo, del Presidente.

Todos en el partido del Presidente perdieron la oportunidad de
conocer realmente quiénes son las corcholatas. Evitaron el debate,
pero tarde que temprano lo van a tener cara a cara y en lugar de
entrenar para lo que viene se hicieron a un lado; quizá se sienten
excesivamente seguros.
RESQUICIOS,
La determinación de la Corte sobre la obligación del Senado para
nombrar comisionados del Inai debe llevar a la Cámara alta a ha

cerlo para que no siga en falta con todo lo que esto implica. Si el
Presidente anda interesado en que "vayan" al Inai para investigar a
Xóchitl Gálvez ya podría poner palomita para que sus legisladores
le manden otra terna.
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El movimiento en defensa de la democracia en Israel es

digno de aplaudir. Por medio año ya, semana con sema
na, y a veces múltiples veces en una sola semana, cientos de
miles de israelíes han salido a las calles para tratar de dete
ner el cambio de régimen que planea la coalición ultradere
chista de Netanyahu. Se calcula que más de dos millones de
israelíes el equivalente como porcentaje de la población a
30 millones de mexicanos han sido parte del movimiento
social más importante de la historia en el país.

A diferencia de lo que sucedió en
Hungría y Polonia, donde las fuerzas
prodemocráticas perdieron momento,
permitiendo un cambio de régimen que
ahora parece irreversible, el pueblo israelí
ha resistido hasta ahora. Sin embargo, ni
siquiera la caída de las bolsas; la desinver
sión de más del 70 por ciento en el sector
de alta tecnología; las advertencias del
banco central y las calificadoras; la caída
del shekel; las protestas de reservistas del
ejército; y los miles de manifestantes que
esta semana han salido a las calles, han
podido parar a Netanyahu y su coalición,
que planea aprobar en las próximas dos
semanas la primera de sus "reformas",
que acabará con la facultad de la Supre
ma corte de supervisar decisiones del
gobierno.

La esperanza de las manifestaciones
hace un par de meses se ha convertido
en enojo. Los enfrentamientos con
la policía, que ha utilizado técnicas
mucho más agresivas para dispersar las
manifestaciones (un manifestante per
dió un ojo la semana pasada después
de que la policía disparó agua directa
mente a su cara) se han incrementado.
Parece ser que sólo dos actores tienen

aún la capacidad de poner un alto al
régimen: el Sindicato Nacional de Tra
bajadores y el mayor aliado de Israel,
Estados Unidos.

Aunque la presión es alta, el sindica
to aún no da indicios de que llamará a
una huelga general. En cambio, el pre
sidente Biden, en una serie de declara
ciones poco convencionales, ha subido
el tono, diciendo públicamente que
el actual gobierno de Israel "es el más
extremo de su historia" y llamando a la
coalición a parar el cambio de régimen
y sentarse a la mesa de negociaciones.
Si esto es lo que dice el presidente pú
blicamente, el mensaje en privado es
sin lugar a dudas mucho más fuerte. El
martes, Thomas Friedman, uno de los
periodistas más influyentes del New
York Times, escribió una fuerte con
dena al gobierno israelí prediciendo
un cambio profundo en las relaciones
entre los dos aliados. En respuesta a las
declaraciones de Biden, relata Fried

man en su artículo, Ben Gvir, colono ul
traderechista y ministro de Seguridad
Interior, escribió en su Twitter: "El Pre
sidente Biden se tiene que dar cuenta
de que no somos una estrella más en

la bandera americana." Netanyahu ha
caído en las manos de un grupo de ex
tremistas y supremacistas judíos, per
mitiéndoles poner en peligro la alianza
más importante del país. Si Israel deja
de pertenecer al grupo de las naciones
democráticas esto implicará sin duda
una revaluación de las relaciones con

Washington y, en el mediano plazo,
podrá incluso cambiar la naturaleza
de las relaciones de seguridad entre
ambos países. Biden sabe, como escri
bió Friedman, que la comunidad judía
estadounidense y la mayoría de los is
raelíes se oponen al cambio de régimen
y, por lo tanto, se ha tomado la libertad
de criticar al gobierno en público.
Sólo un conjunto de protestas

masivas, una huelga general, la abs
tención masiva de reservistas y la pre
sión máxima de Washington podrán
detener a Netanyahu. En ausencia de
cualquiera de estos cuatro factores,
las posibilidades de victoria parecen
pocas. No obstante, después de vein
tiocho semanas de protestas, si algo
ha quedado claro es que los demócra
tas israelíes no piensan desertar del
campo de batalla.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"¿Cómo vivir en un mundo con el que uno
no está de acuerdo?"

Milán Kundera

Toda muerte es una tragedia, ero
hay algunas muertes que son

grandes tragedias, por absurdas e ines
peradas, como el caso de la niña Aitana
Betzabé, con apenas seis años, quien
murió el pasado 10 de julio, en el hospi
tal 18 del Instituto Mexicano del Seguro
Social, en Playa del Carmen, estado de
Quintana Roo.
La muerte ocurrió al ser trasladada en una camilla por Víctor
Flores, que, al entrar al elevador, éste se cierra, y queda atra
pada entre las puertas del mismo, el cual inicia su ascenso,
provocando la muerte de la menor. Lo absurdo es que había
llegado al hospital por estar enferma de dengue, del cual ya
estaba curada y lista para ser dada de alta.

Como normalmente sucede en México, los primeros res
ponsables son las personas de los niveles laborales inferiores,
por ello inmediatamente se señaló como el principal respon
sable al camillero Víctor Flores, aunque eso correspondía a la
Fiscalía General del Estado (FGE) de Quintana Roo, la cual de
inmediato lo detuvo.

Ante las protestas de la opinión pública, lo cuestionable
de la pronta detención sin haber realizado una profunda in
vestigación, el miércoles 12 de julio fue liberado Víctor Flores.

Hay que señalar que el elevador presentaba fallas pre
vias a la muerte de la menor, y no se tomaron las medidas
preventivas correspondientes, como cancelar el servicio del
elevador.

El mismo miércoles 12 de julio, la FGE consideró como
posibles responsables a la empresa encargada del manteni
miento del elevador, Soluciones Integrales de Transporta
ción Vertical en México, Sociedad Anónima, así como a los
funcionarios encargados del mantenimiento y conservación
del hospital, hasta deslindar responsabilidades.

Este mismo año se avaló la calidad del servicio de la em

presa, señalando que tiene capacidad de respuesta de 30
minutos para atender una emergencia, con atención las 24
horas del día y los 365 días del año.

Ante este tipo de tragedias suele ocurrir que las autorida
des, lo primero que hacen, es tratar de implicar a los mandos
medios y bajos, y en todo caso, a la empresa encargada del
mantenimiento, y dentro de la empresa harán responsable a
alguno de los empleados de menor rango.

La cadena de responsabilidades debe de revisarse para
conocer por qué no se realizó el mantenimiento adecuado al
elevador. A lo mejor fue por falta de presupuesto. De ser así,
se tiene que analizar desde donde parte dicha disposición, o
fue por falta de supervisión del área de mantenimiento que
no reportó a la empresa la falla, o fue reportada y mal atendi
da por personal de la empresa.

En este trágico acontecimiento, además de la responsa
bilidad penal y civil de todos los que fueren señalados por
la FGE, además de la sanción de carácter penal, existe una
responsabilidad civil y un daño moral causado a los padres
de la menor por la muerte de su hija, los cuales deberán de
ser reparados (aun y cuando la muerte es irreparable) me
diante una seria indemnización, porque solo así se pondrá
más atención a este tipo de fallas.
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POR EDUARDO NATERAS •

Hace apenas un par de semanas,
las dirigencias del PRI, PAN y

PRD dejaron de ser meros espectado
res de la pasarela de precandidaturas
oficialistas y, finalmente, anunciaron
las bases generales de su propio pro
ceso de definición de la candidatura

presidencial.
Como primer gran efecto, a la par del anuncio vinieron di
versas declinaciones de varias figuras que, desde hace va
rios meses, representaban algunas de las caras más visibles
de la —de por sí— menguada oposición. Pero, con ello, tam
bién vino la adición de Xóchitl Gálvez como una de las al

ternativas del frente opositor, quien —para sorpresa de mu
chos— se colocó casi de manera inmediata como puntera en
las encuestas, a pesar de no haber mostrado abiertamente
de manera previa interés en la candidatura presidencial.

Sin duda, el destape cimbró al principal inquilino de Pa
lacio Nacional, quien tenía muy bien medidas a las hasta
entonces posibles candidaturas opositoras. Pero no así a
Xóchitl, alguien que sí conecta con la gente y que sí puede
representar una rival fuerte en la contienda por la Presiden
cia. Desde entonces, el Presidente no ha perdido tiempo
en sus espacios mañaneros para nombrarla, minimizarla,
denostarla y cuestionarla, una y otra vez, ya sin siquiera
dedicarle tiempo a cualquiera de las otras alternativas del

frente opositor.
Por otro lado, la posibilidad de que sea ella la candidata

opositora abrió la puerta a que, incluso, Movimiento Ciuda
dano la respalde y se sume a la alianza, en vez de esperar
una eventual ruptura de Marcelo Ebrard con su partido —en
el caso de 110 ser el candidato de Morena — o postular a algu
na de sus car as más visibles en las figuras de Luis Donaldo
Colosio Riojas o Samuel García.

Está por verse qué pesará más, si el pleito abierto que
mantiene MC con el PRI y su dirigente —lo que ha impedi
do que los naranjas se sumen a la alianza opositora en este
proceso y lo impidió en las recientes elecciones en Coahuila
y Estado de México— o considerar la opción más viable de
poder derrotar al oficialismo en las elecciones presidencia
les del próximo año.

Con respecto al proceso de definición de la candidatura,
cabe resaltar las fallas que ha presentado la plataforma para la
recolección de firmas en respaldo a las y los respectivos aspi
rantes —Xóchitl, Santiago Creel, Enrique de la Madrid y Beatriz
Paredes, como las cartas más fuertes—, como parte del pro
ceso interno definido por las dirigencias del PAN, PRI y PRD,
para lo cual el Comité Organizador que definieron determinó
ampliar el plazo de recolección de firmas del 5 al 8 de agosto.

Y no menos importante, aunque parezca pato, haga
como pato y camine como pato, resulta que para la renova
da mirada de la autoridad electoral —y avalada en votación
dividida por el tribunal del ramo—, la pasarela de más de
una decena de presidenciables —tanto del oficialismo como
de la oposición— a lo largo y ancho del país y el respectivo
dispendio de recursos, no representan actos anticipados de
campaña, sino muy vistosas y vertiginosas acrobacias y ma
romas que forman parte de la vida y definiciones internas
de los partidos. ¡Ridículo!
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[ ¿SERÁ?
Justicia en pausa
Con más de 7 mil asuntos pendientes de resolver, el Insti
tuto Nacional de Transparencia se irá de vacaciones, lo
mismo que la Suprema Corte de Justicia de la Nación, será
hasta agosto próximo cuando se decida si ese organismo
autónomo que intercede por la transparencia puede sesio
nar con cuatro comisionados, en tanto el Senado nombra
alostresfuncionariosfaltantes.., por lo pronto la 4T feliz,
feliz, feliz. ¿Será?

Retirada anunciada
Cómo habrá visto de difícil la recaudación de firmas para
pelear por el Frente Amplio por México que el diputado
Gabriel Quadriprefirió correr, que morir en el intento. De
hecho, sorprendió que no se haya bajado del proceso antes
de la inscripción, pues ya había confesado que sin dinero,
para él resultaría muy difícil continuar. Quadri, además,
es uno de los blancos preferidos del inquilino de Palacio
cuando de atacar a los neoliberales se trata y tacharlos de
racistas y clasistas. ¿Será?

Checo vs. su papá
Sergio Checo Pérez enfrenta una nueva competencia,
ahora con su papá, pero no en un circuito de la Fórmula 1,
sino en la vía pública y es para ver quién tiene más especta
culares, o almenos eso parece. Aunos 550 kilómetros del
estado que le interesa gobernar han aparecido anuncios
parapromocionar al diputado federal Antonio Pérez Gari

bay. Su rostro se puede observar en varios anuncios de este
tipo, como el ubicado en Periférico a la altura de San Ángel,
promoviendo al mencionado personaje. ¿Será?

Apuestan por el Turismo
El gobierno municipal del panista Luis Nava lanzó la nueva
App Querétaro Enamora y el sitio queretarociudad. travel,
dos herramientas digitales para promover a nivel local,
nacional e internacional la oferta turística de la ciudad

mediante las que se conocerán más de 340 ofertas de
cultura, gastronomía, turismo de romance, médico y de
experiencias. Nos dicen que la capital queretana no solo es
epicentro de la cultura con festivales nacionales, y uno de
los principales destinos turísticos sin playa, con la seguri
dad garantizada, sino que hoy innovan con tecnología para
detonar el turismo, un sector estratégico para beneficiar la
economía en las ciudades...

La 4T en la capital
Nos dicen que a unmes de tomar posesión del cargo, eljefe
de Gobierno Martí Batres no ha parado para garantizar a la
ciudadanía que todos los compromisos de la doctora Clau
dia Sheinbaum se cumplan, desde temprano encabezando
los Gabinetes de Seguridady Audiencia Ciudadana, hasta
la tarde, en reuniones en oficina y constante acercamiento
conlos capitalinos, en calles, barrios y pueblos... Quienes
están cerca de él aseguran que tiene claro que los principios
sobre los que avanza son los de la Cuarta Transformación,
por si quedaba alguna duda. ¿Será?
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Pacto de presidenciables de Morena, a la basura

El "pacto de no agresión" firmado por
los cuatro aspirantes presidenciales
de Morena se fue a la basura luego de
las críticas de Claudia Sheinbaum al

programa de seguridad ÁNGEL, presentado
por Marcelo Ebrard.
De hecho, el uso y abuso de espectaculares,

bardas, utilitarios, acarreados, gasto excesivo
de origen dudoso y los dardos que se han lan
zado los presidenciables guindas, hacen que
su proceso solo sea una simulación.
Sheinbaum declaró el miércoles pasado que

"la tecnología es un instrumento, no la solución"
alosproblemasdeinseguridadqueviveelpaís.
Incluso presumió lo que consideró un logro

de su gestión al frente del Gobierno de la CDMX.
"No todo es tecnología. Tiene que haber una

estrategia integral que vaya desde las causas has
talainteligenciayla investigación. La tecnología
es uninsttumentoperonoeslasolución", reiteró.
Y es que el programa ÁNGEL, presentado

como propuesta sexenal de combate a la delin
cuencia de Ebrard, tiene como eje fundamen

tal el uso de la tecnología.
Reconocimiento facial, cámaras inteligen

tes, drones, inteligencia artificial, detectores
de armas por patrones de movimiento, entre
otros, forman parte del programa del exsecre
tario de Relaciones Exteriores.

Ebrard no se quedó callado después de la
crítica de su principal contendiente y la retó a
un debate, no solo sobre el tema de seguridad.
El (o los debates) han sido propuesta del

excanciller, quien argumenta que no se puede
conocer bien a bien a los candidatos presiden
ciales de Morena si no se contrastan sus ideas.

Sheinbaum declaró que aún "no esmomen
to de las propuestas" y que "cuando sea el tiem
po", ella presentará las suyas.
Ebrard cuestionó que, si la campaña de los

aspirantes morenistas no es para presentar
propuestas, ¿para qué era entonces?
Es casi un hecho que las corcho latas (por los

menos las 4 principales) sean llamados a una re
unión con el presidente López Obrador para po
ner orden, pues clar amente el proceso ha reba
sadoaMarioDelgadoyaCitlalliHernández.
Ya sea por su incapacidad o por acuerdos

previos, Delgado ha sido omiso en llamar la
atención a los presidenciables guindas para
que cumplan el pacto que filmaron.
Será en Palacio Nacional donde se limen

asperezas o se dé el campanazo para que cada
uno se defienda como pueda.

• • • •

Por cierto, mal día para el inquilino de Pa
lacio Nacional.

Primero, por mayoría de votos (83), la Su
prema Corte de Justicia de la Nación determi
nó que el Senado sí fue omiso injustificada
mente en su obligación de nombrar a dos de
los3 consejeros que le faltan al Inai para poder
sesionar en pleno.
Aunque las vacantes son tres, una aspirante

se amparó por lo que la omisión de la Cámara
alta se refiere a dos nombramientos.
Una ministra cercana a Palacio Nacional,

Loretta Ortiz, propuso en su proyecto decla
rar que el Senado no había incurrido en tal
omisión, pero su propuesta fue rechazada.
Segundo, el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación ratificó las medi

das cautelares en contra del presidente López
Obrador para que se abstenga de hacer comen
tarios sobre el proceso electoral del 2024.
"La medida consistente en una abstención

de pronunciarse sobre temas electorales se
justifica en el posible riesgo de afectar los prin
cipios constitucionales de los procesos electo
rales, aún cuando estos no hubiesen comenz a
do", establece la resolución del Tribunal.
Y mientras se escribe este texto, la Unidad

Técnica de lo Contencioso, del INE, votaba un
proyecto en el que se establece la prohibición
al Presidente para hablar de Xóchitl Gálvex.
Parece que la hidalguense ganará.
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Nadie tumba a Xóchitl
y AMLO baja a su nivel

Lastendenciasinternas del

FrenteAmplioporMéxico
confirman la gran ventaja
de la hidalguenseXóchitl

Gálvez para ganar la contienda
interna en curso.

En opiniones destaca otro dato:
el más reconocido de los 13 regis
trados es el priista Enrique de la
Madrid por su preparación, dis
curso vertebrado e ideas claras.

Salvo alguna sorpresa de otro
muy atrás vienenSantiago Creel,
B eatr iz Paredes y para qué seguir
de entre ellos dos saldrá el coordi
nador del Frente.

Segundo dato:
La demanda desbordó la pla

taforma ideada para abrir la ins
cripción de apoyos y hasta el cie
rre de esta edición se ampliaba la
capacidad.
En un principio se pensó en dos

servidores pero, ante la insuficien
cia signo del rechazo al oficialis
mo, ayer se habilitaban ocho más
y serán diez.
Esa es la verdad. No podemos

fallar asegura Guadalupe Acosta
Naranjo, motor del Frente y debe
mos cuidar que salga limpio para
daile credibilidad.

Es una contingencia explotada
para desacreditar, reconoce, pero
falta la prueba madre: la elección
del 3 de septiembre, de dónde sal
drá el o la elegida.
O sea...

Necesitamos llenar plazas y
urnas ese día. Demostrar que
tenemos arrastre social. Mien

tras Andrés (López Obrador)
abre el sobredio de su encues

ta y decide sofito, nosotros nos
abrimos a la población. Esa es la
diferencia.

A NIVEL DEL PRESIDENTE

Por donde se vea, hoy Xóchitl Gál
vez es la ganadora.
Ha logrado lo impensable:
En primera instancia, bajar de

nivel al Presidente de la Repúbli
ca para atacarla y emprender una
campaña con todo el aparato de
Estado para descalificarla y quitar
le méritos.

Un error según los resultados
porque ella ha crecido desde aquel
íunes 12 de junio, cuando se le im
pidió entrar a Palacio Nacional a
demostrar los infundios presiden
ciales en su contra.

Desde entonces los ataques son
sistemáticos López Obrador,
morenistas y en general todo el
oficialismo en su beneficio, por
que la han hecho crecer en las en
cuestas.

Es natural enjuicia Guadalu
pe Acosta Naranjo. Andrés está
acostumbrado a criticar, a denos
tar y nadie le había contestado. Él
da el madrazo y todo mundo se

queda callado.
Xóchitl no.

Es una luchadora de judo. Re
cibe el golpe y lo contesta con in
teligencia, argumentos y solidez
opina Acosta Naranjo.
Él y quienes trabajan para el

Frente.

SHEINBAUM vs. EBRARD
Está rota la unidad.

Y el compromiso firmado en el
restaurante El Mayor el primer
lunes de junio dictado y promo
vido poi Andrés Manuel López
Obrador.

Marcelo Ebrard, quien preten
de guiar la agenda de las corchola
tas, propuso un plan de seguridad
a partir de inteligencia y tecnolo
gía.
No le gustó a Claudia

Sheinbaum, quien criticó no nada
más el proyecto, sino también su
presentación, porque la orden es
no hacerlo.

Está mal informada repuso
ayer Ebrard y ambos se retaron a
un debate público sobre ese y otros
grandes problemas nacionales,
porque se acumulany desatienden
poi todos lados.
Los llamará al orden el único que

da órdenes.

Pero así se rompió la paz corcho
latera y el gran perdedor es el Pre
sidente de la República, porque se
han salido del guión de halagar a su
mentoryasu4T.
Lasopi n¡tjf®s®»pre»fe portas eetumnistas

son independientes y no reflejan
flfesarianSBlS i! pllftifle vista d£24 horas.
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Falla estrategia

La declaración presidencial de que los
grupos delictivos han logrado pene
trar a la sociedad y construir bases
sociales podría ser el reconocimiento

de que la estrategia para combatirla inseguri
dad por el lado de las causas no estaría dando
los resultados esperados.
La propuesta de construcción de la paz no

se basó en la búsqueda de algún pacto crimi
nal, sino enla reconstrucción del tejido social,
político y económico en las zonas dominadas
por el crimen organizado, pero abandonadas
por el estado en sus tres nivelesy reducidas sus
opciones sólo al reparto de dinero.
El problema no era por falta de apoyos de

programas sociales, sino por la disolución de
las estrucUiras de poder institucional y el ago
tamiento de las tareas de cohesión de las lla

madas en algún momento—fuerzas vivas:
maestros, sacerdotes, farmacéuticos, represen
tantes de los partidosy dueños de misceláneas.
Ese tejido social era clave en el funciona

miento de una red de resistencia ante el em

bate delictivo. Yla principal falla, por su papel
local, ha estado en el funcionamiento de al

caldes y gobernadores, porque no supieron
administrar al tejido social local.
Las recientes expresiones de violencia cri

minal en zonas municipales y estatales están
exigiendo unreplanteamiento de la estrategia
y están necesitando de un compromiso mayor
de gobernadores y alcaldes, pero también de

empresarios y seccionales de partidos polí
ticos para reconstruir el muro de resistencia
a la construcción de estructuras criminales

comprando voluntades locales.
El comienzo del relanzamiento de la es

trategia radica en la aceptación de núcleos
políticos fallidos en el modelo de conceptúa
lización de los Estados fallidos. Las fuerzas
de seguridad tienen una presencia territorial
impresionante, pero no parecen tener ins
trucciones de operación para desmantelarlas
bandas delictivas.
En estos cinco años de Gobierno el vacío

político y de poder del Estado ha sido ocupado

por los delincuentes.

ZONAZF.RO

Si bien existen estadísticas que revelan una
disminución de la violencia criminal, la di
fusión mediática de incursiones, confron
taciones y actividades delictivas son las que
influyen en las percepciones sociales. Al mis
mo tiempo, los datos recogidos en fuentes ofi
ciales revelan la magnitud inconmensurable,
por ejemplo, del narcotráfico: todos los días
se exhiben decomisos por toneladas de dro
ga, pero por otro lado hay huecos por donde
se cuela hacia consumidores mexicanos y
estadounidenses. Ahí también se requiere un
replanteamiento de la estrategia.
Las opi niones expresadas por |osco]SKn.nistassgt5
¡n|ÉBid¡entesy no reflejan ijgcesanamente

el púBtodevístade 24 HORAS.
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¿Todo es corrido
tumbado?

Durante la presentación de George
Rhoads este miércoles se dio una char

la entre amigos y colegas que derivó en
preguntarnos sobre los subgéneros que
tiene el regional mexicano.
Rhoads define su música como Sie

rreño Dream. En un principio llegué
a pensar que sonaba a corrido pero
mi sorpresa fue que no y que quienes
conforman el sector regional sí están
segmentados.
Para mí tenía sentido pues las letras

de George no hablan sobre temas como
drogas y armas como el corrido tumba
do. Tocan tópicos sobre los sentimien
tos como amor y desamor.
Es importante recordar que el sie

rreño no utiliza acordeón y la mayo
ría de las veces el requinto es el sonido
característico. Lo que hace Rhoads es
mezclarlo con ritmos electrónicos que
le dan un toque interesante.

El corrido tumbado, como hemos
escuchado hasta en la sopa, se apoya
del requinto pero la forma de tocarlo es
más agresivo y con ello sus letras en las
que hacen apología del delito. El ejem
plo más popular es Peso Pluma.
Otros exponentes son JuniorHyNa

tanael Cano que también son parte de
este movimiento.

Pero lo que salió en la charla es que
hay exponentes del regional que de
fienden su género musical para que
se les catalogue de forma correcta.
Habría que preguntar a algunas de las
bandas o personajes que se desempe
ñan en la música si les ofendería que se
les coloque ciertas etiquetas.
En el universo del regional hay sub

géneros como la banda sinaloense,
corrido, corrido tumbado, norteño,
duranguense, quebradita, texmex,
tamborazo, cumbia texana, grupero,

mariachiymás.
Habrá que hacer una lista para de

finir a cada una de las bandas y por su
puesto descubrir más exponentes.
Volviendo a las noticias del pop, Carly

RaeJepsenha anunciado el lanzamien
to de su The Loveliest Time, el Lado B de
The Loneliest Time para este 28 de julio.
Si a algo nos ha acostumbrado la ca

nadiense es que desde E* MO • TION
(2015) nos presenta material inédito
que no entró al LP original, cosa que
siempre esperan sus seguidores.
La canadiense se ha convertido en

una artista de culto en el mainstreamy
aunque el mundo la conoce por CallMe
Maybe (2013) ella ha demostrado que
se puede desprender de su éxito más
grande con música de calidad.
Además se viene Utopia de Travis

Scott pero ese tema será para la si
guiente entrega.
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Una luz para el INAI

Después de que el pleno de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación determinara que el Sena
do de la República sí fue omiso
respecto a los nombramientos de
los consejeros del INAI, votando

la mayoría en contra del proyecto
de la ministra de Loretta Ortiz

se abre un resquicio para que el
pleno INAI pueda retomar próxi
mamente sus sesiones. Después
de la votación del día de ayer, se
aprobó que se turne el asunto a
otro ministro de la mayoría que

votó en contra, por lo que es muy
posible que el nuevo proyecto
sea favorable al INAI en el sentido

de que los senadores tengan que
realizar los nombramientos, o

incluso que el pleno del órgano
autónomo pueda sesionar con
cuatro integrantes. Atentos.

Xóchitl se desmarca de Fox

La senadora Xóchitl Gálvez,

quien busca la candidatura del
Frente Amplio por México, ade 
lantó que contempla desmarcar
se expresamente del expresidente
Vicente Fox

Gálvez se reunió con empresa
rios y líderes locales en la casa del

presidente del Grupo Vívaro, Gusta
vo M. de la Garza, donde dijo que le
va a "quitar" a Fox su twitter, "porque
todo el tiempo anda como loquito",
dijo la senadora panista. Y aseguró
que tiene 150 mil voluntarios y que
está muy arriba en las encuestas,
eso les dijo a los sampetrinos

Adelantó que en Nuevo León se
alista un foro de los cinco que con
templa hacer, antes de la encuesta y
la elección el 3 de septiembre Nos
dicen que cenaron comida tailan
desa, y ahí hablo sobre el apoyo a
las energías limpias

No alcanza para todos

Ahora que Gabriel Quadri
también se bajó de la contien
da interna para la candidatura
presidencial del Frente Amplio,
habrá que ver finalmente cómo
se van acomodando los que no
sean electos, y es que, nos dicen,
más allá de "sumarse" al proyecto
ganador, algunos de los aspiran
tes ya podrían estar negociando
un lugar en la lista de pluris para
integrar el Congreso de la Unión a
partir de 2024, el problema es que
difícilmente alcance para todos.
Ya veremos.
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CENSURAN MESA DE DIALOGO Y

LOS APOYOS A ADÁN Y XÓCHITL
La mesa de diálogo por la devas
tación de los sistemas ambien

tales del Río Santa Catarina

fue acaparada por funcionarios
estatales, pero lo más lamenta
ble, fue la censura que padecie
ron las activistas Liliana Flores

Benavides y Claudia Tapia.
La transmisión en vivo por la

página de Facebook de la Secre
taría de Participación Ciudada
na, a cargo de Ximena Peredo
Rodríguez, fue cortada justo
cuando comenzaron a hablar las

activistas.

Esto sin duda, para que no
fueran exhibidos el director de

Protección Civil, Erik Teódulo
Cavazos Cavazos, y Félix Gua
dalupe Arratia Cruz, titular de
Medio Ambiente.

Una pregunta para los
funcionarios: ¿Cuántas veces se

ha desbordado este río por un
huracán e inunda la ciudad?

Benavides cuestionó el

alcance del resolutivo que tiene
Conagua para este desmonte y
Arratia contestó que ese docu
mento dice que todo lo que está
arriba, derríbenlo.

Nos aseguran que Ximena Pe
redo habló a sus incondicionales

para que apoyaran el proyecto
de desmonte. La reunión no fue

un ejercicio ciudadano, sino
fue por el descontento de los
ambientalistas.

LOS APOYOS A ADÁN
Y XÓCHITL

Adán Augusto López, aspirante
a la candidatura presidencial de
Morena, estará hoy de visita en
Nuevo León.

Nos dicen que Judith Díaz,
delegada federal de los programas
sociales, anda muy activa, claro,
con Carlos Guevara, alcalde de
García, para abarrotar el evento
masivo en este municipio y así
quedar muy bien con Adán
Augusto que el próximo 21 regresa
para visitar otros municipios.

Se ve que la estrategia es
acudir a las localidades más

necesitadas.

Quien visitó también Nuevo
León fue Xóchilt Gálvez,
aspirante a la candidatura del
Frente Amplio por México. La
opositora se reunió la noche
del miércoles con empresarios
sampetrinos y ayer tuvo un
evento con Cintermex.

La realidad es que la vista
de Gálvez tuvo un impacto
importante y un sector de la
clase empresarial le manifestó su
apoyo. Por su parte, ella habló de
apoyar a las pequeñas empresas
y promover las energías limpias,
una agenda que trae el PAN a
nivel nacional. Se ve que ambos
bandos le apostarán a sectores
distintos. ¡Ya veremos!.
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La estrategia del aspirante presidencial de Morena, Adán Augusto López, es
visitar Iqs municipios más nesesltadosde Nuevo León.
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ALISTAN
EXPULSIÓN
DE PRIISTAS

> Nos adelantan que el
Partido Revolucionario

Institucional, encabeza
do por Alejandro Moreno
prepara la expulsión de
una veintena de sus "dis

tinguidos" militantes. Y es
que aquellos que anuncia
ron públicamente su re
nuncia al tricolor aún no
han formalizado el trámi

te; es decir, siguen siendo
priistas oficialmente, por
lo que serán prácticamen
te echados. Quien va por
delante en esta operación,
es el senador Miguel Án
gel Osorio Chong

> La declinación de Gabriel Qua
dri a continuar en la competen
cia por la candidatura presidencial
del Frente Amplio por México, se
tomó como un llamado a otros as

pirantes que, perciben, no tienen
ninguna posibilidad y sólo están de
relleno. Es el caso, nos explican de
los perredistas Silvano Aureoles
y Miguel Mancera

> Endureció Marcelo Ebrard su

discurso, raspando hasta al presi
dente López Obrador. Retomó
su propuesta de realizar debates
entre las corcholatas, pese a que
el mandatario les pidió no debatir
ni entrar en controversias. Incluso,
el excanciller afirmó que el jefe del
Ejecutivo les solicitó "sólo divulgar
su evangelio y nada más".
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PREVEN SUPERAR

> Más buenas no

ticias para la eco
nomía mexicana.

BBVA anunció que
para 2024 superará
su objetivo de in
versiones en el país.
De acuerdo con el

presidente de esa
Mstitución banca

ría, Carlos Torres
Vila la meta se

xenal era de 63 rr

millones de pesos,
de los cuales habían
alcanzado 43 mil

millones de pesos
en 2022. A ese rit

mo, esperan supe

rar la cifra original.

MAGISTRADAGANA
RIFA DEL ME

) Resulta que la
presidenta de la
Suprema Corte,
Vorma Piña, dele
gó la tarea de revi
sar la procedencia o
no de las quejas que
se presenten con
tra los jueces an
te el Consejo de la
Judicatura Federal.

Para agilizar dichos
asuntos se desig
nó a la magistra
da Ménica López
Benítez quien ga
nó esa rifa del tigre
y quedó como titu
lar de la Comisión

de Disciplina.
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• El paratleta mexicano
Román Ruiz ganó plata e
impuso una marca con
tinental en lanzamiento

de bala en el Campeonato
Mundial de Para Atletis

mo y con ello logró boleto
para París 2024.

• Luis Ángel 'N' de origen
colombiano, fue detenido
en la alcaldía Gustavo

A. Madero, acusado de
participar en el robo a una
joyería en Polanco. Se
trata del tercer implicado
llevado ante la justicia.

• A la "Dra. Roxy", ciru
jana plástica, le revocaron
su licencia médica, pues
se grababa al operar.
Transmitió en TikTok una

liposucción fallida. La
acusan de "falta extrema

de profesionalidad".
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OTRO GENERAL
ENCARCELADO
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— LAIUEZASECUNDO de Distrito de Procesos

E Penales Federales con sede en Toluca, Ra

quel Ivette Duarte Cedillo, bajo el mandoy
dirección del Subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, dictó nuevamente auto
de formal prisión en contra de otro General

en situación de retiro.

Se trata de Rafael Hernández Nieto, quien después
de 47 años de labor y servicio a las Fuerzas Armadas
mexicanas, es hoy injustamente señalado portestigos
protegidos de la Fiscalía General de la República y ex
miembros de la delincuencia organizada.

Un atropello másal Ejército Mexicano, que comanda
Luis CresencioSandoval Este nuevo a uto de formal

prisión, al igual que todos los demás dictados en contra
de miembros de la milicia, carece de sustento legal y
es un claro abuso de poder e ilegalidad.

El General Hernández, en su declaración prepara
toria y en ejercicio de sus derechos como imputado,
solicitó en varias ocasiones a la jueza Duarte su deseo
de conocer las circunstancias de tiempo, modo, lugar
y ocasión en las que supuestamente participó en la
comisión del delito de delincuencia organizada que
se le imputa.

Pero simplemente no tuvo respuesta. Las falsas
pruebasde las que se "sostiene" la causa penal 1/2023
son declaraciones realizadas portestigos protegidos.
El principal "Juan" (Cildardo López Astudillo), quien
declaró habervistoy conocido al "Coronel Hernández
Nieto" con su camisa militarcon el portanombre "Nieto",
lo que es falso.

Derivado de lo anterior,y con la finalidad de acreditar
su inocencia, aportó como pruebas las constancias
legales suficientes para acreditar que las fuerzas ar
madas utilizaban en la época de los hechos (2014)
la inicial de su nombre, apellido paterno e inicial de
apellido materno.

Su porta nombre decía "R. Hernández N"y no "Nieto",
como asegura falsamenteel testigo protegido. También
se exhibió como prueba material de su inocencia, la
guerrera o camisola que lleva el porta nombre referido.

Lajueza Duarte puede leer más de 96 tomos para
librar una orden de aprehensión, pero no tiene el tiempo
para valorar las pruebas ofrecidas por el general. No
hay peor ciego que el que no quiere ver.

GUERRERO ESTÁ HECHO un auténtico polvorín. Quizás
esel estado másfallido,y vaya que hay muchosque pe
lean ese triste galardón. No la tiene nada fácil el gobierno
federal porque los alcaldes de Acapulco.Chilpancingo
y Taxco están salpicados del crimen organizado. La
primera, Abelina López, sin poder explicar todavía la

desaparición de doselementosde la Secretaría de Mari
na que escoltaban al senador morenista, José Narro; la
segunda, Norma Otilia Hernández, recién departiendo
campantemente en un restaurante con un líder de Los
Ardillos,y el tercero, Mario Figueroa, del Partido Fuerza
por México, señalado por presuntos vínculoscon células
de La Familia. De los tres, la que se tambalea es la de
Chilpancingo, que podría pedir licencia para separar
se del cargo hasta en tanto se
aclaren su relación con los

malosos. Podrían sacrifi

carla para quitarle pre
sión a la gobernadora
Evelyn Salgado Pero
la mandataria tampoco
se salva del cochinero

que hay en Guerrero: se
casó con Alfredo Alonso,
hijo del principal operador
de los Beltrán Leyva, que por
cierto está por salir libre.

LOS EMPRESARIOS CERCANOS a Xóchitl Gálvez

comenzaron a notar que en lasfilasque la impulsan hay
tres personajes que han provocado un levantamiento
de cejas. Pico Covarrubias, Aldo Campuzanoy Carlos
Mandujano, que fungieron como estrategas de redes
sociales y publicistas de la candidata Alejandra del
Moral,y quien al final quedó expuesta por estar sola en
la contienda porel Estadode México, entidad que perdió

frente a la morenista Delfina Gómez

Este trío suele recomendarse y
acompañarse en distintas
campañas a nivel nacional,
donde constantemente sa

can a relucir sus supuestos
triunfos, aunque para nadie
es un secreto que siempre
predomina la laborde! aban
derado. Precavidos, ahora esos
empresarios cercanos a la pan
ta han solicitado a headhuntersq
busquen a los mejores creativos y expertos, para que
la tracción y oleada lograda hasta ahora por Xóchitl no
decaiga ni en medios tradicionales ni en digitales, sobre
todo ahora que la ex senadora crece como la espumo.
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Y YA QUE hablamos de competencias electorales,
además del aliento de Claudio X.Gonzálezy algunos
miembros del Consejo Mexicano de Negocios, otro
que empujó fuerte a Xóchitl Gálvez para que aban
donara la idea de pelear la Ciudad de México y tirarle
a la Presidencia del país, fue Vicente Fox. La labor de
convencimiento tuvo origen en el rancho del ex man
datario, a donde Xóchitl fue invitada por su anterior
jefe, y donde según cuentan sostuvo una larga plática
en la que le mostró diversos datos relacionados a sus
niveles de conocimiento en el país. En ese encuentro,
Fox recordó cuando su pupila contendió por la guber
natura de su natal Hidalgo. Y aunque perdió frente al
priísta Paco Olvera, las mediciones ya dejaban clara
la popularidad de Xóchitl.

PARA LOS DESPISTADOS:

Andrea Chávez y Abraham
Mendieta, que acaban de
contraer matrimonio en Es

paña, siguen en la primera
línea de batalla como estra

tegasde la campaña de Adán
Augusto López. El ta basque
ño está convencido de que los
ataquesasuscolaboradoresyaél
mismo es fuego amigo, derivado
crecimiento de su imagen y popularidad en este primer

mes de giras por todo el país. El éxito de este equipo
ha despertado la molestia de los cuartos de guerra de
Claudia Sheinbaum y de Marcelo Ebrard Tan sólo
esta semana circuló una encuesta entre militantes

de Morena donde ubican a Adán Augusto más de un
punto arriba contra la exjefa de Gobierno en la CDMX,
aunque sea él mismo el primero en no creer en esos
ejercicios de medición.

UNA VEZ QUE concluya el proceso interno de More
na para elegir al candidato a la Presidencia, el primer
damnificado de una nueva correlación de fuerzas será

el dirigente nacional del partido, Mario Delgado, quien
estaría dejando la posición a un personaje de mayor
cercanía a la corchoíataque resulte vencedora. Delgado
puso distancia del equipo que lo vio crecer en la política,
el de Marcelo Ebrard, para acercarse a los intereses
de Claudia Sheinbaum. Sin embargo, de ganar ésta
la candidatura, estará acelerando ei
regreso a la dirigencia del insti
tuto político de su leal Alfonso
Ramírez Cueilar. Ya se verá.

ELPRI,nialaesquina",
'dice Dante Delgado. "Sin el
PRI, Movimiento Ciudadano
(MC) no llega ni a la esqui
na", revi ra Alejandro Moreno
Para Aíito.elfundadordel partido
naranja tiene agravios personales
con el tricolor que no logra superar y
que llevan a la cancelación de un beneficio mayor para
el país, como es el apoyo al Frente Opositor. ¿Cuál es
el argumento para no iren coalición?, se pregunta. Ya
hasta sus cercanos, como el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, lo contradicen. A MC solo no le va al
canzar para crecer.
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LA INSOPORTABLE
LEVEDAD DE
MARCELO

ace más 170 años el doctor Cesare Lom

broso, en Italia, buscó una aproximación
científica al estudio de los criminales. El

rostro del asesino o rostro "lombrosiano"

fue una de sus conclusiones más con

trovertidas ya que sostenía que ciertos
rasgos faciales y/o anatómicos podrían

determinar si una persona era un criminal o no. Desa
fortunadamente este tipo de estudios (totalmente desca
bellados) sobre las características antropomórficas ligadas
a la violencia, dieron como resultado supuestos tan oscuros
como la superioridad de algunas razas sobre otras y fueron
parte de la inspiración de Hitleren cuanto a la inferioridad de
losjuclíosy la superioridad aria.
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Hoy sabemos que las características de un rostro o la forma
de caminar no son prueba alguna de alteraciones sociopáticas.
Sabermos que aquel que muestra conductas agresivas en un
grupo adquiere un estatus social mayory dominio sobre posi
bles competidores. Esto ha sucedido y sucede en sociedades

simples o en la escuela primaria. La
agresión y hacer ostentación de ella
es reforzado por muchas sociedades
porque es una conducta atávica de
la preeminencia del más fuerte para
garantizar la sobrevivencia del grupo,
la prioridad número uno de todas las
especies sociables. La educación y la
cultura han venido a moderarestas

conductas primitivas. Un cerebro
evolucionadoycontroles sociales (ojo) han logrado atempe
rar medianamente estas actitudes, pero bien a bien no hay
soluciones sencillas para este problema.

Sigmund Freíd en el siglo XIX desarrolló su emblemática
teoría sobre Eros (el amory la vida) y Thanatos, ese impulso
de muerte que nos lleva a agrecliry matar. El también psicoa
nalista Erich Fromm nos habló de una agresión que tiene que
ver con el instinto de supervivencia y otra patológica que se
relaciona con el poder de uno sobre otro y el placer derivado
de la sumisión del de enfrente. Konrac! Lorenz, premio Nobel
de Fisiología en 1973, habla de un instinto de agresión. Lo que
se plantea es: ¿por qué luchan los seres vivos unos contra
otros? De acuerdo al autor, el deseo de sangre y la crueldad
formarían parte del repertorio inevitable de las conductas
ya que todas estas pasiones son innatas y programadas
filogenéticamente. El éxito del neoinstintivismo de Lorenz
exime de culpabilidad a los humanos. Portado lo anterior, me
preocupó seriamente que Ebrarcl, como parte cíe su estrate
gia para combatir la violencia, llamada Angel, proponga "el
reconocimiento morfológico de fenotipos de delincuentes".

Ay, caray ¿Ahora resulta que nuestra apariencia física puede
determinar si somos criminales o no? ¿De acuerdo con quién?
¿En qué teoría se basa para decir eso? ¿Quién le sugirió esto,
don Marcelo? Las conductas criminales son bastante más

complejas de lo que parecen y estas absurdas estrategias nos
llevarían a viviren un Estado policíacoy totalitario. Porfavor.no
nos planteen soluciones insoportablemente peligrosasy leves.
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orqué habrá tanta corcholata
y taparrosca deseando diri
gir este país, ten ienclo tantas
broncas que resolver como
por ejemplo el asunto de la
violencia. Si a usted le da

ñañaras la Nota Roja, yo se
la resumo. Nomás chéquele:

El sábado 8 de julio se perpetraron nueve
ataques armados. La mayoría en Tixtla y Chil
pancingo, en Guerrero. Los ataques incluyeron el
incendio ele unidades, cinco taxistas asesinados
y cinco personas heridas entre ellos tres pasa
jeros. El primer taxi fue incendiado
cerca de la colonia 6 de noviembre,
alrededor de las 13:00 Inoras.

Simultáneamente a esto, en el
barrio de San Isidro, casi en el cen
tro de Tixtla, individuos armados
interceptaron un taxi, bajaron a su
conductor por la fuerza y luego ro
ciaron de gasolina y le prendieron
fuego. Más tarde, en la capital del
estado, hombres armados llegaron a la base de
transporte público de la ruta ChilpancingoPe
taqi illas, en donde asesinaron de dos balazos
en la cabeza ai chofer de una unidad.

Posteriormente, otros malandros armados
persiguieron a tiros a un chofercle una combi de
la ruta Chilpancingo Petaquillas, a quien hirieron
de bala. El trabajador herido llegó caminando
a una clínica particular. Alrededor de las 16:00
horas, otro grupo armado atacó a balazos a dos
taxistas que iban a bordo de sus unidades en el
libramientoChilpancingoPetaquillasy quedaron
calcinados dentro de su vehículo.

Alrededor de las 17:00 horas, malandros
armados hirieron a balazos al chofer de una

camioneta de transporte colectivo de la ruta
ChilpancingoChilapa, en el libramiento que
conduce a Tixtla. Tres pasajeros resultaron he
ridos y fueron trasladados al Hospital General.

Alrededor de las seis ele la tarde, otro grupo
armado asesinó a balazos a un taxista en la

colonia Adolfo Viguri, en Chilpancingo y otro
grupo de delincuentes armados lanzaron bom
bos mo/otova una combi de la ruta Chilpan
cingoColotlipa que estaba estacionada en el
barrio ele San Francisco. Y después se organizó
la marimorena cuando casi 5000 ciudadanos

se enfrentaron con piedras y palos a un pe
queño grupo de policías, les bajaron
un "rinoceronte", tomaron Palacio
de Gobierno y 13 trabajadores de la
zona, incluidos dos elementos de
la Guardia Nacional.

Luego cerraron la carretera del
Sol y pedían la presencia de la go
bernadora, exigiendo mejores via
Hades (ay ajá) y...(ojo porque aquí
está la clave): la liberación de de dos

líderes de Los Ardí/los a quienes habían detenido
hace apenas una semana.

Luego, en Jalisco, otra vez tronaron bombas
caseras estilo mina terrestre, cuando un camión
de la milicia pasó porencima.

En resumidas cuentas, México registró 15 mil
122 homicidios dolosos en primer semestre de
2023,1.68 menos que en 2022. Bueno, algo es
algo, supongo. Ahora... si la solución que pre
sentan estos precandidatos son: negociar con
malandros o balas y cárceles, al rato no va a
haber quien cierre la puerta de tantos detenidos.
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Que las campañas en Morena no prendan y los
recorridos pasen de noche, es buena noticia para
Sheínbaum y su aspiración electoral

adarde muertito. Esa parece la estrategia que
le garantiza el triunfo en el proceso interno de
Morena a Claudia Sheinbaum. Que no pase
nada, o que suceda muy poco. Avanzar sin
sobresaltos,sin estridencias.Cumplircon los
mítines y recorridos, subir videos, colocar es
pectaculares y esperar a que el tiempo haga lo

suyo. La fórmula le va funcionando. Está a la cabeza en práctica
mente todas las encuestas. Su presencia en el gobierno capitalino,
le alcanza para aclministrarel reconocimientoy popularidad en
las mediciones. Que las campañas en Morena no prendan y los
recorridos pasen de noche; que no haya nota ni mayor interés de
la sociedad, es todo menos mala noticia para Sheinbaum. Ella
hace lo que tiene que hacer. Camina el país, administra su ventaja.
Que el proceso interno de la 4T no acerque a los ciudadanos y sea
un somnífero, es una gran noticia para su aspiración electoral.
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Los demás contendientes no hacen demasiado para entu
siasmara la grada. Y no necesariamente es porfalta de estrategia,
propuestas o creatividad. En unos más que en otros hay esfuer
zos. El problema es que el método parece diseñado para que no
ocurra nada y que quien va arriba, se mantenga ahí. En 25 días de

recorridos, muy poco se ha movido. ¿Por
qué será distinto los 45 días restantes?
Sin la posibilidad cíe clebatiry contrastar
ideas, sin los ref/ectorescle Palacio Nacio
nal apuntando hacia la contienda, ¿qué
hará que la constante se modifique? Es
lógico que en el equipo cíe Sheinbaum
todos luzcan tranquilos con esa dinámica,
pero, ¿y en Palacio? ¿El presidente López
Obrador está satisfecho con lo deslucido

de la competencia? ¿Se simula un proceso "parejo", para evitar
ruptura, pero en realidad ya está escrito lo que pasará?

En contraste, la oposición gana espacios. Unos, por mérito
propio, como la irrupción en el escenario cleXochitl Gálvez, pero
otros se los regala AMLO, que a diario tiene tiempo para colocarlos
bajo el reflector. La enorme exposición mediática que Palacio le
otorga al Frente, contrasta con lo deslucido del proceso interno
en la 4T. ¿Es un cálculo? ¿Una estrategia? Si nada más cambia,
y las cosas siguen constantes, además del bostezo colectivo, la
4T habrá transitado sin mayor sobresalto hacia el ungimiento
de Sheinbaum el próximo 6 de septiembre.

• ••

Offthe record: El día de campo que veían en el equipo de
Santiago Tabaada, tras la salida de Xóchitl Cálvez del
proceso para la jefatura de Gobierno, yo no se ve tan despe
jado. Ahora empujan un "acuerdo"y no un método para elegir
aspirante. Están distanciados de Adrián Rubalcava, que será
la carta del PRI y es popular;y no han tendido puentes con Luis
Cházaro, del PRO, que comenzó ci moverse. Si a eso suma
mos que el grupo de Taboada, que encabeza Jorge Romero,
torpedeó constantemente a Xóchitlque va volando a la
boleta presidencial, el cielo sin nubes que tenían, luce ya con
pronóstico de lluvia... A propósito de la CDMX, un mes cumple
como jefe de Cobierno Martí Ba tres, y el sello parece estar
en lo social: cercanía, entrega de vivienda del INVI, programas
sociales, educación, ferias del Bienestar... quienes lo veían en
ía grilla se quedaron esperando, porque está en lo suyo.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / (aMLOPEZSANMÁRTIN
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Mientras su estado enfrenta una imparable
ola ele violencia, el emecista coquetea con el
bloque opositor y con AMLO, rumbo a 2024

nrique Alfaro está por entrar al club de
Elos gobernadores de oposición que

entregan la plaza al presidente Andrés
Manuel López Obrador, a cambio de
inmunidad y recursos públicos a manos
llenas para obras de relumbrón.

Esa es una de las razones por lasque
el gobernador de Jalisco coquetea con el Frente Amplio
por México y con el primer mandatario, mientras enca
beza una campaña para dinamitar a Dante Delgado y a
su partido Movimiento Ciudadano.

Los hechos hablan por sí solos: la semana pasada man
dó al senador Clemente Castañeda a enfrentara Dante, y

Fecha: 14/07/2023

Página: 5

Area cm2: 360

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González Castro

Costo: 20,880

Página 106 de 181 Índice



anuncióque no participaría en la contienda presidencial.
Aunque la cosa no paró ahí: días después acudió a Palacio
Nacional para reunirse con AMLO.

Pero no terminaba de regocijarse con estos movi
mientos cuando la terca realidad lo puso en su lugar: las
instalaciones ele la Fiscalía de Jalisco y la Policía fueron
atacadas por el crimen organizado, con un saldo de seis
muertos y 12 personas heridas.

Se confirmó así que la ola de violencia está imparable
y da la impresión de que Alfaro se ocupa más c!e la grilla, y
que busca, a toda costa, colocarse como actor bisagra de
cara a las elecciones, tanto en Jalisco como a nivel federal.

Pareciera a veces que gobernar su estado pasó a un
segundo plano e invierte más tiempo en otros meneste
res. Esa lectura tienen algunos en MC y, por
supuesto, en Presidencia, en donde no deja
rán pasarla oportunidad. Buscarán utilizar el
enojo de Alfaro para conseguirá ue el partido
naranja sufra una implosión.

Y es aquí donde se junta el hambre con las
ganas de comer, porque una de las estrategias
de AMLO—lo veremos en los próximo días—es
debilitar a MC. Así como tiene una campaña
contra el Frente Amplio por México y Xóchitl
Cálvez, el mandatario enfila sus baterías contra emecistas.

El Caballo de Troya será Alfaro, a quién la Federación
consiente con más recursos para la Presa El Zapotillo y
la Línea 4 del Tren Ligero. Pero nada de esto será gratuito,
me dicen una fuente cercana a la Presidencia, porque
López Obrador ya comprobó que la fórmula del tama y
daca es infalible.

Ocurrió con Alejandro Murat, en Oaxaca; Ornar Fayad,
en Hidalgo;QuirinoOrdaz, en Sinaloa;ClaudiaPavlovich,
en Sonora; y con Alfredo Del Mazo, en el Erornex.

Todos los bien portados recibieron o están por recibir
su compensación, esquema en el que esperan entre

Alfaro, más ahora que su estado está inmerso en una
imparable escalada de violencia Y si esta alianza
tiene amplias probabilidades de concretarse, también
existe la posibilidad ele que el gobernador juegue con
el bloque opositor.

Es decir, impulsa a Clemente Castañeda como su
candidato a la gubernatura, con el Frente Amplio y, por
otro laclo, facilita las cosas para que Morena haga lo propio,
complicando el escenario a Pablo Lemus, quien se perfila
como el candidato de Dantey MC en Jalisco.

Con la elección a tercios nada garantiza que el partido
naranja pueda retener la plaza. Con eso AMLO habría cum
plido con su objetivo y se ciaría por bien servido.

• ••

LÁZARO CÁRDENAS se perfila para disputar
el próximo año la jefatura de Gobierno de la
CDMX, como abanderado de Morena,y entrar
al proceso interno frente a Clara Brugada y
Ricardo Monreai

No se trata sóloce un rumor, el michoacano
cuenta ya con la venia de López Obrador para
participaren la contienda morenista; incluso,
ya habló de sus aspiraciones con Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard

Ninguno de ellos le ha puesto objeciones, por lo que,
llegado el momento, hará pública su aspiración, anuncio
que estará acompañado de un proyecto para recuperar
la capital del país junto con una reestructura de fondo
en el partido.

• ••

Y como dice EL FILÓSOFO... NOMEACUERDO: "Las
disputas no durarían mucho tiempo si la sinrazón estu
viese solamente de un lado".

Da ¡a impresión
de que Alfaro
se ocupa más
de la grilla
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BUSCADOR DE GE ÑERO,
NUEVA HERRAMIENTA
DELINAI

n nuevo buscadorde información se encuentra

U activo en la Plataforma Nacional cíe Transpa
rencia (PNT). es el de género con el que se
busca que la población obtenga información
estadística, desagregada y de calidad que ge
neran más de 8 mil instituciones públicas del
país. También va dirigido a servidores públicos

y titulares de dependencias, ayuntamientosy organismos, toma
dores de decisiones, para que puedan iniciar o dar seguimiento
a las actividades y políticas públicas con enfoque de género, que
ayuden a acortar las brechas históricas entre hombres y mujeres.

Si bien ya se encuentra activo, será a partir de agosto que se
podrán obtener más datos accesibles, abiertosy eclitables, pues
se modificaron con anterioridad ios formatos para la carga de
obligaciones de transparencia. Y es precisamente en este mes
cíe julio que los entes públicos están subiendo la información
pública a la PNT en 74 nuevos formatos, es decir, a partir del 1 de
agosto podrán ser consultables.
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El INAI en su calidad ele administrador de la Plataforma Nacio

nal de Transparencia realizósesionesde
capacitación en cada una de las regiones
en que se organiza el Sistema Nacional
c!e Transparencia, para explicar en qué
consisten los ajustes a los Lineamien
tos Técnicos Generales y cómo cargar
la información en formatos ajustados,
que contendrán datos generados en los
meses de abril, mayoyjunio de este año.

Los organismos garantes locales de
bían tomar las previsiones del caso para que los sujetos obligados
de cada estado suban la información ajustada en los nuevos
formatos que, entre otras cosas, incluyen identificar el género y
sexo de las personas, así como lenguaje incluyente.

Mientras se trabaja en el cumplimiento de las obligaciones de
transparencia, el INAI tendrá que seguir esperando para poder
sesionary con ello resolver decenas de quejas cíe la ciudadanía
que ya se han acumulado, incluyendo las relativas a la falta de
publicación en la PNT. Este jueves, el Pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación analizó si existe o no omisión por parte de
la Cámara de Senadores en el procedimiento para llevar a cabo
la designación de personas comisionadas del INAI

El proyecto presentado por la ministra Loretta Ortiz Ahlf de
claraba la inexistencia de la omisión alegada del Senado, bajo el
argumento, básicamente de que la facultad para llevara cabo los
nombramientos es soberana y discrecional que le concedió el
constituyente y el legislador ordinario a la Cámara de Senadores.

Sin embargo, por mayoría de 8 votos, el Pleno determinó des
echar el proyecto ai considerar que sí existe la omisión por parte
del Senado. Es cíe destacar la intervención del ministro Zalclívar,
quien propuso que en suplencia de la queja, se autorice al INAI
sesionar con el número de comisionados con los que cuenta,
es decir cuatro. La democracia debe seguir su construcción y
fortalecimiento de la mano de la transparencia y la rendición de
cuentas. No se puede regresar al oscurantismo ni al debilitamiento
de las instituciones públicas que tanto ha costado a la ciudadanía.

TRANSPARENCIA3.0@HOTMAIL.COM / (giYDLÁN
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La CICIG llegó a lograr el arresto y aprisionamiento
del expresidente Alfonso Portillo y, en 2015, planteó
acusaciones contra el presidente Otto Pérez

uatemala parece encaminarse a una
G crisis de proporciones y consecuencias

desconocidas. Hace apenas una década
Guatemala parecía en el umbral de una
etapa Institucional basada en el rechazo
a la corruptela, gracias a una sociedad civil
movilizada alrededor de la Comisión Inter

nacional contra la Corrupción y la Impunidad en Guatemala
(CICIG) establecida por acuerdo con la ONU.

La CICIG llegó a lograr el arresto y aprisionamiento del
expresiclente Alfonso Portillo y, en 2015, planteó acusaciones
contra el entonces presidente, Otto Pérez Molina,y la vicepre
sidenta Rossana Baldetti, que fueron encarcelados.

Desaparecida la CICIG en 2017, bajo presión del presidente
Jimmy Morales, apoyado por sectores que se sintieron afec
tados, la lucha anticorruptela parece ahora en retroceso

Los guatemaltecos están en espera del 20 de agosto, cuan
do se realice la segunda vuelta de los comicios realizados el
25 de junio, entre los que fueron los dos candidatos con mayor
votación de entre siete que se presentaron: Sandra Torres, del
partido Unidos por la Esperanza (UNE), y Bernardo Arévalo,
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del Movimiento Semilla.

Pero el país en una maniobra tan
brutal como transparente, casi al
mismo tiempo que las autoridades
electorales certificaban los resul

tados del 25 de junio, Rafael Curru
chiche.directorcle la Fiscalía Contra
la Impunidad (FECl), acusó que el
Movimiento Semilla, habría falsifi
cado apoyos y comprado firmas de

respaldo a su candidato con dinero de procedencia poco clara
Pero Curruchiche ha sido sena laclo por corrupción y fabrica

ción de cargos por activistas guatemaltecosy las autoridades
estadounidenses. Legalmente, además, no puede interferir.

El caso es que el Juzgado Séptimo de la Instancia Penal
ordenó el miércoles la suspensión ele la personalidad jurídica
del Movimiento Sem/7/oy con ello socavó por lo menos la par
ticipación de Arévalo, un conocido activista anticorrupción,
en la segunda vuelta electoral. Su rival, Sandra Torres, fue
esposa del presidente Alvaro Colom (20022011).

Torres y Arévalo habían pasado la primera vuelta electoral
por auténticos mínimos: Torres obtuvo 15.86 por ciento del
voto y Arévalo 11.77 por ciento.

Las elecciones ya habían estado envueltas en polémicas
porque antes de la primera vuelta se cancelaron tres candi
daturas, por decisiones del Poder Judicial, acusado de estar
al servicio de poderes tácticos tradicionales

La reacción, dentro y fuera de Guatemala, ha sido nega
tiva para el gobierno, pero no es la primera vez que un muy
atrincherado aparato políticoeconómico enfrenta y resiste
presiones. La desaparición de la CICIG, pese al éxito de su
desempeño, es evidencia de ello.

Pero también es cierto que hay una creciente irritación en el
país. Torres, de entrada, denunció un "golpe de estado técnico"

Así, la intervención igual resulta en una tempestad en un
vaso cleagua,pero también puede convertirse en un problema
con secuelas imprevisibles.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Ardillos humillan a la 4T
Se extiende la racha ganado

ra de las bandas criminales

en el país. Parece que el go
bierno ni siquiera compren
de la naturaleza del desafío

al que se enfrenta. La autoridad no
puede construir una narrativa lógi
ca que explique su estrategia, esa de
los "Abrazos, no balazos" porque está
desconectada de la realidad. Los inte
grantes del Gabinete de Seguridad se
cuidan mucho de no repetir esa fór
mula en sus discursos porque les da
pena ajena.
El único que persiste en el error es

el presidente López Obrador que to
ma la tragedia nacional como guasa.
Se atreve a decir barbaridades como
que va a acusar a los criminales con
sus abuelitos, lo que es una total fal
ta de respeto a la gente que vive con
miedo en el país. El presidente se con
centra en descalificar a sus rivales po
líticos en el patíbulo mediático de las
mañaneras, mientras que el incendio
de la inseguridad se extiende. Quiere
que la gente se concentre es su plei
to con Xóchitl y que no repare en los
Ardillos.

Me pregunto si habrá alguien por
ahí entre los mandos del Ejército o de
la Marina que sepa lo que está pasan
do, y que quiera hacerle el servicio a
la nación de compartirlo, de explicar
lo, que es el primer paso para instru
mentar soluciones reales y tratar de
salir del barranco en el que estamos.
CHILPANCINGO. Esta semana el grupo
criminal de los Ardillos dobló al

gobierno de Guerrero. Lo hizo en una
batalla difundida por cadena nacional.
Todo mundo la vio. Las huestes de

los Ardillos, acompañados de su
base social, unos tres mil individuos
furiosos, llegaron, vieron, vencieron
y se fueron como si nada.

Mientras tomaban la capital de Gue
rrero se difundía la segunda parte del
video en el que uno de sus jefes depar
tía con la alcaldesa de Chilpancingo,
Norma Hernández, que se quejaba de
lo inútiles que le parecen los gobiernos
estatal y federal. No es por amargarle
el día a nadie, pero el gobierno fede
ral, el de Guerrero y el de Chilpancin
go son de Morena, de modo que puede
afirmarse que esta semana los Ardillos
pusieron de rodillas a la 4T.
Guerrero es una calamidad. Go

bierna, por llamarle de alguna mane
ra, Evelyn Salgado, que es una señora
guapa, lista, que no canta mal las de
Selena y que es el personaje ideal pa
ra cortar el listón inaugural del Tian
guis Turístico, pero no mucho más.
Llegó al gobierno por el capricho

de dos tipos de cuidado, Félix Salga
do, que era candidato de Morena, y
Andrés Manuel López Obrador. Am
bos intentaron así salvaguardar sus
intereses personales y nunca pensa
ron en lo que podría beneficiar a los
guerrerenses.
Félix y López Obrador desplazaron

de Guerrero a los hermanos Sando

val, Irma Eréndira y Pablo Amílcar,
los recuerdan? Ellos pensaron, en un

momento dado, que tenían en el bol
sillo el gobierno de ese estado, pero
no. Se dice por allá que Pablo filtró
las acusaciones en contra de Félix Sal

gado por violación. Eso se sumó al he
cho de que el llamado Toro sin Cerca
no reportó gastos de campaña y ter
minó perdiendo su candidatura.
¿Qué hizo entonces Félix? Pues pe

dirle al presiente que pusiera como

candidata sustituía a su hija Evelyn,
que musicalizó la campaña cantando
canciones de Selena.
La gobernadora Evelyn y la alcal

desa Norma no se hablan porque la
alcaldesa es del equipo de los herma
nos Sandoval. De no creerse. Por eso

estamos como estamos y los Ardillos
pueden humillar al gobierno con la
mano en la cintura y sin un solo de
tenido •

ii
El presidente se concentra
en descalificar a sus rivales

políticos en el patíbulo
mediático de las mañaneras,

mientras que el incendio de la
inseguridad se extiende

ff
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SUBE Y BAJA

Mauricio Vila DosalO Gobernador de Yucatán

El gobierno de Yu
catán comenzó a

entregar las pri
meras actas de na

cimiento en maya
a pobladores indí
genas de comuni

dades apartadas, un hecho histórico pa
ra reconocer el derecho a la identidad

de los pueblos originarios del país.

Evo MoralesO Ex presidente de Bolivia

El ex mandatario y
un familiar fueron
bajados de un avión
por los pasajeros.
El evento quedó re
gistrado en un ví
deo aficionado que

se difundió por redes sociales. En el vídeo
se puede ver cómo los pasajeros empeza
ron a gritarle "corrupto" y "maleante".
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Corcholatas y bostezos
OPINION
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Todavía faltan varias semanas para que
se levanten las encuestas de Morena.
Será hasta finales de agosto. El proceso
muestra señales de desgaste.

Lo cierto es que han ido perdiendo los
espacios más importantes de los medios
y las redes que han sido llenadas por el
presidente y sus rivales en turno, como
Xóchitl Gálvez.
Así que algo tendrán que hacer pa

ra atraer al respetable, de otra ma
nera pasarán de noche las siguien
tes seis semanas. Marcelo Ebrard pi
dió desde el principio debates, donde
se siente fuerte, pero como la idea es
que nadie salga lastimado le dijeron
que no.
Pero podrían darles libertad para ha

blar de temas de urgente resolución co
mo la seguridad o el deterioro del sector
Salud que pueden ser abordados en fo
ros temáticos sin enfrentamientos cara

a cara. Asuntos concretos, no más fra
ses vagas.

Las corcholatas no pueden seguir via
jando como si en el país no pasara nada.
Ebrard ya lanzó un nuevo desafío que
será rechazado, pero si no son debates
que piensen en algo. El público bosteza
y se puede quedar dormido.

Morelos, caminata por la paz

El anuncio de que la Diócesis de Cuer
navaca realizará este sábado una nueva
caminata por la paz generó inquietud
entre círculos políticos afines al gober
nador Cuauhtémoc Blanco. Ellos pien
san que la jerarquía los quiere golpear
políticamente ante el inminente inicio
del proceso electoral.
Pero las cifras ahí están. Los índices

de violencia en Morelos no se reducen.

La gente se desespera ante la falta de re
sultados, lo que crea un campo fértil pa
ra cualquier acusación de encubrimiento
o complicidad.
El obispo Castro dijo que los fieles

caminarán de la iglesia de Tlaltenan
go a la catedral de Cuernavaca. En el
camino se detendrán frente a casas y
negocios que han sido víctimas de la
inseguridad, lo que añadirá un toque
dramático al recorrido.

Las relaciones entre la jerarquía cató
lica y el gobierno de Blanco no han sido
sencillas, entre otras razones porque el
ex futbolista llegó al poder arropado por
el PES, el partido de los pastores evan
gélicos.

La herencia de Blanco será un estado

dividido y peligroso.

Ministros regañan a senadores
Para la 4T, se sabe, el mundo ideal es
uno en el que no existe el INAI, ni nin
gún otro organismo dedicado a la trans
parencia y la rendición de cuentas.

Para cumplir este sueño presidencial
los legisladores de su partido, Morena,
han hecho todos los chanchullos y en
juagues posibles. Han conseguido en
parte su objetivo porque hace rato que

el INAI no puede sesionar por falta de
cuórum, cuórum que el Senado tiene
que construir.
La SCJN determinó que el Senado

ha sido omiso por no nombrar a todos
los comisionados. No lo hacen porque
el Presidente les ordenó que no los
nombraran y entonces pues cada que
los quieren nombrar pasa algo que no
pueden cumplir su responsabilidad.
Los ministros afines a la 4T hicieron

lo que pudieron pero no lograron im
pedir el regaño público a los senadores
morenistas, de ahí a que la fracción ma
yoritaria del Senado haga su chamba to
davía falta. Por lo menos ya quedaron
en evidencia.

La solvencia técnica es prioritaria
Seguro que Xóchitl Gálvez les puede
recomendar a los dirigentes del Frente
Amplio una empresa que sí domine eso
de la plataforma para recabar firmas de
aspirantes a la candidatura presidencial

El Comité Organizador achacó las fa
llas al exceso de entusiasmo, lo que es
una explicación que no dejó satisfecho
a nadie.
Para mantener el ánimo encendido

es necesario no generar suspicacias.
La caída del sistema ya causó muchos
traumas políticos que no vale la pe
na replicar.
La clave es que la gente confíe en el

proceso. Las fallas le darán municiones
al oficialismo y sus voceros para desle
gitimar el proceso.

La solvencia técnica no es algo menor
ni anecdótico, es un asunto toral que se
tiene que solucionar al cien por ciento#
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EL CRISTALAZO !

De los derrumbes y las tragedias
Rafael Cardona

Twitter: @CardonaRafael

De pronto la caminata matu
tina de dos personas en la
oscura madrugada se con
vierte en un descenso es

pacial: los tablones y febles
láminas en el paso improvisado del se
gundo piso del Periférico, podridas, des
vencijadas e impropias, se ha partido y
el piso desaparece. Ambos caen, entre
automóviles, cuatro metros abajo, sobre
el pavimento.
"(XEW). 97. La placa que se despe

gó es de tres metros por dos, por lo que
elementos del Cuerpo de Bomberos ce
rraron el puente.
"Policías preventivos abanderaron el

sitio donde cayó Jiménez Velásquez en
carriles laterales, pero tardaron en per
catarse de la presencia de Pérez Ocam
po, quien yacía inconsciente sobre carri
les centrales, y que en más de una oca
sión estuvo a punto de ser arrollado por
automovilistas".
El jefe de gobierno, don Marcelo

Ebrard, recurre al expediente más senci
llo: silencio a "billetazos". Tullidos, pero
con dinero en la bolsa, los accidentados,
como los mariachis, callaron. Nadie su
po, nadie sufrió las consecuencias, por
que no hay consecuencias. En este país,
nunca hay.
Años después un elevador del IMSS

en Quintana Roo, típicamente afectado
por el deficiente mantenimiento (se co
bra, pero no sirve), prensa una camilla
y muere una niña. Todo el mundo tira la
pelota para otro lado de la red.
Zoé Robledo, director general del

IMSS, quien sueña con gobernar Chia
pas, como su papá (un mes es un mes),
hace lo necesario para suplir la ruinosa

condición del Instituto. Habla y habla.
No dice nada.

Dos empleados son "separados de sus
cargos" para no obstaculizar las investi
gaciones, con las cuales se llegará al fon
do del asunto, se deslindarán responsa
bilidades y se procederá, como en todos
los casos, con el entero peso de la ley,
porque ya se acabaron la corrupción y
los malos manejos y ya no son las cosas
como antes, porque no somos iguales a
los corruptos de antaño y etc, etc.... Los
padres sepultaron a su hija: O es un de
rrumbe o es una tragedia.
Total, la empresa de mantenimiento

nació, como la IVa Transformación du
rante este gobierno. Negocio redondo.
"A:P:. La empresa contratada para

dar mantenimiento a los elevadores del
Hospital General de Zona número 18 del
IMSS en Playa del Carmen, Quintana
Roo, donde la niña Aitana murió pren
sada en un ascensor, ha sido favorecida
por la actual administración. En 2019,
recibió su primer contrato con el gobier
no federal, apenas ocho meses después
de ser creada, y desde entonces, el IMSS
le ha entregado 27 contratos que suman
31 millones de pesos".

Sofía y Esmeralda eran dos hermanas
cuya ilusión era un concierto en el Pala
cio de los Deportes. Un drenaje destapa
do se las tragó. Las dos murieron.
El alcalde de Iztacalco, Armando

Quintero, anunció investigaciones, con
las cuales se llegará al fondo del asun
to, se deslindarán responsabilidades y
se procederá, como en todos los casos,
con el entero peso de la ley, porque ya se
acabaron la corrupción y los malos ma
nejos y ya no son las cosas como antes,
porque no somos iguales a los corruptos
de antaño y etc, etc.... Los padres sepul
taron a sus hijas.

En el año 2021 se derrumbó un paso
elevado del Metro de la Ciudad de Méxi

co. Veintiséis personas muertas.
El constructor, Marcelo Ebrard y la

administradora de entonces, Claudia
Sheinbaum, se responsabilizaron mu
tuamente.

Una investigación extranjera se resu
me de esta forma:
"...Fallas en las inspecciones y el

mantenimiento, junto con problemas
de diseño y construcción, son las causas
que detectó el tercer y último informe
de la empresa DNV sobre el desplome
en un tramo de la Línea 12 en mayo del
año pasado, según un documento al que

tuvo acceso el diario español "El País".
"El peritaje interpela a las tres últimas

administraciones locales al asegurar que
hubo factores determinantes en la tra
gedia, desde la concepción del proyecto
hasta su operación", se lee en el reportaje
publicado este 9 de mayo. Se trata de los
gobiernos de Marcelo Ebrard, Miguel Án
gel Mancera y Claudia Sheinbaum.
El reportaje indica que el último pe

ritaje de DNV intenta ir más allá de las
causas inmediatas, investigadas en la
entrega anterior, que apuntaban a fallas

en el diseño y la construcción.
"En este último peritaje se pone el fo

co en el desgaste estructural provocado
a lo largo del tiempo por una supuesta
falta de mantenimiento y de inspeccio
nes regulares".
"El contenido analiza hechos que

abarcan a las tres administraciones

que estuvieron a cargo de la Línea: la
de Marcelo Ebrard (20062012), que la
construyó; la de Miguel Ángel Mance
ra (20122018), bajo la cual atravesó
una suspensión de un año y medio en
tre 2014 y 2015; y la actual, de Shein
baum, que arrancó en 2018 y concluirá
en 2024", detalla El País.
"El peritaje de DNV incluye cuatro

"barreras" o factores que pudieron ha
ber prevenido las causas inmediatas del
siniestro. La primera que falló, según la
empresa, que no se ceñía a lo que es
tipulan las especificaciones estadouni
denses para la construcción de puentes,
y que es un estándar de referencia en
el mundo.

"DNV asegura, de acuerdo con el re
portaje, que la segunda barrera que fa
lló fue la certificación de la obra por
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parte de un ente independiente, ade
más de una deficiente supervisión de la
construcción.

"No se certificaron las obras de inge
niería civil, como se suele realizar con
forme a las mejores prácticas de la in
dustria". Asimismo, DNV agrega que en
varios casos la construcción no respetó
el diseño original, de acuerdo con el re
portaje de "El País".
"Las bitácoras mostraban diversas

áreas en las que el trabajo se realizó fue
ra de los diseños aprobados". El diario
español indica que eso llevó a que los
supervisores de la obra reportaran dis
conformidades durante la construcción,
pero que DNV no tenía registro concreto
del seguimiento de dichas alertas.
Mientras que la tercera barrera que

falló, conforme al peritaje de DNV y que
reproduce el periódico español, fue la
instalación de los pernos que compro
metió la integridad de la estructura. "En
el tramo colapsado, indica DNV, dos de
cada tres pernos pudieron no haber
cumplido su función por estar mal co
locados, mal soldados o, de plano, por
faltar".

Hoy ambos son aspirantes a la candi
datura del Movimiento de Reconstruc
ción Nacional. Esa fue la consecuencia.
En su momento el gobierno urbano

anunció investigaciones, con las cuales
se llegará al fondo del asunto, se des
lindarán responsabilidades y se proce
derá, como en todos los casos, con el
entero peso de la ley, porque ya se aca
baron la corrupción y los malos mane
jos y ya no son las cosas como antes,
porque no somos iguales a los corrup
tos de antaño y etc, etc.... Los padres
sepultaron a sus hijas»

Mi
Zoé Robledo, director

general del IMSS,
quien sueña con

gobernar Chiapas,
como su papá (un mes

es un mes), hace lo
necesario para suplir
la ruinosa condición

del Instituto. Habla y
habla. No dice nada

ff
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Tenemos miedo
de darles un abrazo
En medio de un clima de inestabilidad y violencia, los
recientes acontecimientos en México han sacudido la
confianza en la estrategia para combatir la delincuencia.
Desde el trágico asesinato de Hipólito Mora en La Ruana,
el impactante ataque con explosivos a agentes en Tlajo
mulco de Zúñiga, hasta las contundentes protestas rela
cionadas con la creciente criminalidad en Chilpancingo,
queda claro que los resultados esperados están lejos de
ser alcanzados. De hecho, estos sucesos son un escalo

friante reflejo de una dolorosa realidad: cerca del 80 por
ciento del territorio nacional se encuentra bajo la sombra
del crimen, de acuerdo con un análisis de AC Consultores.
Esto quiere decir que las 175 bandas criminales de las
cuales las autoridades tienen registro de existencia están
presentes en unos mil 490 municipios del país y ponen
en riesgo a más de 108 millones de personas. Los más
representativos, por la cantidad de territorio abarcado,
son el Cártel lalisco, el Cártel de Sinaloa, el Cártel del

Golfo y el Cártel del Noreste.
Un promedio de 67 personas fueron asesinadas dia

riamente en el país en la primera semana de julio, en la
que se registraron 469 víctimas, tomando como base ci
fras preliminares de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana (SSPC).

Guanajuato, de Diego Sinhue Rodríguez; Michoacán,
de Alfredo Ramírez Bedolla; lalisco, de Enrique Alfaro;
Edomex, de Alfredo del Mazo; Baja California, de Marina
del Pilar; Morelos, de Cuauhtémoc Blanco; Tamaulipas,
de Américo Villarreal, y Guerrero, de Evelyn Salgado, en
cabezan la lista de los estados más violentos, según las

cifras de la propia Secretaría de Seguridad.
De acuerdo con el análisis de inteligencia elaborado

por AC Consultores, en 36 de los 46 municipios que tiene
Guanajuato hay presencia del crimen organizado; ahí
operan siete diferentes organizaciones, sobre todo en los
municipios de León, Irapuato, Celaya, Silao y Salamanca.

En el caso de Michoacán, donde el líder de las autode
fensas fue ultimado a finales del mes pasado, la autori
dad ha ubicado 24 diferentes agrupaciones criminales
operando al mismo tiempo en ese territorio. Los munici
pios de Uruapan, Morelia, Zamora, Apatzingán, Pátzcua
ro y Los Reyes son algunos de los que más concentración
de la delincuencia registran.

En cuanto a Jalisco, hay actividad detectada de cinco
grupos criminales; en el Edomex se ubican hasta 19 dife
rentes bandas y en el caso de Guerrero, donde hace poco
se hizo famoso el grupo denominado "Los Ardillos" hay 14
organizaciones delictivas.

En tierras del exfutbolista Cuauhtémoc Blanco hay II
grupos delincuencia les, de los cuales esta casa editorial ha
dado ya algunos detalles; se concentran estos, sobre todo en
Cuernavaca, Jiutepec, Yautepec, Tojutla y Xochitepec.

Los últimos dos estados que concentraron el mayor
índice de criminalidad estas semanas, Baja California y
Tamaulipas, registran presencia de siete y 11 distintos gru
pos delictivos, respectivamente; en la primera entidad se
ubica Tijuana, el municipio más poblado de toda la Repú
blica Mexicana, y donde se concentran cinco peligrosas
organizaciones delincuenciales.
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Que la emboscada con explosivos en Tlajomul
co, Lili sen, que dejó a cuatro policías muertos,
es un ejemplo de cómo los elementos de segu
ridad no cuentan con las herramientas y tecno
logía necesarias para combatir en piso parejo a
la delincuencia.

De acuerdo con la organización civil "Causa en
Común", en el presente sexenio más de dos mil
policías han sido asesinados; solamente para
principios de junio de este año se reportaban
186 muertes. Por si fuera poco, existen casos
como en Oaxaca, de Salomón Jara, donde a fi
nales del año pasado se reportaba que había
más de mil policías sin uniformes ni equipo,
igual que en Tabasco, de Carlos Manuel Merino;
asimismo, en Morelos, de Cuauhtémoc Blanco,
la asociación civil "Ciudadanos Uniformados"

dio a conocer apenas en marzo que los policías
del estado salen a las calles sin el armamento,
protección y entrenamiento adecuado en uno
de los territorios con mayor presencia de gru
pos criminales.

La innegable cercanía de algunas ministras y
ministros de la Suprema Corte de fusticia con
Palacio Nacional ha arreciado las diferencias

en ese organismo y, por supuesto, en la discu
sión de varios temas, como sucedió este jueves
con el proyecto de la ministra Loretta Ortiz so
bre el Inai.

La mayoría de los integrantes del Pleno destro
zaron "con todo respeto" la base del documento
de Ortiz Ahlf que, dicen los enterados, se alinea
con el objetivo planteado desde el principio de
la actual administración cuartotransformista

sobre la necesaria desaparición del Instituto
Nacional de Transparencia.

Dicen los que saben que en Nueva York toma
rán con alivio el mensaje que salió desde Pala
cio Nacional y que tuvo como emisor a Jesús
Ramírez Cuevas, el vocero del Presidente. Re

sulta que ya no están interesados en ser los
dueños de Banamex, los del gobierno de la 4T, y
eso les quita el temor de seguir con el proceso a
los de Citi. Sin embargo, el daño está hecho.
Fueron un gran obstáculo.

Los que deben estar más preocupados son los
de Vulcan Materials, que ya acusaban hostiga
miento de la 4 T ante las autoridades estadouni

denses. Resulta que el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, les reveló en la
mañanera que están haciendo un avalúo de Ca
lizas Industriales del Carmen (Calica).

"Les voy a enviar una propuesta a través de Es
teban Moctezuma el embajador nuestro en Es
tados Unidos, para decirles: Aquí va el avalúo,
que se le anexa el avalúo, les compramos", sol
tó el mandatario. Es decir, que ni la abrirán, que
ni les están haciendo caso a sus abogados ni a
los intermediarios del gobierno de EU, básica
mente se la quedará México, les guste o no les
guste la oferta.

Nos aseguran que la entrevista que te
hicieron en Tabasco a CLAUDIA

SHEINBAUM hizo tanto ruido que et
mismísimo presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, quedó
de darle un par de consejos para que
no se caliente con las preguntas que
no son a modo. Pero los observadores

no entienden cómo hará para
transmitirle eso el habitante de

Palacio, cuando ét se caiienta ya muy
fácil contra los medios que no le
preguntan lo que quiere, ni le
aplauden.
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Ilraditos
EN 2022 DISMINUYO CIBERACOSO
EN MÉXICO
•J_ D_c_ y A íl l pr O 5r' k _y y Ay_^ > k
de ciberacoso disminuyó, de 21.7 % en 2021, a
2 QJl. 2íí. A AA. 2022..10 neí Ü AA A A AAA APA A<A AA . AIAAA A!
0(  ! rt íí' L'v: 15:\??_ l _>_ _Í C>:J '['A L!C'
hpmbreSj que[.usaron.jMcrMki'yciQ.^.YÍyÍ™3S.
_^! y y ?_Í?^_c_ ?_v;A )_ •_ y í'y Q VL1^ yí_ ^ y yiá _^_
[recuente que experimentaron ambos sexos fue
AAAAAAAAAAAAA!A(AA!ÁAPAAJAÁAnAAÁ^AA!A:Al^AAAAiA,AA.[A.

I?ry> _^Ál?_^r_y?Í^Rí ^Lrc} en
Tlaxcala, Yucatán y Tabasco.

QUEJAS CONTRA JUZGADORES SERAN
ATENDIDAS POR CONSEJERA

•La.presidenta de la Suprema Cortó
de la Nación, Norma Pifia, determinó que
las quejas administrativas que se presentan
^AA!1' (A ¡l A r^_ A' !A c_' ]_ ^___( AVA^i AA ^jA?_ 1 .A .(k'_ í^' _'A1.11.1 íl
Federal (C JF), ya no pasarán por sus manos sino
PPA la .consejera Lil ia Mónica Bemlez,qmen
^kAy'AÁOArÁAÁA^A'^^'MD^.A^^A^Pk'Ul.A^ÍiA
^^k^AsA!A(ÁAL^J^!..AyíLpy')L!t(ÁAliAAAyA^(::l(AA,A
A_!. Í Xl ÍAA ÍA A í A !'í Al íA J. JJA' ^ AAA1^! jA?A A í l )Í J)A A A! ( ) Alc ! A"
pu ní nal iza..que lAAE^A^AAAA .A'A.AAAAAÁíEAnAA.
HAyíAÍAL^A.tAAjJAyyirÁAphrc.AL^^A^A^A'lA'AOÍAl
de.las.guejas
DETIENEN A PRESUNTOS
RESPONSABLES DE INCENDIO
EN LA CEDA

•X^AAA AA_l Al 5A!_Í_ kAA A! AA JAA ?A7A ÁA1ÁAÍÁA A A1AA _U ÍÁAl 5?^AA A! 5A
personas, fueron detenidos los presuntos
9ISilPQÍAsables del.ñ^ndio.perpetrado ari
I ^ 5A "AA AA írAAAA1A: AAÁ! Za A!5A l'A" "^_A:111 A>A) Al ^A a\1?AA AA A
A! _AA XA». IAA^' AA > JaAÍ k ¿AAjA A AÍ 5A SÍAÁAA ÁAA _cA_ ÍA ÍA .1AA AA A:A1 ÁAÁAA.
partiaparon .integrantescíeJa ..Secretaría de.
íA AAR A1 Al ÁaJ/AaL í' A A? A AA1AÁA?A)_ A__Á A' Al fA aIíAA AíA ÍÁAA !AA A íA!
(SSPQt.a AA'AAÁA el ^ í A. í'111 i.A i A A ?SAA A. ¡ i511 A5 k
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Antihomiadiol(C.QNAHO)j ..en .^labOTacióAi CA)n.
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña),
Guardia Nacional (GN), Fiscalía General de
Ju si i cía ti el Es Udo d e Méx i c o (FG JEM) y
Secretaría de Sefflridad estatal (SS).
POSIBLE DESAPARICION DEL SIDA
PARA 2030

• __X>J AÁ1 A Al AAl ^ 'A^AI AA AAIAA > A íA AAAi 1AA A^Á^A IA! 1 A^A A.AA (
aa !A_ aaaaa aá aa aaa aa . íaaaaaaa aa_ A ¿a_ iSA:.»_ AAAAAAAiAAAvA aaaIa áaaA aá
cjaiaA Aa. fa I AA Ja i A A! AAA AÁ A1 AUAA'A A A Á AA! A! A e! AAA A! AA.
de los progresos. Acabar con el Sida es una
a! aaaaáaaAa áaa_ p aaíA aáaa í?_ >a_!á aaaa aa a^a aaaa?_>_ aaaasaá aa Iv?í rA:\ ?.
.Que.ailicylainiriaüvas a escala.Anundial para
terminar con esta epidemia de ^jiul a 2030, en el
AAA AAAAA AA AÍAA AAAAAÍAAA ÁAAA AA_ _ AlA:v_ _0AA AAAA AAAAA _U AA vAAA^AAA AA ÁIAAAAAA
.Adoptados.en:2015.pA)AÍa.ONU.
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ELAGORA

Protestas y
estallido social

OCTAVIO
CAMPOS ORTIZ

n 2010, varias naciones
del Medio Oriente fueron

sacudidas por masivas
ni a n i fes i a c iones cali eje
ras, convocadas a través
de redes sociales, que lle
varon el hartazgo ciuda

dano a protestas pacíficas o violentas
contra regímenes dictatoriales y totali
tarios, las cuales exigían lo mismo rei
vindicaciones religiosas que respeto a
los derechos humanos y sociales, más
libertades, trabajo, freno a la carestía, al
to a la represión y el arribo de regímenes
democráticos surgidos de elecciones sin
fraude. Algunas de estas revueltas emi
nentemente populares terminaron con
el asesinato de los sálrapas"«n otras con
el derrocamiento y exilio de sus eternos
líderes, en ciertas naciones se consolidó
la apertura democrática y la tolerancia
religiosa, JAsos países no fueron lo mis
mo después de la Primavera Arabe.
Entre 2010 y 2012 se rebelaron Tú

nez, Egipto, Siria, Eibia, Yemen, Argelia,
Omán, Bahréin, Sudán y Jordania. Más
de 60 mil vidas ofrendadas para mejo
rar las Condiciones de vida del mundo
árabe, el cual todavía mantiene guerras
civiles y conflictos internos en Siria y

otros Estados fueron intervenidos: Irak

o Kuwait. Millones siguen abandonados
a su suerte con regímenes terroristas o
fundamenlalistas como los talibanes en

Afganistán, cuyos ciudadanos fueron
antes sometidos por rusos y estadouni
denses
Pero la Primavera Arabe abrió las

puertas a la democracia y la toleran
cia. Cabe recordar otras expresiones de
protestas sociales que terminaron en es
tallidos o revoluciones civiles que trans
formaron al mundo occidental como fue

la Primavera Erancesa en mayo de 1968,
protestas estudiantiles en París en con
tra del capitalismo, la sociedad de con
sumo, el gobierno, la propia educación
universitaria, los partidos políticos, la
exigencia de derechos civiles,el anti be
licismo y la revolución sexual, revueltas
a las que luego se sumaron los trabaja
dores que reclamaron reivindicaciones
laborales. Después se extendieron las
manifestaciones sociales a toda, Eran
cia, parte de Europa, Estados Unidos y,
por su puesto México y el movimiento
estudiantil reprimido en Tlatelolco y
con "lialcoua/o" en 1971. Nuestro país
tampoco fue el mismo y se dio paso a la

apertura democrática y a la vigencia de
muchos derechos civiles.

Otras expresiones de descontento so
cial fueron el movimiento Solidaridad

en 1980. la caída fiel Muro de Berlín en
1989, el fin de la Guerra Ería, la desa
parición de la URSS y el nuevo mapa
geopolítico.
Este periplo viene a colación por las

varias manifestaciones sociales que se
han presentado en nuestro país y a las
que los gobiernos parecen ignorar sin
medir las consecuencias de desoír esos

reclamos,.esas protestas, esas manifesta
ciones de hastío ciudadano que pueden
provocar un estallido social, a pesar de
la apatía de la población mexicana. En
el 2004 se llevó a cabo en la CDMX la
manifestación pacífica más numerosa
que se haya registrado en el México
contemporáneo cuando, según cifras
periodísticas, un millón de mexicanos,
vestidos de blanco, exigieron un alto a
la inseguridad. En 2011 Javier Sicilia en
cabezó la marcha por la paz con justicia
y dignidad. En 2019, miles de mujeres
desfilaron para gritar "Basta Ya" por la
violencia contra ellas ¥ desde entonces

lo hacen año con año ante el incumpli
miento gubernamental de darles más
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protección y reconocimiento a sus de
rechos.

Todas esas expresiones han tenido
un común denominador: la inseguridad
o la,petición de justicia. Ante la faltade
respuesta de las autoridades, surgen
en algunas emulados las nial llamadas
autodefensas para combatir a la delin

cuencia.
Pero recientemente eí rechazo social

se ha visto contaminado por la injeren
cia del crimen organizado en las pro
testas sociales y ello pone en peligro la
gobernabilidad. Tal es el caso de Gue
rrero, donde se perdió la gobernanza
y cinco mil guerrerenses desafiaron a

las fuerzas armadas e invadieron las se

rles de los poderes. No queda cla.ro si el
motivo dé la protesta es justo o no, pero
ignorar a los grupos sociales y permilir
su desafío es síntoma de un estallido so

cial No den motivo a los criminales de
canalizar los reclamos de la comunidad.
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EL CUARTO DE
REFLEXIONES

Colisión
constitucional
en el Congreso

MOISES
VIRGVRY
TREJO

Cuando existe regularidad const il uciouai, lo ordinario
es que, al finalizar una Legislan ira, de manera inme
diata empiece la siguiente;sin embargo, en nuestra
Carta Magna no es así. Vea usted por qué.

El artículo 65 dé la Constit lición federal, estable
ce. que el Congreso de la Unión se reunirá a partir
del ltt de septiembre de cada año para celebrar un

primer periodo de sesiones ordinarias, excepto cuando el Presi
dente de la República inicie su encargo en la fecha prevista en el
artículo 83 del mismo ordenamiento (I de octubre),en cuyo caso
se reunirá a partir del T de agosto; y a partir del F de febrero para
celebrar un segundo periodo de sesiones ordinarias.

Por su parte, el artículo 66 de la Ley Fundamental, estat uye que
cada período de sesiones ordinarias durará el tiempo necesario
para tratar las iniciativas de Ley que se le presenten y resolver los
demás asuntos que le correspondan; y que el primer periodo no
podrá prolongarse sino hasta el II fie diciembre del mismo año,
excepto cuando el Presidente de la República .inicie,su encargo en
la lecha prevista por el referido artículo 83 (b' de, ocl li bre), en cuyo
caso lassesiones podrán extenderse hasta el 31 de diciembre deese
mismo año; asimismo, dispone que el segundo período no podrá
prolongarse más allá del 30 fie abril del mismo año.

De lo anterior se advierte que, en 2024, a.1 existir elección pre
sidencial, el Congreso de la Unión deberá iniciar funciones el T
fie agosto; recordándose que la. actual LXV Legislatura entró en
funciones el P tle septiembre de 2021 y deberá concluir el 31 de
agosto fie 2024.

Entonces, como puede verse, la LXV Legislatura terminará el 31
de agosto fie 2024, pero la siguiente Legisla! ura, es decir, la LXV1,

entrará en funciones el F de agosto de 2024, lo cual indica que
durante agosto de 2024, se empalmarían las dos Legislaturas, lo
cual no es plausible, ni viable jurídicamente, porque en términos
fie los artículos 51 y 56 fie la Carta Magna, la Cámara de Diputados
se renueva cada tres años y la fie. Senadores catla seis, en conse
cuencia, no es posible recortarel periodo déla LXV Legislat ura (las
senadurías fueron electas en 2018 y las diputaciones en 2021), ni
aplicar fie manera retroact iva una event ual reforma constit ucional
(incluyendo un transitorio a la reforma fie 2014) o legal (incluyen
do un transitorio a la Ley Orgánica fiel Congreso), para corregir la
antinomia en perjuk io fie losálluales legisladoréís.

En consecuencia.,®: evidente que al existir una colisión constit u
cional que puede dar lugar a una crisis de gobernabilidade incluso
presupuesta!, las y los legisladores federales deben poner manos a
la obra para corregirla, pero, desde mi punto de vista, el ajuste se
debe realizar a la Legislatura entrante, a electo de no transgredir
derechos adquiridos de la Legislatura saliente.

Al respecto, la mayoría de los coordinadores de los grupos par
lamentarios en la Cámara dé Diputados se lian manifestado en
el sentido que no se debe recortar el periodo de las y los act uales
legisladores, lo cual es contrario a lo que opina el área jurídica,
quien propone que. la LXV Legislatura culmine sus funciones el
31 de julio.

Pero, cotí independencia fie lo anterior, lo cierto es que la solu
ción debe fiarse a través de una reforma normativa y de ninguna
manera a través de un acuerdo político, pues la decisión es tan
importante que, de no hacerse bien, podría ser impugnada. Ya
veremos que deciden finalmente las y los congresistas.

Plancha de quite: "No subsista el estado por las leyes, sino por
el poder legislativo". Juan lambo Rousseau.

Contra RéplicaFecha: 14/07/2023
Página: 6

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

El cuarto de reflexiones /Moisés Vergara Trejo

Moisés Vergara Trejo

Costo: 53,973

Página 123 de 181 Índice



COLUMNA INVITADA

inventarse culpables
LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
QCHOA

os crímenes del fanatismo

nos legan horrores como es
tos: "Una de las muchachas,

narra Douglas Smilh en Ll
L Ocaso de la Aristocracia l!u

sá, a. propósito fie los asesi
natos comunistas, esl lidiante

de quiñi o de primaria en él gimnasio dé
Yékalerinoflar, fue violada repetidamen
te por un grupo de soldados a lo largo dé
doce horas. Al terminar, los hombres la

amarraron a un árbol, le prendieron lue
go y después, piadosamenle, la mataron
de un tiro (2015; p. 181)'".
La horrenda narración se dió bajo

un principio prolegiflo por el gobierno
bolchevique denominado "socialización
fie mujeres" lanzado, en contra de muje
res fie la nobleza. Ll discurso clasista del

comunismo, fundameniarlo por Marx, y
reiiiiei prelado por l.enin. asumen qué
la destrucción de la sociedad nobiliaria

y la burguesía, era la única forma de des
aparecer la desigualdad entre los seres
humanos.

Para tal fin, durante la resolución, el
dictador Lenin filo su visto bueno para
la destrucción deesiesecior déla pobla
ción, unos seis millones, no sin una horri
ble campaña de suplicio que no respetó,
a nadie, como vemos lo espantoso fiel
crimen aquí narrado, y que sólo puede
compet ir con los terrores provocados en
el México contemporáneo con las mise
rias del crimen organizado, aunque muy
lejos fie la oficialización del delito como
sí ocurriría en el gobierno soviético por
él que aún y ahora todavía enlré algunos
miembros del sector ilustrado del país
provoca sus psicópatas suspiros. Cuan
do un gobierno palrocina una política de
destrucción fié un grupo fie su sociedad,
se llama genocidio.

La mejor manera dé transmitir el odio,
es a través fie la adjetivación de un sector
fié la población, que termina aparecien
do como el objetivo malévolo de lodo jus

ticiero que en su franco amor al pueblo,
ven en el odio la mejor manera de vengar
sus envidias. Burzhúiera él término me
diante el cual se refería, él sector popular,
a iodo miembro educado fie la sociedad,

mofándose fie sus características: "alu
de a la élite culta, como a los ricos, los
intelectuales, los judíos, los alemanés...
(2015; p. 108)".

Los comunistas los consideraron "ani

males y parásit os, lo que contribuyó a le
gil imar el uso fie la violencia en contra fie
ellos (2015: p. 108.f. Inventar culpables de
todo, es crear el fundamenlo para la eva
sión de las responsabilidades propias, a
la manera del régimen cubano que acusa
al bloqueo estadounidense de su fracaso
político, social y económico, que mantie
ne en la represión a su propia población.
Ll "otro" como culpable., no es sola

mente evidencia de incapacidad, sino
también de cobardía, que cobra su vio
lencia, si esa terminología profundiza en
los prejuicios de los pueblos lastimarlos
por la miseria. Siempre desconfiemos fie
los que apelando a. su puieza. Sé creen
los ángeles vengadores de una supuesta
causa suprema.

Contra RéplicaFecha: 14/07/2023
Página: 8

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 42,799

Página 124 de 181 Índice



COLUMNA INVITADA

La corcholata en una democracia
MARIA
ROSETE

Recuerdo el momenio en
el que inicié mi caminar
con Andrés Manuel López
Obrador y .siento la misma
emoción de aquel día en
el año 2000, marcada por
la esperanza de un movi

miento que se gestaba desde la voluntad
y determinación de millones de personas
libres y conscientes, que por años i uvimos
hambre y sed de justiciasocial.

La transformación que hoy vivimos es
el resultado de la lucha colectiva desde

la izquierda, construimos y trazamos un
camino que generó, las condiciones para
lograr la revolución de las conciencias qué
nos despertó del letargo polít ico a un Mé
xico de inclusión, donde el sentir de lodos
tiene el mismo valor y es escuchado con
entendimiento de las diferencias, porque
lo que hace fuerte a una democracia es la
diversidad desde sus diferentes manifes
taciones en libertad.

La efervescencia política de la
encuesta para decidir quién será el
Coordinador Nacional de Comités de

Defensas de la 4T, ha generado defini
ciones y diversas posturas al interior
del movimiento con miras al 2024,
desde mis inicios en la lucha por la
transformación de México, mi camino
lia estado acompañado por Marcelo
Lbrard, comparto con él, una historia
que nos ha. dejado innumerables expe
riencias dentro de. este movimiento, él,

al igual que yo, creemos en la juvent ud
y las mujeres de México, en el relevo
generacional, la pequeña muestra de
ello, son nuestros equipos de trabajo
integrados pluralmente,en su mayoría
por mujeres jóvenes y personas de la
diversidad.

Los dirigentes del comercio, desde
el secioi que represento han externa
do su apoyo a Marcelo, sin embargo,
curiosamente preguntando a mi equi
po de trabajo por su corcholata, en
contré opiniones divididas como en
lodos lados en este momento; respe
to, celebro y abrazo la diferencia de
pensamiento, porque. Ja grandeza de
mi equipo como la de esta sociedad
radica en sus diferencias y la libertad
que tenemos lodos de expresar lo que
sentimos, pensamos y creemos, por
que lo que nos une es el amor por es la
causa, porque este movimiento es más
grande que las pretensiones persona
les de un momento.
L1 movimiento de Andrés Manuel

generó las condiciones para qué hoy,
esas lanías corcholalas vivieran este

proceso inlerno, en él que serán vola
rlos a través de una encuesta democrá
tica, esta vez los .ciudadanos tendrán
la voz. Ll poder estará en el pueblo,
porque serán las personas fie maneta
libre y segura quiénes decidan quién
quedará en la encuesla; así como ca
da integrante de mi equipo piensa
distinlo, nuestro dirigente social An
drés Manuel respeta esa diferencia y
la aspiración que cada uno deniro dé
su propio equipo tiene, rompiendo
con el paradigma establecido de las
imposiciones y las líneas a la vieja
usanza, ya. que e deniro de la izquier
da las coroholatas tienen una corriente"

dislinla que enriquece a nuestro país
con la diversidad de opiniones y al
pluralismo en la sociedad, porque lo
que hace grande a la democracia, es
la representación de las minorías que
SOll escuchadas.

Mientras escribía estas líneas vino a

mi menle el libro "La mafia nos robó la
presidencia", que entre líneas dice: "LJn
dirigente con autoridad moral debe es
tar dispuesto a enfrentar los mismos
riesgos que corre la gente, es aquel qué
sabe que puede poner en riesgo su vi
da, pero sabe que no tiene derecho a
poner en riesgo la vida de los demás",
mi historia ha estado marcada por la
lucha, seguiré defendiendo el derecho
de todos a vivir en libertad, a ejercer
su derecho a expresarse.
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SEPA LA BOLA

Un ANGEL en México

CLAUDIA
BOLAÑOS

Y Sepa La Mi.pero como parle de la Guaría Transformación, el Gobierno
acl ual de México creó la Guardia Nacional para brindar mayor seguridad a
la población y ahora locará robustecerla en el siguiente sexenio.
¿Cómo? Podría fiarse medíanle la implemeniación de innovaciones

tecnológicas, a fin de que cumpla su misión cabalmente y podría comple
meniarsé con algo que présenlo Marcelo Ebrard y qué lleva por nombre
Plan ANGEL.

Dicha estrategia fue diseñada por el propio Marcelo, iodo a pariir de experiencias
internacionales de éxito en materia de seguridad que. ha conocido de. primera mano, du
rante las .giras de trabajo que realizó como lii ular de la Secretaría Relaciones Exteriores.

En los viajes que realizó ai frente de la Cancillería, cargo en el que estuvo últimos 5 años,
Ebrard aprovechó sus visitas a los países más importantes del mundo para preguntarles a
sus autoridades; ¿qué funciona aquí? ¿qué tecnología tienes aquí? ¿por qué tienen ustedes
esta seguridad? ¿cómo lo ha logrado?

Fue así que le surgió la idea a Marcelo de crear el Plan ANGEL (Avanzadas Normas ele
Geolocalización y Seguridad), que l iene como objetivo dotar a la Guardia Nacional de he
rramientas tecnológicas avanzadas de inteligencia artificial para fortalecer su capacidad
de prevención e investigación del delito.

Ahora ya sabemos que ANCrEL se integra por 8 tecnologías de apoyo: Cámaras de réco
nocimienlo facial para el seguimiento de personas involucradas con delitos, como ocurre
en Londres, Nueva York, Tokio, Copenhague, Berlín, Amsterdam y Río de Janeiro, además
esta tecnología se, utilizó durante el Mundial en Qalar 2022. Identificador exacto de dón
de se disparó un arma, lo cual se usa en Madrid, 'lelAviv y Washington, ÜC. Detectores
de armas físicos en personas y vehículos, mismos que se. usan en cuerpos policiales de
Singapur, Londres, Nueva York, Dubái y Seúl.
Así como cámaras con reconocimiento de patrones biométricos y de movimiento,

cuya operación está presente en estaciones de Irenes como King's Cross en Londres y
aeropuertos como el JEK (Nueva York) Charles de Gaulle (París) y \ariia (Lokyo), entre
oíros. Rastreadores fie vehículos por medio fiel reconocimienio automático de matrículas.

Y drones en tareas de seguridad ciudadana, que son empleadosen China,India,Estados
Unidos y España. Cámaras corporales fie seguimiento y apoyo.
Además un novedoso ecosistema basado en macrodatos con la ayuda de la inteligencia

artificial y aprendizaje automático, para una coneclividad fie los sistemas de vigilancia
en tiempo real.

Veremos si para Marcelo, la protección de. la población es primordial, aunque lo ha
corroborado en los recorridos que ha realizado en diversos punios del país, como parte de
sus asambleas informativas rumbo a la encuesta de Morena, donde ha escuchado de viva
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voz que esa es una de las principales, sino la más, de las preocupaciones de la población.
Lo que es un hecho es que de las corcholata.s, él tiene la mayor experiencia en el tema

seguridad, ya que fue Secretario de Seguridad Pública del entonces Distrito Federal, y
obtuvo resultados determinantes como: la reducción fie homicidios, secuestros y moder
nización de sistema fie vigilancia urbanos.

Además, el Plan ANGEL es uno fie los pilares fie una agenda, integral fie seguridad que
supone complementar el uso de la tecnología con: una Reforma al Poder Judicial, mejorar
la capacidad de investigación de las fiscalías y policías a nivel estatal; atención integral a
reclusorios y reinserción social y capacitación continua de la Guardia Nacional.
Y Sepa La Kola, pero también los aspirantes a la capital del país, carta vez más, piden ya
iniciar el proceso al igual que para los presidenciables.
Lino de rllos es el coordinador de los Diputados del PRD, Luis E. Cházaro, quien llamó

al PAN, PR1 y PRD a definir las reglas para la construcción fiel Erente Amplio en la capital
mexicana.

En tanto ya comenzó a tener actividades en la capital donde señalará las faltas y fallas.
La primera fue el atraso en la apertura de la Línea L

Lam bién el priista Xavier González Zirión ha solicitado que se replique el mismo méto
do para elegir al candidato fie la presidencia por el Erente Amplio por México, tanto para
la capital del país como para las otras 9 entidades que en 2024 elegirán a su gobernador.
Con ello, se garantizará la participación ciudadana y un posible triunfo.
Pero la diputada Cynlhia López también ha levantado la mano, pero ella ha pedido piso

parejo para,quienes cree que iienen la posibilidad de ser el próximo candidato, ya sea ella
o Adrián Rubalcava.
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TEMA DE DERECHOS HUMANOS
•EsMiueves, la .Comisión de Derechos i

México aprobó un Dictamen ¡de O
"> r. A ^ 5^ P.l_5_ k1 _C_' ! A U rfr! ?_ í?_ J ^

menstruación digna, y adicionalmente

en situación de calle, que incluyen

manera gratuita, para la .higiene menst^
así como el acceso al agua y a espacios en
condiciones que les permitan llevar con

Ií).I?jpyi3d3.M.?ÍÍselai Züñiga,^..señaló que la
'1 ^X'1 ilt:? <rlk\SU,1r51C Í k) 11 ^ ! I1> :l t:l lLlír'j_

derechos a la salud sexual y reproductiva",
Pf ">r. Lf ?_ kíl_D klA • _kv_^_ k 1.11 .' k'.ÍD A]_k! ])/_ ?_v'_
Humanos.

CONCLUYEN CAPACITACION
•Aik^A'l^luirlacapacilacLíHiapcrsfjnas
legisladoras y 'personal de los 66 Mddulos
Legislativos del Congreso de la Ciudad, por
parte del Colegio de Notarios de CDMX
i k!k" J)rrl U)r.1 tra}, Xf ) ta r i .11 \
Tenencia de la Tierra, la diputada Ménica
.Fernández, agradeció al Colepio de .Notarios
por compartir temas;.de releyanq

J.§J?§oramientó_.
de .trámites.nptariales,_ en be
la ciudadanía que acude a los módulos
de atención legislativos. Por su parte, el
Presidente del Colegio.de_NotarioSj_Luis^
Montcs dc Oc^

_o?_ í k! k¿?_r_ íj?. ]_t X _r_(?i5.r_f?_íTi
de:.SucesipnesA.Cultura Tesu
Voluntad Anticipada", son temas que tienen
§P£VCT con darle certeza.1.seguridad al
patrimonio de las personas.

CONCLUYEN CAPACITACION
•Aik^A'l^luirlacapacilacLíHiapcrsfjnas
legisladoras y 'personal de los 66 Mddulos
Legislativos del Congreso de la Ciudad, por
parte del Colegio de Notarios de CDMX
i k!k" J)rrl U)r.1 tra}, Xf ) ta r i .11 \
Tenencia de la Tierra, la diputada Ménica
.Fernández, agradeció al Colepio de .Notarios
por compartir temas;.de releyanq

J.§J?§oramientó_.
de .trámites.nptariales,_ en be
la ciudadanía que acude a los módulos
de atención legislativos. Por su parte, el
Presidente del Colegio.de_NotarioSj_Luis^
Montcs dc Oc^

_o?_ í k! k¿?_r_ íj?. ]_t X _r_(?i5.r_f?_íTi
de:.SucesipnesA.Cultura Tesu
Voluntad Anticipada", son temas que tienen
§P£VCT con darle certeza.1.seguridad al
patrimonio de las personas.

CAE OTRO IMPLICADO EN ROBO EN
PLAZA ANTARA
«El secretario de Seguridad Ciudadana (SSC),
Ornar García Harfuch, informó sobre
 y

^.captura Luis^.Angel^Nw_j_olro_de_los^
Presuntos ..autores..^t^iajM d^.roto a la
Í(^k!M..'?k[Ekr ..de I ^x a A nta ra, a b i c; ti d a eri j a
alcaldía Miguel Hidalgo. A través de su cuenta
de íwitter, el jefe de la policía capitalina
dkk^il(kyyk.k^.^?ALy;k^.lp^..d(':.,:k!kd.()^i1.(Aí".k!.
casolero fal.ta. otro sujeto por detener
I í1 ! f Ak. ! Ak^ k ! kklk k^l?. ! kkk' k! k1 rl k _r¿i >_ c s d e e n_ kkk1^ k^_ í k1^ kl
.los detenidos y mediante labores de gabinete
y campo, se identificó un domicilio más
uüíizadopor los..responsable
1?. colonia Sanl. Juanl de .Aragón"', explicó el
funcionario.
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¿ZOÉ ROBLEDO LE DICE
ADIÓS A CHIAPAS?

Dentro del IMSS se hablan de dos cosas po
líticas muy importantes, una la de mante
nerse cerca, pero lo suficientemente lejos
de las corcholatas presidenciales por

aquello de que, por el momento, no es hora de definir
se por alguno. La segunda es si el accidente en el ele
vador del hospital de zona no 18 del IMSS en Playa del
Carmen que le costó la vida a una bebé, Aitana, le va a
costar la candidatura a Zoé Robledo al gobierno de
Chiapas. Los operadores políticos 4el fimcionario han
estado muy activos explicándo lo que pasó y que ese
elevador no debería ni siquiera abrir. La realidad, nos
dicen, es que tanto en la dirección de Morena, a cargo
de Mario Delgado; como en Palacio Nacional no lo
veían con malos ojos y creían que podrían lograr que
el PVEM les cediera la plaza, pero ahora ya no están
tan seguros. La narrativa oficial no se va a mover de
que hay un contrato de mantenimiento de los eleva
dores, hay un aviso oficial de que no estaba en uso y
que la empresa fiie y no lo pudieron arreglar. Q pro
blema es que no dejaron señalamientos de que no po
día usarse ¿Se queda Zoé sin Chiapas? Al parecer sí.
Parece broma, pero no. Las cosas se pu

sieron pesadas en el equipo del candi
dato a Coordinador Nacional para la
Defensa de la 4T Adán Augusto López y

es que a su estratega de campaña, la diputada
Andrea Chavez, le ha ido muy mal en sus redes
sociales a tal grado que limitó a las personas
que le puedan comentar y desde una semana ya
no se le ve en los actos de campaña, pero sabe
perfectamente que hubo excesos que muchos
le señalaron. Nos dicen que va a regresar a la
curul de la cual pidió licencia para irse a la cam
paña de y en el bunker de Adán Augusto lo
agradecen, ya que la joven Chávez en lugar de
sumar, resta y con polémicas como su camione
ta blindada, el taxi aéreo que su familia usó y la
supuesta austeridad que profesa, hicieron que
se le sacará de los reflectores y ahora hasta la
culpan de los males de la campaña del ex secre
tario de gobernación.tario de g

uien pensó que iba en carruaje de ha
cienda es Claudia Sheinbaum, pero0 parece que la realidad le dice otra co
sa. Su equipo cercano, no ha logrado

sociales se le deje de ver como al
guien sobreexpuesto, si han sido 2 años de reco
rridos por el país que le han dado muchos reflec
tores, pero a la vez cansancio y por eso mismo,
las otras corcholatas crecen y ella resiste. En
Morena nos^comentan que si todo sigue como va
en el Frente Amplio por México y siguen perfi
lando en la oposición a Beatriz Paredes o Xóchitl
Gálvez para la candidatura 2024 tal vez no sea la
mejor idea mandar a otra mujer, sino a un hom
bre. Hasta ahora, muy cerca en las encuestas,
está Marcelo Ebrard que bien podría garantizar
la continuidad del proceso de la 4T.

El guión se está completando, el diputado
federal del PAN, Gabriel Quadri renunció
a la contienda por conseguir la candida
tura a la presidencia en el marco de los

aspirantes que se inscribieron en el Frente Am
plio por México. Formará parte del comité del blo
que opositor, sabía que no llegaba, pero al menos
cumplió su palabra de entrarle. Al final sólo que
darán Xóchitl y Creel como parte de la oposición
formal y a la mejor.
Jorge Luis Preciado no pinta en el FAM y lo

sabe, pero eso no le impide poner el dedo en la
llaga; los dos grandes pendientes de esta ad
ministración son la seguridad y los migrantes

que no están representados en ninguna parte de su
gobierno. En el caso de seguridad Preciado lo que
pone en la mesa es que urge redefinir la estrategia
de seguridad en el país. Dice que las autoridades
estatales tanto de Colima como de Guerrero están
bajo sitio por los criminales.
PD: Nos dicen que el presidente nada más

no se animó a llamarle a Claudio X Gon

zález para que la organización Mexicanos
Unidos contra la Delincuencia investigue

los contratos que obtuvo la empresa de Xóchitl
Gálvez del gobierno de Fox y de cuando fiie dele
gada en la alcaldía Miguel Hidalgo. Gente cercana
al empresario se quedó todo el día hábil esperando
la llamada, pero parece que a la gente de Palacio
Nacional le cortaron el teléfono o no le pusieron 20
pesos a su celular. En serio, nos cuentan que el
equipo cercano al empresario está seguro de que
López Obrador tiene su número personal.

Fecha: 14/07/2023

Página: 2

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,624

Página 129 de 181 Índice



PORFIRIO MUÑOZ LEDO,
TRANSICIÓN DEMOCRÁTICA
Y PARTIDO DE IZQUIERDA

PRIMERA PARTE

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Mi generación conoció
de Muñoz Ledo como

uno de los tres gran
des fundadores de la
Corriente Democrá

tica que rompieron con el PRI, para
competir en 1988 por la Presidencia
de la República con Cuauhtémoc
Cárdenas, marcada por la histórica
caída del sistema, que inmortalizó
Manuel Bartlett.

Posteriormente, el 5 de mayo de
1989 fundaron el PRD, junto con la
Maestra Ifigenia Martínez, por parte
del Frente Democrático Nacional, y
liderazgos provenientes de movi
mientos sociales y de partidos de iz
quierda con personajes históricos
como Heberto Castillo, Amoldo Mar
tínez Verdugo, Amalia García, Ro
sario Robles, Pablo Sandoval, y Pablo
Gómez, entre muchos otros.

Porfirio fue uno de los 4 primeros
Senadores de oposición en México,
con un record imbatible hasta hoy:
746 intervenciones en 6 años. Distin

guiéndose también por ser el primer

político en la historia de nuestro país
en interpelar a un Presidente: Miguel
de la Madrid, en su 6o Informe, el Io de
septiembre de 1988.

Político brillante, audaz, con gran
intuición y tremenda agilidad men
tal, que para esos años ya había sido
Secretario de Estado, Embajador, y
considerado Presidenciable.

Personalmente, conocí a Muñoz
Ledo en 1997, cuando se postuló co
mo uno de los 2 aspirantes internos
del PRD para alcanzar la candidatura
del PRD para elegir al primer lefe de
Gobierno del Distrito Federal, la cual
le ganó Cuauhtémoc Cárdenas.

Esa cercanía fue gracias a la enton
ces Secretaria de Relaciones Políticas

y Alianzas del PRD, Amalia García,
por quien me convencí de afiliarme al
PRD en aquellos años universitarios,
lo cual me permitió convivir de cerca
con Porfirio y otros grandes persona
jes provenientes de la izquierda mexi
cana, los llamados peces. Era habitual
ser testigo de reuniones en corto entre
Amalia, Raymundo Cárdenas, Pablo y
Cuauhtémoc Sandoval, Alejandro En
cinas, Iván Garda Solís, y a las que re
currentemente llegaban a la secta el
propio Porfirio, al igual que López
Obrador o Pablo Gómez, entre los que
recuerdo.

Fue sin embargo en el IV Congre
so Nacional del PRD, celebrado hace
ya 25 años en Oaxtepec, donde viví

muy de cerca la gran capacidad inte
lectual y política de Porfirio en esta
Asamblea, que marcó sin duda la
historia de nuestra Nación.

En 1998, uno de los mejores años
de la izquierda de nuestro país, don
de se dieron los primeros triunfos de
gobiernos para el PRD: Zacatecas,
Tlaxcala, Baja California Sur, y por
supuesto el Distrito Federal con Cár
denas; AMLO era el Presidente Na
cional del PRD y Porfirio era el Presi
dente de la Cámara, liderando la
fracción parlamentaria como la 2a
fuerza electoral con 125 diputados.
Estaban las condiciones dadas para
ganar el 2000.

Con ese escenario político excep
cional, es a propuesta de Porfirio, que
el PRD se definió en sus estatutos,
como un partido de izquierda. De ese
tamaño la grandeza que algunos le
chiquitean. Fue también ese año,
gracias a Porfirio, que el PRD se
adhirió formalmente a la Internacio

nal Socialista, liderada en aquel en
tonces por Felipe González, el ex
mandatario español. Vino como de
legada en aquel entonces, la recuer
do muy bien, Trini Jiménez, ex
Ministra española.

(Continuará la siguiente semana)
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• "Xóchitl Gálvez va a crecer" esa es una frase que
puede ser natural entre la oposición. Lo interesante es
que en el primer círculo del presidente Andrés Manuel
López Obrador es una percepción... de la que no tienen
duda. Y si supieran quién la dijo, más de uno en
Morena se iría de espaldas...

• AMLO ha estado recibiendo a muchos personajes de
Morena que le piden permiso para comenzar a moverse
para ser candidatos a algo. Lo mismo para alcaldías,
gubernaturas o Congreso, federal o locales. Lo intere
sante es que lo hacen porque saben que López Obrador
no estará en la boleta en el 2024 y eso les empieza a
causar terror...

• A Ana Gabriela Guevara le dijeron "usted disculpe"
en el Estado de México. Tal parece que el gobierno de
Atizapán de Zaragoza, que encabeza Pedro Rodríguez,
se arrepintió de retirar el nombre de la titular de la
Conade de la Unidad Deportiva Municipal, ya que al
reinaugurar las instalaciones, luego de ser remodeladas,
reculó y colocó nuevamente la placa con el nombre de
la medallista olímpica... le dio miedo que lo correteara
y lo alcanzara para reclamarle: no había escapatoria.

• Lía Limón, Sandra Cuevas, Margarita Saldaña, Alfa
González, Santiago Taboada, Mauricio Tabe y Adrián
Ruvalcaba comenzaron a tejer para la batalla por la
CDMX hace unos días. Y nos cuentan que el PAN capi
talino está organizando para el 25 de julio un foro con
miras a ir construyendo una plataforma con esos fines.
¿Y en Morena? También se mueven, nos dicen...
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Movimiento Ciudadano llega a la
antesala de la elección presiden
cial de 2024, como una opción
atractiva paramuchos ciudadanos
en busca de una alternativa fres
ca y renovada. Con una trayecto
ria sólida en constante crecimien
toy una visión progresista, el Par
tido naranja reúne en sus filas a fi
guras políticas de gran nivel que
podrían ser fuertes contendien

tes a la silla presidencial. Está de
mostrado que el partido naran
ja ha sabido formar, atraery for
talecerá políticos con ampia ca
pacidad de liderazgo. Personajes
como Samuel García, Luis Do
naldo Colosio Riojas, Patricia
Mercado, Jorge Álvarez Maynez
y el propio Dante Delgado, fun
dador de esta fuerza política,
combinan experiencia en la ges
tión pública, habilidad para es
tablecer diálogos constructivos
y visión de futuro. Todos ellos
cuentan con una acreditada tra
yectoria, han demostrado su
compromiso con la lucha de
mocrática, el combate a la co
rrupción y la defensa de los de
rechos humanos. Son perfiles
que entienden el valor de la par
ticipación ciudadana. Dante
Delgado no se equivoca al con
siderarlos (y considerarse) serios
contendientes para construir
un gobierno plural, representa
tivo y democrático.
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CARLOS Pongamos todo
VILLA en perspectiva
LOBOS # •nrtoMvn. @ f tcirtmvmi
Plan A.N.G.E.L.

¿Qué podría "matír sal"?
En este espacio de opinión, se ha

abordado en repetidas ocasiones
cómo la implementación de tecno

logía en nuestra vida diaria no se trata
simplemente de adquirir "juguetes nue
vos para estar a la moda". Aunque el des
arrollo tecnológico, desde un punto muy
sencillo, nos plantea mejores condicio
nes, lo cierto es que siempre es prudente
que pongamos todo en perspectiva.
El pasado 10 de julio, Marcelo Ebrard

presentó el Plan A.N.G.E.L. como parte
de su proyecto de seguridad, a pesar de la
prohibición del Instituto Nacional
Electoral (INE) y del propio comité de
elecciones de Morena.

Esta propuesta se fundamentaría,
según lo presentado en el Auditorio
BlackBerry de la Ciudad de México y a
través de un video en redes sociales, en
la implementación de tecnologías de
punta como cámaras de reconocimien
to facial, drones para perseguir delin
cuentes y bases de datos con inteligen
cia artificial, por mencionar los aspec
tos más relevantes.

Lo anterior, además de risible, presen
ta varios problemas, como los costos, la
gestión de los datos, la implementación
y la curva de aprendizaje en la imple
mentación. Aunque Ebrard fundamenta la
base de este plan en su experiencia como
secretario de seguridad, lo cierto es que no
es lo mismo la cancillería que la silla presi
dencial.

El panorama es simple: el poco respe
to a los procesos de Morena y la desven
taja en las encuestas muy probablemente
hayan obligado a Marcelo y a su equipo
a dar un salto de fe, sin embargo, ese salto
los condenó al vacío.

Desde situaciones en las que el perfila
miento morfológico carece de sentido
hasta las graves violaciones a los derechos
humanos que representa la videovigilancia
en las calles, Ebrard parece estar más
perdido que cuando comenzó todo. A
menos de 24 horas de la presentación del
plan el martes 11 de julio, Ebrard respon
día a las miles de críticas de expertos y ciu
dadanos con un simple "Tu celular sabe
más sobre ti que cualquier cosa que yo
pueda intentar con un sistema de vigilancia
en la vía pública, ¡por favor!", denostando
así no sólo a ciudadanos, sino también
minimizando su error.
El Plan A.N.G.E.L. representa el gran

problema que a menudo ocurre en el
caso mexicano; la adopción de "casos
de éxito" sin considerar las situaciones

locales, es decir, aunque la utilización
de ciertos mecanismos como el monito

reo y la vigilancia hayan funcionado en
territorios como China, lo cierto es que
el goce de los derechos humanos es dia
metralmente opuesto en el país asiático
en comparación con México.
La misma CJaucfia Sheinbaum hizo

una lectura acertada, aunque tratando
de evitar la polémica, que el mismo pro
ceso interno de Morena requiere, cuan
do se refiere a que más que la aplica
ción, adopción y compra de tecnología,
no es suficiente y que la seguridad ne
cesita de una estrategia integral que
considere los implementos tecnológi
cos como instrumentos y no como so
lución absoluta.

Aunque Marcelo Ebrard insista en
que la vanguardia de México está en la
adopción de implementos tecnológicos
para mejorar la seguridad en el país, lo
cierto es que se trata de un debate sobre
derechos humanos que necesita ser
abordado de manera seria.

Mientras tanto, es importante desta
car que disparates como el Plan
A.N.G.E.L., porque lo es, reflejan de
manera preliminar cómo va la contien
da de cara a la elección de 2024.

¿Recuerdan el último proceso en el que
cierto personaje "Bronco" presumía
tener un plan para cortar las manos de los
delincuentes? ¿Recuerdan cómo acabó
ese candidato?

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com https://carlos
villalobos. substack.com/
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El Plan A.N.G.E.L. representa el gran
problema que a menudo ocurre en el
caso mexicano; la adopción de "casos
de éxito" sin considerar las situaciones

locales, es decir, aunque la utilización
de ciertos mecanismos como el monito

reo y la vigilancia hayan funcionado en
territorios como China, lo cierto es que
el goce de los derechos humanos es dia
metralmente opuesto en el país asiático
en comparación con México.
La misma CJaucfia Sheinbaum hizo

una lectura acertada, aunque tratando
de evitar la polémica, que el mismo pro
ceso interno de Morena requiere, cuan
do se refiere a que más que la aplica
ción, adopción y compra de tecnología,
no es suficiente y que la seguridad ne
cesita de una estrategia integral que
considere los implementos tecnológi
cos como instrumentos y no como so
lución absoluta.

Aunque Marcelo Ebrard insista en
que la vanguardia de México está en la
adopción de implementos tecnológicos
para mejorar la seguridad en el país, lo
cierto es que se trata de un debate sobre
derechos humanos que necesita ser
abordado de manera seria.

Mientras tanto, es importante desta
car que disparates como el Plan
A.N.G.E.L., porque lo es, reflejan de
manera preliminar cómo va la contien
da de cara a la elección de 2024.

¿Recuerdan el último proceso en el que
cierto personaje "Bronco" presumía
tener un plan para cortar las manos de los
delincuentes? ¿Recuerdan cómo acabó
ese candidato?

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com https://carlos
villalobos. substack.com/

El Plan A.N.G.E.L. representa el gran
problema que a menudo ocurre en el
caso mexicano; la adopción de "casos
de éxito" sin considerar las situaciones

locales, es decir, aunque la utilización
de ciertos mecanismos como el monito

reo y la vigilancia hayan funcionado en
territorios como China, lo cierto es que
el goce de los derechos humanos es dia
metralmente opuesto en el país asiático
en comparación con México.
La misma CJaucfia Sheinbaum hizo

una lectura acertada, aunque tratando
de evitar la polémica, que el mismo pro
ceso interno de Morena requiere, cuan
do se refiere a que más que la aplica
ción, adopción y compra de tecnología,
no es suficiente y que la seguridad ne
cesita de una estrategia integral que
considere los implementos tecnológi
cos como instrumentos y no como so
lución absoluta.

Aunque Marcelo Ebrard insista en
que la vanguardia de México está en la
adopción de implementos tecnológicos
para mejorar la seguridad en el país, lo
cierto es que se trata de un debate sobre
derechos humanos que necesita ser
abordado de manera seria.

Mientras tanto, es importante desta
car que disparates como el Plan
A.N.G.E.L., porque lo es, reflejan de
manera preliminar cómo va la contien
da de cara a la elección de 2024.

¿Recuerdan el último proceso en el que
cierto personaje "Bronco" presumía
tener un plan para cortar las manos de los
delincuentes? ¿Recuerdan cómo acabó
ese candidato?

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com https://carlos
villalobos. substack.com/
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Póherm ^ ^ —
politi
 Matías Pascal

Justicia, simple
y llana justicia

Hay que recordar que desde 2021,
Ricardo Monreal Ávila ha sido críti
co sobre la deficiente impartición de

justicia en Veracruz, bajo la administración
de Cuitláhuac García. La disputa comenzó
cuando desde el Ejecutivo estatal se impulsó
el tipo penal de "ultrajes a la autoridad
que más tarde fue declarado inválido por la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Y se acrecentó cuando José Manuel del

Río Virgen, secretario técnico del Senado,
detenido, sin pruebas, por su presunta res
ponsabilidad como autor intelectual del ho
micidio de René Remigio Tovar Tovar, can
didato de Movimiento Ciudadano a la presi
dencia de Cazones de Herrera.

Razón por la que el aspirante a coordina
dor nacional de los Comités de Defensa de

la Cuarta Transformación denunciara que
hay un déficit de justicia en la entidad vera
cruzana y se pronunciara porque pronto
pueda ser plena.
Es grave que en estados como Veracruz,

el Poder Ejecutivo estatal intente sobrepo
nerse a los poderes Legislativo y Judicial, "y
hagan de ¡os magistrados del Tribunal, títeres
en la impartición de justicia y se imparta justi
cia sólo a los poderosos, a los que tienen re
cursos a los que son ofertados como mejores
postores".
Ante militantes y simpatizantes de Morena,

el senador con licencia refrendaría su solida

ridad para quienes están presos de manera
injusta y haría el compromiso de seguir ayu
dando a los desprotegidos y a los desvalidos
para hacerles justicia.
Hay gente que clama y reclama justicia,

además de que en el estado ha dado aten
ción a muchos asuntos y que seguirá pug
nando por la justicia en Veracruz y en otros
estados del país; "hay déficit de justicia
remarcaría en la Asamblea Informativa en

Xalapa, Veracruz.
También celebraría, en Tuxpan, la resolu

ción del Segundo Tribunal Colegiado en
Materia Penal del Séptimo Circuito, que
declaró fundado el recurso de queja inter
puesto por la jueza Angélica "N", y le con
cedió una suspensión provisional,
"Me da gusto que la jueza Angélica Sánchez

haya obtenido una resolución favorable de

hay un déficit de justicia en la entidad vera
cruzana y se pronunciara porque pronto
pueda ser plena.
Es grave que en estados como Veracruz,

el Poder Ejecutivo estatal intente sobrepo
nerse a los poderes Legislativo y Judicial, "y
hagan de ¡os magistrados del Tribunal, títeres
en la impartición de justicia y se imparta justi
cia sólo a los poderosos, a los que tienen re
cursos a los que son ofertados como mejores
postores".
Ante militantes y simpatizantes de Morena,

el senador con licencia refrendaría su solida

ridad para quienes están presos de manera
injusta y haría el compromiso de seguir ayu
dando a los desprotegidos y a los desvalidos
para hacerles justicia.
Hay gente que clama y reclama justicia,

además de que en el estado ha dado aten
ción a muchos asuntos y que seguirá pug
nando por la justicia en Veracruz y en otros
estados del país; "hay déficit de justicia
remarcaría en la Asamblea Informativa en

Xalapa, Veracruz.
También celebraría, en Tuxpan, la resolu

ción del Segundo Tribunal Colegiado en
Materia Penal del Séptimo Circuito, que
declaró fundado el recurso de queja inter
puesto por la jueza Angélica "N", y le con
cedió una suspensión provisional,
"Me da gusto que la jueza Angélica Sánchez

haya obtenido una resolución favorable de

cambiar sus medidas cautelares, yo he estado
siguiendo cientos de asuntos de carácter judi
cial y creo que hay jueces, ministerios públi
cos y agentes fiscales que actúan bajo consig
na y que no ha habido Justicia en Veracruz.
"Ya tengo información, la jueza debe ya

obtenerla libertad, porque se está ordenando
un cambio en la medida cautelar, la medida
cautelar era prisión preventiva y el delito no
amerita medida cautelar", aunque no descar
taría que las autoridades de Veracruz vayan a
intentar darle largas a la resolución y mante
nerla en la cárcel, y acusó que en la entidad
hay un déficit de justicia.
A su paso por el municipio de Ixhuatlán de

Madero, al norte de Veracruz, de donde era
originario el luchador social Heberto Cas
tillo, el senador con licencia expondría que
su gira de trabajo por Veracruz no podía fal
tar esta tierra histórica, este lugar donde
convergen tres grupos étnicos: otomíes,
nahuas, tepehuas.
"Heberto Castillo y yo fuimos senadores en

¡a misma legislatura, en los 90, y siempre tenía
en cuenta a su pueblo, este lugar maravilloso:
Ixhuatlán de Madero", recordaría el político
zacatecano.

Según la numeraria, Ricardo Monreal,
lleva 24 días de recorrido por el territorio
nacional, con 36 Asambleas Informativas,
en 36 municipios; y ha visitado 15 estados
de la república.
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cambiar sus medidas cautelares, yo he estado
siguiendo cientos de asuntos de carácter judi

cial y creo que hay jueces, ministerios públi
cos y agentes fiscales que actúan bajo consig

na y que no ha habido Justicia en Veracruz.
"Ya tengo información, la jueza debe ya

obtenerla libertad, porque se está ordenando
un cambio en la medida cautelar, la medida

cautelar era prisión preventiva y el delito no
amerita medida cautelar", aunque no descar

taría que las autoridades de Veracruz vayan a
intentar darle largas a la resolución y mante

nerla en la cárcel, y acusó que en la entidad
hay un déficit de justicia.

A su paso por el municipio de Ixhuatlán de
Madero, al norte de Veracruz, de donde era

originario el luchador social Heberto Cas
tillo, el senador con licencia expondría que

su gira de trabajo por Veracruz no podía fal
tar esta tierra histórica, este lugar donde

convergen tres grupos étnicos: otomíes,
nahuas, tepehuas.

"Heberto Castillo y yo fuimos senadores en
¡a misma legislatura, en los 90, y siempre tenía

en cuenta a su pueblo, este lugar maravilloso:
Ixhuatlán de Madero", recordaría el político

zacatecano.
Según la numeraria, Ricardo Monreal,

lleva 24 días de recorrido por el territorio
nacional, con 36 Asambleas Informativas,

en 36 municipios; y ha visitado 15 estados
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
diar io corüamont @gmail. c omIn

Se les cayó el sistema.
¿Otra vez?: Este miérco

les, debió iniciar la segunda fase
del proceso interno del Frente
Amplio por México (FAM), inte
grado por los partidos PRI, PAN
y lo que queda del PRD, para
poder iniciar el registro de las
150 mil firmas de apoyo que
cada uno de los 13 aspirantes
deberá registrar en una plata
forma digital diseñada para tal
efecto y como requisito para ser
considerados en las encuestas,
como lo señala la Convocatoria

que en su momento dio a cono
cer el Comité Organizador.
El Comité Organizador explicó, en una reunión con los

equipos de colaboradores de los aspirantes, el funcionamien
to de la plataforma digital, desde la que podrán recabar las
150 mil simpatías ciudadanas validadas.
¿Y? La ex consejera electoral Alejandra Latapí los equi

pos de colaboradores de los aspirantes tendrán manuales de
funcionamiento de la plataforma y el Comité Organizador
informará permanentemente en sus redes los procedimientos,
actividades y avances de este proceso, democrático, inédito y
ciudadano, agregó el ex consejero electoral Marco Antonio
Baños, encargado del proceso.
Los aspirantes tendrían como límite hasta el 5 de agosto

para recabar las 150 mil firmas y será hasta el 3 de septiem
bre cuando concluya el proceso interno. Habrá dos vías para el
registro, una universal y abierta a la ciudadanía, a través de una
página web y la otra para los y las aspirantes, donde podrán
acreditar hasta mil promotores por aspirante.
Pero la mala suerte persigue al FAM, pues resulta que al

Comité Organizador "se le cayó el sistema", igual que al PRI
en las elecciones presidenciales de 1988, y debido al colapso
de su plataforma digital, el Comité Organizador del FAM
anunció que se aplaza del 5 al 8 de agosto la fecha límite para
la recolección de las 150 mil firmas que deben reunir sus
aspirantes a la candidatura presidencial, pues recibieron
muchísimas quejas de todos los equipos de apoyo de cada
uno de los contendientes.

El Comité Organizador informó que desde la noche del miér
coles se cumplió con el lanzamiento y apertura de la plataforma
para que las personas aspirantes puedan sumar simpatías reca
bando las firmas de las ciudadanas y ciudadanos de México, así
lo informó a este columnista la ex consejera electoral Alejandra
Latapí, integrante del Comité Organizador, quien nos hizo la
aclaración de que durante la noche anterior, la plataforma se abrió
a la participación ciudadana y "comenzó a recibir una gran canti
dad de solicitudes de registro a fin de apoyar a las personas aspi
rantes y participar en el proceso de Diálogos Ciudadanos y la
Selección de la Persona Responsable para la Construcción del
Frente Amplio por México
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El Comité Organizador explicó, en una reunión con los
equipos de colaboradores de los aspirantes, el funcionamien
to de la plataforma digital, desde la que podrán recabar las
150 mil simpatías ciudadanas validadas.
¿Y? La ex consejera electoral Alejandra Latapí los equi

pos de colaboradores de los aspirantes tendrán manuales de
funcionamiento de la plataforma y el Comité Organizador
informará permanentemente en sus redes los procedimientos,
actividades y avances de este proceso, democrático, inédito y
ciudadano, agregó el ex consejero electoral Marco Antonio
Baños, encargado del proceso.
Los aspirantes tendrían como límite hasta el 5 de agosto

para recabar las 150 mil firmas y será hasta el 3 de septiem
bre cuando concluya el proceso interno. Habrá dos vías para el
registro, una universal y abierta a la ciudadanía, a través de una
página web y la otra para los y las aspirantes, donde podrán
acreditar hasta mil promotores por aspirante.
Pero la mala suerte persigue al FAM, pues resulta que al

Comité Organizador "se le cayó el sistema", igual que al PRI
en las elecciones presidenciales de 1988, y debido al colapso
de su plataforma digital, el Comité Organizador del FAM
anunció que se aplaza del 5 al 8 de agosto la fecha límite para
la recolección de las 150 mil firmas que deben reunir sus
aspirantes a la candidatura presidencial, pues recibieron
muchísimas quejas de todos los equipos de apoyo de cada
uno de los contendientes.

El Comité Organizador informó que desde la noche del miér
coles se cumplió con el lanzamiento y apertura de la plataforma
para que las personas aspirantes puedan sumar simpatías reca
bando las firmas de las ciudadanas y ciudadanos de México, así
lo informó a este columnista la ex consejera electoral Alejandra
Latapí, integrante del Comité Organizador, quien nos hizo la
aclaración de que durante la noche anterior, la plataforma se abrió
a la participación ciudadana y "comenzó a recibir una gran canti
dad de solicitudes de registro a fin de apoyar a las personas aspi
rantes y participar en el proceso de Diálogos Ciudadanos y la
Selección de la Persona Responsable para la Construcción del
Frente Amplio por México

Sin embargo, nos dijo que
"debido al entusiasmo de la ciu

dadanía" se provocó "una satura
ción por la alta demanda, que
obligó a desactivar la plataforma
para poder aumentar su capaci
dad en un 500 por ciento y poder
así procesar las solicitudes".
Agregó que "el Comité

Organizador está trabajando para
que en las próximas horas la plata
forma quede activada nuevamente
y continúe recibiendo registros",
indicó.

Alejandra Latapí nos informó
que ante esta situación, el Comité
determinó ampliar el plazo de la recepción de las firmas para
los aspirantes que ahora concluirá el próximo martes 8 de
agosto.
11Reconocemos el gran interés ciudadano y refrendamos

nuestro compromiso con este trascendental e inédito proce
so para México", justificó.
Como ya se informó, el Comité Organizador del Frente

Amplio por México anunció esta semana que fueron trece los
aspirantes que sí cumplieron con los requisitos, por lo que
pasaron a la primera etapa, la cual consiste en la recolección
de al menos 150 mil firmas y quienes cumplan con esa cuota
pasarán a la segunda etapa, que consistirá en la realización de
un foro público y en una encuesta de opinión.
Este columnista les recuerda a sus lectores que los trece aspi

rantes que continúan en la competencia por la candidatura de
la oposición para la Presidencia de la República en las eleccio
nes de 2024 son: Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes, Enrique de la
Madrid, Santiago Creel, Miguel Ángel Mancera, Silvano
Aureoles Conejo, José Jaime Enríquez Félix, Francisco García
Cabeza de Vaca, Ignacio Loyola Vera, Gabriel Quadri, Israel
Rivas, Sergio Iván Torres y Jorge Luis Preciado.

Apareció INE: De cara al proceso electoral 20232024, la
consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral,
Guadalupe Taddei, señaló que el compromiso del INE es muy
alto, y advirtió a todos que a partir de ahora se deberán dedicar
de tiempo completo a cumplir con sus responsabilidades.
"No podemos quedarle mal a México; no podemos quedarle

mal a nuestro país, a nuestros estados que nos dieron origen, a
nuestras familias, a nuestras responsabilidades de funcionarios
públicos electorales: el compromiso es muy alto", así lo dijo en
la sesión de la Junta General Ejecutiva (JGE), en la cual se
aprobó el calendario y plan integral para el proceso electoral
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La ex consejera
electoral

Alejandra
Latapí

que comenzará la primera
semana de septiembre próximo
y se trata de 612 actividades que
deberá desarrollar el INE del 1°

de agosto de 2023 al 30 de agos
to de 2024.

La consejera Guadalupe Taddei
señaló que así inicia una etapa de
gran compromiso y trabajo inten
so, en tanto que el titular del
Órgano Interno de Control, Jesús
George Zamora, señaló que "con
las nuevas designaciones, el INE
tiene total estabilidad y podrá
consolidar los trabajos de esta
nueva gestión".

que comenzará la primera
semana de septiembre próximo
y se trata de 612 actividades que
deberá desarrollar el INE del 1°
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Consentida

Se nota que la gobernadora electa
del Estado de México Delfina Gómez

es una de las morenistas consenti

das del presidente de la República
Andrés Manuel López Obrador
quien en su conferencia mañanera la
llenó de halagos, dijo que es hones
ta, trabajadora y diferente a los po
líticos mexiquense tradicionales, lo
cual agradeció mucho la texcocana
vía redes sociales. Y cómo no agra
decerle tal deferencia al mandatario

que ha sido uno de los principales
promotores de la morenista que en
septiembre tomará las riendas del
gobierno mexiquense.

Por cierto, en esta misma confe
rencia mañanera, se habló de un
supuesto "Cártel de la Salud", inte
grado por parientes deltabasqueño
Roberto Madrazo, quienes habrían
obtenido contratos millonarios por
parte del gobierno del. Estado de
México. Sería bueno que alguien del
gobierno estatal aclarara este tema.

Los perredistas mexiquenses andan
necios en ir solos en el 2024 en el

Estado de México. Es decir, a nivel
federal ir con el candidato o candi

data que encabece el Frente Amplio
Progresista, pero quieren que en el
Edoméx el PRD se la juegue solo
por la senaduría, las diputaciones
federales, locales y las presidencias
municipales y midan su verdadera
fuerza en la entidad. Sería un ejerci
cio interesante, habrá que ver si su
dirigencia nacional acepta.

Y el que finalmente dio señales
de vida fue el líder del PRI en el

Estado de México Eric Sevilla, quien
aseguró que su partido tiene en la
disciplina y lealtad de sus militantes
la fórmula para recuperarse y volver
a entrar en ritmo para ganar en el
2024; esto, al iniciar los "Encuentros

para Reconocer el Esfuerzo de la
Militancia Priista. Qué bueno que
volteó a ver a la militancia tan poco
reconocida por los jerarcas, pero so
bre todo por aquellos que obtuvie
ron grandes cargos y se fueron del
PRI. Y bueno, ejemplos hay muchos,
pero el más visible es Eruviel Ávila,
el exgobernador del Estado de
México y ahora senador, que utilizó
a los militantes priistas, que han sa
lido a reclamarle en redes sociales

su bajada del barco.
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Indicador Político

Xóchitl está dependiendo
de AMLO y del voto anti
AMLO y no le alcanza

unque hasa: ta la prensa
extranjera

está destacando que
el presidente López
Obrador está posi
cionando a Xóchitl
Gálvez en el ambien

te mediático, en al
gunos sectores de la oposición que están
manteniendo la serenidad han incrementa

do sus preocupaciones de que la senadora
panista/nopanista se quede sólo con la eti
queta de candidata antilopezobradorista y
no alcance a influir más allá de ese limitado

círculo intensamente rojo.
La irrupción de la senadora Gálvez en el

complejo escenario de tensiones naciona
les fue provocado por la atención mediáti
ca, pero sin dar tiempo a la feliz agraciada
de construir una candidatura, comenzando
con lo más obvio: "arreglar sus cosas? para
evitar los hilos sueltos como el de los con

tratos gubernamentales que pudieran ge
nerar suspicacias políticas.

En efecto, Xóchitl es un producto lopezo
bradorista y está bailando al ritmo de las re
ferencias en la mañanera, sin darle tiempo a
ella de configurar una candidatura en térmi
nos formales y sin darle margen para cons
truir una nueva base opositora. La popula
ridad de la senadora

panista/nopanista
se basa en respues
tas ingeniosas, pero
ya con indagaciones
naturales sobre su

pasado político y so
bre todo sus declara
ciones dicharacheras

que no van más allá
de la simpatía cir
cunstancial.

La coalición opo
sitora, inclusive, fue
rebasada por el po
sicionamiento me

diático de Xóchitl y

decidió comprar la
figura sólo dicha
rachera, por lo cual
decidió construirle a

la preprecandidata
un equipo especial
para la definición de
su proyecto de go
bierno, de tal mane
ra que la candidata
sea, en términos políticos, una botarga que
divierta a los medios, pero como represen
tante del proyecto ideológico que están de
finiendo Claudio X. González, José Ángel
Gurría Treviño e Ildefonso Guajardo, tres
posiciones encargadas de la redefinición
del proyecto neoliberal de Carlos Salinas
de Gortari para desplazar del Ejecutivo al
populismo lopezobradorista.

En este reacomodo del bloque de poder
opositor, los cuatro principales partidos re
gistrados son posiciones menores: el PAN
estaría fracasando en su propuesta suce
soria de Santiago Creel Miranda, la derro
ta mexiquense aplastó al PRI de Alejandro
Moreno Cárdenas, el PRD como Partido
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de los Chuchos está más preocupado por
la expectativa de perder su registro legal
porque en todas las tendencias electorales
ni siquiera alcanza el 1% y Dante Delgado
Rannauro está a punto de perder su opor
tunista Movimiento Ciudadano.

Con una habilidad que no ha sido ana
lizada a fondo y menos ha logrado alguna
alternativa opositora, el presidente López
Obrador va a seguir hablando de Xóchitl en
las mañaneras porque entre sus cálculos
mediáticos existe lo que se llama la joroba:
un punto máximo de ascenso y luego una
caída inevitable. A la coalición opositora ya le
ocurrió y no hace mucho tiempo: la senado
ra lopezobradoristapanista LillyTéllez cons
truyó una figura de desafío presidencial sólo
a través de redes sociales, pero se desinfló
como globo y quedó fuera de la contienda;
lo mismo aconteció con la expectativa po
sitiva que despertó Gurría con su biografía

internacional, pero
muy pronto se bajó
del carrito opositor
de la montaña rusa
sucesoria.

En este contexto,
las referencias dia

rias del presidente
López Obrador a la
senadora Gálvez no

forman parte de una
obsesión incontrola

ble, sino que se trata
de una estrategia de
desgaste del adver
sario, mientras las
corcholatas oficiales

se alejan de la ob
servación mediática

que estaba centran
do la cobertura in
formativa sólo de
las confrontaciones
entre ellos. En este

contexto, en secto
res reflexivos de la

coalición opositora
están percibiendo que la senadora Gálvez
está cometiendo el error de responderle a
diario al presidente de la República, porque
el gran desafío de la oposición se localiza
en el sector de los votos flotantes, toda vez
de que ya está muy perfilada la base elec
toral lopezobradorista y antilopezobrado
rista. El problema radica en que el sector me
diático antilopezobradorista está bailando ai
ritmo del juego de poder de Palacio Nacional.

Política para dummies: la política real
es invisible.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

En efecto, Xóchitl es un
producto lopezobradorista y
está bailando al ritmo de las

referencias en la mañanera,
sin darle tiempo a ella de
configurar una candidatura
en términos formales y sin
darle margen para construir
una nueva base opositora. La
popularidad de la senadora
panista/nopanista se basa en
respuestas ingeniosas, pero
ya con indagaciones naturales
sobre su pasado político y

sobre todo sus declaraciones

dicharacheras que no van
más allá de la simpatía

circunstancial.
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Agenda Confidencial
Se parece tanto a AMLO...

. ice elD Carnal"
Marce

lo Ebrard, en clara
referencia Claudia
Sheinbaum: "No
tiene sentido hablar

idéntico que el mandatario" ¿Para qué ha
blar igual que el presidente? Cuestiona. La
"señito" le responde: "No somos una copia
de López Obrador, pero sí vamos a defender
sus principios'' Es su clon, pero en mujer,
dicen los morenos.

Es verdad que desde que el presidente
destapó a Claudia incluso antes la señora
desarrolla una estrategia política y mediá
tica similar a la del
líder de masas e ído
lo de multitudes. Los

mismos "slogans?
idénticas frases, que
si bien es cierto en
la voz de ella suenan

huecas, por no decir
que falsas, motivan a
sus seguidores quie
nes le gritan: Son tus
"perjúmenes" mujer,
los que me sulibellan.

Por ejemplo, esa
que dice "por el bien
de todos, primero los pobres',' encierra un
alto contenido político, económico y social;
al igual que la de "no puede haber un go
bierno rico con un pueblo pobre? o la que
dice "Nos eligieron para erradicar la corrup
ción, los privilegios, la represión, la guerra,
la opacidad, el espionaje, la compra de los
votos, el moche, la frivolidad y la soberbia
como forma de gobierno; para cambiar la
realidad para disminuir las desigualdades,
erradicar la pobreza y construir la paz con
justicia'' Una más: "El poder sólo es virtud
cuando se pone al servicio de los demás''

De manera pues que, si hablar igualito
al presidente, "fusilarse" sus mismas frases
(aunque sean mentiras), los trillados chas
carrillos, y disfrazarse de López Obrador y

comportarse como él en cualquier carpa
que se presente, le genera buenos dividen
dos políticos a la señora, pues para qué
cambiar de estrategia, apuntan los observa
dores. ¡Ya supéralo Marcelo, la elegida por
el "dedazo" voy a ser yo! Podría responder
le Claudia.

Si Marcelo quiere que Claudia derroche
talento político, invente nuevos "slogans?
sorprenda al pueblo sabio con su catálogo
de chistes, en fin, que haga una campaña
política diferente a la de su jefe, patrón y
guía espiritual, está equivocado, pues la
"corcholata" favorita del presidente carece
de todo, bueno, de casi todo, empezando
por el talento, la experiencia y el liderazgo,

o al menos nada de
eso ha demostrado
en los cinco años

como Jefa de Gobier

no. ¿Entonces por
qué la mayoría de
las casas de apues
tasencuestas la ubi

can como puntera?
Preguntan los analis
tas bisoños. Ebrard y
su equipo deberían
tener la respuesta.

Lo que le urge a
el "Carnal" es cam

biar su estrategia política y a su equipo de
campaña, que es el mismo que utilizó "Plu
tarquito" (José Antonio Meade), que le hizo
creer que podría ganarle al líder de masas e
ídolo de multitudes en 2018.

En la ooootra esquina, Leonel Godoy,
"descoordinador? perdón, coordinador de
la campaña de Adán Augusto López, afirma
que la bola de nieve de los espectaculares
que los amigos, colaboradores, alcaldes,
diputados federales, medios de comunica
ción pagaron para promover la imagen del
susodicho, se convirtieron en una "bola de
nieve que los arrolló''Afortunadamente, el
presidente de la República ya ordenó que se
retiraran, dijo. Vamos a ver si sus "corchola
tas" obedecen.

Es verdad que desde que el
presidente destapó a Claudia
incluso antes la señora

desarrolla una estrategia
política y mediática similar a
la del líder de masas e ídolo

de multitudes.
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Tras la puerta del poder
Xóchitl, ¿líder además
del Frente opositor?

i econocida comoR;la de mayores
i apoyos y popu

laridad en la oposición,
la senadora Xóchitl Gál

vez en plena campaña
por el país, advirtió ayer
desde Monterrey y Cade
reyta. Nuevo León, luego

de haber estado con enorme éxito en Torreón,
Coahuila, que "todos caben" dentro del Frente
Amplio X México.

En claro y abierto apoyo a quienes, dentro
de Movimiento Ciudadano, como el gobernador
de Jalisco Enrique Alfaro y Clemente Castañeda,
coordinador de los senadores de ese partido, han
criticado a su líder nacional el senador Dante Del

gado por no sumarse al
Frente, la senadora subra
yó que es momento de su
mar y no de excluirse.

Las puertas del Fren
te deben abrirse incluso

a quienes buscan con
tender por la presidencia
como ella en 2024, dentro
de partidos y "que ven
viable realizar alianza con

nuestra coalición''

Así, reunida con inte

grantes de organizaciones
dónde fue recibida con el clásico grito de campa
ña de "¡Presidenta!, ¡Presidenta!", advirtió:

"No puedo hacer propuestas, pero les voy a
dibujar un sueño que tengo hoy que México está
en la mejor oportunidad económica; el nearsho
ring no se va volver a presentar, ¿por qué?, porque
surge del pleito entre Estados Unidos y China, y
Estados Unidos necesita de reubicar cientos de

empresas que están en Asia, ¿y nosotros que ne
cesitamos para atraerlas, qué necesitamos para
que vengan?: pues energía limpia", dijo.

"Yo traigo un proyecto para unir a los ciuda
danos más que solo a los partidos, a mí lo que
me motiva a venir son ahora 150 mil ciudadanos

voluntarios que quieren conseguir firmas, que yo
esté en esta posibilidad de encabezar el frente am
plio por México...

"Si somos capaces de construir un proyec
to enfocado a resolver los problemas como el
agua, la movilidad, transporte público, el de
la refinería de Cadereyta que contamina, que
haya infraestructura para que lleguen más em
presas", enumeró.

Sin requiebres, aceptó que hoy ve que su prin
cipal posible contendiente dentro de las llamadas
"corcholatas" del oficialismo, es ¿la doctora?"

"Hoy todo indica que la Doctora es la que
está al frente, Claudia (Sheinbaum)... pero al que
quieran, con el que quieran quiero, es el frente

El IndependienteFecha: 14/07/2023
Página: 5

Area cm2: 459

1 / 2

Columnas Políticas

Tras la puerta del poder

Roberto Vizcaíno

Costo: 26,622

Página 148 de 181 Índice



del Gobierno que tiene muy malos resultados en
seguridad, en economía; se han gastado mucho
dinero en Dos Bocas, entonces hay con qué pe
learles", reviró.

LA CORTE SE PERFILA A RESOLVER LO DEL
INAI

Lugo de que los 8 ministros considerados
como los independientes de los dictados de
AMLO contra 3 resolvieron ayer que la suspen
sión del INAI es consecuencia de una omisión

injustificada del Senado, regresaron su análisis
a su seno y abrieron la posibilidad de que dentro
de poco emitan una resolución para permitirle
a este organismo reiniciar sus funciones con un
quorum incompleto.

Por lo pronto el expediente fue remitido a un
ministro de la mayoría para que que, a más tar

dar en agosto, presente
un nuevo proyecto de
resolución que no exclu
ye que la Corte pudiera
facultar al INAI sesionar

temporalmente con sólo
cuatro comisionados de

los 7 requeridos, en tanto
el Senado nombra al me

nos a uno más, que es el
quorum requerido por ley.

El resolutivo juega
dentro de los tiempos
para que los plazos lle

guen quizá a las elecciones de! 2024 para que
el senado logre una nueva composición que
pudiera superar hoy el veto impuesto por Mo
rena y AMLO.

Hay que recordar que el presidente Andrés
Manuel López Obrador instruyó abierta y pública
mente a los senadores de Morena, PT PES y Verde
a no aprobar los nombramientos de comisiona
dos para ese organismo.

Hoy el Inai tiene suspendidos más de 7 mil
recursos de revisión contra negativas de informa
ción del Gobierno de AMLO, que se han acumu
lado luego del fin de periodo del ex comisiona
do Francisco Javier Acuña el 31 de marzo pasado.

En la sesión de ayer tres senadores intenta
ron impedir que la Corte fallara contra el Sena
do, Ellos son: Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz y
Arturo Zaldívar.

Los que condenaron al Senado son: Luis Ma
ría Aguilar, Norma Pi ña, Juan Luis González Al cán
tara, Alfredo Gutiérrez, Alberto Pérez Dayán, Jorge
Pardo y Margarita Ríos Farjat.

EL INAI RESPIRA

Luego de conocer el resolutivo de la Corte, los
4 consejeros del Instituto Nacional deTransparen
cia. Acceso a la Información y Protección de Da
tos Personales no sólo reconocieron la labor de

los ministros sin que advirtieron que se abre una
puerta de sobrevivencia para este organismo.

"Yo traigo un proyecto para
unir a los ciudadanos más

que solo a los partidos, a mí
lo que me motiva a venir son
ahora 150 mil ciudadanos

voluntarios que quieren
conseguir firmas"...
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Reflexión (Es)
Entender lo que sentimos
Por David E. León Romero
"Te conviertes en aquello a lo que

prestas atención"
Epicteto

La inteligencia emocional es la
habilidad que tenemos de co
nocer y manejar nuestras emo

ciones en los diferentes momentos de

nuestra vida. En palabras del gran espe
cialista Daniel Goleman, existen cuatro
categorías o elementos que la compo
nen: la autoconsciencia, el autocontrol,
la empatia, y las habilidades sociales.

Enfrentar de mejor forma los mo
mentos de agobio y apremio, tener la
sabiduría para levantarnos y seguir
adelante, para no perder la calma, para
emprender aunque los resultados re
gistrados y el entorno no sean los idó
neos, será posible en la medida en la
que nuestra inteligencia emocional se
encuentre desarrollada. De igual mane
ra, tejer relaciones y lograr armonía en
aquellas de las que participamos, de
penderá del manejo de nuestras emo
ciones y la sensibilidad para entender
las del otro.

Cada emoción nos transmite un

mensaje importante que debemos
atender. Los conflictos aparecen, cuan
do las emociones están fuera de control

o fuera de lugar.
La autoconsciencia se trata de com

prender lo que sentimos y por qué lo
sentimos; si logramos tener claridad
sobre ello, podremos hacer una pausa
y evaluar las mejores acciones a seguir,
dando pasos en
sentido correcto

y evitando así
complicar aún
más el tablero.

El autocontrol

es justamente el
poder poner fre
no o liberar nues
tras reacciones a
consecuencia de

lo que sentimos;
es la forma en la

que sorteamos
aquello que se
nos presenta, y
la manera en la que avanzamos en la
consecución de nuestras metas. Perder

el control a causa de las emociones,
independientemente de nuestro coefi
ciente intelectual, nos llevará a cometer
errores. Así, quien domina la autocons
ciencia y el autocontrol, podrá explotar
al máximo su inteligencia y talentos.
En este punto, para mí es de especial
valor, el reconocer que el espacio que
existe entre los estímulos que recibo y
las respuestas que emito, me pertene
ce, y que cuando tengo la capacidad de
identificarlo y utilizarlo a mi favor, mis
respuestas y acciones tienen muchas
más posibilidades de ser acertadas.

No podemos dejar de lado la automo
tivación, que significa gestionar nuestro
estado de ánimo para encontrar la ener
gía necesaria para seguir adelante, para
no desistir y para sortear aquellos obstá
culos que pudieran aparecer en el terreno.

La consciencia social se refiere a,
mediante el autoconocimiento y la
empatia, gestionar adecuadamente
nuestras relaciones para con ello, su
mar esfuerzos y obtener los resulta
dos esperados.

El último de estos 4 elementos

referidos por Goleman, se trata del
conjunto de habilidades sociales, en
tendido como la capacidad que tiene

el individuo de interactuar y conectar
con las personas, para con ello esta
blecer procesos eficientes de comu
nicación que sean convenientes para

todas las partes.
La base,

como práctica
mente en todo
lo trascendente

y en todos aque
llos cambios

profundos y sig
nificativos, está
en comenzar

por uno mismo.
Si gestionamos
nuestras emocio
nes con eficien

cia, podremos
gestionar de mu

cho mejor forma nuestras relaciones
personales, situación que difícilmente
se logrará en sentido inverso.

La gran lección es, que no pode
mos controlar lo que nos sucede, y
tampoco podemos controlar el nivel
de nuestras emociones, pero si cómo
reaccionamos ante ellas, ante los he
chos, y ante las emociones que los he
chos nos provocan.

La mejor noticia es que la inteli
gencia emocional se trabaja, se entre
na, se desarrolla. No es algo sencillo
pero sí es algo que se puede lograr.
Comenzar elevando nuestra cons

ciencia acerca de lo que sentimos,
sus causas, y las reacciones que en
nosotros se generan, además de abrir
nuestra mente y actitud fortaleciendo
la empatia, nos insertará en el sentido
correcto, fortaleciendo nuestra inteli
gencia emocional.
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Enfrentar de mejor forma
los momentos de agobio y
apremio, tener la sabiduría
para levantamos y seguir
adelante, para no perder
la calma, para emprender
aunque los resultados

registrados y el entorno no
sean los ¡dóneos...

El IndependienteFecha: 14/07/2023
Página: 5

Area cm2: 342

2 / 2

Columnas Políticas

Reflexión (es)

David E. León Romero

Costo: 19,836

Página 151 de 181 Índice



Análisis a Fondo

Si Xóchitl es de izquierda
por qué está en el PAN

Por Francisco Gómez Maza

• Dice la trostkista que le interesan los
indios y los pobres.

• Pero lo que menos le importan a la
derecha son los pobres.
Xóchitl Gálvez dice que le inte

resan los pobres, los indios, su
pobreza, y que tiene el apoyo de

muchos ciudadanos y asegura que está a
favor de sacar de la pobreza a la gente, pero
la pregunta es, y a los dirigentes del PRIAN.
a los empresarios, al Señor X, ¿les intere
san los pobres, sacarlos de la pobreza? Es
una pregunta que tendría que hacerse a si
misma. Porque si no les interesan, no veo
qué está haciendo esta senadora con quie
nes no tienen sus aspiraciones.

Pero esta senadora no suena sincera, no
suena objetiva, y como senadora no se ve
seria, no se percibe responsable; es ligera,
se ve falsa; dice la gente del servicio que
no tiene nada, que sólo se dedica al rela
jo, a mentar madres, a burlarse de los se
nadores de Morena y siempre denostando
al presidente Andrés
Manuel López Obra
dor. La hidalguense
presume tener un
pensamiento pro
gresista, "troskista";
se dice defensora

de despenalizar la
marihuana. Bueno.
Piensa totalmente

contraria a lo que
piensan los panistas.

El pensamiento
de Xóchitl, ella lo asegura, es progresista.
Confiesa que AMLO quiso llevarla a Morena.
Claudia (Sheinbaum) la invitó. No sólo tiene
un pensamiento distinto, sino que va a los he
chos. Dice que es una mujer que no hubiera
permitido una destrucción del Tren Maya. Es
una mujer que defiende sus pensamientos.

Y la pregunta para ella es: si usted es
progresista, de izquierda, qué hace usted
en un partido de derecha, que no acepta. O
por qué no protestó por la política absoluta
mente derechista de Vicente Fox, de quien
fue colaboradora. Por qué no protestó por
las concesiones a las mineras. Porque, si es
de izquierda, troskista, aceptó ser colabora
dora de un derechista como Fox.

Ella presume de ser de izquierda, de ser
defensora de los pueblos indígenas, pero...

no se ha visto que haga algo concreto por
los indios. En el Senado no pasa de ser de
los senadores del montón, y goza cuando
se trata de hacer reír a senadores y perio
distas con la botarga de un dinosaurio u
otro disfraz. Divertir es su mayor tarea.

En la tribuna nunca ha destacado más

que para votar a favor de las iniciativas de
la derecha o en contra de las que presenta
la mayoría lopezobradorista.

Y, siendo de izquierda, no se entiende lo
que está haciendo en el PAN, por qué es pa
nista y siempre cuestionando permanente
mente a López Obrador. Si es de izquierda,
como lo asegura, tendría que ser militante
de la izquierda.

Estar en Morena. Ella no quiere ser
candidata del odio. Pero el odio es lo que
mueve a la derecha, a los panistas, a los pri
istas, a los perredistas y a los empresarios
de la derecha, cuyo representante es Clau
dio X, quien odia xon todo su corazón a los
mexicanos de la izquierda y principalmente
al "señor López? como ellos le llaman, con
desprecio, al Presidente de la República.

La verdad es que
Xóchitl es de derecha,
es conservadora y,
además, es pragmáti
ca. Su lugar está en el
PAN, el partido de los
empresarios ultracon
servadores, de los ca
tólicos preconci liares,
de los derechistas hi

jos de padres progre
sistas de izquierda.
Los hay en el Senado.

Así que a Xóchitl no le queda presumir
que es trostkista. Me temo que no sabe que
el trostkismo es una doctrina política ba
sada en el pensamiento deTrotski (político
soviético revolucionario, 18791940) que se
caracterizó por un marxismo marcado por
la defensa de la teoría de la revolución per
manente y representa la heterodoxia de la
política soviética.

Y que conste. Ella aclara su situación
con el PAN. Asegura que irá con el PAN si
hay reglas claras. No es taruga, advierte.

Mientras tanto, los simpatizantes del
antilopezobradorismo están entusiasma
dos con la cruzada conservadora que busca
poner a Xóchitl en vez de un político more
nista que busque la continuación la conti
nuación de la Cuarta Transformación.

Pero esta senadora no suena

sincera, no suena objetiva, y
como senadora no se ve seria,
no se percibe responsable;
es ligera, se ve falsa; dice la
gente del servicio que no

tiene nada, que sólo se dedica
al relajo...
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Punto de Quiebre
Cotemar, consentida de Pemex
Pemex por

muchos años
ha sido bo

tín de funcionarios,
proveedores y líde
res sindicales que
se han confabulado

para hacer grandes
negocios, sangrando
las finanzas de la más

importante empresa
del estado, con la práctica de un contra
tismo opaco y corrupto, donde miles de
millones de pesos salen de las arcas de la
gran empresa para enriquecer a políticos,
empresarios, y familiares de funcionarios
con posiciones de poder, a nivel de los go
biernos federal y estatales.

Un caso concreto es el de la empresa CO
TEMAR de origen regiomontano, que dirige
Alejandro Villarreal Martínez y que ha salido
a colación tras el accidente del pasado fin
de semana, con el conato de incendio en la
Plataforma de Enlace de Nohoch Alfa que
se extendió a la Plataforma de Compresión
de Cantarell, provocándose la activación del
Sistema de Paro de Emergencia que hizo
necesario desalojar a más de 300 trabajado
res para realizar las labores que permitieran
controlar el siniestro. Desafortunadamente

hubo varios heridos de gravedad y dos tra
bajadores muertos.

COTEMAR es contratista de Pemex

desde 2002. La compañía originalmente se
dedicaba a dar man
tenimiento a unida

des habitacionales,
ductos, plataformas,
renta de lanchas y de
buques. Sin embar
go al pasar los años
comenzó a ser la em

presa "todologa" de
Pemex.

En 2015, durante
la administración de

Enrique Peña Nieto,
se le renovaron con

tratos para realizar
trabajos de mantenimiento en instalaciones
petroleras Costa Afuera y evidentemente ha

incurrido en ineficiencias relacionadas con

su obligación para asegurar el debido fun
cionamiento en las plataformas de Pemex,
lo que ha contribuido a que se presenten
este y otros accidentes, ocurridos en años
pasados. En el 2016 un incendio en la plata
forma Abkatúm, provocó la muerte de dos
trabajadores y en 2021 un serio incidente en
la plataforma E Ku A2, por fallas en los pro
tocolos de seguridad a cargo de COTEMAR,
dejó un saldo de siete muertos.

Y aunque la empresa ha tratado de lim
piar su imagen con reconocimientos como
el premio "Mejor lugar para trabajar" (Great
Place to Work) que recibió recientemente o
el "Distintivo de Empresa Socialmente Res
ponsable" que obtuvo por décima ocasión,
lo cierto es que en la oficina de Octavio Ro
mero Oropeza, director general de Pemex,
crece el expediente contra esta polémica
firma fundada por Mario Dávila y Cristina
Lobo, por múltiples accidentes que han de
jado a familias incompletas.

Sin embargo esto no ha sido obstáculo
para que sus contratos le fueran extendidos
hasta diciembre de 2025 por el gobierno de
la 4T No solo eso, también durante la admi
nistración de Octavio Romero, Pemex Explo
ración y Producción le adjudicó cuatro con
tratos para brindar mantenimiento a cuatro
barcos procesadores de fluidos, por un total
de casi 1,500 millones de pesos.

No se justifica que una empresa que se
ha visto envuelta en varios accidentes mor

tales y que cuenta
con decenas de ob
servaciones millona

rias por parte de la
Auditoría Superior
de la Federación,
siga trabajando para
la más grande e im
portante empresa del
país, ¿Quién la apoya,
porqué no se le lla
ma a rendir cuentas;
cuántos accidentes

y muertos más ten
drían que presentar

se para cancelar los contratos a esta empre
sa que no cumple con su responsabilidad?

COTEMAR es contratista
de Pemex desde 2002. La

compañía originalmente
se dedicaba a dar

mantenimiento a unidades
habitacionales, ductos,

plataformas, renta de lanchas
y de buques.
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Confidente Emeequis
Minas antipersonales,
un presagio oscuro

Los narco

traficantes
mexicanos

están usando minas

antipersonales. Lo
hicieron en Aguililla, Michoacán, en febrero
del 2022 y hace unos
días en Tlajomulco,
Jalisco, En el primer
caso murió un agri
cultor y 10 militares
resultaron heridos

posteriormente, y en
el segundo el saldo es
de seis personas falle
cidas y 14 con heridas
de consideración.

Son hechos gra
ves que indican que
los sicarios están escalando en niveles de

violencia. Sí, cruzaron una frontera, una
más, con acciones que son salvajes inclusi
ve en contextos de guerra.

Es una dinámica que se explica por la
impunidad. Es decir, los grupos criminales
no se pacifican si no hay incentivos para
ello, y hasta ahora el único remedio cono
cido y relativamente eficaz, es enfrentarlos.

Tlajomulco es el lugar donde más fosas
clandestinas se han encontrado. El 39% de
las personas asesinadas en todo Jalisco,
fuero abandonadas en sus predios. En la
actual administración se han localizado 68

zonas de entierros ilegales.
A los delincuentes no les gusta que se bus

que a los desaparecidos y cada vez son más
violentos en contra de los grupos de búsque
da y de las autoridades que los acompañan.

Por eso enTlajomulco montaron una em
boscada. Hicieron una llamada anónima a las

Fiscalía del Estado alertando de supuestos
cadáveres en un terreno, y lo que encontra

ron los oficiales que acudieron al llamado,
fuero minas antipersonales. Habían enterra
do ocho y siete de ellas estallaron.

Se trató de embocada planeada para in
fligir daño y para causar zozobra, pero, sobre
todo, para dejar más que claro el riesgo que
corren quienes se ocupan de buscar personas.

El objetivo de los criminales dio resulta
do, al menos de momento, porque las autori
dades de Jalisco ordenaron la suspensión de
la búsqueda de personas desaparecidas has
ta que se diseñen protocolos de seguridad
adecuados. Es entendible, por lo demás, que
se tomen todas las precauciones del caso.

Se requiere de un mejor trabajo de inte
ligencia, para que los policías, fiscales y ma
dres buscadoras puedan actuar teniendo un
radar que les ayude a precisar y avaluar cada
uno de sus movimientos. Las bandas delin

cuenciales no van a desistí rse del reto que ya
lanzaron contra la sociedad, es más, se están
preparado para ello, inclusive reclutando ex
miembros de las FARC, de los que nunca se
integraron a los procesos de paz, expertos en
explosivos, como ha señalado Fabián Cárde
nas, quien dirigió la división antinarcóticos
de la Policía Nacional de Colombia.

Hace algunos
años, los cárteles
contaron a integran
tes de los Kaibiles dei

ejército guatemalteco
que se habían queda
do en el desempleo.
Con ellos inició la
macabra costum
bre de desmembrar

cuerpos, cortarles las
cabezas y arrojarlas
en lugares públicos

como advertencia o amenaza.

En 2015, las autoridades detectaron que
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integrantes del Cartel de Jalisco Nueva Ge
neración habían recibido entrenamiento mi

litar de ese tipo.
En la actualidad son los explosivos, y por

ello es por lo que se voltea la vista hacia lo que
ocurrió en los años ochenta con los cárteles de

Medellín y de Cali, pero también, y de modo
notable, con las FARC más recientemente, en
lo que respecta a la utilización de bombas.

Las minas antipersonales se pueden
convertir en un problema de consideración.
En Colombia entre 1990 y 2017, la Dirección
para la Acción contra Minas Antipersonal
documentó 11 mil 482 víctimas, la mayoría
de ellas, agentes de las fuerzas públicas.

Aquello resultó un espanto en el que,
además, se violó el derecho internacional
humanitario y la convención de Ottawa que
prohibe la utilización de esos artefactos,
entre otras cosas porque ha causado sufri
mientos, devastación social y económica en

una decena de países.
En 2016, solo en Afganistán se supera

ban las extensiones de colocación de arte

factos explosivos que las que ya había en
territorio colombiano.

Inclusive, en el marco de los acuerdos
de paz, las FARCEP establecieron un gru
po, que se acreditó ante las autoridades,
para el desminado. Esto es así, porque
ellos saben, más o menos, donde coloca
ron esos instrumentos morales.

En nuestro país esto apenas inicia, pero
los ejemplos están ahí y ninguno es espe
ranzados menos aún si no se actúa con la
inteligencia y la presteza debida. Las minas
antipersonales son baratas, pequeñas y de
fácil acceso. Eso es una muy mala noticia.

Sería terrible el no aquilatar las conse
cuencias que pueden tener los estallidos en
Tlajomulco, el mensaje ruinoso que está en
viando sobre el futuro.

Son hechos graves que
indican que los sicarios

están escalando en niveles
de violencia. Sí, cruzaron
una frontera, una más, con
acciones que son salvajes
inclusive en contextos de

guerra.
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Crónica Política

El otro Frente, pero de candidaturas independientes
Por Rosy Ramales*

Hasta ahora poco se ha hablado de
candidaturas independientes a la
Presidencia de la República para

el Proceso Electoral 20232024, el cual se en
cuentra en vísperas de iniciar para las elec
ciones del próximo año.

Sin embargo, la candidatura independiente
es una probabilidad legal que permite compe
tir a aspirantes a cargos populares como una
alternativa distinta a la de los partidos políticos.

Y hasta ahora parece que el único que va
con firmeza por la ruta independiente es el
exgobernador oaxaqueño Ulises Ruiz Ortiz,
quien ha conseguido llamar la atención de
los medios masivos de comunicación social,
de la opinión pública.

Sobre todo a partir de sus ingeniosos
mensajes vía redes sociales cuestionando
con ironía políticas públicas del Gobierno Fe
deral encabezado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, particularmente en
el escabroso tema de la seguridad pública.

La candidatura independiente es una figu
ra que en los procesos electorales rema contra
corriente por la gran cantidad de dificultades
para conseguir el registro: La manifestación
de intención, del porcentaje de firmas de res
paldo ciudadano y la constitución de una aso
ciación civil ex profeso, entre otras.

Además, mientras las y los candidatos de
partidos políticos realizan precampaña, los
aspirantes a independientes andan recolec
tando las firmas sin poder hacer precampa
ña, y solamente durante la campaña tienen
un limitado acceso al financiamiento público
y a los tiempos de radio y televisión.

El legislador no se la puso nada fácil a las
candidaturas independientes. Por lo mismo
se ven obligados a ingeniárselas para ganar,
y de entrada para conseguir el registro jun
tando la cédula de respaldo ciudadano.

La candidatura presidencial necesita
cuando menos la firma de una cantidad de

ciudadanos equivalente al 1% de la lista no
minal de electores. Para fórmulas de sena

dores y de diputados de mayoría relativa,
un equivalente al 2% de la lista nominal de

la entidad federativa o distrito electoral, res^
pectivamente, cumpliendo las especificacio
nes de la ley.

Para los cargos populares locales, las le
yes electorales de cada entidad precisa los
porcentajes de respal
do ciudadano a reunir

por las personas aspi
rantes por esta vía.

En fin. Ulises Ruiz

trae un ingenioso
plan: La conformación
de facto de un Frente
Nacional de Candida

turas Independientes.
Lo explica en cáp

sulas deTikToK: Está invitado a mexicanas

y mexicanos a participar como candidatos
independientes a los distintos cargos popu
lares a elegirse en 2024: Senadurías, diputa
ciones federales, diputaciones locales, presi
dencias municipales (planillas de concejales
a los ayuntamientos), alcaldías, las 8 guber
naturas y hasta la jefatura de gobierno de la
Ciudad de México.

Es incierto que su Frente pueda aglutinar
candidaturas a los más de dos mil cargos
en juego para el próximo año. Pero si logra
la participación de la mitad o al menos una
cuarta parte, sobre todo en las demarcacio
nes con más electorado, pueden conseguir
resultados positivos.

Y esa participación, como bien explica,
posibilitaría la generación de estructura elec
toral ciudadana, por ejemplo para las repre
sentaciones ante los órganos electorales, in
cluidas las mesas directivas de casilla.

Ulises Ruiz dice que ese movimiento,
ese Frente de facto, está despertando el
ánimo de ciudadanos y ciudadanas con as
piraciones a llegar a un cargo de elección
popular, pero que no encuentran cabida
en los partidos políticos, cuyo sistema se
encuentra en crisis.

Esto no lo dijo el exgobernador oaxaque
ño, pero generalmente en los partidos políti
cos ya tienen vistos y quizá hasta palomea
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dos a sus candidatas y candidatos para las
elecciones concurrentes de 2024: Cuadros

internos muy cercanos a las élites.
¿Y la ciudada

nía? ¿Esa que dicen
los partidos es vital
para ellos? Es vital
solamente para votar
porque no le reservan
una cuota de candida
turas. Solamente Mo

rena otorga algunas
candidaturas externas

para la sociedad civil;
es un factor que le ha ayudado en las urnas
electorales.

Es incierto también si Ulises Ruiz llegará
hasta el final con su Frente de facto, de en
trada si conseguirá la candidatura presiden
cial independiente. Lo que sí, ¿qué tal que
su movimiento gane diputaciones federales,
diputaciones locales, presidencias municipa
les? ¿Cuántas? Una, dos, tres, las que sean.

Con el número que sea se va armando
una estructura independiente para hacer polí
tica, para participar en los órganos de decisión
y para construir un partido político.

Habrá que recordar que pasando la
elección presidencial, vienen los tiempos
de constitución.

¿MÁS LOS QUE SE ACUMULEN?

Es impredecible cuántas candidaturas in
dependientes habrá para la elección presiden
cial. Pero aunque no se ve por el momento,
tampoco se descarte algún desprendimiento
de Morena y aliados o del Frente Amplio por
México. ¿Se animaría algunos de los senado
res que recientemente renunciaron al PRI?
OAXACA

En Oaxaca ya empiezan a alzar la mano
algunas personas para participar por la vía
independiente sobre todo a las presidencias
municipales, particularmente por la capital
oaxaqueña.

Se desconoce si vienen en el movimien

to ulisista, pero está por ejemplo Jaime
Larrazábal Bretón.

* rosyrama@hotmail.com
rosyramalesg@gmail.com

Sacacorchos
• Hay un punto interesante que se

empieza a discutir en las mesas
de análisis, el mismo tiene que ver
con lo que se le podría ofrecer a
Movimiento Ciudadano para que
acepte ir con la alianza opositora.

• Es claro que por sí mismo, el par
tido naranja vale alrededor de 10
puntos porcentuales, pero si no
hace una buena campaña o se po

lariza la elección este valor puede
ir a la baja, pues el elector estaría
más interesado en depositar su
sufragio a favor de uno de los dos
bloques en competencia.

• Así, este tipo de riesgos han sido
evaluados por la dirigencia naran
ja, además de que mantienen la
esperanza de cachar a algún incon
forme cuyo apellido empieza con
E, para lanzarlo como su candidato
y avanzar en la conquista de más
espacios en el Legislativo y, por su
puesto, en prerrogativas.

• De las cartas fuertes que presumía
hace poco, como Alfaro o Colosio,
ya sólo le queda Samuel García,
pero su desempeño en el gobier
no de Nuevo León hace pensar
que no sería de gran ayuda para
una campaña presidencial. Podría
convertirse en el tema de la, ahora
sí, campaña electoral del 2024.

Mientras las y los candidatos
de partidos políticos realizan
precampaña, los aspirantes
a independientes andan
recolectando las firmas sin

poder hacer precampaña...
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Se comenta sólo con...

Con todo respeto
Por Carlos Ramos Padilla*

No es la primera vez que ocurre,
pero si la negativa y la cerrazón
es la de siempre. Varios colegas

han increpado al presidente en sus maña
neras por la evidente manipulación de da
tos, las descalificaciones y la promoción de
información equivocada deliberadamente.
AMLO se lava las manos y crea una sección
de "quién es quién" para que una improvi
sada empleada me haga el favor de atacar a
columnistas, reporteros y medios.

Hace unos días el reportero Ernesto Le
dezma de Rompevientos

TV se permitió ofrecer cifras documen
tadas de la violencia en varias regiones de!
país a lo que el pre
sidente le respondió
con que estaba ha
ciendo "politiquería''

Eso fue suficiente

para que él periodis
tas no le aceptara la
gratuita y fácil ofen
sa e insistió en que
la situación nacional

es grave. Le pregun
tó al presidente qué
está haciendo por
los desplazados y el
mandatario no úni
camente se mostró

ignorante sino evadió el tema.
Con justa razón Ernesto le recordó a

AMLO que nosotros por vocación, decisión
y profesión hacemos trabajo de campo an
tes de su sexenio, durante y lo seguiremos
haciendo luego del 2024 y le remarcó qué
hay zonas en donde ya es imposible ingre
sar como en Chiapas a lo que el tabasqueño
retador irrumpió: "no estoy acostumbrado
a escuchar mentiras porque tú me estás
diciendo qué hay muchísima violencia en
Chiapas"

Ernesto le subrayó la diferencia entre
adversarios y enemigos y además le sos
tuvo que AMLO tiene de los dos. "Un ene
migo quiere destruir y un adversario quiere
derrotar. Mire presidente ahora hay zonas
en donde ya no podemos llegar''AMLO lo
interrumpe "ahora está peor según tu''

La réplica del comunicador "no sabemos
cómo hacerle para convencerle qué hay si

tuaciones gravísimas de corredores que tie
nen ahí los carteles de Sinaloa y Jalisco Nue
va Generación donde vemos pasar los con
voyes con Urbans con vidrios polarizados...f
y le volvió a señalar "usted presenta una
cifra, pero si va allá la realidad es otra y en
tonces se toma como si fuera un ataque a su
gobierno''AMLO vuelve a interrumpir "pues
yo también voy a campo''

Ernesto "si, pero nosotros nos queda
mos usted tiene que gobernar a todo un
país...y no estoy mintiendo, estamos dicien
do atiendan a los desplazados... sé que cada
vez es más complejo que me dé la palabra...
yo lamento que nos vea como adversarios a
quienes estamos haciendo un trabajo y que
no estamos en agendas de partidos políti
cos ni de gobiernos, y somos honestos con
nuestro trabajo. Esta es la vez que cuando
me hablé de politiquería o términos así no
me recuerdo que me haya tratado de mane

ra irrespetuosa como
en esta ocasión''

Evidentemente

AMLO se mostró mo

lesto, indispuesto,
pero sin atinar a reco
nocer errores y fractu
ras, su salida fácil es la
contestación agresiva
y ofensiva. Hablar y
ganar tiempo impide
a AMLO tratar temas

como el incendio pro
vocado en la central

de abasto de Toluca,
a la reunión de la al

caldesa de Chilpancingo con supuestos de
lincuentes, tampoco de la explosión en una
plataforma de Pemex, menos de las irregu
laridades en "campaña" de sus corcholatas.

Los asesinatos en Michoacán ya no le
prestan atención como el ecocidio por el
tren maya. Para él lo importante es no irse a
sacar la foto con las víctimas de la Línea Do

rada del Metro "eso era en otros tiempos''
El fallecimiento de Muñoz Ledo le tiene

sin cuidado, el conflicto con España y Perú,
así como la expulsión de México del Co
mando Norte son nimiedades.

Lo importante es acusar a los medios
conservadores, intimidar a reporteros, con
tinuar con sus monólogos y ganarse el de
recho de admisión para evitar réplicas.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 ¡zzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Hace unos días el reportero
Ernesto Ledezma de

Rompevientostv se permitió
ofrecer cifras documentadas
de ¡a violencia en varias

regiones del país a lo que
el presidente le respondió
con que estaba haciendo

"politiquería".
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Mensaje Político
Facilitan ratificación de Godoy
Por Alejandro Lelo de Larrea

La titular de la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad

de México, Ernestina Godoy
debe andar muy contenta, pues avan
zó varios peldaños su ratificación por
cuatro años más: la oposición en el
Congreso de la Ciudad de México ya
avaló en comisiones la conformación

del Consejo Judicial Ciudadano, y
todo apunta que hará lo mismo en el
Pleno cameral.

Esto significa que los opositores al
parecer ya dejaron la batalla final sobre
el futuro de Godoy a la votación directa
sobre si debe o no continuar, para lo
cual Morena y sus aliados ya no ne
cesitarán obligadamente de 44 votos
para ratificarla, sino que una buena
operación política con chantajes, pre
siones, amenazas, premios, cargos,
puede llevar a que hasta con los 38 que
ya tienen saquen el nombramiento.

Precisamente la oposición donde
todavía puede pelear más es en la
conformación del Consejo, en pos
tergarlo lo más posible, porque para
su aprobación por parte del Pleno se
requiere de las dos terceras partes
de los integrantes del Congreso, es
decir, 44 de los 66, de acuerdo el artí
culo 37 de la Constitución capitalina.
Como se dijo, hoy Morena, sus parti
dos satélites y los detractores de PAN

y PRD alcanzan 38 votos, por lo que
les faltarían 6 para este trámite.

En la oposición parece que no
valoraron eso, y de manera muy ex
traña aceptaron anticipar los tiempos
para la conformación del Consejo
Judicial Ciudadano. Por unanimidad

en comisiones, avalaron la lista de los
11 integrantes de tal Consejo, misma
que tiene que ser votada por el Pleno
Cameral, con mínimo 44 votos.

En la lógica de los diputados pa
nistas que hasta hoy son los más
aguerridos adversarios de Godoy,
aprobaron la propuesta de conseje
ros porque los perfiles que se presen
taron no son tan afines a los morenis

tas. Hay algunos incluso hasta cerca
nos a los panistas y además se trató

de seleccionar a los 11 de los 32 que
tuvieron las más altas calificaciones

en el proceso de selección. Otro fac
tor es que la oposición consideró que
no podía votar en contra de personas
que decidieron participar de manera
altruista, voluntaria, y estar en con
tra de ello era equivalente a estar en
contra de la participación ciudadana
en los procesos de gobierno.

El Consejo Judicial Ciudadano es
la instancia que simple y llanamente
se encargará de entrevistar a Ernes

tina Godoy y será suficiente que ella
exprese su deseo de ser ratificada
para que se presente el dictamen al
Pleno cameral. Y precisamente ahí es
donde Morena puede lograrlo, por
que ya no necesita 44 votos. La Cons
titución establece que para designar
al titular de la Fiscalía se requiere
"mayoría calificada de dos terceras
partes de los miembros presentes en
la sesión respectiva'' Puede ocurrir
que no estén los 66, porque algunos
legisladores se ausentaron para ir a!
baño, que les dio covid, que los ope
raron, que se les murió la abuelita.
Cualquier pretexto es bueno, lo que
abre la puerta para que a Godoy la ra
tifiquen hasta con esos 38 votos que
ya tienen.

Los mismos panistas que votaron
a favor del Consejo Judicial Ciudadano
en comisiones ya se pronunciaron en
contra de la ratificación de Godoy. Aní
bal Cáñez y Federico Chávez advierten
que no tiene autoridad moral para se
guir en el cargo cuatro años más.

El primer termómetro de lo que
viene será si Morena logra un pe
riodo extraordinario para acelerar e?
trámite. Requiere de dos terceras par
tes de la diputación Permanente para
convocarlo. Tiene 12 de 22 votos, le
faltan 3. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Mandos policiales muestran
encuesta pro Sheinbaum

Íesde hace vaD!rios días, los
"estados tem

porales de Whatsapp"
de mandos de la policía
de la Ciudad de Méxi
co muestran la misma

imagen: una supuesta encuesta para la Pre
sidencia y Jefatura de Gobierno 2024. Por su
puesto, en dicho estudio de opinión pública
van arriba Claudia Sheinbaum y Ornar Gar
cía Harfuch, por parte de Morena, supuesta
mente con 43 por ciento de las preferencias.
En segundo sitio, Xóchitl Gálvez y Santiago
Taboada, de PAN, PRI y PRD, con 36 por cien

to, y en el fondo con apenas el 5 por ciento
Enrique Alfaro y Salomón Chertorivski, de
Movimiento Ciudadano. La imagen de la su
puesta encuesta refiere que el 16 por ciento
de las personas aún no decide por quién va
a votar. Nos afirman que no es fortuito el uso
de la imagen, que es un R1 (orden) de un alto
mando. ¿Será del propio Harfuch? Sea o no,
le falta todavía lo importante para ser candi
dato de Morena a la Jefatura de Gobierno: la

aprobación presidencial.

CONMEMORACIÓN "VILLAVIVE"
Así como el Gobierno Federal decretó

2023 como el Año de Francisco Villa, en la

Ciudad de México ya avanza también la
conmemoración y reivindicación histórica
de este héroe de la Revolución Mexicana.

Ayer se presentó un programa bastante
amplio para conmemorar los 100 años del
asesinato de El Centauro del Norte, por
parte de la organización social Frente Popu
lar Francisco Villa (FPFV). Alejandro López
Villanueva, integrante de la dirección del
Frente, anunció como parte del evento "Vi
lla Vive" en el que habrá bandas de Rock,
participarán los historiadores Paco Ignacio
Taibo II, Jesús Vargas Valdés y Pedro Salme
rón, así como otros invitados especiales,
como el jefe de gobierno, Martí Batres, el
próximo 20 de julio en el Monumento a la
Revolución de la Ciudad de México. López
Villanueva, también anunció que se plantea
cambiar su sobrenombre de Centauro del

Norte por Centauro de los Pueblos de Amé
rica. Suerte.
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Por la espiral
La fatiga de Biden en la OTAN

I noruegoe:Jens Stol
itenberg lleva

al frente de la OTAN
desde el 1 de octubre

de 2014, el exprimer
ministro noruego

anunció en mayo pasado que este sería su
último mandato al frente de la Alianza. Sin

embargo, el propio Biden le ha pedido que
se quede un año más; de él se destaca su
serenidad, su capacidad diplomática y de
mediación. Ha sido un artífice imprescindi
ble para que, Finlandia y Suecia, hayan lo
grado ser aceptadas en el seno de la Alian
za sobre todo desbloqueando la oposición
deTurquía y de Hungría.

En la pasada cumbre en Vilna oVilnius
se vio a un Biden bastante fatigado. El pre
sidente estadounidense que cumplirá 81
años el próximo 20 de noviembre estuvo
ausente en varios momentos de las reu

niones, de hecho, se fue a descansar tem
prano el primer día y una nota curiosa es
que en la inauguración mientras Stolten
berg y Gitanas Nauséda, presidente de Li
tuania, daban la bienvenida, uno por uno.
a los líderes presentes y se hacían una foto
ante los medios de comunicación, cuando
le tocó el turno a Biden él no salió y en
tonces debió interrumpirse el proceso al
menos durante 15 minutos hasta que rea
pareció el mandatario norteamericano.

En una de las ruedas de prensa en las
que participó tuvo otro de sus cada vez
más frecuentes lapsus mentales y confun
dió a Zelenski con Putin, los nombres de
Volodímir con Vladimir: "Vladimir y yo... el

señor Zelenski y yo''
Pero sus meteduras de pata continua

ron se volvieron a hacer presentes en el
discurso que dio en el patio de la Universi
dad de Vilnius, ante estudiantes y un mon
tón de personal de seguridad. Biden hizo
todo un trabalenguas tratando de explicar
por qué los miembros de la OTAN defien
den la libertad como un valor absoluto.

Simplemente se hizo bolas y terminó rién
dose, junto con los asistentes, que fueron
testigos de su nueva maraña lingüística.

A COLACIÓN
La OTAN es más fuerte que nunca, eso

es verdad y no dudo que termine exten
diéndose más e incluyendo a otros países
fuera de su órbita euroatlántica sobre todo

ante las amenazas de China, Corea del
Norte e Irán.

Al término de la Cumbre de la OTAN,
en Vilnius o Vilna capital de Lituania, la
Alianza Trasatlántica emitió un comuni

cado de noventa puntos signado por los
treintaiún países miembros. Para mí vale
la pena destacar los siguientes puntos que
mencionaré a continuación.

1) La OTAN es una alianza defensiva.
"Reafirmamos nuestro férreo compromiso
de defendernos mutuamente y cada centí
metro del territorio aliado en todo momen

to, proteger a nuestros mil millones de ciu
dadanos y salvaguardar nuestra libertad y
democracia, de conformidad con el artículo
5 delTratado de Washington''

2) La paz en la zona euroatlántica se ha
hecho añicos. "La Federación de Rusia ha

violado las normas y principios que contri
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buyeron a un orden de seguridad europeo
estable y previsible. La Federación de Ru
sia es la amenaza más importante y directa
para la seguridad de los aliados y para la
paz y la estabilidad en el área euroatlántica''

3) La competencia estratégica, la ines
tabilidad generalizada y las perturbaciones
recurrentes definen nuestro entorno de

seguridad más amplio. "Los conflictos, la
fragilidad y la inestabilidad en África y el
Oriente Medio afectan directamente nues

tra seguridad y la seguridad de nuestros
asociados. Las ambiciones declaradas y
las políticas coercitivas de la República
Popular China (RPC) desafían nuestros
intereses, seguridad y valores. Seguimos
abiertos a un compromiso constructivo
con la República Popular China, incluso
para construir una transparencia recípro
ca, con miras a salvaguardar los intereses
de seguridad de la Alianza''

4) La seguridad de Ucrania es de gran
importancia para los aliados y la Alianza.
"Para apoyar una mayor integración de
Ucrania con la OTAN, hoy hemos acorda
do un paquete sustancial de apoyo político
y práctico ampliado. Hemos decidido esta
blecer el Consejo OTANUcrania, un nuevo
organismo conjunto donde los aliados y
Ucrania se sientan como miembros igua
les para promover el diálogo político, el
compromiso, la cooperación y las aspira
ciones euroatlánticas de Ucrania para ser
miembro de la OTAN''

5)Todos los miembros en contra de las

amenazas nucleares. "Condenamos la re

tórica nuclear irresponsable de Rusia y las
señales nucleares coercitivas. Recordamos

la Declaración Conjunta de los Líderes de
los Cinco Estados poseedores de armas
nucleares emitida el 3 de enero de 2022 so

bre la prevención de la guerra nuclear y la
prevención de las carreras de armamentos.
Pedimos a Rusia que vuelva a comprome
terse, con palabras y hechos, con los princi
pios consagrados en esa Declaración''

6) Más gastos para defensa. "Nos com
prometemos a invertir al menos el 20%
de nuestros presupuestos de Defensa en
equipos pesados, incluida la investigación
y el desarrollo conexos. Reconocemos que
esto debe cumplirse junto con un mínimo
de! 2% del gasto anual en defensa del PIB7

7) Las fuerzas nucleares estratégicas
de la Alianza, en particular las de Estados
Unidos, son la garantía suprema de la se
guridad de la Alianza. "Las fuerzas nuclea
res estratégicas independientes de Reino
Unido y Francia tienen un papel disuasorio
propio y contribuyen significativamente a
la seguridad general de la Alianza'.'

8) Irán nunca debe desarrollar un arma
nuclear. "Seguimos profundamente preo
cupados por la escalada de su programa
nuclear por parte del Irán. Instamos al Irán
a que cumpla sin más demora sus obliga
ciones jurídicas en virtud de su acuerdo de
salvaguardias exigido por elTratado sobre
la no proliferación de las armas nucleares''
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La máquina del fango

Umberto Eco le llamó "La Máquina
del Fango" a la manipulación de la
información para sembrar dudas, o
ensuciar el nombre público de una
persona, principalmente políticos; los
pactos que tienen los medios con el mundo
empresarial, su principal financiador, los
hace dependientes de cualquier capricho
que este tenga, desde limpiar su imagen
empresarial, ensalzar valores inexistentes
como ha sucedido con la señora Gálvez a

la que han llamado "virgen, inmaculada,
salvadora y hasta verdadera autóctona",
silenciar notas que afectan a esos
empresarios o como mínimo esconder
la nota en el rincón más apartado de la
publicación, para eventualmente alegar
que la nota "se publicó".
La máquina de fango es usada y

más ahora para "recuperar el orden
constitucional", SU orden por supuesto,
por lo que en plenas pre pre campañas,
ha soltado nuevamente su maquinaria
contra varios de los aspirantes a ganar
la candidatura, y cuando se les acaban
los elementos o el ingenio para soltar
información sesgada que ponga en duda la
integridad de alguno, refuerzan el embate

contra los cercanos a la campaña y el
golpeteo se acentúa con fotos trucadas o
fuera de contexto que puedan "reforzar el
discurso amañado" como se ha visto en los

recientes ataques a la diputada con licencia
Andrea Chávez.
El bombardeo mediático, ha sido

secundado por quienes creen de primeras
en un discurso que se cae a la mínima
investigación, pero algunos "despistados"
se compran a la primera y así, "La Máquina
del Fango" cumple con el objetivo que
mencionaba Umberto Eco: "desprestigiar
al adversario político a través de los medios
de comunicación".
No hay escrúpulo, ni ética, ni moral, solo

dinero para el desprestigio del adversario;
Eco también indica: "el solo hecho de decir

algo de alguien crea la sospecha", y es la
sospecha misma la que prende la chispa
con la que saldrán más y más denuestos,
aunque sean totalmente infundados.
He señalado muchas veces la urgencia
de una legislación que ponga cotos a las
mentiras que circulan en los medios, pero
independientemente de si llega o no dicha
regulación, a nosotros, como receptores
de la información nos toca comparar la
información y no caer a la primera.
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Fue violento y fue
digna

Nunca he visto que ningún
periodista insista, de manera tajante
y con vehemencia, a Marcelo, a Adán,
a Gerardo, a Ricardo o a Manuel que
acepten que "siguen instrucciones",
"acatan órdenes" y que los "maneja"
el Presidente de la República. Bueno,
a Claudia Sheinbaum Pardo un

periodista en una confrontación de 70
segundos en un video que circula en
redes sociales fue exactamente lo que
le hicieron. La doctora incluso se ríe

y dice que "por qué tanta violencia",
después de contestar cada una de sus
preguntas de manera parsimoniosa.
Incluso dice que si ese es el tono que
va a seguir la entrevista, que ella le
sigue, pero que no le ve necesidad.
Preguntas, también, sobre los

espectaculares que han aparecido en
Tabasco, con la cantidad específica
que se han puesto, quiénes lo han
puesto y cuánto han costado. ¿Para
qué? Es cuestión de preguntarle a los
operadores de dichos espectaculares
y pedirles que entreguen el contrato

entre el proveedor y el medio de
comunicación, ¡tan tan! ¿Es violenta la
entrevista? Sí, dado que está fuera de
lugar que alguien quiera generar nota
a partir del modelo de interrogatorio
en un carrusel mediático después
de una asamblea informativa. Es

un proceso interno, se conceden
entrevistas de buena voluntad

como para pensar que "raspando los
muebles" e imitando el modelo de

Jorge Ramos va a poder solventar
la incapacidad y limitaciones del
periodista a la hora de preguntar.
Ahora resulta que las almas nobles

ybienpensantes dicen encontrarla
hebra que conecta este 'desplante'
con su 'esencia autoritaria'. ¡Por

Dios sus ojos, no digan tonterías! No
sea uno desquiciado por preguntas
sobre el Fiscal General u otro fuera

de sí cuando le preguntan por un
comentario respecto a una nota en
medios nacionales. No se vale.

Fue violento. Y fue digno el papel de
Claudia. No más.

Fecha: 14/07/2023

Página: 4

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Echados en la hamaca

Antonio Attolini

Costo: 10,908

Página 167 de 181 Índice



CDMX

Conforme avanza el 2023, co
mienzan a moverse los nombres

de quienes serán las Corcholatas
capitalinas para las elecciones
del 2024yya en breve veremos
quiénes comienzan abajarse de
la carrera par a ir por la silla del
Palacio Virreinal de la Ciudad de
México.

Por Morena se tiene a Clara

Brugada, alcaldesa de Iztapala
pa; Mario Delgado, presidente
nacional de Morena y Ariadna
Montiel, Secretaria de Bienes
tar. Mientras que los que aún es
taban vigentes como son Martí
Batres, jefe de Gobierno interi
no y Ornar García Harfurch ya
declinaron participar.
Mientras que, del otro la

do en la oposición, labaraj a de
nombres (y golpes, arañazos y
patadas bajo la mesa, aunque
sonrían para lafoto) están por el
PAN, Lía Limón, alcaldesa AO;
Mauricio Tabe, alcalde Miguel
Hidalgo; Kenia López Rabadán,
senadora del PAN y Santiago Ta

boada, alcalde de Benito Juárez
(y recién "destapado" en una
mañanera como el palomeado
de los grupos oligarcas).

Por el PRD, esta menciona
da Sandra Cuevas, alcaldesa en
Cuauhtémoc (y si no, como la
autocandidateada a la secretaria

de Seguridad Pública de la CD 
MX); Víctor Hugo Lobo, diputa
do local y Luis E Cházaro, dipu
tado federal.

En el PRI, tenemos a Cynthia
López Castro y Javier Gonzá
lez: Zirión, diputados federales,
quienes tendrán la dura tarea de
superar a un avanzado Adrián
Rubalcava, alcalde de Cuaji
malpa.
En solitario, por Movimiento

Ciudadano va Salomón Cherto

rivski y por el lado independien
te se prevé que Pedro Pablo de
Antuñano, líder en la CDMX del
Movimiento Nacional Progre
sista, puedan ser considerados
como los caballos negros de la
contienda por la CDMX.

Fecha: 14/07/2023

Página: 10

Area cm2: 150

1 / 1

Columnas Políticas

Plaza Central

Juan R. Hernández

Costo: 8,181

Página 168 de 181 Índice



Los contratos
millonarios de
Xóchitl Gálvez
con el FRI AN

CONFLICTO DE INTERESES

Pensaron que Xóchitl Gálvez iba a ser
una aspirante que les duraría mucho.
No le veían tantos puntos débiles: po
dían presumir su supuesto origen in
dígena y su supuesta pobreza cuando
era niña. Podían alardear con eso de

que "era echada para delante" y que no
tenía tras de sí ningún escándalo de
corrupción.

Pensaban que era la aspirante ideal
para desgastar a Morena y a quien sea
el candidato o la candidata de ese par
tido. Pero Xóchitl les duró poco.

El jueves 6 de julio, en la revista di
gital Polemón, los reporteros César
Huerta y Jorge Covarrubias publica
ron un texto donde evidencian que la
senadora del PAN se benefició duran

te más de 18 años con contratos de los

gobiernos del PRIAN.

La aspirante a la candidatura del
PRIPANPRD a la presidencia de la
República fundó con sus familiares dos
empresas (High Tech Services S.A. de
C.V y Operación y Mantenimiento de
Edificios Inteligentes" OMEI) con las
cuales se ha hecho millonaria vía con

tratos gubernamentales. Además, fue
funcionaría pública e incurrió en con
flicto de interés.

Durante el gobierno de Vicente
Fox, cuando fue nombrada funciona
ra de alto nivel como encargada de la
Comisión Nacional para el Desarrollo
de los Pueblos Indígenas, su empresa
High Tech Services recibió contratos
por más de un millón de pesos. Y su
otra empresa, OMEI, se fue con más
de 4 millones de pesos. Esto fue un se
rio conflicto de interés, pues ella era
alta funcionario de ese gobierno, y sus
empresas recibían contratos de éste.

Las empresas de Xóchitl Gálvez re
cibieron además del gobierno de Fe
lipe Calderón contratos por casi 10
millones de pesos; y del gobierno de
Enrique Peña Nieto, casi 17 millones
de pesos.
Es decir, Xóchitl ha sido, duran

te más de 18 años, contratista del go
bierno. Y hoy quiere ser presidenta del
país.

Así pues, la que pensaban que iba a
ser la aspirante impoluta que iba a de
rrotar a Morena, pues salió muy débil,
y ahora no saben ni cómo hacerle para
limpiarle la imagen.

Sí, a Xóchitl Gálvez la inflaron en
tres semanas, y se desinfló en una.
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Calores y más
calores

DESTRUCCION DEL ECOSISTEMA

El mundo se encuentra convulsiona

do. Hemos llegado a extremos, pro
ducto de la destrucción de nuestro

medio ambiente. Así, vivimos fríos
más intensos y calores insoportables
que provocan muertes al por mayor.
Cuando llegan los inviernos, simple
mente en lugares tradicionalmente
moderados, el termómetro alcanza
niveles sumamente bajos; los "0" se
vuelven la constante y de pronto, en
otras temporadas se llega a calores
fuera de lo común, de 40°C o más.

La conducta irresponsable de la po
blación mundial nos ha impulsado para
llegar a situaciones inauditas, mismas
de las que no hay regreso. A lo más que

se puede llegar, es a que estos extremos
no sigan incrementando y entendamos
de una vez que la cultura del respeto al
medio ambiente debe ser indispensa
ble en todos los seres humanos. Pero

en particular los gobernantes deberán
actuar con responsabilidad, ya que sin
duda son los hombres del poder los que
propician con autorizaciones ilícitas a
que se destruya el ecosistema, donde ca
da vez tenemos menos zonas verdes, el
agua sufre abusos y, en general, se pre
senta una verdadera carrera para dañar
nuestra ecología.
Estamos heredando a nuestros hi

jos un mundo inhabitable, sin freno
que lo impida. La ambición por el dine
ro se impone, dando pauta a que no se
establezcan políticas mundiales para
proteger a nuestro planeta. Aunado a lo
anterior, se dan fenómenos incontrola
bles como es el caso de los famosos "ni

ños y niñas", que provocan fluctuación
de temperaturas particularmente en el
Océano Pacifico. Es por tanto entendi
óle que la desgracia de la humanidad en
esta destrucción de nuestro entorno,
proviene en forma mayoritaria de la
corrupción gubernamental, además de
circunstancias de la propia naturaleza,
las cuales merecen atención y orienta
ción adecuada.
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La reina XóchilI
y el cempasúchil

MAESTRO, VARIOS MEDIOS ESTAN INFLANDO LA
PRECAMPAÑA DE GÁLVEZ.

Es prensa, radio y TV pagados por su tocayo de la le
tra X que han fabricado un enorme globo como una
botarga, que en su momento va a reventar. A vocin
gleros y jilguerillos de la oposición sólo les falta com
pararla con la reina azteca Xóchitl que en náhuatl
significa flor, y quien dio nombre al cempasúchil
(flor de muerto). Y así va a quedar el fallido proyecto
del FAM: bien tieso.

Xóchitl da servicio de alta tecnología y operación y
mantenimiento a edificios inteligentes.
Se lo creyó Claudio X pecando de tonto, al contratar
la para operar y mantenerla como candidata oposito
ra, creyendo que con tintes tecnológicos y una que otra
restiradita moderniza su rostro e imagen, y así impul
sarla para llevarla al Palacio Nacional.
Fox tuiteó: "¿Es Hillary Clinton o Michelle Oba
ma? No es Xóchitl", y que lo tunden en redes por la
coma (,) faltante.
¿Es FreddyKruegeroeltio JedClampettdeLos Bever

lyricos?.. No, es Vicentoloache, quien no tuitea y sí ton
tea, y que parece paloma al caminar: da tres pasos y...
zas.

Hubo fallas en la plataforma del FAM "por alta de
manda", y amplió el plazo para recolectar firmas.
Bien dice el dicho: Buena vida, mala FAM...a., y ya po
cos le creen, pero que recurra a la sabia Margarita, toda
una experta en rúbricas fotocopiadas.
Colosio está a favor de alianzas de MC, "pero no
conelPRI".

Luis Donaldo júnior es congruente y no olvida que la
muerte de su padre fue un primen  digo crimen, no co
mo Claudia Ruiz que hasta hace unos días renunció al
priísmo que también mató a su papá.
Ebrard presentó su plan A.N.G.E.L. con 8 estrate
gias para lograr "el México más seguro de la his
toria".

Uy, se necesitaría toda una guardia nacional de ángeles,
serafines y querubines espiando y apuntando.
El sábado pasado fue Día Mundial de la Alergia.
El 7 de julio de 2024 será Día Nacional de la Alergia... a
los candidatos de Va Por México y su frente indecente.
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Ebrard, "corcholata"
de seguridad

El adelantado e ilegal proceso de selección de precan
didatos y candidatos a la Presidencia de la Repúbli
ca tiene muchos problemas, precisamente, por

estar fuera de la ley. En el oficialismo, el jefe de partido y
de gobierno, AMLO, les impuso reglas draconianas, pero
no constitucionales, pues al final sabe que está haciendo
algo ilegal. Salidas de su ronco y autoritario pecho: les pro
hibió hablar mal de la 4T; les prohibió hablar mal de él; les
prohibió debatir y, finalmente, en un acto por lo menos de
dudosa legalidad, el INE les prohibió convocar a votar, ha
cer propaganda electoral y hacer propuestas (aunque en
esto último el INE y AMLO estuvieron de acuerdo).

En la acera de enfrente, en la oposición, se organizaron
creo que con buen tino, en un proceso que tiene tres fases
y que combina participación ciudadana y decisión política.
Recoge firmas de la ciudadanía, incorpora a un padrón
alrededor de 2 millones de firmas con teléfono y correo
electrónico, lo que eventualmente se volverá una fuerza
real para la promoción de quién resulte ganador de esa
contienda.

A la oposición se les aplicarán las mismas limitantes
que a las "corcholatas" y en ese sentido las cosas no se ven
tan mal. Sin embargo, comienzo con una reflexión inicial.
Es posible que mi amigo y maestro de sociología, Ernesto
Azuela, tenga razón. Los abogados pensamos a las leyes
como una imposición pactada, que Sí no es obedecida ten
drá consecuencias. Él piensa, que mientras no exista, por
parte de los actores, anuencia y acuerdo de que ésa regla
no debe prevalecer, no hay manera de hacerla cumplir.
Gajes del oficio, pero lo que el día de hoyes cierto, es que
ya nadie respetó o por lo menos fue estricto con el proceso,
lo que esperemos que.no traiga consecuencias futuras.

En ese contexto, en esta semana Marcelo Ebrard hizo

una propuesta de seguridad. Puede decirse mucho de ella,
pero al final parece una ida al supermercado de tecnología
para resolver un problema profundamente complejo que
requiere de diversos elementos.

Vea usted. Cuando se habla de política social, se hace
una política que atiende a muchos al mismo tiempo y con
un mínimo rasero. Le vamos a dar a todos los que tienen
más de 65 años cuatro mil pesos mensuales. Ahí van mi
llones.

Cuando se establece una política de seguridad, hay de
finición de sectores que cuidar, puntos conflictivos, colo
nias que requieren especial atención, pero al final
acabamos en personas que de una en una viven el proble
ma de manera distinta.

En la colonia X, hay robo de vehículos. Diría uno, pues
pongan policías a vigilar las calles. Muy bien, nada más
que el policía pasa por el lugar, no se queda cuidando el
coche X o Y toda la noche. No alcanzan los policías.

Así que puede uno poner cámaras para vigilar. Muy
bien y si grabamos que un sujeto se robó el coche, ¿qué
hacemos?

Si el dueño no presenta una denuncia, nada que hacer.
Si la presenta, tiene que comenzar todo un proceso para ir
a las cámaras. Armar un expediente, buscar al posible cul
pable, presentarlo frente a un juez y después seguir el jui
cio. Es decir, la política delictiva tiene que atender dos
ámbitos: el general y el de una por una las personas invo
lucradas. Esa es la parte difícil.

En cualquier caso. Las "corcholatas" y los de oposición
no pueden hacer propuestas que llamen al voto y por el
otro, no hay profesionales trabajando en foros alternativos
construyendo propuestas. Así estaremos los próximos
cuatro meses. Nada más, pero nada menos también. •

Eje Central Fecha: 14/07/2023

Página: 5

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel González Compeán

Costo: 10,654

Página 172 de 181 Índice



La trastienda

EL AMOR NO A CABA

± m Isabel Estrada
Juárez cada vez está más
que presente en la campa
ña de Adán Augusto López
Hernández. Se trata de la

esposa del exsecretario de
Segob. Pero no crea que
fue una ocurrencia el arri
bo de doña Dea en los

eventos multitudinarios,
dicen los enterados que se
trata de una idea plantea
da por el dúo dinámico de
estrategas, Andrea Chá
vez Treviño yAbraham
Mendieta, guienes estu
diaron a las audiencias y
se percataron gue se ge

neraría más empgtfg con
las mujeres y familias
mexicanas. Tan bien le fue

al matrimonio con la po
blación en los recorridos

diarios, gue lg táctica se
replicó en vorios estodos
del pgfs. Sin embgrgo no
todo es miel sobre hojue
Igs en lg cgmpgñg del ta
basgueño. Dicen los gue
suben gue Igs declaracio
nes de Leonel Godoy sobre
el osunto de los especta
culgres fueron más gue
desafortunodas, pues de
ser un problemo mediáti
copolítico de los tres cor
cholotgs, ghorg atrajo
todos los reflectores o los
cientos o miles de espec
taculgres gue tiene don
Adán a lo largo y ancho
del territorio nacional.
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Europa ante sí misma
Luis M. Cruz
ICon el revuelo preelectoral en

curso, suelen perderse de vista
otras cuestiones de gran rele
vancia. En estos días, el futuro de

# Europa y en algún sentido, el del
resto del mundo ha estado en cuestión. No es

ninguna visión eurocéntrica, sino tan sólo
una apreciación geopolítica, pues los países
integrantes de la Organización del Atlántico
Norte (OTAN), la alianza políticomilitar más
grande y poderosa del planeta, se reunieron
en Vilna, Lituania, para definir el sentido de
la alianza y qué hacer ante los desafíos actua
les y por venir. La invasión rusa a Ucrania
galvanizó la cuestión, así como el avance pro
fundo de China hacia el centro de Asia con

Irán en una lógica de pinza, ha mostrado qué
tanto el arreglo multipolar dista de ser esta
ble y predecible; de golpe se detuvo la idea de
un orden global, abierto e interdependiente y
se tornó a percepciones inciertas y divisivas.
2 En una gran paradoja, no obstante los

. reveses rusos en el Donbás el empanta
namiento del conflicto es lo más probable,
agregando costos al sostenimiento de una
guerra de desgaste tanto para Rusia como
para Occidente. La posición de los otros po
deres globales también ha cambiado, dicen
varios análisis del Consejo de Estudios Inter
nacionales editor de la revista Foreign
Affairs, fortaleciéndose la alianza atlántica

en lo inmediato; China habría obtenido un
vasallo ruso tomando de facto el liderazgo de
1a. vertiente autoritaria, en tanto que la Unión
Europea, dados los costos asumidos, pudiera
considerarse un gran perdedor del conflicto.
3 Muchas fueron las interrogantes a res

.ponder en la reunión de Vilna; quizá
como pocas veces hay tantas cuestiones que
afectan la seguridad y la estabilidad occiden
tales, desde la adhesión de Suecia ante los
vetos turco y húngaro, la integración recien 
te de Finlandia que añade cientos de kilóme
tros al contacto con Rusia; cuándo será la
admisión de Ucrania y qué hacer ante el ais
lamiento de Rusia y el protagonismo de Chi
na, con un creciente poderío militar y
económico para extender una gran muralla
de acero ante sus adversarios, Xi Jinping dixit.
4 Ante estas incertidumbres entre blo

. ques poderosos, los países de la alianza
atlántica dirimen si ésta debiera seguir sien
do una federación militar o bien, constituirse
en un poder global propio, cero dependiente
de la habitual hegemonía estadounidense
desde la posguerra. La OTAN se muestra hoy
cohesionada ante una amenaza común, pero
no lo está respecto de su futuro como estruc
tura militar subordinada a otros órdenes. Es

decir, debe decidir si constituirse en un poder
global más, capaz de defenderse por sí mis
mo y también rivalizar con los otros con
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objetivos e intereses propios, aún cuando
históricamente se ha probado que los intere
ses suelen ser contrarios al ideal de socieda

des abiertas, democráticas y competitivas a
la vez que cooperativas e interdependientes.
5 La invasión de Rusia contra Ucrania

. pronto será un punto de inflexión en la
historia. La guerra regresó al frente oriental
europeo y reveló la creciente rivalidad entre
grandes poderes, siendo manifiesto que los
regímenes autoritarios desafían juntos el
orden prevaleciente desde la Segunda Gue
rra Mundial, no obstante las dificultades
internas de la tiranía rusa, incluida la rebe
lión de las tropas mercenarias Wagner. No
bastará mantener el momentum de unidad

y fortaleza con Ucrania, el desafío es ir más
allá del frente europeo y extender esa cober
tura al IndoPacífico para contener a China
en un nuevo orden global aún por definirse.
O de lo contrario, como hoy se defiende
Ucrania pronto tendría que actuar en Tai
wán o Corea del Sur arriesgando cada vez
más una confrontación general y definitiva.
Como señalara Jens Stoltenberg, secretario
general de la OTAN, lo que decida o no la
alianza atlántica definirá las cosas para las
próximas generaciones o un mundo desor
denado podría estar planteándose con ten
siones y amenazas mucho mayores de las
que hubo antes. H3

i Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.

Eje Central Fecha: 14/07/2023

Página: 6

Area cm2: 300

2 / 2

Columnas Políticas

Luis M. Cruz

Costo: 11,415

Página 175 de 181 Índice



Herencia universal

Enrique del Val
España tendrá elecciones genera

les este mes y la derecha fran
quista. lamentablemente podría
llegar al poder, por los desatinos
del gobierno socialista y, sobre

todo, las divisiones internas de las múltiples
organizaciones de izquierda repartidas en
todo el país.

Recientemente ha aparecido una. coalición
de izquierdas, definida como progresista, que
está logrando conjuntar a muchas de las or
ganizaciones y partidos políticos bajo el nom
bre de "Sumar". Es encabezada por Yolanda
Díaz, actualmente vicepresidenta segunda y
ministra de Trabajo y Economía Social del
gobierno de Pedro Sánchez y candidata en
estas elecciones a. la presidencia de gobierno.

Sumar ha hecho diversas propuestas para
salir del atolladero en que se encuentra, el
país. Hoy quisiera comentar una de ellas, la
llamada "herencia universal", que expresa
una asignación de 20 mil euros cuando la
persona alcance la mayoría de edad.

Están equivocados en cuanto al origen de
la propuesta, pues la atribuyen al hoy famoso
Thomas Pilcetty, cuando en realidad fue otro
Thomas, Paine, quien hace dos siglos, en su
gran obra "Agrarian Justice", ya sugería asig
nar una. dotación universal a. todos aquellos
que cumplieran 25 años. Incluso, en los últi
mos años del siglo pasado en Estados Unidos,

Bruce Ackerman y Anne Alstott también hi 
cieron propuestas del mismo tipo.

Pareciera que esta iniciativa viene a. con
tradecir a la de renta básica o ingreso ciudada
no universal y, como expresan Jordi Arcarons
y Daniel Raventós en la página electrónica
"Sin Permiso", se han comparado muchas ve
ces las similitudes entre una herencia univer

sal (o capital básico, como es más conocida en
la literatura académica) y la renta básica.

Si bien técnicamente podrían ser pareci
das, en la realidad no lo son y, lo que a mi
juicio es peor, es huir una vez más de la irn
plantación de la renta básica universal. El
proyecto de la herencia universal no es in
condicional, porque el dinero deberá de in
vertirse y justificarse en un proyecto de
empresa, un emprendimiento o en forma
ción y el gobierno lo ha de asesorar y vigilar.

Esta propuesta se junta con el fracaso de
la. política implantada por el gobierno del
Ingreso Mínimo Vital (IMV), que también se
ha querido comparar con la renta básica.

El IMV causó muchas esperanzas y a los
tres meses de estar en marcha es un desas

tre ya que se han presentado más de 700 mil
solicitudes y solo se ha resuelto favorable
mente menos del 1 %.

Lo anterior ha provocado las protestas de
los grandes sindicatos, que claramente han
expresado que nadie puede cobrarlo y que
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uno de los grandes problemas ha sido la in
mensa burocracia en la resolución de las pe
ticiones, pues a nivel central son varios
ministerios los que intervienen y después
participan también los gobiernos de las co
munidades autónomas. Esto demuestra que,
una vez más, si en verdad se quiere ayudar a
los más pobres con recursos líquidos hay que
eliminar la burocracia.

Uno de los mejores ejemplos de ello ha si
do la llamada pensión para adultos mayores
de nuestro país, misma que otorga los recur
sos sin ninguna intervención, una vez que se
obtiene el plástico. Otra cosa es la ineficiencia
del Banco de Bienestar en la atención al pú
blico y la escasez de dinero en sus cajeros, que
son los principales motivos de queja entre los
beneficiarios. Esperemos que resuelvan
pronto esas carencias porque, a mi juicio, se
trata de una de las mejores demostraciones
de renta básica no condicionada y universal.

El gran tema a resolver en todas las pro
puestas es el financiamiento y solo hay un
camino: la implantación de impuestos a la
riqueza y las herencias. España ha instru
mentado uno temporal a la riqueza y Sumar
está proponiendo volverlo permanente.

En nuestro país este gobierno no quiso
hacerlo y esperarnos que el próximo si le en
tre a uno de los mayores signos de la des
igualdad que tenemos. 53
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Esto ocurrió hace exactamente 10 años. Una decena de

hombres con armas largas, algunos de ellos sin unifor
mes y sin autorización para ingresar a la zona de plata
formas del Aeropuerto de la Ciudad de México, corrieron

desde el hangar de la Policía Federal hasta la posición 52 de la ter
minal y retuvieron por más de dos horas un vuelo de Aeroméxico
(AM695 con matrícula XAJOY) procedente de Venezuelay violen
taron la "seguridad operacional" de la terminal aérea poniendo en
riesgo a los pasajeros y personal, reconoció la entonces Comisión
Nacional de Seguridad (CNS).

El caso no fue menor, la justificación de ese improvisado ope
rativo policiaco y del personal del SAT fue el que recibieron una
información anónima sobre un cargamento de drogas. Pero no
verificaron la información Los pasajeros se quejaron del trato abu

sivo de los civiles armados, que hasta tiempo despues se identifi
caron como agentes, porque colocaron sus maletas en plena
plataforma, junto al avión y las comenzaron a revisar, sin ningún
protocolo; lo mismo al subir ala aeronave con un perroy revisaron
el equipaje de mano de los viajeros.

Y hubo más, uno de los policías, con arma larga lista, pasó por
debajo del fuselaje de otra aeronave de Delta, que se preparaba
para volar a Estados Unidos y que en ese momento se le abastecía
de combustible, por lo que está prohibido un movimiento así. La
aerolínea se quejó por el riesgo.

Pocos días después, la CNS a cargo en ese momento de Manuel
Mondragón y Kalb, emitió un comunicado anunciando que sus
pendía a sus agentes y los sometía a investigación, pues violaron
múltiples protocolos de seguridad, no actuaron de manera coordi
nada, "no tomaron en cuenta el Programa de Seguridad del AICM
así como las leyes involucradas en la materia".

Uno de los personajes que estuvo a cargo de este operativo y
que fue suspendido era Eduardo Francisco Rodríguez Martínez,
entonces director general de Investigación de la Unidad de Asuntos
Internos de la Policía Federal.

No se trataba de un agente primerizo, que no conociera la tarea
policial. De acuerdo a su curriculum oficial es abogado y había pa
sado ocho años en la Procuraduría General de Justicia de Baja Ca
lifornia y en Seguridad Pública de la entidad, haciendo varios
trabajos, pasó de ser perito a policía ministerial y luego subdirector
y director de seguridad pública (en este último cargo sólo 10 meses).

Sumaba tres años (20072010) en el Órgano Interno de Control

déla Secretaria de Seguridad Publica Federal, en varios cargos has
ta ser director adjunto. Brincó a la cancillería a la Oficialía Mayor,
pero sólo estuvo unos meses y luego llegó a la entonces Procura
duría General de la República, en el Órgano Interno de Control,
donde tampoco completó el año.

Otro brinco fue al desaparecido Centro de Investigacióny Segu
ridad Nacional (Cisen), donde estuvo menos de dos años y regresó
a la Policía Federal,y fue desde donde fue cesado por esa operación.

En su carrera, hace una década, Rodríguez Martínez se topó con
Ramón Pequeño, ahora perseguido en Estados Unidos por narco
tráfico, quien debía tener en su responsabilidad la seguridad de
Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, antes de que se fugara por segun
da vez, y fue uno de los colaboradores cercanos de Genaro García
Luna. Trabajaron juntos y de hecho le permitió permanecer en la
Policía Federal y con su apoyo en la policía federal ministerial.

Este personaje, también fue acusado de tortura por Felipe Ro
dríguez Salgado, señalado como sicario de Guerreros Unidos y hoy
considerado víctima en el caso Ayotzinapa.

A pesar de sus relaciones, sus antecedentes y acusaciones, Ro
dríguez Martínez es testigo estrella del fiscal Rosendo Gómez
Piedra y lo más extraño es que no se le ha pedido que confiese su
responsabilidad en el caso de tortura, y aún asile ofrecieron un
criterio de oportunidad y es testigo, con el permiso de seguir tra
bajando como agente. Sirve como arma perfecta para la confu
sión y las venganzas de algunos grupos, que mencionábamos en
este espacio la semana pasada.
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El turismo es una de las industrias más impor
tantes a nivel global por su generación de em
pleo, desarrollo económico y promoción del
intercambio cultural. Sin embargo, en algunos

destinos turísticos, como ocurre con México, la falta de
seguridad se ha convertido en un problema preocupan
te. Cuando los turistas se enfrentan a situaciones de pe
ligro, su experiencia se ve empañada y el destino sufre
las consecuencias.

Esto genera sin duda un impacto en la industria ya
que, cuando un destino se considera inseguro, la afluen
cia de turistas disminuye significativamente pues los
viajeros se preocupan por su bienestar y el de sus seres
queridos, lo que lleva a cancelaciones de viajes y a buscar

alternativas mas seguras. Esto afecta directamente a la
economía local, ya que el turismo es una importante
fuente de ingresos y empleo, así como ala derrama eco
nómica en general.

Por supuesto México sufre ya las consecuencias de
ello así como de falta de promoción del país. Los merca
dos emisores hacia nuestro país como son Estados Uni
dos, Colombia, Brasil y Gran Bretaña, por ejemplo, han
reducido entre enero y mayo de este año, un total de 526
mil 160 turistas.

Estados Unidos, como ya lo habíamos comentado en
este espacio, redujo el mercado en un 11.9 %, Colombia lo
hizo en un 17.3 %, Brasil en un 45.1 % y Gran Bretaña en
un desafortunado 19.9 %, informó el Centro de Investi
gación y Competitividad Turística (CICOTUR).

El espacio que dejó México en la promoción, así co
mo en su falta de seguridad, han sido aprovechado por
otros países. El mismo estudio presenta como Canadá
cuenta con un 35.8 % más de turistas en el mismo pe
riodo, Costa Rica creció un 4.5 %, Perú un 13.6 %, Chile
en un 22.5 %, Alemania logró un 9.8 % y Francia incre
mentó en un 6.7 %. Esto generó un total en el mismo
periodo, de 200 mil 826 turistas más hacia esos lugares.
Sin duda un gran fracaso para nuestro país.
La seguridad es un factor fundamental en la elec

ción de un destino turístico. Cuando se producen inci

dentes graves, como secuestros, violencia o terrorismo,
la reputación del destino se ve perjudicada. Las malas
noticias se propagan rápidamente a través de los me
dios de comunicación y las redes sociales, disuadiendo
a futuros visitantes. Esto da por resultado un impacto
negativo a la imagen del lugar.

La forma para recuperar esto es contar con una real
atención al fortalecimiento de la seguridad. Es funda
mental que los destinos inviertan en la mejora de la se
guridad, tanto en términos de infraestructura como de
recursos humanos, así como contar con una fuerza po
licial capacitada, cámaras de seguridad, iluminación ade
cuada y medidas de control en lugares turísticos.

La Cooperación entre sectores es importante. El sec
tor turístico, las autoridades locales y federales, así como
las fuerzas de seguridad, deben trabajar de manera con
junta para abordar los desafíos para la implementación
de estrategias de seguridad que garanticen la protección
de los turistas, así como implementar líneas de emer
gencia y asistencia para los visitantes.
La seguridad turística es un factor crucial para el

éxito de un destino. Cuando los turistas se sienten se

guros, pueden disfrutar plenamente de su experiencia
y contribuir al crecimiento económico local pero cuan
do no es así, pasa lo que está ocurriendo con México,
simplemente dejan de venir. fS
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Pocas cosas tan extrañas como la que me acaba de
suceder el pasado martes del presente mes y año,
pero antes de contarles más detalles, es necesario

que les adentre en algunos antecedentes.
Al parecer, según he logrado averiguar en algunos me

dios ucranianos a los que todos tenemos acceso por inter
net, un evento muy extraño sucedió el 03/19/2021. Reportes
varios, parecen confirmar que la policía acudió a un llama
do civil acerca de una persona desorientada, un tanto agre
siva, que se encontraba en uno de los caminos tangenciales
al Monasterio de las Cuevas, en Kiev, Ucrania.

Afirma el expediente policial que al lugar arribaron dos
oficiales (un hombre y una mujer cuyos nombres omito por

su seguridad, pues siguen en servicio), miembros de la uni
dad de patrullas en bicicleta, que con facilidad identificaron
al individuo, quien estaba, efectivamente, desorientado,
gritando y solicitando ayuda; vestía ropa un poco anticuada,
que, aunque se veía nueva, parecía de un estilo algo viejo y
pasado de moda.

Al acercarse los oficiales, calmadamente, le avisaron que
buscaban ayudar y comenzaron a interrogarlo. Les dijo que
se llamaba Andrei Yaroslav, que tenía treinta y tres años y
que había salido de su casa a caminar un rato y tomar al
gunas fotografías, el nueve de noviembre de 1989, pues
había escuchado en la radio internacional entonces clan

destina, pero que resguardaban con mucho cuidado de la
caída del muro de Berlín; sin embargo, después de tomar
una fotografía de una aeronave de forma y sonido extraño
que observó en el cielo, de pronto, se encontró en el mismo
lugar, pero que todo, le era absolutamente irreconocible.

Manifiestan los policías que, después de insistirle, An
drei Yaroslav se sentó sobre la banqueta y con enorme con
goja les entregó un carné de identidad hecho de
cartulinaficha, con fotografía en blanco y negro, sellado y
emitido en la antigua capital de la extinta República Socia
lista Soviética de Ucrania, abreviado como RSS de Ucrania
{Yupámcbua Pa&xHCbKa CoT^ianicmíiHHa Pecnyómua, YKpáiHCbKa
PCP), misma entidad que cesó de existir en el año de 1991.

Aclaración importante: el documento, escrito a máquina
que, parecía ser legítimo pero que había dejado de usarse

ya hace algunos anos, decía que Andrei Yaroslav habría na
cido un 5 de mayo de varias décadas anteriores, pero no se
le notaban los años que debiese tener, y de hecho, se notaba
bastante más joven.

Las autoridades, al encontrar tantas incongruencias, de
cidieron llevarlo ala estación central de policía, pues sospe
chaban que se tratase de un paciente psiquiátrico. Una
evaluación profesional era necesaria, dijeron. Calmado, An
drei Yaroslav contestó todas las preguntas del médico que le
asignaron. Incluso, le recomendó al galeno, que revisaran el
filme de la cámara fotográfica que cargaba. Ante tal posibili
dad, el psiquiatra decidió concederle la oportunidad.

Luego de hablar con sus superiores, consiguió que reve
laran la cámara. Urge decir que, a pesar del paso del tiempo,
el filme estaba intacto, como nuevo, tal y como lo confesó
Andrei. Quiero creer que todo es una broma, dijo el perito
experto. Usted dirá, le respondió el detective a cargo. Esta
mos ante algo inaudito, replicó un inspector.

Confirmaron que los datos, carné de identidad y fotogra
fías, eran reales. Ofuscados, llamaron a sus superiores. Nadie
debe telefonear ese número salvo casos urgentes. Dimitri se
presentó. Excusó su apellido, justo antes de apretar el botón de
alarma pues descubrió apenas mirando el monitor, que la cel
da donde había estado Andrei Yaroslav, estaba vacía y sin re
gistro de su salida; se había desvanecido ante sus propios ojos...

¿Continuará? ES
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Nuevo registro

El Centro Federal de Conciliación y Re
gistro Laboral, que dirige Alfredo Do

mínguez Marrufo. lanzará el Registro
Nacional de Acreditación de Personalidad,
en el que se concentrarán los instrumen
tos notariales y representantes legales de
las empresas.

El objetivo de lanzar este nuevo regis
tro es agilizar los procesos de conciliación
laboral individual.

Con la Reforma Laboral se crearon
nuevas instancias para atender los conflic
tos entre trabajadores y patrones, en don
de el desahogo de los expediente se rea

liza en un tiempo mucho más corto de lo
que se hacía en las Juntas Locales de Con
ciliación y Arbitraje.

Para el registro, se pedirá a los repre
sentantes legales su nombre, la razón so
cial de la empresa y se le otorgará un códi
go QR con su registro.

Con esto, la intención es descargar
las audiencias en los centros de concilia
ción en el menor tiempo posible y que
sea en estos sitios donde los involucrados
lleguen a un acuerdo para que menos
casos escalen hacia los tribunales
laborales.

NICOLAS
CARAYON...

Es C'EG de VIOO, star?. 
up que conecta a mil
500 fotógrafos pro
fesionales en 75 ciu
dades de México con
empresas inmobilia
rias . ie e commer
ee. appy agregadores
de pago para captar
imágenes de sus pro
ductos y fortalecer sus
ventas ©ruine. Recién
levantó un millón de

dólares que usara para
su expansión en AL.

Ventaja para
México

La fabricación de vehículos
eléctricos se vislumbra co
mo una oportunidad úni
ca para México al fomentar
la compra de componentes
locales para cumplir con la
regla de origen que marca el
Tratado entre México, Esta

dos Unidos y Canadá
(TMEC).

La producción de un
vehículo eléctrico requie
re menos piezas que el de
combustión interna o motor
a gasolina y es precisamente
este elemento el que abre la
ventana para los producto
res de autopartes
mexicanos.

En la fabricación de
un automóvil con motor a
gasolina, la posibilidad de
importar componentes es
más amplia, pues al ser
una cantidad elevada, ca
da pieza aporta una mínima
cantidad a la regla de ori
gen. Si en algún momento
las importaciones de com
ponentes provienen de un
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Ventaja para
México

La fabricación de vehículos
eléctricos se vislumbra co
mo una oportunidad úni
ca para México al fomentar
la compra de componentes
locales para cumplir con la
regla de origen que marca el
Tratado entre México, Esta
dos Unidos y Canadá
(TMEC).

La producción de un
vehículo eléctrico requie
re menos piezas que el de
combustión interna o motor
a gasolina y es precisamente
este elemento el que abre la
ventana para los producto
res de autopartes
mexicanos.

En la fabricación de
un automóvil con motor a
gasolina, la posibilidad de
importar componentes es
más amplia, pues al ser
una cantidad elevada, ca
da pieza aporta una mínima
cantidad a la regla de ori
gen. Si en algún momento
las importaciones de com
ponentes provienen de un

mercado que está fuera de
la región del TMEC, la re
gla de origen no se ve muy
afectada.

Pero en el caso de los
eléctricos, se pondrá ma
yor atención al origen de los
componentes porque al em
plearse menos piezas, ca
da una debe, tener el mayor
contenido regional posible
para cumplir con el 70 por
ciento proveniente de Nor
teamérica que marca la re
gla de origen.

Lo anterior incentiva
la compra de componentes
dentro de México, país
que es parte de la región
del TMEC, frente a las im

portaciones que se pue
dan hacer de Asia o Euro
pa Los beneficiados serán
los miembros de la Indus
tria Nacional de Autopartes
(INA), que dirige Armando
Cortés.

El valor más alto de un
vehículo eléctrico es la ba
tería, por eso las empresas
están buscando invertir en
México y producir sus com
ponentes en el País.

Ayuda IA

El camino del emprendi
miento puede ser muy soli
tario para quienes deciden
recorrerlo.

Y es que al entrar en un
sector nuevo para ellos, los
emprendedores muchas ve
ces no cuentan con la aseso
ría necesaria para continuar
su marcha

Pensando en ello, la
plataforma de ecommerce
Shopify, capitaneada
por Tbbi Lutke, creó
un asistente virtual con
Inteligencia Artificial (IA)
capaz de brindar soporte
a los emprendedores duran
te toda la vida de su
proyecto.

Además de ayudar

a los pequeños empresarios
a editar y diseñar las pági
nas de internet de sus co
mercios, Sidekick, como
fue denominada esta IA,
será capaz de aligerar la
carga de trabajo al analizar
también todas las tenden
cias comerciales para que
el negocio incremente sus

ventas y no se quede en el
camino.

En medio del surgi
miento de múltiples herra
mientas que utilizan la IA,
valdrá la pena echarle un
ojo a ésta una vez que for
malice su fecha de salida

Actualmente, alrede
dor de 1.75 millones de ven
dedores en el mundo están
usando Shopify.

Protección
de datos

Esta mañana la empresa de
ciberseguridad Forcepoint,
que en México lleva Jenni
fer Murillo, presentará su
nueva solución enfocada al
segmento empresas y
negocios.

Con este producto, la

empresa ofrecerá herra
mientas medibles y de fácil
administración para salva
guardar los activos más im
portantes de los negocios,

en especial su información.
De acuerdo con la

aseguradora Axa, dentro
de las amenazas cibernéti
cas, las que más les preocu
pan a las compañías en el
País son precisamente las
filtraciones de datos en ata
ques mejor conocidos como
phishing o vishing; hackeos
operativos, ataques de ran
somware y los hackeos a co
rreos electrónicos
personales.

Con lo anterior, la em
presa estadunidense que ac
tualmente trabaja con fir
mas privadas y entidades
gubernamentales én sec
tores como salud, energía
e infraestructuras críticas,
busca proteger un mayor
número de datos.

Actualmente, Forcepoint
ofrece servicios de de nube,
operaciones de trabajo des
de lugares remotos y pro
tección de datos a nivel in
terno y externo.

capitanes@reforma.com
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REALIZAN CAMPAÑA FIL
MADA CON IPHONE
TERAN TBWA, a través de
su agencia Media Arts Lab,
filmó la primera campaña
con iPhone para Apple en
México. En ella recrea un
género muy apreciado en
nuestro país, el de las pelí
culas de luchadores. Se tra

ta de "Huracán Ramírez vs
La Piñata Enchilada".

Señalaron en la agencia
que es una historia de ho
nor, redención y el espíritu
indomable de un luchador
mexicano, y recordaron que
este 2023 marca el 90 ani
versario de la primera pro
moción de lucha libre. Es

ta película, mencionaron,
rinde homenaje a un tipo
de cine y a un deporte que
están muy arraigados en la
cultura mexicana, y al mis
mo tiempo muestra la co
modidad y las capacidades
cinematográficas del iPho
ne 14 Pro.

Es una historia escrita
y dirigida por la dupla de
directores conocidos como
Los Pérez; tuvo como di
rector de fotografía a Alexis
Zabé y dirección creativa a
caigo de "Chuzy" Rivera, de
la agencia

NOTAS EN CASCADA
Starcom lleva a cabo altruista
trabajo social a favor de co
munidades vulnerables, co
mo la entrega de productos
que mejoren su calidad de
vida y la reoiganización de la
biblioteca del Centro La Ga
viota.. El Festival El Ojo de
Iberoamérica abrió periodo
de inscripción de piezas pa
ra su edición 26, en la que
adiciona dos nuevos reco
nocimientos: Salud & Phar
ma y Creative Commerce. El
evento se celebrará del 14 al
16 de noviembre.
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Claudia
Claudia Sheinbaum

encarna una de las
paradojas más in

teresantes de la contienda
electoral. Aunque no se per
cibe así para muchas perso
nas, es opuesta al presidente
en un sinnúmero de temas,
pero, a la vez, ha logrado
navegar las aguas para man
tenerse, por lo menos en la
opinión pública, como la fa
vorita dentro de Morena pa
ra suceder a López Obrador.

Las diferencias entre
ella y el presidente son tan
abismales como las que
existen entre ingeniería
y ciencias políticas, entre
enfocarse en la técnica y
el pensamiento científico
y darle poco valor a la ve
racidad de los datos, en
tre buscar energías limpias
versus privilegiar a toda
costa las energías fósiles,
entre tener una visión que
considera tendencias glo
bales y no querer ver más
allá de las fronteras, entre
consultar expertos y no
hacerlo, entre crecer en la
Ciudad de México y crecer
en Tabasco.

Quizás uno de los pun
tos donde estas diferencias
se hicieron evidentes fue en
las acciones tomadas duran
te la crisis de salud causada
por el Covid19. Mientras

que López Obrador desa
fió todos los argumentos
científicos, la entonces jefa
de gobierno, sin hacer gran
alarde, tomó otro camino.
De entrada, promovió ac
tivamente el uso de mas
carillas, mientras el presi
dente se resistió negando
su eficacia

El tema energético ha
sido quizás de los más com
plejos de navegar. Ha tenido
que defender iniciativas del
gobierno federal como es la
refinería de Dos Bocas, lo
cual ha hecho bajo el argu
mento de la soberanía na
cional, y no ha podido opo
nerse a acciones como la
quema de combustóleo en
la refinería de Tula A pe
sar de eso, en su esfera de
gobierno, promovió proyec
tos como el de paneles so
lares en la Central de Abas
tos que, difícilmente, hu
bieran pasado por la mente
del presidente. Esta acción
representó un ejemplo iró
nico de cómo se pueden
implementar medidas que
reduzcan las emisiones de
C02 y signifiquen un aho
rro de recursos.

Hay otros puntos don
de ambos líderes coinciden.
Quizás el más evidente es su
visión nacionalista en temas
empresariales. Es decir, se

privilegia a actores estatales
o incluso empresarios mexi
canos, aunque estos tengan
un poder monopólico, so
bre la posibilidad de tener
mayor competencia inclu
yendo la de actores inter
nacionales. Este podría ser
el caso de la cercanía con
Carlos Slim.

El diálogo con muchos
sectores se cerró este go
bierno. Sin embargo, eso no
quiere decir que no haya for
mas de posible colaboración
con ella, sobre todo si se lo
gra entender lo que a ella le
parece más relevante dada
su formación, como pueden
ser proyectos enfocados en
sustentabilidad o que atien
dan las crisis del agua

La adversidad que tie
ne hoy Claudia Sheinbaum
es aún enorme. Tendrá que
enfrentar el hecho de que
muchas personas en Méxi
co aún se sientan más có
modas con un presidente
hombre que con una pre
sidente mujer. Igualmente,
carga con los fracasos de la
Ciudad como pasivo, que
hacen complejo, para cual
quiera, brincar de la jefatura
de la CDMX a la presiden
cia tal es el caso de los ac
cidentes y del deterioro en
el servicio del Metro.

Hoy, la mayor parado
ja está en que sus mejores
propuestas requerirán, por
fuerza, salir de la sombra
del presidente, algo que en
esta etapa parece difícil y
poco probable por la co
yuntura y línea mostrada
hasta ahora en su campaña
Sin embargo, esto apenas
comienza

veronicaebaz@gmail.com
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¿Hablar
o callar?

e habla de un te"S ma", gran meme
que mandó mi

amigo David Ibarra (velo
en nuestros sitios). Valga la
redundancia, es un tema sú
per relevante en la era de
la opinión. En tiempos don
de todos hablan y opinan de
todo.

El meme parte de una
disyuntiva.

¿Estoy informado del te
ma? Hablo.

¿No sé un carajo? Callo y
me informo,

Y, luego, tras informar
te, otra disyuntiva: ¿ya en
tendiste?

He entendido: hablo.
Todavía no entiendo un

carajo: callo.
Fantástico.
Sabiduría pura
El mundo sería otra co

sa si siguiéramos este sim
ple método.

Porque todos tenemos
derecho a opinar, pero aun
que no guste lo que sigue,
NO todas las opiniones son
iguales.

Primero hay que decir
que la era de las redes socia
les y la hipercomunicación
ha democratizado informa
ción y opiniones.

Y, como en todo, esto trae
cosas buenas y malas. En lo

positivo anota libertad de ex
presión, autonomía, diversi
dad, creatividad, humor, for
matos nuevos, interactividad,
eliminar fronteras y rapidez.

Lo malo es muy conoci
do: fake news y polarización.

Un coctel masivo de
desinformación que pro
mueve la falta de entendi
miento. Discusiones donde
pesan igual un análisis bien
fundamentado que la más
ridicula teoría de la conspi

ración. Donde evidencia fac
tual se confunde con datos
alternativos. Donde pasión
y convicción se confunden
con sapiencia Donde domi
na la estridencia

El ecosistema perfecto
para que líderes populistas
armen guerras de lodo para
embarrar a todos. Tristemen
te, entonces el zoquete mu
chas veces se convierte en el
engranaje de esta "democra
cia de opiniones".

Los que nos dedicamos
a la comunicación frecuen
temente enfrentamos temas
de los que conocemos poco
y/o a asuntos polarizados con
opiniones divergentes.

¿Cómo formar una opi
nión más o menos funda
mentada? Te comparto 4
consejos derivados de mi
experiencia:

1. Consulta a expertos. Cla
ro, las opiniones que más de
ben contar son las del que sa
be. No hay sustituto para la
experiencia Búscala, en Mé
xico o donde sea A veces lo
que sucede en otros lares da
mucha luz sobre lo que pue
de pasar aquí.
2. Analiza la evidencia.
Complementa con datos y ló
gica de funcionamiento. Por
que muchas acciones tienen
reacciones naturales. A fin
de cuenta, la realidad es ter
ca Sobre todo en temas téc
nicos. Ah, y al hacer esto hay
siempre que ir al fondo. En
términos matemáticos: saca
la segunda derivada
3. Entiende a la contrapar
te. Charlie Munger, el socio
de Warren Buffett tiene un
dicho excepcional: "No debes
formar tu opinión hasta que
puedas discutir mejor que la
persona más inteligente que
opine distinto a ti". Exacto.
Porque si lo puedes hacer en
tonces ya contemplaste todas
las opciones.
4. Cuestiona tus ideas. En
un mundo dinámico, los dog
mas inamovibles pueden ter
minar siendo la tumba del
exitoso. El éxito pasado no
garantiza el éxito futuro. La
flexibilidad debe ser la mo
neda de cambio.

Dos recomendaciones
finales.

Primera, cuidado con
el realismo ingenuo. Es
el nombre científico de esa
creencia de que las ideas pro
pias son fantásticas... y todo el
que no concuerde con éstas
es un idiota

El profesor de Stanford
Lee Ross (coautor del libro
"El más sabio del cuarto") ex
plica el origen de este mal:
"Los humanos entendemos
que las opiniones de OTROS
son influenciadas por expe
riencias y dogmas. Pero no
reconocemos los sesgos de
NUESTRAS creencias".

Ciertamente una idea se
ductora, peligrosa., y muuuy
común hoy en día ¿Quieres
saber más? Relee "La virtud
de la brevedad".

Segunda, evita insultos
y etiquetas. Es la salida fá
cil del populista y del inepto.
Como la razón no está de su
lado recurren a la emociona
lidad. Disfrazan su ignorancia
de agresividad.

Saber cuándo hablar es
una virtud clave en la era de
la postverdad, donde la "de
mocracia de opiniones" pue
de ser muy destructiva Ah, y
está presente en todos lados,
aun entre los, en teoría, "más
educados".
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Cuando la razón sale por
la ventana, la anarquía fácil
mente se sienta en la sala.
Una manera de evitarlo es
formando mejores opiniones.

Así sabremos cuándo ha
blar y cuándo es mejor callar
e informarse.

EN POCAS PALABRAS...

"No ser un idiota es más difícil
de lo que se cree".

Charlie Munger,
inversionista legendario.

benchmark@reforma.com
Twitter: ajorgemelendez
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La Comisión Federal
de Comercio de EU

(FTC) está investigando
si ChatGPT, de OpenAI,
ha dañado a personas
al publicar información
falsa sobre ellas, lo que
le representa una posible
amenaza. Sin embargo,
algunos cuestionaron
la pesquisa: "Cuan
do ChatGPT dice algo
incorrecto sobre alguien
y podría haber dañado
su reputación, ¿es un
asunto de la jurisdicción
de la FTC? No creo que
eso esté del todo claro",
planteó Adam Kovacevich,
fundador de la Cámara del

Progreso, un grupo de la
industria del software.

? El fundador de la

criptoprestamista Celsius
Network, Alex Mashins
ky, fue arrestado ayer en
Nueva York acusado por
la Comisión de Bolsa y
Valores (SEC) de fraude.
Mashinsky promocionó
Celsius como una alterna
tiva segura a los bancos
que permitiría a los
cüentes obtener un rendi
miento de hasta el 17% con
criptovalores. La empresa
colapso en jimio del 2022
teniendo en ese momento
13 mil millones de dólares
en saldos criptográficos
de los clientes.

? Exxon Mobil está
pagando casi 5 mil millones
de dólares para comprar a
Denbury, un operador de
tuberías que mueve dióxido
de carbono, elevando su
apuesta de que puede

ganar dinero recolectando
las emisiones de otras

compañías. El acuerdo
representa una prima
para Denbury, con sede
en Dallas, que se valoró
el miércoles en alrededor
de 4 mil 400 millones de
dólares. La compañía salió
de la bancarrota en el 2020
y se ha beneficiado del pro
yecto de ley climático de la
Administración Biden.

? Google está afinando
una nueva versión de su
chatbot de Inteligencia
Artificial (IA), Bard, que
incorporará una diversi
dad de idiomas, incluidos
los principales en Europa,
lo que le podría generar
el apoyo de políticos eu
ropeos que se encuentran
en las etapas finales de
un debate para estable
cer regulaciones a la IA.
Según Google, el nuevo
lanzamiento de Bard es

la expansión más grande
del chatbot hasta ahora en
términos de capacidades,
en un campa en el que fue
pionero, pero se tardó en
incorporarse al mercado.

? En el primer trimestre
del 2023, la Inversión
Extranjera Directa en
China cayó a unos 20 mil
millones de dólares, en
comparación con los alre
dedor de 100 mil millones
de dólares del periodo
comparable del año pasa
do, concluyó un análisis de
las cifras gubernamenta
les realizado por la firma
de investigación Rhodium
Group. Aparte, econo
mistas de Goldman Sachs
predicen que las salidas de
empresas de China en este
año bajarán aún más las
inversiones en ese país.
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BALANCE

Viene el debut de Alicia Bárcena
::::: Nos aseguran que se va a poner buena la
reunión de ministros de finanzas y goberna
dores de bancos centrales del G20 qué inicia
rá este lunes en Nueva Delhi bajo la presiden
cia de India, tras la intensa discusión en la
OTAN sobre la posibilidad de adhesión de

Ucrania. Nos reportan que
en la Secretaría de Hacien

da ya están listos para asis
tir, al igual que en el Banco
de México. Nos hacen ver
que es impensable no ir, ya
que la reunión servirá para
preparar el camino hacia la
cumbre de líderes que se
llevará a cabo en septiem
bre próximo. Nos explican
que esa cumbre puede ser

el primer evento público internacional en el
que México esté representado por la nueva
canciller Alicia Bárcena, quien desde el 3 de
julio es la titular de Relaciones Exteriores, en
sustitución de Marcelo Ebrard.

Alicia

Bárcena

¿Hubo desacuerdos
en la reunión del tmec?
::::: Comienzan a salir versiones de por qué
tardó la declaración trilateral conjunta de la
tercera reunión de la Comisión de Libre Co
mercio del TMEC. A diferencia de la primera
y segunda reunión, en las que hubo declara
ciones inmediatas y hasta conferencias de
prensa, nos hacen notar que en esta última
de la semana pasada en Cancún, sólo hubo
foto oficial y sonrisas. Una posibilidad, nos
dicen, es que prevalecieron las diferencias en
tre las ministras de comercio y tuvieron que
negociar los términos exactos a incluir en la
declaración, cuyo acuerdo les tomó seis días y
el texto finalmente se publicó este jueves, pe
ro con fecha del 7 de julio. Todo parece indi
car que la representación de Estados Unidos
se impuso en la declaración, pues concentra
los temas que más le preocupan al presidente
Joe Biden, es decir, Pymes y mercado labo
ral, y se excluyeron temas de energía y maíz.
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Piden tecnología para las aduanas
::::: Hablando del comercio exterior y con el
gobierno decidido a gastar lo mínimo en re
cursos para la infraestructura de las aduanas,
nos platican que el secretario general adjunto

de la Organización Mundial
de Aduanas, el mexicano
Ricardo Treviño, pidió to
mar en cuenta que el co
mercio electrónico se ha in
crementado a tasas de doble

dígito y llegan más paquetes
que nunca al país, los cuales
deben revisarse para saber
qué se está ingresando. En
el Congreso de Agentes
Aduanales, nos reportan que

Treviño aprovechó para exponerles a los asis
tentes que no hay presupuesto ni recursos
humanos que pueda revisar toda la paquete
ría actual. La solución, desde su punto de vis
ta, es invertir en tecnología para tener una
adecuada gestión de riesgos.
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Banquero cercano a AMLO
amarra negocio de300 mdp
0 Mk yúdalo tocayo, ayú
, MjL dalo!, le insistía en
£^^^^2012, Julio Scheter
Ibana al presidente del Grupo Fi
nanciero Afirme, Julio Villarreal,
para que apoyara financieramen
te la segunda campaña a la pre
sidencia de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, bajo el entendido de
que el apoyo iba a ser correspon
dido. Una década después, las
promesas se están cumpliendo.
La división de seguros de Afirme
sigue recibiendo grandes contra
tos por adjudicación directa
La empresa de Julio Villarreal

se hizo de nueve contratos para
resguardar el patrimonio de dos
de los bancos del gobierno fede
ral y para brindar el servicio de
seguros institucionales y de res
ponsabilidad médica en diver
sos institutos y hospitales de la
Secretaría de Salud, incluso para
el desaparecido Insabi, todo por
un monto acumulado de 300
millones de pesos. Los contratos
tienen vigencia hasta el 31 de di
ciembre de 2024.

El mejor cliente de Afirme es el
Banco del Bienestar, el cual tiene
aseguradas sus más de 2 mil su
cursales con esta empresa me
diante un contrato que asciende a
los253 millones de pesos. Le sigue
el Mido Insabi, a cuyo personal le
brinda los seguros institucionales,
un negocio de 25 millones de pe
sos, pese a que está en vías de ex
tinción. En tercer lugar destaca el
contrato para asegurar los bienes
patrimoniales del Banco Nacional
delEjército, Fuerza Aéreay Arma
da (Banjército), el cual rebasa los
14 millones de pesos.
Según los lineamientos de go

bierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, se exige
priorizar los contratos entre las
dependencias públicas, es decir
que estas instituciones debieron
recurrir a los servicios de Agroa
semex para resguardar financie
ramente los bienes patrimonia
les, pero prefirieron hacerlo con
una empresa privada cuyo due
ño es un personaje muy cercano
al presidente López Obrador.
Agroasemex, institución que

encabeza Breno Lorenzo Made
ro Salmerón, acumula una car
tera de servicios entre las ofici
nas de gobierno que supera los
7 mil millones de pesos. En su
Órgano Interno de Control hay
varias denuncias por malos ma
nejos y presunta corrupción,

0 Mk yúdalo tocayo, ayú
, MjL dalo!, le insistía en
£^^^^2012, Julio Scheter
Ibana al presidente del Grupo Fi
nanciero Afirme, Julio Villarreal,
para que apoyara financieramen
te la segunda campaña a la pre
sidencia de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, bajo el entendido de
que el apoyo iba a ser correspon
dido. Una década después, las
promesas se están cumpliendo.
La división de seguros de Afirme
sigue recibiendo grandes contra
tos por adjudicación directa
La empresa de Julio Villarreal

se hizo de nueve contratos para
resguardar el patrimonio de dos
de los bancos del gobierno fede
ral y para brindar el servicio de
seguros institucionales y de res
ponsabilidad médica en diver
sos institutos y hospitales de la
Secretaría de Salud, incluso para
el desaparecido Insabi, todo por
un monto acumulado de 300
millones de pesos. Los contratos
tienen vigencia hasta el 31 de di
ciembre de 2024.

El mejor cliente de Afirme es el
Banco del Bienestar, el cual tiene
aseguradas sus más de 2 mil su
cursales con esta empresa me
diante un contrato que asciende a
los253 millones de pesos. Le sigue
el Mido Insabi, a cuyo personal le
brinda los seguros institucionales,
un negocio de 25 millones de pe
sos, pese a que está en vías de ex
tinción. En tercer lugar destaca el
contrato para asegurar los bienes
patrimoniales del Banco Nacional
delEjército, Fuerza Aéreay Arma
da (Banjército), el cual rebasa los
14 millones de pesos.
Según los lineamientos de go

bierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, se exige
priorizar los contratos entre las
dependencias públicas, es decir
que estas instituciones debieron
recurrir a los servicios de Agroa
semex para resguardar financie
ramente los bienes patrimonia
les, pero prefirieron hacerlo con
una empresa privada cuyo due
ño es un personaje muy cercano
al presidente López Obrador.
Agroasemex, institución que

encabeza Breno Lorenzo Made
ro Salmerón, acumula una car
tera de servicios entre las ofici
nas de gobierno que supera los
7 mil millones de pesos. En su
Órgano Interno de Control hay
varias denuncias por malos ma
nejos y presunta corrupción,

pero esa es otra historia.
Seguros Afirme facturaba

servicios anuales por alrede
dor de mil millones de pesos
cuando Julio Scherer despa
chaba en Palacio Nacional, y
ahora al parecer sigue influ
yendo para entregarle por lo
menos una tercera parte.
Villarreal y su empresa Villa

cero no pudieron quedarse con
Altos Hornos de México, a pesar
de que, como se ha ventilado en
diversos procesos legales, Sche
rer presionó para que Alonso
Ancira se la rematara.

Posdata

Si el presidente López Obra
dor quería poner a pelear a sus
"corcholatas" y exhibirlas de
cuerpo entero lo está logrando.
Hoy los tres aspirantes punteros
Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López y Marcelo Ebrard se
están dando con todo, algunas
veces de forma directa y otras a
través de terceros.
Basta con ver la reacción de

hartazgo y molestia de la ex jefa
de Gobierno de la CDMX a una
serie de cuestionamientos sobre
los espectaculares de ella y otros
aspirantes a la candidatura pre
sidencial de Morena "No sé por
qué tanta violencia en la entre
vista", tronó contra un periodista
de Telerreportaje en Tabasco.
No ha sido el único exabrupto

reciente de Sheinbaum Hace
unos días tuvo un problema con
la empresaria Altagracia Gómez
Sierra. Resulta que la organiza
ción pro Claudia "Por Ella por
Todas, Frente Nacional de Mu
jeres" distribuyó un comunicado
en el que aseguraba que la pre
sidenta del Consejo de Grupo
Minsa "se sumaba al proyecto de
Claudia Sheinbaum", lo que mo
lestó a la joven empresaria que
no estaba al tanto del comunica
do, por lo que reclamó directa
mente a la ex jefa de Gobierno.
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El mejor cliente ele Afirme es el Banco
del Bienestar, al cual le ha asegurado
sus más de 2 mil sucursales.

pero esa es otra historia.
Seguros Afirme facturaba

servicios anuales por alrede
dor de mil millones de pesos
cuando Julio Scherer despa
chaba en Palacio Nacional, y
ahora al parecer sigue influ
yendo para entregarle por lo
menos una tercera parte.
Villarreal y su empresa Villa

cero no pudieron quedarse con
Altos Hornos de México, a pesar
de que, como se ha ventilado en
diversos procesos legales, Sche
rer presionó para que Alonso
Ancira se la rematara.

Posdata

Si el presidente López Obra
dor quería poner a pelear a sus
"corcholatas" y exhibirlas de
cuerpo entero lo está logrando.
Hoy los tres aspirantes punteros
Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López y Marcelo Ebrard se
están dando con todo, algunas
veces de forma directa y otras a
través de terceros.
Basta con ver la reacción de

hartazgo y molestia de la ex jefa
de Gobierno de la CDMX a una
serie de cuestionamientos sobre
los espectaculares de ella y otros
aspirantes a la candidatura pre
sidencial de Morena "No sé por
qué tanta violencia en la entre
vista", tronó contra un periodista
de Telerreportaje en Tabasco.
No ha sido el único exabrupto

reciente de Sheinbaum Hace
unos días tuvo un problema con
la empresaria Altagracia Gómez
Sierra. Resulta que la organiza
ción pro Claudia "Por Ella por
Todas, Frente Nacional de Mu
jeres" distribuyó un comunicado
en el que aseguraba que la pre
sidenta del Consejo de Grupo
Minsa "se sumaba al proyecto de
Claudia Sheinbaum", lo que mo
lestó a la joven empresaria que
no estaba al tanto del comunica
do, por lo que reclamó directa
mente a la ex jefa de Gobierno.
Pese a la protesta, más tarde

y en su cuenta de Twitter,
Sheinbaum compartió una foto
con la empresaria y una nota
periodística producto del bole
tín difundido, el cual para colmo
estaba plagada de errores sobre
la trayectoria y responsabilida
des actuales de Altagracia Gó
mez. La aspirante presidencial
tuvo que disculparse personal
mente con la empresaria •

@MarioMal

pero esa es otra historia.
Seguros Afirme facturaba

servicios anuales por alrede
dor de mil millones de pesos
cuando Julio Scherer despa
chaba en Palacio Nacional, y
ahora al parecer sigue influ
yendo para entregarle por lo
menos una tercera parte.
Villarreal y su empresa Villa

cero no pudieron quedarse con
Altos Hornos de México, a pesar
de que, como se ha ventilado en
diversos procesos legales, Sche
rer presionó para que Alonso
Ancira se la rematara.

Posdata
Si el presidente López Obra

dor quería poner a pelear a sus
"corcholatas" y exhibirlas de
cuerpo entero lo está logrando.
Hoy los tres aspirantes punteros
Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López y Marcelo Ebrard se
están dando con todo, algunas
veces de forma directa y otras a
través de terceros.
Basta con ver la reacción de

hartazgo y molestia de la ex jefa
de Gobierno de la CDMX a una
serie de cuestionamientos sobre
los espectaculares de ella y otros
aspirantes a la candidatura pre
sidencial de Morena "No sé por
qué tanta violencia en la entre
vista", tronó contra un periodista
de Telerreportaje en Tabasco.
No ha sido el único exabrupto

reciente de Sheinbaum Hace
unos días tuvo un problema con
la empresaria Altagracia Gómez
Sierra. Resulta que la organiza
ción pro Claudia "Por Ella por
Todas, Frente Nacional de Mu
jeres" distribuyó un comunicado
en el que aseguraba que la pre
sidenta del Consejo de Grupo
Minsa "se sumaba al proyecto de
Claudia Sheinbaum", lo que mo
lestó a la joven empresaria que
no estaba al tanto del comunica
do, por lo que reclamó directa
mente a la ex jefa de Gobierno.
Pese a la protesta, más tarde

y en su cuenta de Twitter,
Sheinbaum compartió una foto
con la empresaria y una nota
periodística producto del bole
tín difundido, el cual para colmo
estaba plagada de errores sobre
la trayectoria y responsabilida
des actuales de Altagracia Gó
mez. La aspirante presidencial
tuvo que disculparse personal
mente con la empresaria •

@MarioMal
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económicos de las
protestas en Francia
En las últimas semanas, en Francia se ha suscitado una serie
de violentas protestas a ratz de la muerte de! joven Nahel
Merzouk, de 17 años, a manos de ta policía francesa. En
esEa columna nos enfocaremos en algunas de las conse
cuencias y causas económicas de estas manifestaciones.

La asociación empresarial ntás impórtame de Francia,
le Mouvement des Entreprlses de Trance (generalmente
llamado MEDEF), Indicó que él monto de daños asciende
a más de un billón de euros, Esto incluye mas de 200 ne
gocios que han sido vandallzados, más de 300 sucursales
¿anearlas destruidas, aproximadamente 6.000 vehículos
incendiados. Se ba informado que más de 3,500 personas
han sido arrestadas y que la presencia policial para tratar
de mantener el orden llegó a ser de basta 45.000 oficiales
de policía por día.

El turismo también ha sido fuertemente afectado Esto
110 es un tema menor, considerando que Francia ha sido
el destino número 1 a nivel mundial por más de 30 años.
Antes de la pandemia, Francia había recibido más de SO
millones de turistas anuales y esta actividad significa alre
dedor de 8% de su Producto Interno Bruto. El efecto real

sobre e! turismo no se podrá saber ti asi a que cierre la tem
porada vacaclonal y se haga el recuento de los daños, pero
no pinta bien el panorama.
Estas protestas han puesto de nuevo el dedu sobre la

llaga en materia de la desigualdad y falta de inclusión de
los diversos grupos étnicos y nacionales que han migrado
a Francia a lo largo de décadas, mismos que tío han podido
insertarse de manera satisfactoria en la sociedad francesa.
Y es aqut donde cambiamos el swltch de las consecuencias
económicas de las protestas a algunas de las posibles cau
sas económicas de ¡as mismas.

Francia tiene alrededor de 70 millones de habitantes,
de los cuales casi siete millones son inmigrantes y, en su
mayoría, viven en condiciones socioeconómicas muy dis
pares al resto de la población francesa 1.a mayoría cíe este
grupo poblacíonal vive en las llamadas ixinlieues o subur
bios sensibles. Aquí, 57% de los niños viven en pobreza.
Los residentes tienen tres veces más posibilidades de es
tar desempleados que el resto de la población. El número
de guarderías y centros de cuidado de niños es seis veces
menor ai promedio nacional y la infraestructura deportiva
y recreativa es la mitad de lo que hay en otras comunida
des francesas. Aquí, hay 40% menos doctores privados que
en el resto del país. Y así se podría seguir con más y más
cifras: claramente, el fallecimiento del joven Naheí fue la
llama que echó a andar un campo de pólvora que ya existía
en Tranda,

Moraleja: aun en los países con economías e institucio
nes más avanzadas, la desigualdad rasga el tejido social
Sobra decir que aquí en México la desigualdad lacerante es
el pan nuestra de cada día y que debemos aprender de la
situación en Francia, que estas situaciones de desigualdad,
falta de inclusión y solidaridad no son buenas para nadie
y que siempre presentan un gran riesgo para la sociedad y
el país, Esperemos que aquí en México no se dé uti evento
que encienda la llama porque, con las condiciones de po
breza, encono y margiitacion que existen, el incendio que
se podría dar no seria nada fácil de apagar
Tomatazos en @MrMe¡íaCosenza

En las últimas semanas, en Francia se ha suscitado una serie
de violentas protestas a ratz de la muerte de! joven Nahel
Merzouk, de 17 años, a manos de ta policía francesa. En
esEa columna nos enfocaremos en algunas de las conse
cuencias y causas económicas de estas manifestaciones.

La asociación empresarial ntás impórtame de Francia,
le Mouvement des Entreprlses de Trance (generalmente
llamado MEDEF), Indicó que él monto de daños asciende
a más de un billón de euros, Esto incluye mas de 200 ne
gocios que han sido vandallzados, más de 300 sucursales
¿anearlas destruidas, aproximadamente 6.000 vehículos
incendiados. Se ba informado que más de 3,500 personas
han sido arrestadas y que la presencia policial para tratar
de mantener el orden llegó a ser de basta 45.000 oficiales
de policía por día.

El turismo también ha sido fuertemente afectado Esto
110 es un tema menor, considerando que Francia ha sido
el destino número 1 a nivel mundial por más de 30 años.
Antes de la pandemia, Francia había recibido más de SO
millones de turistas anuales y esta actividad significa alre
dedor de 8% de su Producto Interno Bruto. El efecto real
sobre e! turismo no se podrá saber ti asi a que cierre la tem
porada vacaclonal y se haga el recuento de los daños, pero
no pinta bien el panorama.
Estas protestas han puesto de nuevo el dedu sobre la

llaga en materia de la desigualdad y falta de inclusión de
los diversos grupos étnicos y nacionales que han migrado
a Francia a lo largo de décadas, mismos que tío han podido
insertarse de manera satisfactoria en la sociedad francesa.
Y es aqut donde cambiamos el swltch de las consecuencias
económicas de las protestas a algunas de las posibles cau
sas económicas de ¡as mismas.

Francia tiene alrededor de 70 millones de habitantes,
de los cuales casi siete millones son inmigrantes y, en su
mayoría, viven en condiciones socioeconómicas muy dis
pares al resto de la población francesa 1.a mayoría cíe este
grupo poblacíonal vive en las llamadas ixinlieues o subur
bios sensibles. Aquí, 57% de los niños viven en pobreza.
Los residentes tienen tres veces más posibilidades de es
tar desempleados que el resto de la población. El número
de guarderías y centros de cuidado de niños es seis veces
menor ai promedio nacional y la infraestructura deportiva
y recreativa es la mitad de lo que hay en otras comunida
des francesas. Aquí, hay 40% menos doctores privados que
en el resto del país. Y así se podría seguir con más y más
cifras: claramente, el fallecimiento del joven Naheí fue la
llama que echó a andar un campo de pólvora que ya existía
en Tranda,

Moraleja: aun en los países con economías e institucio
nes más avanzadas, la desigualdad rasga el tejido social
Sobra decir que aquí en México la desigualdad lacerante es
el pan nuestra de cada día y que debemos aprender de la
situación en Francia, que estas situaciones de desigualdad,
falta de inclusión y solidaridad no son buenas para nadie
y que siempre presentan un gran riesgo para la sociedad y
el país, Esperemos que aquí en México no se dé uti evento
que encienda la llama porque, con las condiciones de po
breza, encono y margiitacion que existen, el incendio que
se podría dar no seria nada fácil de apagar
Tomatazos en @MrMe¡íaCosenza

A

PA'L GORDITO

En Milán, hay que ¡ral Rice Milano, localizado en el distrito
de moda, y probar el Pappardelle dalla cosa al telefono.
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Casi una semana después de que se realizó la
3a reunión Je la Comisión de Libre Comer
cio. CIX del TMKC. en Canain. se difundió

ayer la declaración conjunta. Además del re
traso en la publicación de es La declaración
conjunta, lo primero que hay que resallar es
que ahora si son ¡guales los textos de la se
cretarla de Economía. Raquel Buenrostro:
de la represéntame Comercial de Estados
Unidos, KatherineTal, y de Mary Ng. mi
tilsira de Comercio Internacional, Promo
ción de Exportaciones. Pequeñas Empresas
y Desarrollo Económico de Canadá.

Se confirma también, como
fue evidente desde el viernes

por ios ruits pubücados por Ng
y por Tal que fue una reunión
positiva sin reproches públicos
a México por los .espinosos le
mas en energía, agrohiotecno
logiay medio ambiente que si
mencionó Tai tras la reunión
bilateral el día anterior.

En el comunicado se afirma
que "se tomó nota" de los infor
mes de los comités y grupos de
trábalo entre otros de medio am
biente. biotecnología agrícola y laboral, Pero
no se incluyo al sector de energía en la lista.

RESOLVER CONTROVERSIAS
SIN INTERRUMPIR COMERCIO

Importante también y debe considerarse
como un logro de Buenrostro. que seenfa
tizara ta importancia de resolvef conirover
sias mediante los mecanismos del tratado
para brindar mayor certeza, mejorar la com
batividad y "evitar interrupciones innecesa
rías" en.el comercio.

Las consultas técnicas en agrobíotecno
logía siguen en curso y terminaran como su
cedió en el caso de energía sin un acuerdo,
porque no sólo no se modificará el decreto
del 13 de febrero que prohibe la importación
de maíz transgenico para consumo humano,
sino que ya se emitió un nuevo decreto para
evitar que las lortilierias y los'productores
de harina de maíz usen maíz genéticamente

modificado. Seguramente Buenrostro está
muy contenta par la reunión irílateral, por
que indo indica que ni Estados I inidos ni Ca
nadá quieren iniciar un panel arbitral contra
México en energía y agroblotecnologia.

I labni que ver si los legisladores republi
canos de EU también están contentos.

EN EL AIRE REGLAS DE ORIGEN
AUTOMOTRIZ

Lo que también está en el aire son las reglas
de origen en el sector automotriz, porque ni
México ni Canadá están tampoco dispuestos

a aplicar sanciones contra Es
tados Unidos o presionara Tai
para que modifique su Interpre
tación de reglas ele origen, a pe
sar de que ya se realizó' el panel
arbitral y el fallo fue adverso al
gobierno de Birlen

En la industria automotriz de

los tres países sí están preocu
pados, porque mientras Estados
Unidos no modifique su ínter
pretaciór de reglas de origen
podrá haber sanciones para ¡as
empresas exportadoras.

SCJN: OCHO MINISTROS

DEFENDIERON AL INAI

Muy bien por los ocho ministros de la SCJN
que votaron en contra del resolución de la
ministra Loretta Ortiz que pretendía re
chazar la controversia interpuesta por el
Inai para presionar al Senado a nombrar a
los tres comisionados vacantes en el pleno.
Adlclonalmente, re aprobó que se encargará
a un nuevo ministro,'a una nueva resolución
para que el pleno pueda sesionar con sólo
cuatro comisionados, aunque habrá que es
perar, porque ya terminó el periodo de sesio
lies de la Corte. Lo más Importante es que el
precedente de laSC|N en favor de la transpa
rencia y protección de datos ba demosirado
nuevamente su autonomía frente al Ejecuiivo.

Además de Ortiz y de Yazmin Esquivel
el otro voto en contra fue el del expresideme
de la SON. Arturo Zaldívar Tache a los tres

Todo indica que
pr i ¡ p ^

quieren iniciar
un panel arbitral
contra México en

energía y agro
biotecnología.
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Nathalie Desplas es quizá ta única titular
de Turismo de ta Ciudad de México iCDMX)
que no ha entrado en conflicto con quien
comanda el Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la capital, que hoy lleva Chrístfan
Leslie García, y que administra el impuesto
al hospedaje.

La razón es que esta académica (no de
Chihuahua, sino del mundo, aclara) no quie
re ganar los presupuestos, sino que ¡lera a las
juntas los que considera que valen la pena,
pero no entra en guerras fratricidas para ha
cer privar su voluntad.

EJ fondo se ha reducido a su
mínima expresión, con 25 cola
boradores, de los 100 que llegó
a tener, y ya se sabe que lleva
mano Claudia Shdnbaum.
seguramente incluso ahora en
que, siendo la "corchoiata a
vencer" en ¡a busqueda de la
candidatura presidencial de
Morena. le dejó la Jefatura de
Gobierno a Martí Batres
Sin olvidar que la presi

denra honoraria del fondo es
Gabriela Cámara, la celebtby
che( tabasqueña. amiga y cocinera de tos
grandes eventos del presidente Andrés
Manuel López Obrador

Desplas también es una persona que ac
túa de buena fe y, cuando le comento que es
poco lo que ha aportado su dependencia a la
recuperación de la Ciudad de México tras la
pandemia, ella argumenta que, de entrada,
hacer la cartelera.cdmx.gob.mx sirve para
que los visitantes amplíen sus estancias o
gasten mas.

M

La realidad es que la recuperación de la clu
dad capital ha sido producto de este gran
momento en que está de moda pnr su gas
tronomía, por sus barrios hipster, favoritos
de nómadas digitales: la seguridad, que
ha mejorado con su Policía Turística; todo
lo que sopona el ímpetu de empresarios e

Inversionistas que, entre 2022 y 2024. están
abriendo más de 25 nuevos hoteles.

Esos procesos, Desplas los ha acompa
fiado con buena voluntad; reduciendo trá
mites, apoyando la inclusión, otorgando
certificaciones, apurtando ideas innovadoras
y diferentes que lian caracterizado su trabajo
como académica y servidora pública.
Defiende que también se hizo un gran

esfuerzo para el Tianguis de la Ciudad de
México, lo que seguramente fue cierto, pero
son aguas pasadas, aunque Miguel Torruco.
titular de Turismo federal, siga mostrando su

ridículo video en el que, como
Maximiliano y Carlota le le
vanta la mano a Sheinbaum
en una imagen tomada desde un
dron estando ellos .en la terraza
del Castillo de Chapultepec.
Ese mismo donde excla

mar "¡Lo hicimos Claudia'",
y ella responde; "¡Lo hicimos
Miguel!".
Pero, ciertamente, no es

poco lo que puede presumir
Desplas de estos años, pues la
Ciudad de México se convirtió

en la tercera receptora de América de gran
des congresos, según ICCA.
También es el mejor destino LGBTQ

urbano del país y viene una ruta de las al
caldías rurales, que iniciará con la de los ca
nales de Tláhuac

Además, está convencida de la importancia
de Color: Viajero un programa de turismo so
cial que nació en la época en que Cuauhtémoc
Cárdenas era el feie de Gobierno de la Ciudad
de México y que. con un presupuesto publico
de 10 millones de pesos más las aportaciones
de diversas empresas, permite a los mas nece
sitados conocer algo dé la ciudad.

Las personas con capacidades especiales,
los adultos mayores en situación de pobre
za. IOS reos que cumplieron una condena y
se reincorporan a la vida en la libertad, las
sexoservidoras. todos ellos son los benefi
ciarlos de un esfuerzo que Desplas defiende
con trabajo y buena fe,

Desplas no
quiere ganar los
presupuestos,
sino que lleva a
las ¡unras ios que
considera que
valen la pena.
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Ef viernes pasado, la Junta de Gobierno de la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que
preside el titular de Hacienda. Rogelio Ramírez
de la O, autorizó a cinco nuevas instituciones
para operar en México, se Incluyen dos filiales
bancadas digitales, una nueva sofipo digital
(ésta es novedad) y dos cajas solidarias tSocapí.

Se trata de Openbank. la filial digital de Gru
jió Santander México, que encabeza Felipe
García. Hev Banco Digital, filial del Grupo Fi
nanclero Ranregiodejade sermarca, que di
rige Manuel Rivero y lleva la delantera a todos,
la Sofipo financiera Haai Capital, que encabeza
Porfirio Sánchez

Las dos nuevas sociedades cooperativas
de ahorro y préstamo^ Caja Solidaria Coronea
con presencia en Guanajuato y 1.918 socios; y
Ca]a Solidaria Costa Alegre, cotí presencia en
Tomatlán y El Tulto. lallsco, y 3.395 socios.

Openbank de Santander, es la propuesta
de banca múltiple digital que tras cuatro años
logra la autorización para operar, recordemos
que su solicitud entró al parejo de fiieno. de
Grupo Financiero Ranone, ai que autorizaron
el 30 de septiembre de 2022 con un capital so
cial de 1.675 millones de pesos. Será la quinra
filia! de la más ambiciosa transformación digital
impulsada por Barco Santander, que en pala
bras de Ana Botín va es el mayor banco digi
tal de Europa por activos y ha conseguido que
la institución aproveche su escala y Hderazgo
tecnológico en pagos, servicios toncados y de
intermediación integrales, además de capaci
dad de gestión de inversiones

Es un modelo probado en España, Argentina.
Portugal y I Mandaran 2.5 millones de clientes
activos. En México el CEU es Sergio Hinojosa
Supongo que, su requerimiento de capital de
berá ser igual o poco mayor que el de Bineo.

Hey Banco es el primero de tres jugadores
bancarío5 que han desarrollado marcas digi
tales que son casi filiales independientes del
banco tradicional: Banreglo, Afirme (con Biju)
e Invex(NowBank) han invertido en una pla
taforma independiente para el ofrecimiento de
servicios de banca mülifpíe

No estoy segura si se escinde de Banregio.
pero el banco que dirige Manuel Rivero ya

cuenta con 600 mil clientes y activos de crédi
to por 2.000 millones de pesos.

En cuanro a Financiera Haai Capital (¿por
qué no se llama Trafalgar?), José Porfirio
Sánchez [.llavera y Erlck García üakazar
vendieron ta 1FPE (la segunda íintech autori
zada en México) a Walmart de México y Cen
troamérlca. lo que constituye un muy buen
antecedente, porque fue la primera autoriza
ción para una sofipo nueva desde que llegó
lesús de la Fuente a la CNBV.

En el resto de los casos se han facilitado los
cambios de propietario para que las fintech o
SA's puedan entrar al negocio de captación para
fondear sus operaciones de crédito al consumo.
Ijis tres soíipos fueron Aka!a de NuMéxico: Klar
Sofipo. que compró Sefia y hoy es uno de los
oferentes de tasa para cuenta de ahorro muy
por arriba del promedio en México (14%) y Fon
deadora, que adquirió Apoyó Múltiple.

Entre los bancos que han sido comprados
por flntecbs. destaca la transformación de ABC.
el etemo cascarón adquirido por Ualá. y Banco
Cobalto, de Finterra por fuste.

Hace unos días le comentó que, según Banco
de México, la Sofipo Nu. especializada en tarje
ras de crédito, incrementó considerablemente la
cartera de crédito del sector de Sofipos y el indi
ce de morosidad. Ln el primer caso fue de 44%
en la camera, contra 4J% del total del secrory.
en el segundo, supera al promedio del sistema,
según el reporte de Estabilidad Hilandera.

Las nuevas autorizaciones muestran el ace
lerado proceso deadopdón deservicios finan
cieros digitales en México, particularmente en
las nuevas generaciones (50% de la población
tiene menos de 27 anos!, que resaltan el lema
de Openbank: la banca del futuro,

Quizá la capacidad probada de la platafor
ma. la diversifteadón de servicios y el manejo
adecuado tle riesgos y la tecnología serán fun ¦
da mentales para que en nuestro país se haga
un cambio a fondo a la legislación bancaria.
Regular la actividad, más que la vía. será la da
ve para no liacer diferencias regulatorias entre
intermediarlos y asi fortalecer la penetración de
servicios financieros en todos los segmentos de
E.i población
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ISAS, liderada en México por Héctor
•Cobo, está celebrando que varias con

sultoras la califican como una de las empre
sas líder en inteligencia artificial y analítica
avanzada. Ésta, porque sus soluciones ayu
dan a miles de organizaciones a transformar
los datos en decisiones de negocio. Algu
ñas de estas consultoras son Forrester, IDC.
Bloor y Chartis. SAS. que tiene a 88 empre
sas de la lista Fortune 1.00 como clientes, tue
fundada hace 50 años en Estados Unidos
y en México tiene más de 30 años. Actual
mente, sus soluciones sirven para enfrentar
condiciones económicas turbulentas o pro
Ijlemas en las cadenas de suministro

2 American Airlines, que en México está
•a cargo de (osé Moría Gíraido, agre

gará más vuelos desde su hub en Miami. 1.a
aerolínea atenderá más de 380 salidas en

días pico durante el invierno. Entre los des
tinos a los que sumará más capacidad es
tará Cancún. en el que ofrecerá seis vitelos
diarios desde el 20 de diciembre y hasta el 7
de enero. Pero el destino del Caribe no sera
el único beneficiado, pues del 5 de diciem
bre al 3 de abril, la aerolínea estadunidense
también ampliará su oferta desde Dallas ha
cia algunas playas del Pacífico, como Acá
pulco. Huatulco, Puerto Vallaría, Los Cabos
y Zihuatanejo

3 El Puerto de Topolobampo. dirigido
•por Carlos Meraz Zavala está im

plementantlo reglas controvertidas, lo que
lia generando pérdidas económicas a los
usuarios. Se exige a los pasajeros que deseen
abordar ios íerris hacia los puertos de La Pa¿
y de retorno, que porten casco y botas ln
dustríales. Otra de las medidas absurdas es
el registro obligatorio en el Sistema Puerto
Inteligente Seguro, que está afectando a lu
risias, viajeros de negocios y usuarios oca
sionales pot la falta de conocimiento sobre
este requerimiento no escrito. También exi
ge a los usuarios pagar, al menos, 200 pesos
a ios guardias de seguridad.

4 En pleno Inicio de la temporada vaca
•ciqnaL la Autopista de Sol. que lleva al

puerto de Acapulco, Guerrero, lleva varios
días bloqueada por manifestantes y el pre
sidente de la Concauaco. Héctor Tejada
Shaar. asegura que ya provocó perdidas
económicas a más de 400 comercios, hote
les. restaurantes, agencias de viajes y presta
dores de servicios turísticos; además, prevé
que las afectaciones aumenten con ios días
si tío concluye el bloqueo, pues los turistas
podrían cambiar de destino turístico ante la
dificultad para llegar a la perla del Pacífico
Por ello, urgió a las autoridades a liberar esta
vía de comunicación.
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O

Encantadora
de serpientes
[ lace unos días, la titular tlt? Economía, Raquel Buen rustro
conversó con el Podre rfeíj4nri[isís Superiorer su programa
ele Imagen Radio a raíz do la pregunta: ¿Qué lia hecho para
mantener, no sólo tranquilas, sino colaboradoras a tus con
trapartes en el T MEC, KalherineTal y Mary Ng''

Días antes de la reunión que sostuvieron con motivo de
los tres años de entrada en vigor del TMEC, hubo algunos
escarceos que parecían que buscaban aumentar el tono por
parte de la representante comercial de Estados Unidos que
sé dffuminaron muy rápidamente. Ésta ha sido una constante.

En opinfon de Buenrostro, han sucedido básicamente UüS
cosas la primera es que las tres ministras entienden que to
Importante no son las declaraciones públicas, sino el trabajo
técnico qué realizan en las mesas de negociaciones.

Entienden, que. tatuó en México como en Estados Ualdos,
se están viviendo tiempos electorales que generan presiones
de índole político para que se hagan declaraciones qué van
mucho más dirigidas al mercado local, pero no rieren impac
to en las negociaciones tripartitas,
La secretarla de Economía considera también que es

fundamenta] apegarse a lo que dicen los textos y cumplir
los escrupulosamente, no a las interpretaciones que puedan
hacerse, Por ejemplo, el gobierno mexicano retiró el decre
to sobre el maíz genéticamente modificado que se firmó en
tiempos en los que Tartana Clourhier era titular de Econo
mía. porque sí violaba el acuerdo comercial, y se cambió por
uno que no únicamente no genera daños económicos, sino
que abrió un espacio para que la decisión sea tomada con
base en la ciencia y que ésta se pueda ampliar a otros pro
ductos. como la cañóla, que ocupa al gobierno de Canadá.
REMATE COLABORATIVO

El Instituto Federal de Telecomunicaciones, que tiene como
comisionado presidente a Javier juárez Mojica es reconoci
do por la Organización Internacional de Telecomunicaciones
como un regulador de quinta generación. Esto significa que
se ha convenido en una autoridad colaborariva, por lo que ha
podido serían agente central en la vinculación entre la Indus
tria de tas telecomunicaciones, representada por la Canieti y
laAntatel, con diferentes gobiernos para el retiro de cables en
desuso como parte de programas de mejoramiento urbano.
A unos días de haber comenzado a operar el convenio

que firmó el gobierno encabezado por Marti Barres, ya están
trabajando en la definición de los polígonos para el retiro de
cables Se requiere que todas las empresas vayan ¡tintas al
retiro de cables para que sea rápido y eficiente.

Hay cuatro polígonos ya definidos en los que se esta tra
bajando, en las delegaciones Cuauhtémoc. Alvaro übregón,
Tlalpan Centro y Gustavo A. Madero. Dicho.de otra manera,
no únicamente se firmó el convenio, sino que se está traba
jando con gran velocidad, SI bien es muy destacado lo que ha
ocurrido en la Ciudad de México, puesto que se irata dé un
ejemplo de cómo se pueden lograr colaboraciones eficientes
entre el gobierno ted eral, el local y las empresas en beneficio
del mejoramiento de la infraestructura urbana, también hay
casos como ei de Puebla donde se ha avanzado muy bien

Ayer, el PA5 le comentaba sobre la visita del alcalde de San
Pedro Garza García, Nuevo León, Miguel Treviño. ai presi
dente del IFT. no únicamente [jara hablar sobre el programa
de retiro de cables, sino lo que podría denominarse la versión
2.0 de este programa. Se ha planteado que las empresas de
telecomunicaciones enhetren sus cableados, lo que aurnen
taría mucho los costos para los usuarios y los problema* para
la población, Treviño está haciendo la infraestructura urbana
para que, cuando éste lista, se hagan convenios para que las
empresas, en conjunto, introduzcan sus cableados.
REMATE ORDENADO

De acuerdo con algunos miembros de la Asociación de Ban
cos de México, la llegada de Julio Carranza a la presidencia
ha traído una reformulación de las formas de operar. Su tra
bajo se ha concentrado en establecer sistematización en el
trabajo y reordenamiento, Cuando Carranza era candidato
a !a ABM prometió que haría una revisión en la forma en la
que se integran los grupos y comités, pues parecería que ya
se está llegando al momento de las definiciones.
REMATE MEMORIOSO

El Padre del Análisis Superior desea festejar la vida del gran
|orge Berry Además de ser un referente periodístico en la
vida, es un héroe que ya ganó el anillo del Su per Bowl como
parce ta organización de ¡os Raiders, en aquel momento
de Los Angeles. Un hombre extremadamente inteligente:
Raider Nation

[ lace unos días, la titular tlt? Economía, Raquel Buen rustro
conversó con el Podre rfeíj4nri[isís Superiorer su programa
ele Imagen Radio a raíz do la pregunta: ¿Qué lia hecho para
mantener, no sólo tranquilas, sino colaboradoras a tus con
trapartes en el T MEC, KalherineTal y Mary Ng''

Días antes de la reunión que sostuvieron con motivo de
los tres años de entrada en vigor del TMEC, hubo algunos
escarceos que parecían que buscaban aumentar el tono por
parte de la representante comercial de Estados Unidos que
sé dffuminaron muy rápidamente. Ésta ha sido una constante.

En opinfon de Buenrostro, han sucedido básicamente UüS
cosas la primera es que las tres ministras entienden que to
Importante no son las declaraciones públicas, sino el trabajo
técnico qué realizan en las mesas de negociaciones.

Entienden, que. tatuó en México como en Estados Ualdos,
se están viviendo tiempos electorales que generan presiones
de índole político para que se hagan declaraciones qué van
mucho más dirigidas al mercado local, pero no rieren impac
to en las negociaciones tripartitas,
La secretarla de Economía considera también que es

fundamenta] apegarse a lo que dicen los textos y cumplir
los escrupulosamente, no a las interpretaciones que puedan
hacerse, Por ejemplo, el gobierno mexicano retiró el decre
to sobre el maíz genéticamente modificado que se firmó en
tiempos en los que Tartana Clourhier era titular de Econo
mía. porque sí violaba el acuerdo comercial, y se cambió por
uno que no únicamente no genera daños económicos, sino
que abrió un espacio para que la decisión sea tomada con
base en la ciencia y que ésta se pueda ampliar a otros pro
ductos. como la cañóla, que ocupa al gobierno de Canadá.
REMATE COLABORATIVO

El Instituto Federal de Telecomunicaciones, que tiene como
comisionado presidente a Javier juárez Mojica es reconoci
do por la Organización Internacional de Telecomunicaciones
como un regulador de quinta generación. Esto significa que
se ha convenido en una autoridad colaborariva, por lo que ha
podido serían agente central en la vinculación entre la Indus
tria de tas telecomunicaciones, representada por la Canieti y
laAntatel, con diferentes gobiernos para el retiro de cables en
desuso como parte de programas de mejoramiento urbano.
A unos días de haber comenzado a operar el convenio

que firmó el gobierno encabezado por Marti Barres, ya están
trabajando en la definición de los polígonos para el retiro de
cables Se requiere que todas las empresas vayan ¡tintas al
retiro de cables para que sea rápido y eficiente.

Hay cuatro polígonos ya definidos en los que se esta tra
bajando, en las delegaciones Cuauhtémoc. Alvaro übregón,
Tlalpan Centro y Gustavo A. Madero. Dicho.de otra manera,
no únicamente se firmó el convenio, sino que se está traba
jando con gran velocidad, SI bien es muy destacado lo que ha
ocurrido en la Ciudad de México, puesto que se irata dé un
ejemplo de cómo se pueden lograr colaboraciones eficientes
entre el gobierno ted eral, el local y las empresas en beneficio
del mejoramiento de la infraestructura urbana, también hay
casos como ei de Puebla donde se ha avanzado muy bien

Ayer, el PA5 le comentaba sobre la visita del alcalde de San
Pedro Garza García, Nuevo León, Miguel Treviño. ai presi
dente del IFT. no únicamente [jara hablar sobre el programa
de retiro de cables, sino lo que podría denominarse la versión
2.0 de este programa. Se ha planteado que las empresas de
telecomunicaciones enhetren sus cableados, lo que aurnen
taría mucho los costos para los usuarios y los problema* para
la población, Treviño está haciendo la infraestructura urbana
para que, cuando éste lista, se hagan convenios para que las
empresas, en conjunto, introduzcan sus cableados.
REMATE ORDENADO

De acuerdo con algunos miembros de la Asociación de Ban
cos de México, la llegada de Julio Carranza a la presidencia
ha traído una reformulación de las formas de operar. Su tra
bajo se ha concentrado en establecer sistematización en el
trabajo y reordenamiento, Cuando Carranza era candidato
a !a ABM prometió que haría una revisión en la forma en la
que se integran los grupos y comités, pues parecería que ya
se está llegando al momento de las definiciones.
REMATE MEMORIOSO

El Padre del Análisis Superior desea festejar la vida del gran
|orge Berry Además de ser un referente periodístico en la
vida, es un héroe que ya ganó el anillo del Su per Bowl como
parce ta organización de ¡os Raiders, en aquel momento
de Los Angeles. Un hombre extremadamente inteligente:
Raider Nation
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Democrático

La decisión de la coalición Va

por México de mantenerse,
y transformarse en el Frente

Amplio, impulsando un método
de selección de su coordinador

nacional (eventualmente, supone
mos, su candidato presidencial),
es un gran evento. La transforma
ción absoluta del discurso público
es la evidencia de ello.

Primero, el método permite
la incorporación de la ciudada
nía, ya sea apoyando con firmas
a un candidato o participando
en la elección abierta que habrá
el 3 de septiembre. No es una
elección primaria, pero es sin
duda un gran avance comparado
con la forma en que se habían
designado los candidatos en
todas las elecciones previas, con
la excepción de la candidatura
del extinto PMS, en 1987, que sí
resultó de una elección primaria.
Después, el elegido, Heberto
Castillo, tuvo que renunciar
frente a la candidatura avasalla
dora de Cárdenas.

En segundo lugar, hay todo
tipo de opiniones con respecto a
ese método, y a quienes se han
inscrito para competir. Se quejan
muchos de que hay demasiada

intervención de los partidos,
haciendo caso omiso de lo que
vimos en el párrafo anterior.
Otros reclaman que el candidato
que preferían se haya bajado
de la contienda. Unos más, que
algunos de los que declinaron
participar estén ahora a cargo
del programa, o las relaciones
internacionales.

Tercero: hay gran discusión
acerca de quién sería la me
jor opción. No cabe duda del
fenómeno alrededor de Xóchitl

Gálvez, pero está muy lejos de
recibir aprobación universal.
Veo muchas personas apoyando
a Enrique de la Madrid, otros
(menos) a Santiago Creel,
algunos sugieren que Cabeza de
Vaca sería lo mejor, por el tema
de seguridad, que en Tamaulipas
logró mejorar.

Hay, además, un puñado de
participantes que no habían
levantado la mano antes de que
se publicara el método, y eso me
parece un cuarto punto a favor.
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Prácticamente todos ellos tienen

menor presencia, comparando
con los anteriores, pero hay
algunos que serían una excelente
opción. Estoy pensando en Igna
cio Loyola, por ejemplo, exgo
bernador de Querétaro, quien
sentó las bases de la industria

aeroespacial que ahora caracte
riza a su estado.

En quinto lugar, el Presidente
se ha quedado sin palabras. Cla
ramente, eso es imposible, pero
me refiero a que lo que dice ya
no tiene repercusión. Su palabra
no llega a destinatario alguno.
Cada día prueba algo nuevo: el
insulto, el desprecio, la ame
naza, y hasta el regreso del Jetta
para irse a jugar béisbol.

Creo que si buscamos una
palabra para designar el método,
la palabra correcta es "demo
crático". Calló al poder, amplió
las opciones, ha provocado la
confrontación entre ellas, ha
generado reclamos y permite la
intervención de los ciudadanos,
no sólo a través de los partidos
de su preferencia. Estas cinco
facetas significan un incremento
de la democracia, es decir, del

disenso y la discusión.
Democracia no significa darle

gusto a todos, porque eso no es
posible. Democracia significa
abrir la posibilidad de que cada
uno pueda impulsar sus ideas e in
tereses, con mayor o menor éxito.
Para eso es indispensable callar
al escandaloso que monopoliza el
micrófono (Habermas) y permitir
un mayor número de participan
tes, temas y discusiones.

Así como el método significa
un gran avance, sin ofrecer nada
cercano a la perfección, así debe
pensarse en la mejor opción
para encabezar el frente. No se
trata de buscar ni eruditos ni

expertos, no se trata de encon
trar la máxima experiencia o la
más amplia colección de títulos,
conexiones, o alianzas. De lo
que se trata es de encontrar la
persona que pueda atraer el
mayor número de voluntades y
convertirlas en votos.

Después de un sexenio de
destrucción, que muchos no per
ciben detrás de una mediocre y
artificial realidad económica, el
objetivo único es frenar ese pro
ceso. Lo demás se verá después.

Fecha: 14/07/2023

Página: 39

Area cm2: 317

2 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 83,117

Página 4 de 15



¿Por qué hicieron enojar
a la 'nana Fine'y a Hulk?
En esos días no había internet

y los adolescentes debían
conformarse con TV Azteca

y Televisa. La "nana Fine" no era
poca cosa.

El personaje de Fran Fine
representado por una deslum
brante Fran Drescher de voz

horrible funcionaba como postre
en esas tardes en las que su ma
duro atractivo competía acaso
con escasos programas musicales
que mostraban la frescura de una
Alicia Silverstone interpretando
a una chica que termina arroján
dose de un puente en el video de
Crying, de Aerosmith.

Fue el momento cúspide de
Drescher, quien antes había apa
recido en Saturday Night Fever
con John Travolta y más reciente
mente en películas de poco éxito
como Happily Divorced.

Ayer, la intérprete de la nana
Fine salió a la calle a protestar
en defensa de los actores. De los

estelares y de los pobres.
Se sienten menospreciados

por Netflix, Disneyy las otras a
las que ustedes pagan (digamos
que sí pagan) mensualmente por
tenerlas en sus pantallas.

Los actores de Hollywood
perciben que cada vez reciben
menos dinero a cambio de su

trabajo. Para exigir un cambio
estalló una huelga que se sumó
a la de escritores de historias

como las que ustedes usan para
'maratonear' en pijama los fines
de semana. Ellos comenzaron la

suya el 2 de mayo.
Fran Descher es la presidenta

del sindicato de actores (Screen
Actors Guild, SAG) de Estados
Unidos y a su lucha se unieron
esta semana 160 mil histriones,
entre ellos Jane Fonda, Susan Sa
randon, Rob Lowe y Mark Ruffa
lo, quien interpreta al superhéroe
Hulk, en Avengers, de Marvel. Si
los actores no quieren actuar, no
hay películas nuevas. Punto.

Pero el gremio llegó al hartaz
go en estos días.

Para reducir costos por hono
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rarios, estudios de cine optaron
por ridiculeces. Entre ellas, la
de pagar a los actores secunda
rios por solo un día de trabajo,
y repetir sus imágenes o unas
parecidas una y otra vez durante
una película.

La huelga provocada por el
enojo de los actores es un suceso
no visto desde los sesenta, cuan
do las televisoras comenzaron a

transmitir películas y los actores
demandaron una compensación.

En esos días salió a la luz un

actor y luchador social llamado
Ronald Reagan, que después se
convirtió en presidente de Esta
dos Unidos.

Pero hay que regresar a 2023.
¿Lo irónico del enfrentamiento
entre actores y estudios? Pese a la
estrategia de reducción de costos,
algunas empresas de servicios de
streaming están pasando malos
días. Vean el caso de Disney,
dueña justamente de Marvel y
franquicias como la de Avengers.

Desde febrero, sus acciones
bajaron de valor 20 por ciento y
desde 2021, la baja acumula 44
por ciento. Con todo y Disney+.

El talentoso director de la

compañía, Bob Iger, dijo a la
CNBC que la huelga va a tener un
efecto "muy, muy dañino para
toda la industria". "Éste es el
peor momento del mundo para
añadir esa disrupción", añadió el
directivo. Y algo similar ocurre

en muchos negocios.
Ayer hablé con un inversionis

ta que me planteó la nueva posi
ción de las cadenas de hoteles en

México: No quieren construir ya
grandes hoteles, pues Airbnb les
comió mercado. No son buenos

días para empleados del turismo,
tampoco.

Lo que ocurre es una re
volución digital, disruptores
aprovechan la tecnología para
optimizar procesos y reducir
costos facilitando acceso a

compradores, lo que dificulta
la competencia de las empresas
convencionales.

Ya expuse antes la necesidad
de que cada quien se sirva de he
rramientas nuevas para defender
su posición. Para los consumido
res, para todos nosotros, lo que
puede venir es menos variedad.

En la música la desaparición
de disqueras por Spotifyy Apple,
parece haber reducido el número
de opciones de nuevos artistas.
No tiene por qué ser distinto el
caso del cine.

Vean la cartelera de este vera

no y traten de encontrar, además
de Oppenheimer, una película
digna de un Óscar. Por cierto, los
actores de Oppenheimer tam
bién están en huelga.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

Fecha: 14/07/2023

Página: 22

Area cm2: 378

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 84,218

Página 6 de 15



México pierde 354
mdd en turismo

Un menor flujo de viajeros ex
tranjeros a México ocasionó que
el país tuviera una contracción
en la entrada de divisas turísti

cas por 354 millones de dólares
durante abril y mayo, esto de
acuerdo con un análisis del Cen

tro de Investigación y Competi
tividad Turística (Cicotur) de la
Universidad Anáhuac.

Si bien al cierre de mayo, el
gobierno reportó un crecimiento
del 4.5 por ciento con respecto
al año anterior del turismo

internacional que visitó algún
destino de México, algunos de
los mercados emisores más im

portantes como Estados Unidos,
Colombia, Brasil y Reino Unido,
reportaron alrededor de 500 mil
turistas menos que visitaron el
país durante los primeros cinco
meses de este año.

Al respecto, Francisco
Madrid;director del Cicotur,
explicó que el iTpó""dec;anib¡o con
la fortaleza del peso mexicano)
el regreso de países competencia
de México al terreno turístico,
además de la permanente falta
de promoción turística por
parte del gobierno nacional y la
inseguridad son factores que ex
plican la disminución de turistas
extranjeros, aunque también hay

otros factores como las políticas
de visado que han mermado al
mercado brasileño.

"Una buena manera de

dimensionar la gravedad de la
desaceleración es la de recono

cer que entre marzo y mayo de
2023 se recibieron 430 mil 471
turistas menos de Estados Uni
dos que en el mismo periodo del
año pasado", detalló Madrid.

En la segunda mitad del
año se prevé que la llegada de
turistas a México tienda a des

acelerarse, por lo que la llamada
'industria sin chimeneas' podría
tener un par de meses retadores..

Nearshoring necesi
ta certidumbre
A un año de las elecciones

presidenciales de México, la
consultora KPMG recomendó

mantener un mensaje de comu
nicación de certidumbre para los
inversionistas extranjeros y na

cionales, para no desincentivar
el fenómeno de relocalización

de empresas, conocido como
nearshoring.

"Es una ventana de opor
tunidad para México de dos a
tres años el nearshoring, y si
como país la aprovechamos nos
posicionamos como potencia
mundial, y creo que el mensaje
que se tiene que mandar durante
todo el proceso'de elecciones
es seguridadjurídica, lugar
favorablepara inversiones, y no
cambios radicales al futuro", se
ñaló Mario Hernández, socio
líder del segmento IMMEX para
KPMG México.

La consultora reveló que, para
el 66 por ciento de los ejecutivos
en México es prioridad que el
gobierno les asegure confianza
para fomentar las inversiones,
mientras que 63 por ciento perci
bió que afianzar la certidumbre
jurídica es una prioridad en
materia tributaria, se reveló en
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el reporte Perspectivas de la Alta
Dirección en México 2023.

Asimismo, en dicho reporte,
el 79 por ciento de los directivos
consideró que México es recono
cido como el lugar más atractivo
para hacer negocios, mientras
que 36 por ciento afirmó sentir
gran interés por América Latina
debido al crecimiento de secto
res específicos.

Hernández agregó que
muchas de las oportunidades
del nearshoring vendrán de
Asia, principalmente en el área
automotriz, que se centrará en el
centro del país; electrónico, que
pudiera asentarse en el norte, y
aeroespacial en el Bajío.

Descartó que en el sur del país
se tenga la infraestructura de
movilidad con carreteras, vías
férreas, puertos e instalaciones
industriales, aunque pudieran
tener agua y personal.

Arranca registro
para IntegraTEC
Este viernes 14 de julio se
anunciará el arranque de los

registros para IntegraTEC, feria
internacional para integradores
de tecnología en audio, video,
iluminación, broadcast, automa
tización y DataComm, liderada
y organizada en México por
Verónica Marín, en la que, del
16 al 18 de agosto en el World
Trade Center de la Ciudad de
México, prevén superar su nivel
de convocatoria de la edición

2022 en la que congregaron a
más de 2 mil 600 especialistas
nacionales e internacionales en

la instalación y mantenimiento
de soluciones tecnológicas para
edificios, industria y entornos
empresariales inteligentes, en un
espacio de más 3 mil metros cua
drados. En este evento, nos dicen
que, además de presentar las
nuevas tendencias de tecnología
y sus insumos se brindará capaci
tación, espacio para networking
y oportunidades de negocio,
con lo que buscará posicionarse
como el único espacio en su tipo
en Latam y un referente educa
tivo para un sector con importan
tes áreas de mejora en procesos
de profesionalizado!!.
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? EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se informarán ci
fras de la industria manufac

turera; en EU destacan los
precios de importaciones y
exportaciones; también se
revelará la balanza comer

cial de la eurozona.

MÉXICO: El INEGI publicará
los resultados de su encues
ta de la industria manufac

turera a mayo.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina de Estadísticas
Laborales (BLS) informará
el comportamiento de los
precios de las importaciones
y exportaciones durante
junio.
La Universidad de

Michigan publicará sus
índices preliminares de las
expectativas y sentimiento
de los consumidores,
correspondientes a julio.
La empresa de servicios

petroleros Baker Huges
informará el número de

plataformas petroleras
activas hasta el 14 de julio.

EUROPA: La agencia Euros
tat dará a conocer las cifras
de la balanza comercial de

la eurozona y sus países
miembros, con información
a mayO.EZeazarRodríguez
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Mejor desempeño

Conforme han madurado
las democracias en el

mundo, la profesionaliza
ción de la función pública ha ido
de la mano con la transparencia
y la rendición de cuentas. Esta
última, además, no implica solo
la actividad auditora, sino la con
tinua mejora de los mecanismos
de evaluación de todos los entes

públicos, con indicadores y me
canismos idóneos dependiendo
su razón de ser y la actividad que
realicen. Por eso, el tema de la
evaluación de la gestión y de im
pacto son líneas de investigación
importantísimas en el ámbito de
las políticas públicas en los Esta
dos democráticos liberales.

En este marco, hace unos días,
la Auditoría General de la Nación
de la República Argentina con
vocó a la reunión regional "EFS
efectivas: el desafío de medir su

desempeño", esto como parte
de las labores de La Comisión

de Evaluación del Desempeño
de la EFS e Indicadores de

Rendimiento (CEDEIR), que es
un órgano técnico de carácter
permanente de la Organización
Latinoamericana y del Caribe de
Entidades Fiscalizadoras Supe
riores (OLACEFS).

El objetivo del seminario
fue propiciar un espacio para el
intercambio de experiencias y
conocimientos sobre la medi

ción y evaluación del impacto
de las EFS, así como fortalecer
la capacidad de cumplir con su
mandato y mejorar la eficacia y
eficiencia en la consecución de
sus objetivos, en línea con las
metas planteadas por la CEDEIR.
En ese sentido, tampoco hay que
obviar lo importante que resulta
el intercambio de conocimientos

empíricos por parte de opera
dores reales de los sistemas de

fiscalización, pues este permite
ahorrar enormes cantidades

de tiempo, recursos humanos
y materiales, al aprovechar las
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innovaciones y resultados proba
dos en otras latitudes.

En los diversos bloques de tra
bajo, fueron muy trascendentes
las reflexiones y el intercambio
de ideas desde diferentes reali

dades de la región latinoameri
cana y las experiencias de cada
entidad de fiscalización superior.
Uno de los retos planteados fue
la de medir el impacto de las
recomendaciones que hacemos
en nuestros trabajos como EFS;
Argentina, al respecto, compar
tió que los Objetivos de Desarro
llo Sostenible han sido puestos
en el centro de su estrategia para
lograr sus objetivos (en parti
cular el ODS 16, Paz, justicia e
instituciones sólidas).

Desde la Auditoría Superior
de la Federación, planteamos
que medir el desempeño de
nuestras instituciones nos da la

pauta para evaluar la efectividad
de la fiscalización superior de
los recursos públicos de nuestro
país; así lo hemos visto en la
práctica cotidiana, la evalua
ción de desempeño nos permite
tener diagnósticos certeros de
los grandes problemas de la
agenda pública y de gobierno,
algunos de los cuales podrían
verse como tangenciales, pero

resultan ser prioritarios y
transversales, como el cuidado
del agua y los recursos hídricos,
el cambio climático, la migra
ción, la seguridad pública, y el
manejo de la deuda pública, que
afecta hoy particularmente a la
Argentina, y que en México la
deuda externa no ha crecido en
los últimos años.

También compartimos la ex
periencia de la implementación
de las normas ISSA1, referentes
a auditorías financieras, pla
neación estratégica, planeación
de auditorías, metodología de
auditorías, gestión de recursos
humanos y control interno.

Desde hace décadas, la ASF
es institución de vanguardia en
América Latina y el Caribe, en
la mejora continua de la fiscali
zación superior a nivel regional,
calidad que hoy refrendamos
desde nuestra participación en
organismos y estrategias interna
cionales de cooperación regio
nal y multilateral. Un ejemplo
reciente es el uso de la tecnología
para incrementar las auditorias y
su calidad.

El conocimiento de nues

tras realidades, así como el
intercambio de experiencias, de
instrumentos y de avances tecno
lógicos permiten la posibilidad
de realizar auditorías comparti
das sobre temas comunes en la

región.
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Los siguientes pasos
de la Reserva Federal

Esta semana se dio a cono
cer el dato de inflación del

mes de junio en Estados
Unidos, que pudiera parecer
sorprendente, ya que luego de
haber alcanzado un pico de 9.1
por ciento en el mismo mes del
año anterior, se desaceleró a 3
por ciento. Más aún, la infla
ción subyacente se ubicó en 4.8
por ciento, cayendo 50 puntos
básicos, y logrando romper el
nivel de 5 por ciento que parecía
haberse estancado durante los

primeros cinco meses del año.
La caída tan importante de la

inflación se debe a tres facto
res: 1) bases de comparación
elevadas, ya que por los efectos
aritméticos suelen arrojar lectu
ras sustancialmente menores. 2)
Costo de la vivienda. Cerca del
40 por ciento del componente
subyacente está integrado por

las rentas, cifra que resultaba
distorsionada por la pandemia,
ya que desde finales del año
2020 los contratos de rentas de

vivienda comenzaron a nego
ciarse con incrementos de doble

dígito, estos aumentos en el costo
de la vivienda surtieron efectos
en al menos los doce meses

subsecuentes, afectando así la
inflación subyacente. Los precios
de las rentas en estos últimos
meses una vez normalizado el

efecto de la pandemia se han
incrementado en 2 por ciento,
en línea con las negociaciones
de las rentas en años anterio
res. De acuerdo con esta última

lectura, la inflación subyacente
sin incluir el costo de la vivienda

se situó en 2.7 por ciento, lejos
del 7.6 alcanzado en febrero del
2022, cuando alcanzó el pico.
3) El tercer factor que explica la
rápida trayectoria de baja de la
inflación general, es el precio de
los autos usados. La pandemia y
la disrupción de las cadenas de
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suministro originaron un freno
en la producción de autos, por
lo que los precios de los autos
usados se incrementaron de

manera significativa, alcanzando
un avance del 41.2 por ciento
en febrero del 2022. En el mes

de junio los precios de los autos
usados cayeron 5.2 por ciento.

El entorno inflacionario no ha
cambiado mucho, ya que estos
factores habían sido anticipados
por la Reserva Federal y por los
mercados. De acuerdo con las

tasas implícitas, se espera que
la Fed continúe su ciclo restric
tivo. Se estima al menos un alza
adicional en la tasa de fondos

federales. Sin embargo, algunos
participantes del mercado han
cuestionado la postura moneta
ria, ya que pareciera que estamos
cerca de lograr la estabilidad de
precios. Sin embargo, hay que
recordar que la inflación está aún
lejos de su objetivo, que es 2 por
ciento, al tiempo que la trayecto
ria de baja muestra con claridad

la dilución de las distorsiones

originadas por la emergencia
sanitaria.

El punto de dolor para el
banco central resulta ser la

inflación subyacente, que es más
estructural y está alimentada
por las estrechas condiciones
del mercado laboral. De acuerdo

con el último dato de empleo,
en el mes de junio, los salarios
se aceleraron a 4.4 por ciento,
representando un riesgo para el
panorama desinflacionario. Para
tener un mercado laboral equi
librado, libre de presiones que ge
neren un espiral salariosprecios,
los salarios no deben exceder un

nivel de 2.9 por ciento. En tanto,
lo que se espera de la inflación
general, es que nuevamente se
eleve a un rango entre 3.5 y 4 por
ciento en el segundo semestre del
año, toda vez que hemos dejado
atrás la mayoría de las distorsio
nes, en tanto las bases compara
bles dejarán de ser tan elevadas.

Al repunte en los salarios
debemos añadir otros riesgos
adicionales, como presiones
en la demanda en particular en
el componente de servicios, o
presiones en alimentos. Además,
uno de los principales retos es
lograr que las expectativas de
inflación se encuentren ancladas

de acuerdo con el objetivo del
2 por ciento de la Fed, ya que
pese a que las de corto plazo
han descendido, las de mediano
plazo aún se encuentran muy
por encima del objetivo inflacio
nario del banco central. No es

momento de pensar que estamos
en la víspera de una postura
monetaria menos restrictiva,
no debemos de subestimar las
acciones futuras de la Reserva
Federal.
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Las aburridas e interminables campañas
• Ya se cansó de la política? Prepárese, ya "solo"

¿nos faltan 311 días para las elecciones del
próximo año.

Las reformas constitucionales y legales más
recientes establecieron que las campañas electo
rales en México durarían 90 días.

Se querían dejar atrás los tiempos de campañas
interminables que comenzaban tras los 'destapes'
de los candidatos, y que usualmente duraban hasta
las elecciones del primer domingo de julio.

Duraban algo así como nueve meses, aunque
había otros más en los que también había movi
mientos al interior de los partidos.

Las campañas que hoy tenemos, aunque no se les
denomine así, serán las más largas de la historia.

Desde la renuncia o licencia de los funciona

rios que aspiran a la candidatura presidencial de
Morena hasta el primer domingo de junio, habrán
pasado más de once meses.

A ese lapso, súmele el periodo previo en el que
diversos personajes comenzaron a moverse para
promover sus candidaturas.

Los 90 días efectivos marcados por la ley serán
simplemente el colofón de un periodo de más de
ocho meses previos.

¿Qué efecto tendrá en la ciudadanía el que ahora
tengamos estas campañas interminables?

Nos vamos a aburrir de política y elecciones.
Ya lo estamos viendo desde ahora. Tras cuatro

semanas de "recorridos" en el país por parte de las
llamadas corcholatas, la mayor parte de los actos
masivos o con medios que organizan se han vuelto
ya rutinarios.

Las imágenes de los aspirantes en un templete
dando discursos encendidos se van a ir más y más
a las páginas interiores de los diarios, pues serán lo
mismo.

Los opositores que aún no han comenzado a
levantar firmas también pueden convertirse en
repeticiones unos de otros y solo van a notarse
cuando haya debates, o cuando el presidente de la
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República los 'promueva', criticándolos en la confe
rencia mañanera.

Por cierto, pareciera que ya les hizo caso a al
gunos consejeros y ayer ya no se refirió a Xóchitl
Gálvez, a quien llevaba criticando más de 10 días
consecutivos de conferencias, con lo que le dio un
fuerte empujón a su imagen.

El reto principal para los políticos será hacer
cosas diferentes que rompan las rutinas y que per
mitan hacerse notar.

Uno de esos recursos son los debates.
¿Recuerda usted el debate entre Ernesto Zedi

llo, Diego Fernández de Cevallos y Cuauhtémoc
Cárdenas en 1994? Mucha gente sí, porque marcó
un hito.

En la competencia interna de Morena no
habrá debates por más que Marcelo Ebrard los
demande y propicie. Lo más a lo que llegarán será al
intercambio indirecto en sus discursos.

En esa materia, los opositores les van a tomar
ventaja a las corcholatas, pues a partir del 10 de
agosto, sí habrá foros y discusiones entre los
que sobrevivan hasta entonces, pues seguramente
varios van a irse retirando en el camino.

Pero, no todo tiene que ser debate. Puede haber
pronunciamientos disruptivos o hechos que rom
pan las rutinas.

Hasta ahora quien mejor parece haberlo en
tendido es Marcelo Ebrard, que parece ser el que
ha tenido los discursos con más impacto. Pero,
habrá que ver si eso le permite fortalecerse en las
encuestas.

Lo que es un hecho es que, si no se rompen las
rutinas, llegaremos al domingo 2 de junio del
2024 hastiados de la política y deseando que este
periodo ya se acabe.

Ojalá que logremos mantener el interés, pues lo
que estará enjuego entonces es tan importante que
sería lamentable que el aburrimiento y la inercia
nos hicieran abstenernos o que decidiéramos sin
pensar.
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Globoli... ¿qué?

¿De qué tema charlarán
Ólaf Scholz y Nicolás
Maduro?

Fausto Preielin Muñoz de Coie
©faustopretelin

La Unión Europea (UE) y la Comunidad de Países de
América Latina y Caribeños (CELAC) son dos planetas
que se tocarán en Bruselas el lunes y martes próximos.

Por la frecuencia atípica de la organización de la
cumbre UECELAC, la periodicidad del fenómeno se

asemeja a la de un eclipse: hace ocho años que no se reú
nen los 60 países de los dos bloques.
La UE es una arquitectura formada por instituciones; la

CELAC no solo carece de ellas, sino que algunos de sus
miembros no creen en las instituciones. DíazCanel, Madu
ro y Ortega son dictadores.
¿Qué tienen que platicar Olaf Scholz con Nicolás Ma

duro? Nada. El venezolano tiene cita con tribunales inter

nacionales por delitos de lesa humanidad. ¿De qué temas
podrían charlar el portugués Antonio Costa con Daniel Or
tega? ¿DíazCanel le recomendará a Macron la receta per
fecta para reprimir a manifestantes?
Qué decir del impresentable Alejandro Giammattei cu

ya complicidad con jueces tiene en vilo la segunda vuelta
presidencial en Guatemala.
¿Bukele hará una presentación en 3D y con óG ante el

pleno de la cumbre sobre su exitoso programa antipandi
llas y sobre el acto de magia de buscar la reelección pese
a que la Constitución no la contempla?
Xiomara Castro explicará la razón por la que traicionó

su promesa de campaña de no militarizar la seguridad de
Honduras.

El presidente López Obrador no irá a Bruselas. Es un
tierraplanista en el ámbito internacional. En Europa es
tán ávidos por conocer la fórmula en que ha transforma
do el algoritmo de Facebook en mañaneras; el pase má
gico de transformar atentados terroristas de los narcos en
charlas de odio contra la oposición. Así es la democracia
en Morena.
De haber ido a Bruselas, Mark Rutte se le acercaría a

AMLO para preguntarle sobre su programa Quédate en
México. De facto, tercer país seguro en un país inseguro.
Misterios de la vida.

Lula se presentará como líder de la región. Ante el ple
no explicará en qué consiste su plan de paz entre Rusia y
Ucrania. Dirá que es equidistante frente a las partes invo
lucradas, pero lanzará metralla discursiva en contra de los
europeos por promocionar la guerra. Los tres mosqueteros
envejecen 20 años después. Normal. Pero las ¡deas locua
ces revelarán la decadencia del brasileño.

Ojalá que me equivoque.
Gustavo Petro charlará con Pedro Sánchez sobre el futu

ro de Venezuela. Adanista, el colombiano, tiene la creen
cia de que Maduro es un personaje honesto cuando dice
que quiere dialogar. Sánchez, en pleno proceso de des
podemización, le dará una tarjeta de Pablo Iglesias y de
Zapatero para que los consulte sobre el proceso óptimo de
blanquear dictadores.
La cumbre de la UE/CELAC solo podrá ser analizada

desde el diván. El proceso de desdemocratización que su
fre América Latina es súbito y preocupante. Es más fácil que
El Salvador o Guatemala se unan al bloque de las tres dic
taduras a que regrese la democracia en Venezuela.

Lo que se observa en Costa Rica en la actualidad era im
pensable hace un par de años. Su presidente, Rodrigo Cha
vez, reúne a su gabinete todos los miércoles para humillar
los frente a medios de comunicación.

Perú irá a Bruselas con la cola entre las patas. El fe
nómeno consiste en visitar la cárcel después de dejar la
presidencia.
Me gustaría viajar a Bruselas solo para observar a 60

presidentes o primeros ministros tratando de comprender el
fenómeno de la cumbre UE/CELAC.
No me extrañaría que más de un presidente se recueste

en el diván o se vaya a la playa.
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El séptimo año de AMLO, ¿qué
pasará con los elefantes blancos?

Cómo andará la popula
ridad de AMLO a fines

del 2025? ¿qué pasa
rá con su "legado"?
¿Qué hará quien lo su

ceda en la Presidencia con sus obras em

blemáticas, el Tren Maya, la refinería de
Dos Bocas, el aeropuerto Felipe Angeles,
el corredor logístico del Itsmo? ¿Cómo
tratarán en el próximo sexenio las ocu
rrencias de López Obrador, por ejemplo,
la aerolíneas, la creación del grupo em
presarial del ejército?
En algún momento del próximo sexe

nio se hablará sin filtros de algunas de es
tas obras como de elefantes blancos, en
tidades que requieren millones de pesos
cada año para funcionar. Exóticos ani
males administrativos que no producen
ni siquiera lo necesario para cubrir sus
costos de operación. Sueños lopezobra
doristas que no necesariamente encaja
rán con la narrativa del próximo sexenio.
La expresión Elefante Blanco, di

cen los entendidos, nace en el reino
de Siam, lo que ahora es Tailandia.
Los elefantes blancos eran considera

dos animales sagrados. Los reyes de
Siam tenían la costumbre de regalares
tos paquidermos a otros reyes y a algu
nos de sus subditos. Algunas veces era
una muestra de cariño y respeto since
ro. Otras veces, era un regalo "envene
nado" para una persona non grata: el
subdito debía agradecer el obsequio
real y tratarlo muy bien. Esto implica
ba gastar grandes cantidades de recur
sos para cuidar un animal de gran valor
simbólico, del cual no podían obtener
ningún beneficio tangible. Había el ries
go de arruinarse por mantener el elefan
te blanco, pero este riesgo era preferible
a desatar la cólera del rey, por desaten
der su obsequio, o dejarlo morir.

La próxima presidenta (o presidente)

recibirá una manada de elefantes blan
cos. Para empezar, tendrá una refinería
con costos de producción sensiblemen
te más altos que los que tienen las refi
nerías de Texas (donde compramos la
mayoría de los combustibles que aho
ra consumimos). La construcción de la
refinería ya costó más del doble de lo
previsto. En la operación saldrán a re
lucir problemas que los expertos antici
paron. Está en una parte del municipio
de Paraíso donde hay inundaciones fre
cuentes. Ubicada en un lugar de Tabas
co relativamente lejana de los principa
les centros de consumo. El área menos

productiva de Pemex es Transformación
Industrial, las refinerías son una maravi
lla en el relato presidencial, pero en la
realidad son máquinas de destrucción
masiva de capital. Pemex Transforma
ción Industrial ha perdido decenas de
miles de millones de pesos en este sexe
nio. Deer Park en Texas ha sido un mag
nífico negocio, entre otras cosas, por
que no opera como las otras refinerías
de Pemex. Una obra como la refinería

de Dos Bocas está pensada para amor
tizar sus costos en 15 años o más. En la

próxima década, el mundo habrá da
do grandes pasos en la transición a la
electromovilidad, la pregunta ¿qué ha
cemos con las refinerías? Se oirá cada
vez más fuerte, más o menos como el
barritar de los elefantes en la selva, o
en un zoológico.
La próxima mandatario [o manda

tario) tendrá un tren que ha generado
enormes expectativas, pero no tiene un
modelo de negocio claro, ni respues
tas a preguntas básicas. Su costo pa
só de 156,000 millones a 359,000 mi
llones de pesos. Hay lugares en la ruta
del Tren Maya, por ejemplo, en Cam
peche, donde no se ha definido dón

de estarán y cómo funcionarán las zo
nas de carga. Transportar pasajeros no
alcanza para sacar los costos. Si no se
resuelve la cuestión de la carga, habrá
que preparar cientos de millones de pe
sos cada año para subsidiar la ope
ración del Tren. La presidenta (o presi
dente) que venga tendrá también que
lidiar con los problemas medioambien
tales de la construcción y operación del
tren. En los próximos años, seguramen
te, sabremos medir mejor esos costos.
Quizá seamos capaces de usar esas
mediciones para deslindar y/o fincar
responsabilidades.
El aeropuerto Felipe Angeles em

pezará a entregar números negros el
próximo sexenio. Estos son buenos, pe
ro no compensarán los costos de cance
lar el aeropuerto de Texcoco, que segui
rá siendo un asunto millonario a resolver

por el próximo Gobierno, en forma de
los pagos a los tenedores de bonos. En
el sector aéreo, la novedad es que ten
dremos aerolínea del ejército y la próxi
ma presidenta (o presidente) deberá
abrir la cartera para hacerla volar.

El corredor del Istmo es el proyecto
más viable de las obras emblemáticas.

Tiene todo el sentido del mundo, pero
requerirá fuertes inversiones públicas y
privadas. ¿De dónde saldrá el dinero
para hacer viable este proyecto y para
darle de comer a los elefantes blancos?

La próxima mandatario (o mandatario)
deberá arrancar con una propuesta de
reforma fiscal que mejore los ingresos
públicos. Eso es necesario, pero no será
popular. Requerirá un acuerdo político
y una presidenta (o presidente) dispues
to a tomar decisiones difíciles, sin pen
sar en su popularidad. Ya lo dijo uno
de los ministros de finanzas del Rey Sol,
"cobrar impuestos es el arte de desplu
mar un ave sin hacerla graznar".
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Incrementa usuarios

Ventas récord

Ingresos compartidos

RappiTurbo, el servicio de la plataforma de entre
gas a domicilio y agregador de servicios de origen colombia
no, Rappi, que garantiza tiempos de entrega menores a los
10 minutos, dijo que alcanzó un crecimiento superior a 50%
en el número de órdenes y de osarios en la plataforma el pri
mer semestre de 2023.

La empresa dijo que la tendencia de expansión registrada en
la primera mitad cfel año es una extensión de la tendencia regis
trada desde 2022, cuando tuvo un crecimiento de 100% en ór
denes y usuarios.

Rappi inició elssreicio turbo en 2021 y a poco mas de dos
años de su lanzamiento cuenta con m<|s de 50 dark stores en
Ciudad d<| México, Guadalajara, Monterrey y Mérida. Ade
mas, en la segunda mitad del año planea su expansión a Pue
bla y otras ciudades de México.

Amazon.com, la empreáa estadounidense de comeítiio
electrónica y servicios en la nube, dijo que alcanzó ventas ré
cord al arranque de su programa de descuentos anual <x>no
cido corno Amazon Prime Day, lo que impulsó el valor de SUS
acciones en Bolsa, que en tres días ganan 5.64 por ciento.

júnior de mercado eso ifgnificaBia ganantíMe JSJ567
millones dedólares, para alcanzar la bolsa. 1 37 billones de
dólares.

Sus clientes compraron 375 millones de productos en la pla
taforma durante los dos primeros días del Prime Day a nivel mun
dial, lo que generó ahorros para los compradores de más de
2,500 millqrjfs dedólares.

Twitter anunció el jueves que determinados creadores de
contenidos de la red social podrán optar a Uña parte de los in
gresos publicitarios de la empresa.

Los creadores de contenidosobtendrán una parte de los in

gresos de los anuncios que aparezcan en sus respuestas, dijo
Twitter, añacBido 5 paraBotar liben ser usuaria tarifica
dos con al menos 5 millones de impresiones en stifi mensajes
en cada uno de los últimos 3 meses y tener una cuenta de pa
go Stri pe.

tetter está intentando atraer a más creadores de contenidos
a la plataforma, A prineipios de este año, la empresa permitió a
bs usuarios ofrecer suscripciones de pago a sus contenidos en
la plataforma.

Autoliv, un fabricante de autopartes que tieneípperaciones
en México, dijo que planea cerrar sus sitios en Congleton, Rei
no Unido y Elmshorn, Afernania, cómo part^defu programa
de reducción de costos, además de su plan presamente anun
ciado para recortar 1 I % de su fuerza laboral.

La compañía sueca dijo que todavía está en consulta colec
tiva con los representantes sindicales para el posible Cierre de
su instalación de Congleton, mientras que espera cerrar la ins
talación de Elmshorn a principios de 2025, Aproximadamen
te 250 empleados se verán afectados por el cierre de la insta
lación de Elmshorn, mientras que el derre del sitio de Congleton
podría afectar a más de 500 trabajadores.

Associated Press cederá bajo licencia parte dé su archivo
de noticias a OpenAl en el marco de un acuerdo que explora
rá el.yso'de la IA generativa en las noticias, una iniciativa que
podría sentar un precedente para asociaciones similares gntre:
ambas industrias.

La ageílcia de noticias tendraacCSsti a la tecnología y la
experiencia en productos de OpenAl corno pafij del acuerdo.

AP ya usa la IA para automatizar los informes de resultados
cteempresas, resumir acontecimientos deportivos y transcribir
ciertos eventos en directo.
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Posadas, a contracorriente
A contracorriente de los datos

oficiales y de los análisis pri
vados que marcan una ten
dencia decreciente en el flu

jo de turismo hacia México y
un menor gasto de los visitantes, el CEO
de Grupo Posadas, José Carlos Azcá
rraga ve con optimismo el panorama
turístico.

Se basa en los datos de su negocio.
Ya recuperó los ingresos y utilidades que
venía registrando antes de la pandemia
del Covid19.

Su plan incluye una inversión de
1 5 mil millones de pesos, en los próxi
mos 3 años y prácticamente sin
apalancamiento.
Al cierre de este año el número

de hoteles del Grupo pasará de 1 90
a más de 200, con más de 30 mil
habitaciones.

Azcárraga asegura que México es
tá entre los principales países del mun
do por el número de turistas interna
cionales que lo visitan y su mercado
registra una recuperación acelerada.
Posadas se ha enfocado en lo que sa
be hacer: operar hoteles. No compi
te más en el negocio de los ladrillos.
Es decir, ya no está entre sus objetivos
la construcción de hoteles. Su negocio
principal es la operación y el servicio,
y para ello se ha aliado para el mane
jo de diferentes marcas.
Adicionalmente ha procurado la

modernización tecnológica. Lanzó
una nueva plataforma digital y de co
municación para acelerar su estrate
gia de crecimiento en México y a nivel
internacional con Fiesta Americana

Travelty.
Con ésta reunirá sus nueve marcas

hoteleras y marcas de lealtad en un mis

mo canal de venta digital.
Para Azcárraga, no hay lugar para el

pesimismo. Los resultados que está dan
do a sus inversionistas no los da nadie
más.

Sus números respaldan el optimismo
que transpira.
Posadas reflejó ingresos de 2 mil 727
millones de pesos y un resultado neto
de 279 millones de pesos en su reporte
del primer trimestre presentado a la Bol
sa Mexicana de Valores.

El grupo creció un 1 9% en ingresos
en el primer trimestre de 2023 contra el
mismo periodo del año pasado.
Sin duda, como dice el dicho, cada

quien habla en función de cómo le va
en la feria y, por lo que dice el empre
sario, a ese consorcio de hoteles, las co
sas les están resultando más que bien.
Al tiempo.
Atisbos

Nadie duda que la relocalización de em
presas o nearshoring, como también se
le conoce, es una enorme oportunidad
para México.
Para todos está claro que su aprove

chamiento podría marcar una enorme
diferencia en el rumbo económico de la
Nación.

Sin embargo, lo que no se observa ni
se atiende, es la carencia de energía en
los parques industriales y la necesidad de
que México se suba al tren de la nueva
era energética que tiene como su princi
pal eje al gas natural.
Los expertos coinciden en que la ver

dadera soberanía energética depende
del gas natural, no del petróleo.

El gobierno lopezobradorista ha apos
tado por una política energética basada
en el petróleo.
La explotación del gas natural que

al final del anterior sexenio se planea
ba realizar, se interrumpió con la actual
administración.

México depende de la importación
de gas de Estados Unidos que ha au
mentado extraordinariamente su pro
ducción en virtud de la aplicación de la
técnica del fracking, prohibida en nues
tro país.
Adicionalmente, México registra una

notable falta de inversión en infraestruc

tura de tuberías y terminales para trans
portar el gas natural al sur del país, que
presuntamente es prioridad para este
gobierno.

Ese es un cuello de botella que podría
evitar el propósito sexenal de desarrollar
al sur de México.

Lo deseable es que se entienda y atien
da que la falta de gas reduce la posibi
lidad de aprovechar el nearshoring y
cancela la posibilidad de hacer más
equitativo el crecimiento económico en
términos territoriales entre el norte y el sur
del país.

Por cierto, el foro mundial más impor
tante en materia de la industria del Gas

Natural Licuado (GNL) se efectuó recien
temente en Vancouver.

Ahí quedó claro que el gas natural es
el energético de transición más relevante.
Se prevé que en la siguiente década

habrá un auge global para financiar pro
yectos de GNL.
Se calcula que se requieren inversio

nes por 1.7 mil millones de dólares. En
México, el más avanzado de estos pro
yectos es ECA GNL de Sempra Infraes
tructura, una planta de licuefacción en
Ensenada cuya construcción está avan
zada y se espera inicie operaciones
pronto.
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Fed: ¿ya es tiempo de
pensar en recortes a la tasa?
Los dos incrementos

adicionales a la tasa que
se estimaban todavía

hasta el mes pasado,
podrían verse disueltos ante
la baja secuencia! de la
inflación general
La jornada del 1 2 de julio, ¡f l Indice de Prir
cios si Consumidor de junio en Estados Uni
dos dio una favorable sorpresa al mercado
al acelerarse mes con más en 0,2 por ciento.
Ello posicia ' j ta« ilación interaniHen un ni
vel de 354, después de su aceleración de 4%
el mes pasado.
Hmbenéfica dinámica estuvo fuerternMe
asociada al retroceso de los segmentos de:
energéticos, gasolinas, gas y autos usados.

No obstante, cabe señalar que, aunque
el presente dato fue favorable, el índtcg sub
yacente, elemento más importante para las
autoridadgs monetarias y quweaceleró en
4.8% a/a, ha dado acotadas seriales de
moderación.

Lo anterior continúa presionando a la Re
serva Federal a seguir fioñ su tono restrictivo;
sin embargo, dada la velocidad del íétíént&i
¡srcíSBSie cÉrtllflack' i i ds efectos des
favorables en el si.^BBinanciero, urHrrio
deración en los próximos movimientos de la
tasa de fondos federales se antoja altamen
te probable.

Al interior del índice subyacente, los ali
mentos continúan en niveles anuales elevados

[5./%\, si bien, lectura tras lectura han registra
do desaceleraciones, dejando atrás las varia
ciones de doble dígito que se dieron durante
9 meses consecutivos del 2022.

En cuanto a la vivienda, elemento de gran
relevancia para la mayoría de la población
estadounidense, tuvo una aceleraciáñ de
7.83% anualmente, gfespués de aceitarse
en 8% a/a el mes pasado. Los servicios de
transporte GOntinúán piíSfonados, si bien, re
gistraron una desaceleración respecto al mes
previo (8.2% a/a vs 10.2%a/a).

Por su parte, la balanza no subyacenteha
contribuido en vasta medida al descenso de
b ¡¦betón: el índice de energfe se contrajo
en 16.7% a/a, mientras que los combustibles
registraron una contracción de 26.8% a/a.

Es importante mencionar que tales varia
ciones se asemejan a las que se dieron en
2020, cuando la contingencia sanitaria obli
gó al cierre de varias actividades económi
cas, provocando fuertes retrocesos emsl pre
cio de los energéticos.

En ésfeáfintexto, varias fueron las apuestas
que sé levantarán en íwanto a que la Reser
va Federal está mucho más próxima a alcan
zar su tasa terminal, lo que dio un impulso ge
neralizado a varios índices accionarios Sin

embargo, es importante señalar que, aun
n el índice inflaSnariss ha empezadSH
dar señales más contundentes de desacele
ración, glglemento más vigilado y monitorea
do por las autoridades monetarias:el subya
cente, aún continúa obstinado, registrando
desaceleraciones acotadas que siguen aún
lejos de la meta puntual del 2% establecida
por la Fed.

De igual forma, cabe ieffcilar la fuerte in
fluencia dfjosiBaias de erBgéticos e hidra
carburos.én él índice general, los cuales han
ayudado al TétfOeésOvdel mismOjies ahí don
He pee h contolepdad de la inflación
ue, B: 11 ^^g^Sde la infbdfri

Rente, íJatBún f • rtoafiB mvsp
gencia descendente.

En tal coyuntura, la Fed se encuentra en
un ambiente por demás complejo: defender
a cabalidad su compromiso con la estabili
dad de precios continuando con su alza de
tasas, aunqug asumiendo el costo que podría
tener sobre el cregimiento económicoy el sis
tifia financi^t

En esa línea hay que destacar que, du
rante la última decisión de política moñéta
ria (junio de 2023), la mayoría de los miem
bros del Comité Federal de Mercado Abierto
(FOMC, porsossiglas en inglés) de la Reser
va Federal, a través de la herramienta del dot
plot, vislumbran aún dos incrementos más en
la tasa de fondos federales, no solo por la re
sistencia a la baja del elemento subyacei
te, sino que el mercado laboral aún continúa
apretado. De igual forma, la gran temida re
cesión continúa sin hacerse presente, sí bien,
hay algunos indicios de desaceleración.

Finalmente, cabe señalar que la última leo
tura inflacionaria Usta cierta jJíBtón a la FHJ;
sin embargo, pensar en resortes durante este
añoaún se presume prematuro y aventurado,
No obstante, los dos incrementos adicionales
en tasas qué se estimaban todavía hasta el
més pasado, podrían verse disüfeltos ante la
bajOlBxiencial de la inflactóillerBaíy cier
tas señales de desaceleración económica.
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Reserva Federal.
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Posadas, a contracorriente
Marco A. Mares

marcomaresg@gmail .com
A contracorriente de los datos

oficiales y de los análisis pri
vados que marcan una ten
dencia decreciente en el flu

jo de turismo hacia México y
un menor gasto de los visitantes, el CEO
de Grupo Posadas, José Carlos Azcá
rraga ve con optimismo el panorama
turístico.

Se basa en los datos de su negocio.
Ya recuperó los ingresos y utilidades que
venía registrando antes de la pandemia
del Covid19.

Su plan incluye una inversión de
1 5 mil millones de pesos, en los próxi
mos 3 años y prácticamente sin
apalancamiento.
Al cierre de este año el número

de hoteles del Grupo pasará de 1 90
a más de 200, con más de 30 mil
habitaciones.

Azcárraga asegura que México es
tá entre los principales países del mun
do por el número de turistas interna
cionales que lo visitan y su mercado
registra una recuperación acelerada.
Posadas se ha enfocado en lo que sa
be hacer: operar hoteles. No compi
te más en el negocio de los ladrillos.
Es decir, ya no está entre sus objetivos
la construcción de hoteles. Su negocio
principal es la operación y el servicio,

y para ello se ha aliado para el mane
jo de diferentes marcas.
Adicionalmente ha procurado la

modernización tecnológica. Lanzó
una nueva plataforma digital y de co
municación para acelerar su estrate
gia de crecimiento en México y a nivel
internacional con Fiesta Americana

Travelty.
Con ésta reunirá sus nueve marcas

hoteleras y marcas de lealtad en un mis

mo canal de venta digital.
Para Azcárraga, no hay lugar para el

pesimismo. Los resultados que está dan
do a sus inversionistas no los da nadie
más.

Sus números respaldan el optimismo
que transpira.
Posadas reflejó ingresos de 2 mil 727
millones de pesos y un resultado neto
de 279 millones de pesos en su reporte
del primer trimestre presentado a la Bol
sa Mexicana de Valores.

El grupo creció un 1 9% en ingresos
en el primer trimestre de 2023 contra el
mismo periodo del año pasado.
Sin duda, como dice el dicho, cada

quien habla en función de cómo le va
en la feria y, por lo que dice el empre
sario, a ese consorcio de hoteles, las co
sas les están resultando más que bien.
Al tiempo.
Atisbos

Nadie duda que la relocalización de em
presas o nearshoring, como también se
le conoce, es una enorme oportunidad
para México.
Para todos está claro que su aprove

chamiento podría marcar una enorme
diferencia en el rumbo económico de la
Nación.

Sin embargo, lo que no se observa ni
se atiende, es la carencia de energía en
los parques industriales y la necesidad de
que México se suba al tren de la nueva
era energética que tiene como su princi
pal eje al gas natural.
Los expertos coinciden en que la ver

dadera soberanía energética depende
del gas natural, no del petróleo.

El gobierno lopezobradorista ha apos
tado por una política energética basada
en el petróleo.
La explotación del gas natural que

al final del anterior sexenio se planea
ba realizar, se interrumpió con la actual
administración.

México depende de la importación
de gas de Estados Unidos que ha au
mentado extraordinariamente su pro
ducción en virtud de la aplicación de la
técnica del fracking, prohibida en nues
tro país.
Adicionalmente, México registra una

notable falta de inversión en infraestruc

tura de tuberías y terminales para trans
portar el gas natural al sur del país, que
presuntamente es prioridad para este
gobierno.

Ese es un cuello de botella que podría
evitar el propósito sexenal de desarrollar
al sur de México.

Lo deseable es que se entienda y atien
da que la falta de gas reduce la posibi
lidad de aprovechar el nearshoring y
cancela la posibilidad de hacer más
equitativo el crecimiento económico en
términos territoriales entre el norte y el sur
del país.

Por cierto, el foro mundial más impor
tante en materia de la industria del Gas

Natural Licuado (GNL) se efectuó recien
temente en Vancouver.

Ahí quedó claro que el gas natural es
el energético de transición más relevante.
Se prevé que en la siguiente década

habrá un auge global para financiar pro
yectos de GNL.
Se calcula que se requieren inversio

nes por 1.7 mil millones de dólares. En
México, el más avanzado de estos pro
yectos es ECA GNL de Sempra Infraes
tructura, una planta de licuefacción en
Ensenada cuya construcción está avan
zada y se espera inicie operaciones
pronto.
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Xóchitl es un producto publicitario, dicen
No ganaría la elección presidencial //
La aventajan aspirantes de Morena
ENRIQUE GALVAN OCHOA

URANTE LAS ULTIMAS se
manas se ha registrado en los
medios una intensa campaña paraJ posicionar a Xóchitl Gálvez como
potencial candidata del Frente

Amplio (PRt, PAN y PRD) a la Presidencia de la
República. ¿Cómo votarían los ciudadanos si se
enfrentara a los aspirantes de Morena? Este fue
el tema del sondeo de esta semana en redes so
ciales. Los resultados aparecen en tres gráficas.

Metodología
VOTARON 3 MIL 310 personas. Participaron
en Twitter mil 199; en El Foro México, 578, y en
Facebook, mil 533. El sondeo fue distribuido a
través del enlace de SurveyMonkey y por medio
de la función "Encuesta" de la plataforma Face
book. Pueden votar todos, cualquiera que sea su
ideología. Los organizadores no votan y los re
sultados no reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

MARCELO, CLAUDIA Y Adán, además de
haber realizado un trabajo eficaz en sus corres
pondientes áreas, experiencia aunada a una
preparación académica, que les permite tener
una visión amplia de la situación del país y que
será fundamental en la continuidad del proyec
to de la 4T, que hasta ahora nos ha dado un re
sultado positivo, son mejor opción de gobierno.
Xóchitl Gálvez, con nulo proyecto de nación y
opositora a toda acción en beneficio de país,
sin nada trascendente en su desempeño polí
tico, además de agresora y violenta contra la
sociedad e incluso contra la policía, sin carisma
alguna, no es opción en absoluto.

@guevara_nabor / Coacalco

JAMÁS PODRÍA VOTAR por Xóchitl Gálvez:
una persona falsa, representante durante mu
chos años de las peores causas que han dañado
nuestro país; personera de segunda clase de los
que se han encargado de joder a nuestro pueblo.

@cbfernandez06 / CDMX

El Foro México

XÓCHITL ES UN instrumento de intereses
oscuros, o lo sabe y actúa en consecuencia o de
verdad piensa que tiene posibilidad de ganar, lo
que deja claro el tipo de persona que es. Nunca
más el regreso de esa especie nociva para el país.

JF Hernández/Ciudad Madero

XÓCHITL ES UN producto publicitario, el
grupo opositor votaría hasta por el diablo, con
tal de detener la Cuarta Transformación. Las
mejores opciones siguen siendo las tres corcho
latas principales de Morena.

José Moreno/ Cuernavaca

HUBO UN TIEMPO en que fue buena política,
pero ella misma se encargó de destruir esa
reputación y con los que se ha aliado se dio el
tiro de gracia.

Evaristo Palma / Chimalhuacán

Facebook

NUNCA VOTARÍA POR una persona que
nunca luchó por los indígenas siendo indígena
y que se comporta más como un payaso.

Laura Javier/Villahermosa

LA OPOSICIÓN ES una broma de mal gusto:
ahora pretende disfrazarse de cercanía al pue

ENRIQUE GALVAN OCHOA

URANTE LAS ULTIMAS se
manas se ha registrado en los
medios una intensa campaña paraJ posicionar a Xóchitl Gálvez como
potencial candidata del Frente

Amplio (PRt, PAN y PRD) a la Presidencia de la
República. ¿Cómo votarían los ciudadanos si se
enfrentara a los aspirantes de Morena? Este fue
el tema del sondeo de esta semana en redes so
ciales. Los resultados aparecen en tres gráficas.

Metodología
VOTARON 3 MIL 310 personas. Participaron
en Twitter mil 199; en El Foro México, 578, y en
Facebook, mil 533. El sondeo fue distribuido a
través del enlace de SurveyMonkey y por medio
de la función "Encuesta" de la plataforma Face
book. Pueden votar todos, cualquiera que sea su
ideología. Los organizadores no votan y los re
sultados no reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

MARCELO, CLAUDIA Y Adán, además de
haber realizado un trabajo eficaz en sus corres
pondientes áreas, experiencia aunada a una
preparación académica, que les permite tener
una visión amplia de la situación del país y que
será fundamental en la continuidad del proyec
to de la 4T, que hasta ahora nos ha dado un re
sultado positivo, son mejor opción de gobierno.
Xóchitl Gálvez, con nulo proyecto de nación y
opositora a toda acción en beneficio de país,
sin nada trascendente en su desempeño polí
tico, además de agresora y violenta contra la
sociedad e incluso contra la policía, sin carisma
alguna, no es opción en absoluto.

@guevara_nabor / Coacalco

JAMÁS PODRÍA VOTAR por Xóchitl Gálvez:
una persona falsa, representante durante mu
chos años de las peores causas que han dañado
nuestro país; personera de segunda clase de los
que se han encargado de joder a nuestro pueblo.

@cbfernandez06 / CDMX

El Foro México

XÓCHITL ES UN instrumento de intereses
oscuros, o lo sabe y actúa en consecuencia o de
verdad piensa que tiene posibilidad de ganar, lo
que deja claro el tipo de persona que es. Nunca
más el regreso de esa especie nociva para el país.

JF Hernández/Ciudad Madero

XÓCHITL ES UN producto publicitario, el
grupo opositor votaría hasta por el diablo, con
tal de detener la Cuarta Transformación. Las
mejores opciones siguen siendo las tres corcho
latas principales de Morena.

José Moreno/ Cuernavaca

HUBO UN TIEMPO en que fue buena política,
pero ella misma se encargó de destruir esa
reputación y con los que se ha aliado se dio el
tiro de gracia.

Evaristo Palma / Chimalhuacán

Facebook

NUNCA VOTARÍA POR una persona que
nunca luchó por los indígenas siendo indígena
y que se comporta más como un payaso.

Laura Javier/Villahermosa

LA OPOSICIÓN ES una broma de mal gusto:
ahora pretende disfrazarse de cercanía al pue

blo y de izquierda, creyendo que podrá engañar
al electorado.

Luis Alcántara / Atizapán

TODO UN SHOW de carpa la candidatura
dedazo de la panista irredenta. La oligarquía
creyó escoger a la menos peor, pero también es
un cartucho quemado.

Joaquín Mota Manjarrez/Puerto Vallarta

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA

Erario al servicio de privados // Asociaciones =
contratos leoninos //Precios inflados: 10 veces

CARLOS FERNANDEZVEGA

CON RECURSOS PÚBLICOS se
pagaba, por ejemplo, la construcción
de hospitales privados y una vez
concluidos si en realidad sucedía el
gobierno anualmente paga una millo

nada a los empresarios involucrados en este tipo
de proyectos, con lo que a la larga resulta más
caro el caldo que las albóndigas. Y el esquema
se reprodujo en todos los ámbitos: plantas de
generación eléctrica, gasoductos, carreteras y
lo que se ocurra, en un inagotable inventario de
obras particulares financiadas con recursos del
Estado. Contratos leoninos por doquier.

DE NUEVA CUENTA el presidente López Obra
dor abordó el tema de las asociaciones público
privadas en tiempos neoliberales. Se enfocó en
la construcción de 12 hospitales, pero sólo dio
puntual cuenta de nueve: seis con Peña Nieto,
dos con Calderón y uno con Fox, financiados
por el Banco Nacional de Obras y Servicios (Ba
nobras, institución del Estado mexicano) y con
pagos anuales multimillonarios (cerca de 6 mil
millones de pesos) hasta por 25 años.

ESTAS OBRAS CONTARON con flujo perma
nente de recursos públicos, lo que contrasta con
uno de los saldos negros del gobierno peñanie
tista: 307 hospitales del Estado "abandonados
durante la administración anterior por distintas
razones", de acuerdo con la denuncia (mayo de
2020, en plena pandemia) del subsecretario
de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo
LópezGatell. Más de la mitad de ese inventario
se localiza en Oaxaca, Veracruz, Jalisco, Guana
juato, Michoacán y Guerrero.

POR ELLO, EL gobierno federal se dio a la ta
rea de recuperar dicho inventario, y en apenas
dos años más de la mitad estaba en operación.
El director general del Instituto Mexicano del
Seguro Social, Zoé Robledo, informó (agosto
de 2022) que "concluyó la rehabilitación de
180 hospitales y centros de salud que tenían
obras inconclusas, abandonadas o con alguna
situación que no permitía su avance, para lo cual
invirtió 11 mil 536 millones de pesos, como parte
del plan de infraestructura del Instituto de Salud
para el Bienestar en entidades donde se atiende
a personas sin seguridad social"

EN CONTRASTE Y gracias a las asociaciones
púbicoprivadas firmadas en los sexenios de Fox,
Calderón y Peña Nieto (es decir, los citados nueve
hospitales dos del IMSS, cuatro del Issste y tres

de la Secretaría de Salud, con un total de mil 767
camas), de las arcas nacionales deberán salir
alrededor de 100 mil millones de pesos sólo para
pagar los contratos leoninos, lo que implica un
monto casi 10 veces mayor al utilizado en la reha
bilitación de 180 hospitales del gobierno federal.
Así se las gastaban en el régimen neoliberal.

POR ELLO, EL presidente López Obrador rei
teró: "a nivel central, en lo que es el sector salud,
todavía no terminamos de limpiar. Ahora esta
mos viendo cómo revisamos contratos o de pla
no compramos 12 hospitales (si no quieren, ya
es otra cosa) que hicieron empresas privadas y
le rentan al gobierno; son hospitales a los que se
paga anualmente por el servicio, y esos contra
tos son perjudiciales para la hacienda pública, es
decir, se afecta la economía del pueblo. Son bue
nos negocios para estos empresarios, pero muy
malos para los mexicanos; se paga muchísimo".

ASÍ ES: CON dinero público los privados cons
truían y al gobierno federal "ofrecían su servi
cio" a precios exorbitantes, descaradamente
inflados, "y si uno hace las cuentas, resulta que
lo que se paga en un año por esto alcanzaría pa
ra hacer, en tres años, los nueve hospitales. Esto
es lo que los tiene muy molestos; así funcionaba
el sistema de corrupción, influyentismos, privi
legios: políticos, dueños de medios de informa
ción, que tienen actas constitutivas, empresas
que pueden vender desde un tornillo hasta un
helicóptero, o construir desde una casa, una
unidad habitacional, hasta un aeropuerto, todo,
y les daban contratos".

EN EL CASO estatal es igual: "quebraron a
muchos estados. Hay un hospital en el estado
de México, el de Zumpango, que lo hizo Grupo
Higa (consentida de Pena Nieto). Lo autorizó
el Congreso local y por ese hospital le entregan
a Higa como 200250 millones anuales por 25
años. Y son 125 camas. ¿Cuánto costaba cuando
se construyó? Cuatrocientos millones, cuando
mucho, pero pagando 200 millones por 20 años,
más intereses, creo que 6 mil millones de algo
que costaba 400. Vamos limpiando. Entonces, si
regresan los corruptos, ¿qué esperanza para los
mexicanos y para las nuevas generaciones?"

Las rebanadas del pastel
REQUISITO INELUDIBLE PARA los candi
datos de la oposición: amparo bajo el brazo, que
para eso están los jueces amigos.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Fue el Juzgado Segundo de Distrito en Materia de Concur
sos Mercantiles de la Ciudad de México el que publicó

que en los primeros días de julio la sentencia de aprobación
de convenio concursal para reestructurar los adeudos de
Landsteiner Scientific, Se afirma que se logró con 91.70 por
ciento de los votos de aprobación y prevé el pago del 100 por
ciento de los créditos de acreedores comunes, así como a
Bancomext y a la banca comercial. Si usted recuerda, Lands
teiner es una farmacéutica de fabricación y comercialización
de medicamentos, biotecnología y otros bienes del sector sa
lud para el país.

Además, este pacto para sacar adelante
sus finanzas se dio a partir de que fue de
clarado en concurso mercantil en marzo

del 2022, y su proceso de insolvencia es
uno de los más importantes del momento
en México, por el gran impacto que tiene en
la industria de la salud.

Por ello, hoy se aplaude alcanzar el
acuerdo, que presume le permitirá seguir
teniendo operaciones en México, man
tener sus empleos y además continuará
siendo una proveedora importante de
medicamentos estratégicos para el país. En

este caso los que tuvieron mucho que ver,
fueron los de la firma de abogados Pérez
Correa González (PCG) que los asesoró y re
presentó a Landsteiner dentro del concurso
mercantil, las negociaciones de reestructu
ra y para obtener una aportación de capital
con la cual pudiera cumplir con el convenio.

Ahora Landsteiner tiene que demostrar
que sus proyectos son sólidos para conti
nuar con sus operaciones. Hoy destaca que
participa en el sector de fabricación de la
insulina, atorvastatina, anestesia, analgesia,
así como medicamentos antiinfecciosos,

cardiológicos, dermatológicos, ginecológi
cos, gastrointestinales y otros.

Aerolíneas indemnizarán. Pasó desa

percibida la determinación de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que
ha dicho que las aerolíneas tendrán la obli
gación de indemnizar a los pasajeros cuan
do se les niegue el abordaje a causa de la
sobrevenía de vuelos. Se habla del 25 por
ciento del precio del boleto, incluyendo
en esto otros puntos que deberán atender
las empresas aéreas. Usted deberá poner
mucha atención porque incluso además
de reintegrarle el costo de su boleto, le ten
drán que poner a disposición el transporte
en el primer vuelo disponible, cobertura de
alimentos y hospedaje a cargo de la aerolí
nea, o bien la reprogramación de su vuelo
en la fecha que convenga al pasajero. Así
que tome nota porque esto terminará con
infinidad de abuso con el que se conducen
estas compañías.

AHMSA, mal. Altos Hornos de México no
ve "la luz al final del túnel", porque resul
ta que la mayor siderúrgica del país tiene
un nuevo proceso mercantil. Todo esto
con sus enormes problemas financieros y
operativos que incluso la llevaron a apagar

uno de sus hornos. Esta vez Transportes
Especializados Bortoni promovió un con

curso mercantil contra la empresa también
conocida como AHMSA, el cual ya fue con
cedido por un juez concursal el 22 de junio.
Ahora esta acerera ve cómo su plan de re
surgir con el plan de reestructura, presenta
do hace unos días por el fondo de inversión
estadounidense Argentem Creek Partners,
se viene abajo, luego de señalar a la Cuarta
Transformación como los culpables de que
sus proyectos no avancen.

Voz en off. Mucho ojo en esta reiterada
propuesta que está haciendo el Gobierno
de México para quedarse definitivamente
con la concesión que posee la productora
de materiales estadounidense Vulcan Ma

terials Company, a través de su filial Calica,
en el estado de Quintana Roo. Se afirma que
la intención es dar origen a un área natural
protegida en la selva de esa región, para lo
que planea emitir un decreto antes de fi
nalizar su administración. No hace mucho
la 4T señaló a Vulcan Materials de extraer

material pétreo en la costa de Quintana Roo
sin contar con permisos, un caso en el que
incluso está involucrada Cemex, por el uso
de las instalaciones portuarias de Vulcan en
Playa del Carmen...
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No tardará mucho en ser público que, tras una serie
de análisis y consideraciones, el Gobierno de An

drés Manuel López Obrador se desistirá de comprar las
acciones de Banamex, la banca comercial de Citi en Méxi
co de la que se ha querido desembarazar sin éxito la agru
pación encabezada por Jane Fraser.

Tras la renuncia de Germán el buena

onda Larrea a comprar Banamex, López
Obrador expuso, en una mañanera, que
explorarían la oportunidad de que el
Gobierno mexicano se hiciera de activos

valuados en cerca de 6 mil millones de

dólares..., pero dados los objetivos de
dispersión de programas sociales, capta
ción y remesas, pagos de nóminas y pro
veedores gubernamentales, quedó claro
que ya cuenta con otros instrumentos
para ello.

Una poderosa herramienta para ello
es Financiera del Bienestar, Finabien a
cargo de Rocío Mejía Flores, que lanzó
una novedosa alianza públicoprivada
para emitir una tarjeta ligada a una apli
cación móvil (app) con Broxel, de Gusta
vo Gutiérrez, para realizar remesas con
comisiones altamente competitivas; esa
tarjeta también está diseñada para cap
tar el ahorro de sus clientes, así como
desarrollar productos crediticios para
apoyar a microempresas. Vaya, siendo
Finabien entidad descentralizada (antes
Telecomm), adscrita a la Secretaría de In

fraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, a cargo de Jorge Ñuño, se puede
afirmar que el Gobierno en turno ya creó
un banco nobanco que puede comple
mentar y mejorar las funciones limita
das, defectuosas, susceptibles a malos
manejos de Banco del Bienestar.

Es decir, que ya no es necesario con
tar con Banamex para realizar las funcio
nes esperadas para una banca con orien
tación social. Y para financiar proyectos

de inversión en infraestructura se cuenta

con BanobrasFonadin, que dirige Jorge
Mendoza, como ya se ha demostrado
con eficiencia en la compra de la refine
ría Deer Park y apuntalar la adquisición
de parte de los activos de Iberdrola.

En menor medida, ahí están Nafin
Bancomext, y para articular transaccio
nes más sofisticadas está la banca comer

cial y los fondos globales.
La sugerencia de comprar Banamex,

se comenta, llegó de fuera del Gobierno.
Pero ya no más y lo sabremos pronto. Y
ni modo, el banco que dirige Manuel
Romo se quedará para vestir santos

hasta que haya otro comprador o, en
su caso, se realice una oferta pública de
acciones.

No hay recompra de Bonos MexCat.
La mala noticia para el desarrollo aero
portuario del país es que las cuentas ha
cendarías ya no dieron para recomprar
(por ahora) los 4,200 millones de dólares
de Bonos MexCat emitidos para finan
ciar el Nuevo Aeropuerto Internacional
de México y cuya fuente de pago es el
TUA generado por el antiguo Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México.

Tales bonos se siguen pagando, aunque
el NAIM esté fenecido..., pero son una
auténtica losa que limita la inversión
en mejora y reconstrucción (muchas
urgentes, como la Terminal 1) del AICM
que conduce el vicealmirante Carlos Ve
lázquez Tiscareño ¿Y ahora?

Prosa y la inteligencia de datos Es
notoria la ventaja estratégica que tienen
las empresas que han pasado del acopio
al aprovechamiento y explotación inte
ligente de la información. Y eso fue la
materia prima del webinar "Data: Activo
estratégico en la era digital", organizado
por Prosa, y que contó con la participa
ción de Roberto González, country ma
nager de Fornetix; David Ruiz, head of
data analytics de Google Cloud, y Paola
Aguilar, general manager de Uber New
Verticals y Cornershop by Uber. Allí se
expuso que un estudio de Google con

250 empresas latinoamericanas mostró
que 60% se inclinó por usar la informa
ción y luego aplicar analítica avanzada
y finalmente Inteligencia Artificial para
enfrentar sus retos.

Marco Hernández, chiefdata offícer
de Prosa y moderador del panel, coinci
dió en que las empresas cuentan con una
gran cantidad de datos que provienen de
diversas fuentes, posee la ventaja com
petitiva de esa información..., por lo que
uno de los grandes retos que tienen es lo
grar una visión de 360 grados con tales
datos que permiten colocar al cliente en
el centro de sus estrategias.

Cuotas en Topolobampo En el Puer
to de Topolobampo, dirigido por el inge
niero naval Carlos Meraz Zavala, imple
mentan una serie de reglas que pueden
prestarse a la corrupción. A partir de esta
semana, se exige a los pasajeros que
entran a abordar los ferris hacia La Paz
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y de retorno a Topolobampo, que por
ten casco y botas industriales. También
exigen pagar 200 pesos a los guardias de
seguridad y, a usuarios ocasionales hasta
500 pesitos si no se registran al sistema
Puerto Inteligente y Seguro. El problema
es que nadie sabe de la existencia de las

reglas, porque son comunicadas verbal
mente por personal de Topolobampo, ya
que ni turistas ni pasajeros frecuentes lo
saben. Eso sí, siempre está el recurso de
pagar el brinco, como en los verificentros
para que el vehículo salga aprobado.
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POR ARTURO DAMM ARN AL

Seguramente, muchas personas
piensan que, para salir adelante

como país, se necesita un proyecto
de nación, y que la tarea de cualquier
político que busca el voto es la de
presentar el suyo.

Un proyecto de nación que, de llegar al poder, llevaría
a la práctica, consecuencia de una visión ingenien! de la
vida social, resultado, no del orden espontáneo, de las in
teracciones voluntarias de los ciudadanos, con el único
límite de respetar los derechos de los demás, sino del di
seño humano, del plan del, como lo llama Adam Smith
en La Teoría de los Sentimientos Morales (1759), hombre
doctrinario, quien "se imagina que puede organizar a los
diferentes miembros de una gran sociedad con la misma
desenvoltura con que dispone las piezas en un tablero de
ajedrez, (y) no percibe que las piezas del ajedrez carecen
de ningún otro principio motriz salvo el que les imprime
la mano, y que en el vasto tablero de la sociedad huma
na cada pieza posee un principio propio, totalmente in
dependiente del que la legislación arbitrariamente elija
imponerle", principio que debe dejarse actuar libremen
te, con la única condición, va de nuevo, de respetar los
derechos de los demás.
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No, no se necesita un proyecto de nación, al cual
todos, por las buenas (libremente) o por las malas (obli
gados), deban sumarse, sino una nación en la cual cada
quien, respetando los derechos de los demás, sin ningún
privilegio gubernamental, y asumiendo el riesgo y la res
ponsabilidad, pueda intentar sacar adelante sus propios
proyectos, lo cual da como resultado, en todos los ámbi
tos de la acción humana (empresarial, educativo, cultural,
deportivo, religioso, etc.), la variedad de proyectos, que
enriquecen a la sociedad, no la imposición de uno solo, el
de quien detenta el poder político para obligar, prohibir
y castigar, único proyecto que empobrece. Considérese,
por ejemplo, la educación: ¿qué es mejor, un único pro
yecto educativo o muchos proyectos educativos compi
tiendo entre sí?

Continúo con Adam Smith: "Para dirigir la visión del
estadista puede indudablemente ser necesaria una idea
general, e incluso doctrinaria, sobre la perfección de la
política y el derecho. Pero el insistir en aplicar, y aplicar
completa e inmediatamente y a pesar de cualquier opo
sición, todo lo que esa idea parezca exigir, equivale con
frecuencia a la mayor de las arrogancias. Comporta erigir
su propio juicio como norma suprema del bien y el mal.
Se le antoja que es el único hombre sabio y valioso en la
comunidad y que sus conciudadanos deben acomodarse
a él, no él a ellos".

El único proyecto de nación aceptable, si por ello
entendemos aquel al que todos, por las buenas o por las
malas, deben sumarse, es el del respeto a los derechos de
los demás, mismo que debe exigirse a todos, sin excep
ción, proyecto de nación que es el de la justicia, la virtud
por la cual respetamos los derechos de los demás, lo cual
nos da la autoridad ética para exigir que los demás respe
ten los nuestros, todo lo cual tiene que ver con este prin
cipio de conducta, propio del liberalismo: Respetando los
derechos de los demás, en pleno ejercicio de tu libertad, haz
lo que quieras.

¡Cuidado con quienes, hombres doctrinarios, propo
nen un proyecto de nación, que es su proyecto de nación,
contrario a la libertad individual!
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ESPERA LEGAL

Vasconia alcanza vm

pacto con acreedores
Como parte del proceso de re
estructura financiera de Gru

po Vasconia y su filial Almexa
Aluminio, la firma celebró un
convenio con CI Banco, como
representante de los tenedo
res de bonos a pagar, para no
iniciar o impulsar cualquier
acción legal, civil o mercan
til o de quiebra por un perio
do de 60 días que se cuentan a
partir de ayer.

FILIAL DE TRAXIÓN

Apuesta Lipu por el
transporte turístico
Lipu, filial de Grupo Traxión,
lanzó un servicio en línea pa
ra contratación de camiones y
operadores para realizar tras
lados a atracciones turísticas
en las inmediaciones del Valle

de México. En su plataforma
se puede acceder a paquetes
con destinos como Termas

del Rey, Tepetongo, Maguey
Blanco, El Rollo e Ixtapan de
la Sal, entre otros.

TÍTULOS A 26 PESOS

Sanborns avala oíerta
accionaria de Carso

Tras la oferta pública de adqui
sición de las acciones de San
borns por parte de Grupo Car
so, el consejo de la unidad de
consumo de las empresas de
Carlos Slim aprobó el precio
de 26 pesos por acción, basado
en la opinión de sus comités de
Auditoríay Prácticas Societa
rias; afirma que no existe con
flicto de interés.

CERTIFICADO BURSÁTIL
Adelantará TIP Auto
pago de 2,140 mdp
El 17 de julio, Tip Auto, adelan
tarápago de manera voluntaria
2 mil 140 millones pesos, equi
valente ala totalidad del saldo
insoluto de certificados bursá

tiles. El pago está condicionado
a que se lleve a cabo la liquida
ción de los bonos emitidos por
CIBanco y otras instituciones
financieras.

COMUNICACIÓN

Soledad Lago, líder
para Delta Air Lines
Con una trayectoria de más
de 15 años en Microsoft,
Uber, Hopper y Google, Sole
dad Lago Rodríguez se une a
Delta Air Lines como direc

tora de Comunicaciones para
las Américas, y tendrá su sede
en Santiago, Chile. Entre sus
objetivos está fortalecer las
alianzas de la aerolínea con

Latam y Aeroméxico.
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opolobampo está
mal; Pemex gana

Alas reglas absurdas que se apli
can en Topolobampo comenta
das aquí en la entrega anterior,

hay que agregar presuntos actos de corrup
ción denunciados por agentes de carga, trans
portistas, gerentes de tráfico, representantes
aduanales y concesionarios de terminales.
En el puerto que dirige el ingeniero naval de

la Semar Carlos Meraz se cobra a discreción
el peso de la carga que ingresa a las instalacio
nes. Todo se pesa sin previo aviso y todo se ha
ce en una sola báscula aunque existen varias,
lo que generó muchos problemas y retraso
total en la operación portuaria con cuellos de
botella impresionantes para ingresar a la ter
minal de transbordadores.

La solución encontrada por los propios
funcionarios es el trato selectivo: las empre
sas autorizadas o "favorecidas" por la geren
cia comercial no pasan por la báscula y solo
pagan semanalmente "una cuota". La carga
movilizada en Topolobampo no es menor, so
lo de enero a mayo operó 2 millones 331 mil
170 toneladas, un crecimiento de 9.2 por cien
to respecto al mismo periodo del año pasado.
El ingreso de cada camión a la terminal

puede tardar más de dos horas para pasar por
el único punto de pesaj e. Hay quej as de revi
siones exageradas para las empresas de men
sajería/paquetería por parte de los elementos
de la Guardia Nacional/Semar/Sedena, aun
que en ocasiones no hay personal disponible

por lo que se tardan hasta 12 horas en liberar
contenedores, principalmente de comercio
electrónico; no hay comunicación alguna en
tre dicho personal, por lo que las revisiones se
duplican por lo menos.
Hay más: los baños no funcionan enlasalade

espera, que es maloliente y sin aire acondiciona
do a pesar de las altas temperaturas, y el mante
nimiento en las instalaciones es tan malo que es
riesgoso para el transporte; muchas empresas
buscan otras alternativas para llegar a BCS.

Cuarto de junto
Lockton, el corredor y consultor de segu
ros privado e independiente más grande del
mundo, y Farell Grupo de Consultoría, refe
rente en materia actuarial, pensiones y segu
ridad social, se integraron para consolidar el
liderazgo en el sector. Marcela Flores, pre
sidenta de Lockton México, dijo que se forta
lecerá el área actuarial con pensamiento in
novador y Rosa Ma. Farell, apuntó que con
nuevas tecnologías se ofrecerá más oferta de
valor... Las órdenes de aprehensión contra
RafaelyElías Zaga soninconstitucionales,re
solvió el Tercer Tribunal Colegiado en Materia
Penal del Primer Circuito en una instancia de

finitiva e inatacable. Se comprueba que la FGR
armó un caso sin sustento ni evidencia.. Pemex
ganóelarbitraje alaestadunidense Loadmaster,
que deberá pagarle 80 millones de dólares... Is
la Muj eres acumula más de medio año como el
mej or destino del Caribe mexicano gracias a la
atención al turismo promovida por Atenea Gó
mez, la presidenta municipal.
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Lanza Santander su hipoteca verde
Ciberseguridad, el desafío empresarial
*FEMSA eleva apalancamiento corporativo
Banco Santander México lanzó su Hipoteca, la prime

ra solución financiera en el país que premia al cliente
por cuidar el planeta y adquirir una vivienda en de
sarrollos con certificación de construcción sostenible.
"Estamos lanzando una hipoteca disruptiva que com

bina la mejor oferta en tasa y condiciones para el cliente, con el
compromiso social de ayudar frente al cambio climático. Se trata
de la primera hipoteca en su tipo en el país, y estamos seguros
que nos afianzará como líderes en el mercado. Durante los próxi
mos años esperamos que un porcentaje significativo de la colo
cación de hipotecas sean verdes", afirmó Antonio Artigues Fiol,
Director Ejecutivo de Banca Particulares de Santander México.

Los desarrolladores de vivienda están incrementando la cons

trucción de viviendas sostenibles y en el mediano plazo estas es
tarán disponibles para todos los segmentos. Por esta razón Banco
Santander México es el primer banco en el mercado que cuenta
con una oferta diferenciada para la adquisición de este tipo de
inmuebles, que además de incentivar al cliente, impulsará a los
constructores en su transición hacia una economía sostenible.

Hipoteca Verde Santander cuenta con una robusta oferta de
beneficios para los clientes, entre ellos: una menor tasa de inte
rés; descuento en pago de avalúo; no tiene comisión por apertura;
menores costos de servicios; mayor plusvalía de las viviendas en
el largo plazo; una ventaja competitiva frente a otros inmuebles
al momento de vender, y contribuir a evitar el cambio climático.

Para los desarrolladores, la Hipoteca Verde Santander repre
senta un diferenciador competitivo, entre los cuales se encuen
tran: agilizar las ventas y/o atracción de clientes; reducir costos
operativos y de mantenimiento; aumentar el valor de la propie

dad, y brindar reconocimiento por el beneficio que darán a la
comunidad.

Javier Rodríguez Ardila, responsable de Green Finance en
Santander México, apuntó que esta hipoteca "se engloba en el
compromiso del banco por impulsar una economía verde y le
antecede el acuerdo que el banco firmó con la Corporación Fi
nanciera Internacional (IFC por sus siglas en inglés), miembro
del Grupo Banco Mundial, para desarrollar prácticas de cons
trucción sostenible en México a favor de la eficiencia energética
y del medio ambiente".

CIBERSEGURIDAD. El vicepresidente de Tecnología de Tele
visaUnivision, Rodrigo Becerra, alertó sobre los riesgos y afec
taciones en el ámbito productivo y financiero que pueden sufrir
las empresas por errores o fallas en su ciberseguridad.

El ejecutivo destacó durante su participación en la conferen
cia "Desafíos y Oportunidades en la Era de la Inteligencia Arti
ficial y la Ciberseguridad", organizado por Onesec, que la capa
citación al personal es de vital importancia para la prevención
y atención de ataques a la ciberseguridad.

PASIVOS. De acuerdo al Indice de Deuda Corporativa de Janus
IIcnderson, las empresas mexicanas aumentaron su deuda ne
ta durante 20222023 a 50,000 millones de dólares, un 8.6%
en divisa constante. El aumento está en general en línea con
el cambio global, pero es mucho menor que el de los mercados
emergentes en su conjunto, que registraron un gran aumento
del 19.5%. El aumento en la deuda corporativa neta mexicana
del 8.6% en divisa constante fue impulsado principalmente por
la cervecera FEMSA •
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Lo que le falta a Mexicana
Pues, al parecer, se abrió la ruta para concretar la ven

ta de los activos restantes de Mexicana de Aviación,
más las marcas, que pasarán a formar parte del pa
trimonio federal. Los activos, consistentes en 3 in
muebles, dos simuladores de vuelo y un stock de re

facciones, quedarán presumiblemente en manos de la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC) y servirán posiblemente para
apoyar las labores del Centro Internacional de Adiestramiento
de Aviación Civil (CIAAC), que tiene la encomienda de capaci
tar y de evaluar a los empleados de la propia AFAC y al Perso
nal Técnico Aeronáutico.
Pese a que ni los simuladores ni los inmuebles son moder

nos o están en las mejores condiciones, sí pueden formar par
te de los activos de AFAC y presumiblemente habría recursos
dentro de este organismo o de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT) para adquirirlos. Ya se
rá cosa de que los titulares decidan quién o quiénes firmarán
la orden de compra.

El otro lote de activos es el de las intangibles marcas que
pertenecieron a Mexicana. La propia marca Mexicana más las
que vienen en el paquete, entre las que se incluyen Click, VPT,
etc. Aquí es más difícil saber quién tiene atribuciones y recur
sos para comprarlo y, en caso de no ser la Secretaría de la De
fensa (Sedeña) o la empresa OlmecaMayaMexica de reciente
creación, pero con un capital
social cuatro veces menor al
necesario para adquirir apenas
el nombre, se ve difícil que Ha
cienda le asigne los montos ne
cesarios. Aunque, claro, nada
es imposible en estos tiempos.
Una vez definido esto, que

da todavía viene un largo ca
mino por recorrer en el sector
judicial para que se complete

el expediente, se haga el engrase y tal vez que se desechen los
nuevos recursos de apelación, si es que vinieren, por parte del
grupo de jubilados que ganaron en su momento un laudo.
A este camino procesal podría seguir otro al que la ley obliga

al menos a los organismos públicos, que incluye tanto al Síndico
de la quiebra la cual nunca causó estado a pesar de haber sido
decretada desde el 2014, como al resto de acreedores que po
drían interponer demandas y que los jueces estarían obligados
a responder, así sea sólo para decir que los trabajadores tienen
el derecho de primacía de lo que quedó de los activos de la em
presa que, se supone, en ese acto quedaría extinguida.
En fin, el asunto, aunque se vea fácil, está lejos de serlo. No

es un final feliz, pero es un final posible y permítasenos un ar
caísmo decoroso. Ya será cosa de la Sedeña el darle viabilidad

al nombre de Mexicana de Aviación para sentirnos orgullosos,
otra vez, de que ese nombre se exhiba en distintos aeropuertos
del país e incluso fuera de él.

Mientras tanto, estamos a la espera de que se logre la Cate
goría 1... sería interesante saber qué pasó y si el plazo era de
40 o de 90 días, porque lo que es un hecho es que la aviación
mexicana tiene un talón de Aquiles en este asunto.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los res
ponsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio»

Pese a que ni los
simuladores ni

los inmuebles son
modernos o están en las

mejores condiciones, sí
pueden formar parte de

los activos de AFAC
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Traxión, exitosa historia
del nearshoring
Santander inició la cobertura de las acciones de la em

presa que preside Aby Lijtszain, con una recomenda
ción Outperform y un precio objetivo al cierre de 2024
de 47 pesos, una apreciación potencial de hasta 45%
considerando el nivel actual, ante la combinación de
su liderazgo en el segmento de logística y tecnología:
su exposición al potencial del nearsfioring, y la valua
ción atractiva de los títulos. "El mercado de la logística
en México es un sector muy fragmentado, en el que
Traxión es uno de los líderes; y tras una serie de fusio
nes y adquisiciones en el sector y el desarrollo de un
mercado de carga, creemos que Traxión se posicionará
como el proveedor integral para la mayoría de las em
presas que buscan movilidad de carga en México",
destacó Santander. Explicó que los servicios cross
border es otro camino para invertir en el nearshoring.
y cómo tomar ventaja de esta tendencia. "En nuestra
opinión, muchos inversionistas piensan que los par
ques industriales se beneficiarán de la actividad de
nearshoring, pero también lo hará Traxión porque la
compañía interviene en todo el proceso de importa
ción y exportación, transportando materiales y pro
ductos acabados". Además, en México cerca de dos
tercios de las exportaciones se realizan por camión, y
el centro de operaciones de Traxión se localiza en
Nuevo Laredo, donde de acuerdo con datos oficiales,
transitan 31% de las exportaciones y 33% de las impor
taciones vía carretera Agregó que recientemente Tra

xión anunció la adquisición de BBA Logistics, la pri
mera empresa de tecnología de transporte y logística
100% estadounidense de su cartera. "Dada lo discipli
nada de Traxión en el pasado, esperamos que el creci
miento en Estados Unidos esté bien pensado y sea po
sitivo para la compañía", concluyó.

IA, LOS RETOS
Se realizó el foro "Desafíos y Oportunidades en la Era de
la Inteligencia Artificial y la Ciberseguridad", que orga
nizó ONESEC, empresa mexicana especializada en la
gestión de riesgos digitales, y en este encuentro Rodrigo
Becerra Mizuno, VP de Tecnología de TelevisaUnivi
sión, afirmó que si bien la inteligencia artificial puede
ser un gran aliado para las empresas, la condición es
que siempre y cuando se utilice de manera responsable
y cautelosa, destacando que los errores en ciberseguri
dad pueden tener grandes costos financieros y de pro
ducción para las empresas.

EFECTO CAMBIARIO

La apreciación cambiaría no es una buena noticia para
todos, y los exportadores mexicanos son los que pade
cen el fortalecimiento del tipo de cambio, pero por el
momento no se anticipa un riesgo para las compañías
con envíos al exterior. Y es que la Secretaria de Hacien
da mantiene comunicación estrecha con algunas de las
empresas más importantes para identificar con antici
pación cualquier situación derivada del fortalecimiento
del peso mexicano que en el año, y en su modalidad
interbancaria, acumula una apreciación superior a 13%.
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SCJN: forcejeo por el INAI
En una intensa discusión, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) resolvió la controversia constitucio
nal promovida por el Instituto Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Información y Protección de Datos Per
sonales (INAI) en contra del Senado, demandando la
omisión de designar a quienes ocuparán tres vacantes
en dicho Instituto.

El proyecto lo presentó la Ministra Loretta Ortiz que,
proponía no entrar al fondo del asunto (si existía o no la
omisión de designación) bajo la consideración de que la
demanda se presentó fuera del plazo, lo que se desestimó
y se procedió al estudio del fondo del asunto.

Al entrar al estudio, la Ministra ponente sostuvo que
no le correspondía a la SCJN definir en sede judicial lo
relativo a las designaciones que les corresponden a las
facultades soberanas del Congreso, además de que no
hay omisión alguna dado que el Senado ha realizado ac
tos que le están dando cumplimiento, aunando a que no
se han llegado a los consensos, han existido impugnacio
nes y el Ejecutivo Federal vetó nombramientos.

La mayoría en la SCJN opinó que existe un mandato
obligatorio del Senado de realizar las designaciones, ade
más de que existe un retraso considerable que ha dado
lugar a 3 vacantes que no se han cubierto, lo que impide
el ejercicio en toda su extensión de las facultades del
INAI; y con la omisión se están dejando de cumplir los
derechos de la ciudadanía en materia acceso a la infor

mación, transparencia y datos personales.
El Ministro Arturo Zaldí

var planteó la cuestión de
Hasta dónde un tribunalconstitucional puede llegar,
y si puede intervenir en fa
cultades de otros poderes?
A su juicio, la SCJN no pue

de obligar a un congreso a
reunirse y a votar, aleanzarrio una mayoría: no ote
tante, lo anterior, el Minis
tro Zaldívar propuso que el
INAI pudiera funcionar in
completo hasta en tanto el
Senado haga las designaciones, coincidiendo los Minis
tros Luis María Aguilar y Margarita Ríos Farjat; lo cual se
percibe como una medida temporal y sensata, para que el
INAI pueda resolver recursos con los 4 Comisionados
que tiene.

Al votarse el proyecto de la Ministra Ortiz se dese
chó por 8 votos contra 3, lo que en términos de la legis
lación de la SCJN hace que el asunto se turne a uno de
los 8 ministros que formaron la mayoría y haga una
nueva resolución con su criterio. Y fue en este momen

to donde algunos Ministros buscaron que se discutiera
de inmediato los efectos de la sentencia, planteando el
respeto a las formas y tiempos del Senado, pero permi
tiendo al INAI resolver los asuntos con 4 Comisiona

dos; lo que no prosperó.
Flabrá que esperar para agosto la nueva sentencia (en

grose) del Ministro que le corresponda, para que el INAI
pueda retomar sus funciones y dejar asentada la omisión
del Congreso, ambas cuestiones que no han sido del
agrado del actual régimen.
rflMLa NLJJN no puede

obligar a Un Confites O
a reunirse y a votar,
alcanzando una ma
yor(a; nQ obstante lo

:rr——:anterior, el Ministro
Zdldfvar propuso Qlie
el INAI pudiera fun
donar incompleto
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Corafi y Escorfin en la mira por Segalmex, bancos
cubren y SHCP tras quebranto de 10,000 mdp
Hace unos días el presidente Andrés Manuel
López Obrador se refirió a la evolución de las
pesquisas de un fraude con certificados
bursátiles fiduciarios en perjuicio de Segal
mex que lleva Leonel Cota.

La dependencia creada en 2019 y que diri
gió Ignacio Ovalle se ha mantenido en el ojo
del huracán con evidencias de corrupción que
se calculan en más de 5,000 mdp, aunque el
gobierno ha matizado a unos 9,000 mdp, cifra
aún escandalosa.

Ovalle ha quedado intocado y en 2022 in
cluso fue designado coordinador del Inafed en
Segob. A su vez Rene Gavira Segreste ex di
rector de finanzas de Segalmex está prófugo y
según esto vive en EU.

AMLO aseguró que ya se recuperó el per
juicio de Segalmex por bonos. Y es verdad.

Son 900 mdp que fueron colocados por la so
fom Corafi de Rene Dávila y la Sapi Escorfin
de Roberto Guzmán.

El presidente habló de prófugos, lusto se
rían estos personajes a quienes se acusa de
realizar desde hace tiempo emisiones de pa
pel, vía fideicomisos que luego incumplen.

Lo de Segalmex, como ya le platiqué en su
oportunidad, es la punta de la madeja. Hay un
saldo que se calcula en 10,000 mdp que igual
han afectado tesorerías estatales como la de

Nayarit, el ISSSTE de Yucatán, la Universidad
de Aguascalientes, el SNTE, la Administración
del Patrimonio de la Beneficencia Pública que
lleva Adrián Benítez, por dar ejemplos.

Fuentes vinculadas aseguran que esta vez
el asunto va en serio en detrimento de Guz

mán, a quien se ubica como prófugo en Cana

dá y el mismo Dávila. Hay cantidad de accio
nes legales. No han prosperado, puesto que la
mecánica fraudulenta cuenta con una red de

protección de quienes se han beneficiado con
comisiones del 10% de lo emitido.

La CNBV con Juan Pablo Graf y luego con
Jesús de la Fuente prefirió ver a distancia un
asunto que se destapó a finales del 2021. Ya
ahora y por Segalmex, SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O tomó cartas.

Hubo presión a varios bancos que actua
ron como fiduciarios para cubrir los incumpli
mientos entre ellos Banorte de Marcos Ra

mírez, BBVA de Eduardo Osuna, Monex de
Héctor Lagos. Invex de luán Guichard y Ac
cendo. Estos ya incautaron propiedades a
Ovalle y Dávila.
Al expediente le sobra cuerda y es otra

muestra de las fallas en el mercado de dinero.

Veremos a dónde se llega.

SEDUVI ESPECTACULARES
SIN AVAL DEL DUEÑO
Y RENTABLE FAVORECIDO

Ahora que revistas de negocios y espectacu
lares están en el escrutinio por la despropor
cionada contienda entre "las corcholatas",
aquí en la CDMX hay denuncias contra de Se
duvi que lleva Carlos Ulloa. Se acusa a dicha
instancia de entregar permisos (acuerdos de
vialidad) en predios, sin que los dueños de los
inmuebles den su consentimiento. Los suscri

be Inti Muñoz subsecretario del Gobierno de

la CDMX. Ya con el papel las firmas de publi
cidad exterior van con los propietarios y ale
gan exclusividad. El asunto no huele bien.
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Una de las más beneficiadas es Rentable de

Ricardo Escoto. ¿Año de Hidalgo?

CNET SE DESMARCA DE PROPUESTA
PARA ORGANISMO DE PROMOCIÓN
Aunque en Amdetur, la agrupación del nego
cio de tiempos compartidos que comanda Ro
sario Rodríguez Rojo hay la excelente pro
puesta de buscar crear un organismo que rea
lice las funciones del desaparecido CPTM,
máxime la competencia promocional del Ca
ribe, el CNET de Braulio Arsuaga se desmarcó
de la misma. Ellos nos aseguran, no han plati
cado del asunto.

TENENCIA DE EXTRANJEROS

NEGATIVA A JUNIO POR 45,900 MDP.
Con todo y que en junio hubo un incremento
en la tenencia de valores en manos de extran

jeros, ayer los expertos de Intercam Banco
comandados por Alejandra Marcos hicieron
ver que el saldo en el semestre aún es negati
vo por 45,900 mdp. La aversión prevalece pe
se al diferencia de tasas vs EU.

(S>aguilar_dd
albertoagu¡lar<a>dondinero.mx
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EL SUBSECRETARIO YORIO
Y LA REFORMA FISCAL

mpieza a configurarse una nueva discusión
sobre la necesidad de una Reforma Fiscal

al arrancarel próximo sexenio. Ayer, en una
visita a El Heraldo de México, le pregunté
al subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio

si él consideraba que podría ser necesaria
para el arranque de la siguiente adminis

tración. Respondió que sí, pero que lo fundamental es saber
qué tipo de Reforma Fiscal.

Yorio señala que en México ya pagamos una tasa elevada
de impuesto, y que el problema de elusión y evasión fiscal
continúa siendo el área de oportunidad para recaudar más.

El subsecretario habla de una gama de reformas fiscales
posibles, incluyendo una al sistema de pensiones [con va
riantes que podrían incluirla elevación de las contribuciones;
la subida cíe la edad de retiro y hasta la posibilidad de que el
sistema pensionario del Estado, del ISSSTE, eventualmente
pudiera ser trasladado al sistema que opera bajo el régimen
dellMSS).

Asimismo, otra Reforma Fiscal posible sería la subnacio
nal, que habilitara a los municipios a cobrar más y mejor el
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Habla de

una gama
de reformas
fiscales, que
incluyen a las
pensiones

impuesto predial sin brincarse a los
estados.

El subsecretario no es proclive a
una Reforma Fiscal que grave el con
sumo, pero sí a una que intervenga
la tasa del impuesto sobre la renta
a fin de mejorar su progresiviclacl,
descargando un poco a las clases
medias.

Yorio afirma que tiene confianza
en que las finanzas públicas de fin de sexenio terminarán en
orden. Respecto del tipo de cambio y la apreciación que ha
experimentado el peso, el subsecretario dice que Hacienda ya
cuenta con un programa de coberturas que ha sido reactivado
en este sexenio. Es un programa que permite enfrentar la
disminución de ingresos petroleros derivada de la bajada del
precio del dólar y de la disminución del precio internacional del
barril de petróleo, y va más allá de las coberturas petroleras
tradicionales, que solo cubren el precio del barril.

Estas nuevas coberturas de tipo de cambio se habían
pensado alguna vez en 2009 y ahora han sido diseñadas
para que se puedan operar sustituciones sintéticas de deuda
exterior por deuda en pesos.

El actual escenario, en el que el peso se apreciara tanto,
nadie lo previo, por lo que esta cobertura refiere una muy
adecuada anticipación ele riesgos a las finanzas públicas. Bien.

ASPARTAMO

Dura respuesta de la International Sweeteners Asoclatlan a
la Organización Mundial de la Salud luego de que esta última
pusiera en observación el aspartamo por supuestos temas
asociados al cáncer. Dijo la Asociación que, a propósito de la
clasificación reciente del aspartamo que ha hecho la Agen
cia Internacional para la Investigación contra el Cáncer, esta
"debería ser la primera en aclarar que no está sugiriendo
que la gente" deje de consumir alimentos como el kimchi,
que también están en la misma categoría que el aspartamo.
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La Semarnat dilata hasta 750 chas para revisar
solicitudes de proyectos de inversión del sector
privado, pero es rápida para avalar ¡os de gobierno

na de las asignaturas pendientes de la 4T
ha sido la ausencia de políticas públicas
congruentes en favor del medio ambiente,
algo que ha sido evidente en obras como
la Refinería de Dos Bocas o el Tren Maya.

Añada un debate constante sobre la difi

cultad que enfrenta la iniciativa Privada para
gestionar permisos ambientales para proyectos productivos.

Y es que la diligencia y condescendencia ele la Semarnat,
que lleva María Luisa Albores, con los proyectos del gobierno
contrasta con su falta de agilidad para responderá las solici
tudes de las empresas lo que ha puesto en riesgo o de plano
ha cancelado diversas inversiones y proyectos.

La Semarnat se maneja con dos varas: rápida para avalar
las obras de gobierno, pero tremendamente ineficiente con
las iniciativas de empresas en varias industrias.

En días pasados se dio a conocer que tras revisar las 121
ediciones ele la Caceta Ecológica de Semarnat se detectó que
de cuatro mil 178 proyectos que requerían de Manifestación de
Impacto Ambiental (MIA), entre septiembre de 2020 y febrero
de 2023, el avance fue de apenas 63 por ciento.
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Hablamos de un rezago de casi
40 por ciento, es decir, dos mil 800
proyectos productivos que se vieron
imposibilitados de comenzar o de
realizarmodificaciones para la con
tinuidad de sus operaciones o peor
aún, ven frenadas acciones puntuales
de sustentabilidael, cuidacloy reme
cliación del medio ambiente.

Es preocupante, que mientras que
as solicitudes de gobiernos municipales, estatales y del go
bierno federal tienen niveles de resolución cercanas a 80 por
ciento, los proyectos de la Iniciativa Privada sean demorados
y frecuentemente reciban una respuesta negativa.

Peor aún: mientras los proyectos de la IP, en especial de
sectores como el energético o el minero, consiguen una
respuesta luego de más de 750 días después de su presen
tación, los del gobierno federal son contestados en apenas
unas cuantas semanas.

Semarnat registra altos niveles de ineficiencia y un gran
sesgo ideológico, pero sobre todo es, al tiempo, una seria
afectación al desarrollo económico, al bienestar social y, al
medio ambiente que esa institución debería proteger.

LA RUTA DEL DINERO

Ante la urgencia de definiciones, Dante Delgado se encuentra
en una mala posición al interior ele Movimiento Ciudadano de
cara a diferentes organizaciones ciudadanas de todo el país. Y
es que el mensaje del gobernador de Jalisco, Enrique Alfara,
criticando la postura pasiva de esa fuerza política en bene
ficio del oficialismo, así como las declaraciones del senador
Clemente Castañeda en el mismo sentido evidencian que
en el partido naranja pesan más los intereses personales y
las lealtades con el inquilino de Palacio Nacional... Santander,
que lleva Felipe García Ascencio, lanzó su hipoteca verde,
con el fin de apoyar los esfuerzos en favor del medio ambiente
con una tasa anual de 8.85 por ciento.

Hablamos de

un rezago de
dos mil 800

proyectos
productivos
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e acuerdo con el IPADE,
en México apenas 33 por
ciento de empresas fami
liares sobrevive el paso a
la segunda generaciónysi
se observa el tránsito a la

tercera, son 15 por ciento las
que pueden mantenerse en operación. Cons
cientes de ese panorama, la familia Cervantes,
fundadora de Grupo Vitalmex, firma que integra
soluciones de salud, decidió emprender un
caminoa la institucionalización para asegurar
su continuidad desde hace más de 40 años.

Desde 2019, inició un recorrido que arroja
pistas para otras empresas que enfrentan el
mismo reto: encargó su dirección general a un
profesional, estableció un plan de negocios a
siete años con objetivos concretos, estableció
un consejo con figuras destacadas de salud

públicay privada;y logró integrar t:e un fondo
c!e inversión internacional que inyectó capi
tal, que ha permitido concretar
aceleradamente algunos planes.

En su reciente etapa, el man
do de Vitalmex está en Luisa

Suárez, quien nos cuenta que
el exitoso proceso de transición
en el grupo ha permitido diver
sificación de servicios, desde
soluciones para procedimientos
cíe alta especialidad y mínima
invasión, hasta mantenimiento, sanitización y
esterilización de instrumental y equipo médico
para hospitales públicosy privados en México.
Además, siguen ganando presencia en EU
y Alemania. Con las capacidades actuales
Grupo Vitalmex participa en más de 600 mil
procedimientos quirúrgicos al año.

Entre sus objetivos para años próximos, la
CEO asegura que trabajan en sistematización
y análisis de esta información, pues arrojará
elementos para entender los padecimientos de
la población, tipo ciecuic.ac os y acciones pre
ventivasquerequeriremosconstruircomopaís
para asegurar atención oportuna y aceci aca.
El reto es enorme, por ello se plantea enfren
tarlo como un ecosistema en el que involucra
a asociaciones ele hospitales, fundaciones y
grupos ele profesionales médicos que aporten
propuestas para aprovechar la información y
experiencias acumuladas en el tratamiento
ele millones ele pacientes. Un buen ejemplo
del caminoquecleben seguirorganizaciones
privadas para trascencleren una sociedad que
espera más de sus empresas.

BUENA DECISIÓN
La Secretaría de Hacienda y Crédito Públi

co (SHCP), que lleva Rogelio
Ramírez de la O, refinanció la
deuda interna del país, preser
vando el buen funcionamiento
del mercado de deuda local.

Analistas económicos ven po
sitivo que esta operación se haya
realizaclosin incurriren endeu

damiento adicional y dentro de
los límites aprobados por el Con

greso, destacando el compromiso del Gobierno
Federal de útil izar el endeudamiento públicocle
manera responsable para mantenerfinanzas
públicas saludables y sostenibles.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Reporte Empresarial

PEMEX Y EL MODELO DE
PRODUCCIÓN TEMPRANA

Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Para este año, Petróleos Mexica
nos (Pemex) prevé perforar casi
un pozo diario, pues la meta de
alcanzar una producción diaria de
2 millones de barriles no caerá del

cielo, por lo que se han puesto las
pilas para acortar los tiempos de
perforación y entrada en produc
ción. Para conseguir ese objetivo,
se conoce que destinará durante
este año 91.6 por ciento de su
presupuesto total a actividades de
exploración y producción. Se trata
de 404 mil millones de pesos que
de acuerdo con el Presupuesto
de Egresos de la Federación (PEF)
serán destinados a la filial Pemex

Exploración Producción (PEP).
El presupuesto de inversión

2023 tuvo un incremento de 2.6 por
ciento respecto al presupuesto de
inversión considerado en el PEF

2022, así como de 12.1 por ciento res
pecto la inversión ejercida en 2021.
Bajo esta perspectiva, la petrolera
encabezada por Octavio Romero
Oropeza espera alcanzar una
producción de dos millones 279 mil
barriles en el periodo de 20232027
en un escenario alterno, mientras
que el escenario mínimo considera
un millón 858 mil barriles al día.

Varios son los campos que
están en proceso para comenzar a

producir, y un ejemplo es el del cam
po Platao, ubicado en Comalcalco,
Tabasco, el cual se perforó en abril
y ya cuenta con pozo exploratorio
en producción, se va a perforar un
segundo, y a construir otra pera con
dos pozos más, con la posibilidad de
dos adicionales. Además, el ducto
para sacar la producción está a días
de concluirse. Cabe destacar que,
apenas hace un año, a finales de
julio, la Comisión Nacional de Hidro
carburos (CNH) estaba aprobando la
perforación de Platao, y ahora este
pozo se encuentra ya en produc
ción de aceite ligero.

"La reducción de los tiempos
es la clave en la industria petrolera;
abate los costos y jala la producción
de manera temprana. De los 135
días nos vamos a llevar 80 días, con
ajustes importantes en los ritmos de
perforación", dijo Octavio Romero
Oropeza, a quien en un día se le ve
en un pozo y en otro también, su
pervisando y motivando al personal
de la paraestatal para alcanzar las
metas en tiempo. Y es que en lugar
de comenzar a preparar la entrega
del negocio el próximo año, Romero
Oropeza ya dijo que se encuentran
acelerando para entregarlo pero en
las mejores condiciones. Atentos.

Afízzionados con seeUplay

Afizzionados, el canal deportivo
de izzi y sky, y seeUplay, proveedor
líder en tecnología de autoproduc
ción y análisis aplicados al deporte,
concretaron un acuerdo para rea
lizar durante este torneo Apertura
2023 las primeras transmisiones de
fútbol basadas en infraestructura,

cámaras y tecnología que opera 100
por ciento con Inteligencia Artificial
(LA). Este acuerdo fortalece la sólida

oferta deportiva de afizzionados
que transmite en exclusiva para TV
de paga todos los partidos de local
del equipo Sub23 del Club América.

Vozenoff

Selina, de estilo de vida y hospi
talidad experiencial y Corona, de
AB InBev, acordaron promover
prácticas de sostenibilidad hasta
apoyar a las comunidades locales,
así como eventos exclusivos para
los huéspedes de Selina, de la mano
de Corona. Esta alianza tiene como

finalidad crear experiencias de
viaje únicas y ayudar a los viajeros
a desconectarse, y reconectar con
la naturaleza. Aborda desafíos clave

que enfrenta la industria turística
en la actualidad al tiempo que crea
experiencias únicas para las nuevas
generaciones de viajeros...
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Inician expropiaciones:
Evelyn toma Circuito Diamante

En la pasada entrega de esta columna se dio parte de una dis
creta consulta de un decreto que pretende ampliar el objeto
social de Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios

Conexos y que, dadas las deficiencias administrativas y financieras
de la administración de la médico Julita Veites, se perfila un traspaso
de esa actividad a las fuerzas armadas a cargo del general Crescendo
Sandoval Desde la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes se informa que no se tiene información alguna de que
vaya a existir cambio en los alcances de Capufey su eventual traspa
so a la Sedeña. Sin embargo ya se registró la primera "expropiación"
de un tramo carretero concesionado, el Viaducto Diamante en Aca
pulco, tomado por la administración de la morenista Evelyn Salgado.

El Viaducto Diamante es uno de los dos accesos al Puerto de Aca

pulco, una vialidad que une la autopista del Sol a la zona de mayor
desarrollo comercial e. inmobiliario de la región, Acapulco Diamante.
Resulta que el pasado 28 de abril, personal adscrito a la Comisión
Técnica de Transporte y Vialidad, en compañía de la fuerza pública,
se presentó en la plaza de cobro del Viaducto Diamante, y con lujo de
violencia desalojaron a los trabajadores de la concesionaria, toman
do control de las operaciones, bajo el argumento de que se notificaría
una "Declaración de Rescate":

Rescates a lo Torito

De acuerdo con fuentes consultadas, dicha declaratoria señala que,,
con base en un supuesto peritaje, se acredita que la vía se encuentra
en mal estado, por lo que la concesión quedaría sin efectos.

Sin embargo, dicho rescate resulta más bien una expropiación
con ADN bolivariano. La concesión operada por Orion IEP señala que
"el Gobierno" no podrá cancelar, anular, extinguir, caducar, revocar,
rescindir, rescatar ni de manera alguna terminar unilateralmente la
concesión. Para ello, las partes tendrán que apegarse al procedimien
to que se contiene en el Anexo Número 9 de este Título, que estable

ce el procedimiento conforme a derecho para garantizar el derecho
de audiencia y permitir la remediación de deficiencias comprobadas
antes de ser cancelada.

El amigo, Metlapil elnfonavit
El secretario general de gobierno que tiene bajo su control la opera
ción del Viaducto Diamante, es un amigo muy cercano de Félix Sal
gado Macedonío, padre de la actual gobernadora, un senador que
actúa como un poder detrás del trono. Ludwig Reynoso fue parte del
gobierno de Salgado Macedonio en Acapulco y le acompañó en di
versos momentos políticos... y ahora, dentro del gabinete de la go
bernadora, protagoniza un evento que configura una expropiación.

De hecho, la entidad que hoy opera ese viaducto es algo que se
hace llamar Caseta Metlapil (sin una personalidad jurídica clara) y
que emite unos papelitos como registros de pago que para facturar
se debe mandar un mensaje de Whatsapp a un número ubicado en
Xaltianguis.

El "rescate" se "lleva entre las patas" las inversiones que en Orion
hizo el Infonavit y PensionISSSTE, la primera una entidad tripartita
que impulsa vivienda para los trabajadores del sector privado.
Morelos y la quijada de burro
De pronto Morelos sé convirtió en tierra bíblica, y no por el apocalip
sis de la violencia, sino porque el gobernador Cuauhtémoc Blanco y
su hermano Ulises Bravo reeditan la historia de ambición y desen
cuentro entre Caín y Abel. Recordemos que el exfutbolista dio entra
da a su medio hermano para depositar en él su confianza, misma
que fue traicionada por el protagonismo del "Caín" Bravo, quien ha
pactado en lo oscurito con opositores al gobierno local como Agustín
Alonso. Cuentan que "Abel" Blanco ya se dio cuenta y será capaz de
sacrificar a su carnal y hasta de pactar con su antiguo enemigo Ra
bindranath Salazar para garantizar su salida limpia el próximo año
y ganar posiciones electorales en el paraíso morelense. •
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Corafi y Escorfin en la mira por Segalmex, bancos
cubren y SHCP tras quebranto de 10,000 mdp
Hace unos días el presidente Andrés Manuel
López Obrador se refirió a la evolución de las
pesquisas de un fraude con certificados
bursátiles fiduciarios en perjuicio de Segal
mex que lleva Leonel Cota.

La dependencia creada en 2019 y que diri
gió Ignacio Ovalle se ha mantenido en el ojo
del huracán con evidencias de corrupción que
se calculan en más de 5,000 mdp, aunque el
gobierno ha matizado a unos 9,000 mdp, cifra
aún escandalosa.

Ovalle ha quedado intocado y en 2022 in
cluso fue designado coordinador del Inafed en
Segob. A su vez René Gavira Segreste ex di
rector de finanzas de Segalmex está prófugo y
según esto vive en EU.

AMLO aseguró que ya se recuperó el per
juicio de Segalmex por bonos. Y es verdad.

Son 900 mdp que fueron colocados por la so
fom Corafi de René Dávila y la Sapi Escorfin
de Roberto Guzmán.

El presidente habló de prófugos. Justo se
rian estos personajes a quienes se acusa de
realizar desde hace tiempo emisiones de pa
pel, vía fideicomisos que luego incumplen.

Lo de Segalmex, como ya le platiqué en su
oportunidad, es la punta de la madeja. Hay un
saldo que se calcula en 10,000 mdp que igual
han afectado tesorerías estatales como la de
Nayarit, el ISSSTE de Yucatán, la Universidad
de Aguascalientes, el SNTE, la Administración
del Patrimonio de la Beneficencia Pública que
lleva Adrián Benítez, por dar ejemplos.

Fuentes vinculadas aseguran que esta vez
el asunto va en serio en detrimento de Guz

mán, a quien se ubica como prófugo en Cana
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dá y el mismo Dávila. Hay cantidad de accio
nes legales. No han prosperado, puesto que la
mecánica fraudulenta cuenta con una red de
protección de quienes se han beneficiado con
comisiones del 10% de lo emitido.

La CNBV con luán Pablo Graf y luego con
Jesús de la Fuente prefirió ver a distancia un
asunto que se destapó a finales del 2021. Ya
ahora y por Segalmex, SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O tomó cartas.

Hubo presión a varios bancos que actua
ron como fiduciarios para cubrir los incumpli
mientos entre ellos Banorte de Marcos Ra

mírez, BBVA de Eduardo Osuna, Monex de
Héctor Lagos, Invex de Juan Guichard y Ac
cendo. Estos ya incautaron propiedades a
Ovalle y Dávila.
Al expediente le sobra cuerda y es otra

muestra de las fallas en el mercado de dinero.

Veremos a dónde se llega.

SEDUVI ESPECTACULARES
SIN AVAL DEL DUEÑO
Y RENTABLE FAVORECIDO

Ahora que revistas de negocios y espectacu
lares están en el escrutinio por la despropor
cionada contienda entre "las corcholatas",
aquí en la CDMX hay denuncias contra de Se
duvi que lleva Carlos Ulloa. Se acusa a dicha
instancia de entregar permisos (acuerdos de
vialidad) en predios, sin que los dueños de los
inmuebles den su consentimiento. Los suscri

be Inti Muñoz subsecretario del Gobierno de

la CDMX. Ya con el papel las firmas de publi
cidad exterior van con los propietarios y ¿le
gan exclusividad. El asunto no huele bien.
Una de las más beneficiadas es Rentable de
Ricardo Escoto. ¿Año de Hidalgo?

CNET SE DESMARCA DE PROPUESTA
PARA ORGANISMO DE PROMOCIÓN
Aunque en Amdetur, la agrupación del nego
cio de tiempos compartidos que comanda Ro
sario Rodríguez Rojo hay la excelente pro
puesta de buscar crear un organismo que rea
lice las funciones del desaparecido CPTM,
máxime la competencia promocional del Ca
ribe, el CNET de Braulio Arsuaga se desmarcó
de la misma. Ellos nos aseguran, no han plati
cado del asunto.

TENENCIA DE EXTRANJEROS
NEGATIVA A JUNIO POR 45,900 MDP.
Con todo y que en junio hubo un incremento
en la tenencia de valores en manos de extran
jeros, ayer los expertos de Intercam Banco
comandados por Alejandra Marcos hicieron
ver que el saldo en el semestre aún es negati
vo por 45,900 mdp. La aversión prevalece pe
se al diferencia de tasas vs EU.

(Saguilar.dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 14/07/2023

Página: 28

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 8,779

Página 4 de 5



EMPRESAS Y
EMPRESARIOS
PARA CRECIMIENTO ECONÓMICO,
NECESARIO PISO PAREJO
ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS

En los últimos años es bien sabido que la eco
nomía de México pasó por momentos de es
tancamiento y que fueron diversas condicio
nes las que generaron dicho estado. La más
visible, sin duda, fue la pandemia por Co

vid19, que afectó a todo el pais desde febrero del 2020.
Y aunque la economía ha comenzado a movilizarse,

se ha revitalizado e inicia a dar muestra de una verdadera

recuperación. Para hablar de una efectiva mejora, ésta
debe reunir ciertas características que permitan no sólo
distinguir signos vitales y un notable dinamismo, sino
que su tendencia debe ser en favor de las empresas y los
empresarios, claro, pero también de las personas, los tra
bajadores, el empleo y los salarios. Para el Banco de Mé
xico (Banxico) hay dos conceptos para saber si un país se
encuentra económicamente bien. El crecimiento econó

mico y el nivel de bienestar que goza su población.
Para medir su nivel de crecimiento, se utiliza el Pro

ducto Interno Bruto (PIB) que mide la actividad producti
va y se obtiene al sumar cuánto valen en pesos todos los
bienes y servicios de consumo final que se producen en
un año; es decir, que no se usan para producir algo más.

En tanto, añade el Banxico, el bienestar está relacio
nado con el nivel de vida de las personas. Una forma de
medirlo es a través del PIB per cápita que nos indica
cuánto dinero tiene la gente en promedio y se calcula
dividiendo el PIB del país entre el número de personas
que viven en él. Es clave tener presente que para mejorar

las condiciones de bienestar es necesario lograr que ten
gamos también crecimiento en las regiones y estados del
país que históricamente se encuentran más rezagados.
Es una forma concreta de contar con una economía con

mayor inclusión. Que ese PIB per cápita en esas zonas
mejore día con día.

Una de las precondiciones para que una economía
pueda crecer y ser más competitiva es que en todos los
sectores de actividad económica existan condiciones de

competencia económica efectiva que promueva la inver
sión. ¿Qué quiere decir esto? Que todos los participantes
del mercado jueguen en una cancha de piso parejo, que
ganen la lealtad de sus Chentes a través de innovación,
mejor servicio, con productos que satisfagan sus necesi
dades y, lo más importante, a precios accesibles.

De esta manera, los consumidores tendrán acceso a
una mayor cantidad de bienes en condiciones de calidad
a los mejores precios y los productores la posibilidad de
acceso al ingreso. Desafortunadamente, en algunos sec
tores hay una gran concentración, un poder de mercado
que impiden la entrada de más participantes.

Persisten prácticas indebidas que es necesario atajar
en bien de los consumidores y del crecimiento económi
co. Para combatir esta falla del mercado es esencial con

tar con buenas leyes y regulaciones, investigando, previ
niendo y prohibiendo las prácticas anteriores y las con
centraciones de mercado que sean contrarias a la com
petencia y libre concurrencia.
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¿Qué sucede en el mercado petrolero?
Las cotimciones alcistas son factor de
presión para el crecimiento general de

precios, algo que no se esperaba.
Los precios internacionales

del petróleo se han incre
menlado en las semanas

n'cieníes. incluso el "rebo

te^ ya es significativa en las
flos versiones fiel hidrocar
buro que se venden en los

mercados petroleros globales. ¿Qué es lo
que sucede en el mercado de pelróleo
mundial?, vale la pena revisar el coniexto
para saber por qué suben los precios.
Los precios del petróleo subieron

este jueves y tocaron máximos en casi
ires meses. De esta manera los precios
se afianzan por encima de los 80 dólares
por barril en la modalidad Brenl, la coti
zación fiel mar fiel norte. El impulso del
pelróleo sucede después de conocerse
los da ios de inflación en Estarlos l nidos,
que dieron a entender que las lasas de
interés en la mayor economía del mnudo
están cerca de su nivel máximo.

Los ful uros del Brenl avanzan 0.4% a
80.41 dólares por barril. En tanto, el cru
do estadounidense West Texas Interme
díate (YVT1) escaló 0.3%, a 75,97 dólares.

De esta manera, el cierre del Brenl fue el
más alto desde el 28 de abril, mientras
que el del WT1 alcanzó su máximo desde
el 1 fie mayo.

Existen Ires razones por las que el pe
tróleo ha escalado a niveles máximos fie
10 semanas en los días recientes. Primero

hay que señalar que el precio del pelróleo
se hundió previamente por temor a lasas
alias, iras tocar máximos de flos meses.

Más allá, las causas del repunie del
pelróleo son las siguientes:

l,'n reporte publicado en la víspera
mostró que los precios al consumo en
Estarlos ¡Unirlos subieron de forma mo

desta en junio y también regislraron su
menor incremento anual en más de dos

años, mientras la inflación sigue des ace
lerándose.

Los mercados esperan otra, alza, dé
tasas antes de que el ciclo de aumentos
toque lecho, lasas de inlerés más altas
pueden frenar el crecimiento económico
y reducir la demanda, de petróleo.

Las previsiones de la Administración
de Información de Energía fie Estarlos
Unidos (E1A) y de la Agencia Internacio
nal fie la Energía (A1E) apuntan a un en
dureeimienlo del mercado hasta 2024.

De esta manera, los precios fiel crudo

ganaron cerca de 12 por ciento en dos
semanas, especialmente como respuesta
a los recortes de la oferta de los principa
les productores, Arabia Saudita y Rusia,
Arabia Saudita, el principal productor
fie petróleo, se comprometió apenas la
semana pasada a ampliar un recorte de
proflucción con 1 millón de barriles por
día (bpd) en agosto, mientras que Rusia
reducirá sus exportaciones en 500,000
barriles de pelróleo diarios.
Por lo lanío no sería de extrañar que

los mercados lomen beneficios, y podría
haberse producido antes si no fuera por
los datos de inflación fie los precios al
consumo en Estados Unidos. La eslruc
t ura dé los contratos de ful urosriel Brenl
indica que el mercado se está tensando
y que la OPEP podría estar teniendo éxi
to en su misión fie sostener el mercado,
aunque parcialmente.

En ol ras palabras, los mercados petro
leros esián reflejando ahora los riesgos
sobre la economía global. Como sabe
mos, alzas significativas en los precios del
peí róleo significan, en tre ol ras cosas, pre
siones sobre la inflación. Tenemos que
estar atentos, sería un factor sorpresivo.
•Periodista y Analista Financiero.
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PRISMA EMPRESARIAL

Los bemoles del superpeso
GERARDO
FLORES
LEDESMA

No hay duda que ruando
una nación liene su mo

neda fuelle, de forma
inmediata se puede pie
sumir estabilidad econó
mica, buena conducción
en las finanzas públicas

y lambién se puede suponen que existe
una mejoría en el poder adquisitivo de la
población.

Es indiscutible la fortaleza mostrada

ayer por el peso mexicano frente al dólar
estadounidense, nuestra moneda ancla, al

alcanzar una paridad de 16.8870 unidades
en la jornada inlradía y que fue un nuevo
récord desde 2015 y desde el pasado 5 dé
julio cuando el tipo fie cambio llegó a IfiJS.

El superpeso da margen al gobierno pa
ra emitir más papel denominado en pesos,
provoca un mejor margen de maniobra
para pagar deuda en dólares o refinanciar
vencimientos en esa moneda con mejores
condiciones lanío en plazo como en inte
reses. En lodos los casos,siempre es mejor
esté escenario queel fie una devaluación.

Sin embargo, la fortaleza del peso

también liene un impació negalivo
en las remesas, las expoliaciones e
importaciones, el turismo y la lar mía
petrolera. En casi lodos los escenarios
señalados, la merma es para el gobier
no y para el bolsillo de quien recibe los
dólares, moneda por la cual le darán
menos pesos.

Así, las familias fíelos migrantes al re
cibir los dólares queles envían recibirán
menos pesos al canjearlos en cualquier
banco o centro cambiado. Se estima que
esas familias, alrededor de 5 millones o
12 millones de mexicanos, han perdido
alrededor fiel 20% fie sus ingresos en lo
que va del año.
En el caso de los exportadores está

claro que quienes venden un produclo
terminado aEU recibirán lambién me

nos pesos. Si hablamos dé las ¡nipona
ciones, el golpe viene por el lado de la
compelilividad.
Para quienes hacen negocios en el

sector externo, siempre será preferi
ble., con un dólar más barato, importar
productos terminados en EU o Canadá
y venderlos en México, pero se pierde
compelilividad para quienes producen
en el país y no pueden volver sus ojos a
las importaciones. El caso más concre
lo es el del sector agropecuario, que no
dejarían sus siembras o cosechas para
volcarse a la compra de producios en
el exterior.

El sector turístico, también es un ca

so ejemplificados porque con un peso
apreciado la derrama económica del
l Lirismo internacional, al ser medida
en moneda nacional, se reduce drásti
camente.

Los dalos más recíenles nos señalan

que desde la Segunda mitad de 2022, la
paridad peso dólar pasó fie más fie 20
pesos hasta el récord gil uado por debajo
de las 17 unidades. Para el seclor Turis

mo, esta evolución representó un encare
(•¡mienio en sus productos y una pérdida
de compelilividad internacional.
Hasta éste momenlo, por la aprecia

ción del tipo de cambio, los ingresos del
seclor llirismo en moneda nacional sé
han reducido desde marzo pasado, y las
últimas cifras dan cuerna de una baja en
los ingresos en pesaos que pasó de 54 mil
millones fie pesos en enero a 43 mil 500
millones de pesos en abril y en la primera
milad fie julio se. ubicaría en menos fie
40 mil millones si lomamos como base
un desplome promedio de 20% en tales
ingresos.

Con el superpeso, el gobierno de López
Obrador cortó la racha de 10 años de re
manentes o nulidades generadas por el
Banco fie México y su manejo de reser
vas, la mayoría de ellas denominadas en
dólares, y que eran del orden fie los 2 mil
millones de.dólares por año. De ese modo,
quedan divididas las opiniones sobre las
ventajas y las desventajas de la paridad
pesodólar.
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1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 53,215

Página 4 de 4
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Fecha: 14/07/2023

Página: 9

Area cm2: 221

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 48,178
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Fecha: 14/07/2023

Página: 8

Area cm2: 204

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 43,656
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WALDO Las raíces del mal

Fecha: 14/07/2023

Página: 15

Area cm2: 239

1 / 1

Cartones

Waldo

Costo: 25,166
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| KEMCHS Dejó crecer a su bebé

Fecha: 14/07/2023

Página: 14

Area cm2: 214

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 24,075
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Fecha: 14/07/2023

Página: 5

Area cm2: 161

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 14,633
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Fecha: 14/07/2023

Página: 7

Area cm2: 146

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,269
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Fecha: 14/07/2023

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 14/07/2023

Página: 3

Area cm2: 167

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,322
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Fecha: 14/07/2023

Página: 12

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 14,648
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Fecha: 14/07/2023

Página: 12

Area cm2: 193

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 13,724
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Fecha: 14/07/2023

Página: 32

Area cm2: 277

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 61,715
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Fecha: 14/07/2023

Página: 40

Area cm2: 351

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 78,202
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Fecha: 14/07/2023

Página: 40

Area cm2: 118

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 95,437
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Fecha: 14/07/2023

Página: 46

Area cm2: 205

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 165,801
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Fecha: 14/07/2023

Página: 47

Area cm2: 215

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 173,889

Página 17 de 26 Índice



Fecha: 14/07/2023

Página: 2

Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,924
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Fecha: 14/07/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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Fecha: 14/07/2023

Página: 2

Area cm2: 173

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 17,300

Página 20 de 26 Índice



¿Como de que no hay segundad? Pepo, s¡
tenemos efectivos en todos fados, con armamento

de Punta, tanques y hasta dpones...

Esos fulanos son
del Cartel de jalisco,f

Licenciado...

íatFiCio

Fecha: 14/07/2023

Página: 14

Area cm2: 213

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 6,956
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NUEVO DISTRACTOK

Fecha: 14/07/2023

Página: 12

Area cm2: 228

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,446
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Fecha: 14/07/2023

Página: 6

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,880
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Fecha: 14/07/2023

Página: 30

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,276
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Fecha: 14/07/2023

Página: 5

Area cm2: 80

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 4,363
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Eje Central Fecha: 14/07/2023

Página: 2

Area cm2: 193

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,343
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Eje Central Fecha: 14/07/2023

Página: 2

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,485

Página 27 de 26 Índice
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